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تقدیم


اشاره

راجت کتب ابن هشام ( ت 761 ه ) النحویّه ، وعرف طلّاب العربیه « شذور الذهب » ، و « أوضح المسالک إلی ألفیّه ابن مالک » ، و « مغنی اللبیب عن کتب الأعاریب » ، و « شرح قطر النّدی وبلّ الصّدی » ، وتبوأت مکانه مرموقه عندما شقّت طریقها إلی الأزهر الشریف فنهل طلّابه معارفها لتکون لهم عونا علی فهم مسائل الفقه ، والحدیث ، والشریعه وغیرها من علوم الدّین . لم ینافسها عند الأزهریین سوی کتابین هما : « المفصّل فی علم العربیه للزمخشری ت 538 ه » و « شرح المفصّل لابن یعیش ت 643 ه » .

ومنعم النّظر فی هذه المصنّفات یدرک أنّها أولت « النحو » جلّ عنایتها ، وجاء علم « التصریف » فیها هامشیّا لأنّها لم تخصّص له إلّا بضع صفحات فی آخر بحوث النحو . لهذا رأی أساتذه اللغه بعامه ، وعلماء الأزهر بخاصه ضروره البحث عن کتاب جامع لهذا العلم الذی لا یقلّ أهمیّه عن نظیره علم النحو . وفی ظنّی أن الشیخ أحمد الحملاوی - رحمه اللّه - الذی حصّل عالمیّه الأزهر قد أدرک هذه الحاجه الماسّه فنهض للمهمّه ، واضطلع بالمسؤولیه فأدّی الأمانه بوضعه کتابا جامعا فی هذا العلم سمّاه « شذا العرف فی فنّ الصّرف » .

عنوان الکتاب یشی برغبه صاحبه فی الإیجاز غیر المخلّ ؛ فالکتاب علی ضآله حجمه کتاب جامع لم یغادر مسأله من مسائل هذا العلم إلّا بعد إشباعها درسا ، وقتلها تمحیصا ، مقدّما فی کلّ منها آراء جریئه ، وأمثله وافیه ، ومعلومات مبسّطه لا تستعصی علی الرّیض ، ولا ینفر منها الحاذق . ولیس من قبیل المغالاه القول : إن کتاب « شذا العرف فی فنّ الصّرف » قد سدّ فراغا کانت تشکو منه مکتبتنا العربیه ؛ إذ لم تستطع المصنّفات الکبری مثل « الشرح الملوکی لابن یعیش » ، و « الممتع فی التصریف لابن عصفور » و « شرح شافیه ابن الحاجب للرضی الأستراباذی » أن تحجب عنه الأضواء ، ولا أن تنافسه فی انتزاع إعجاب الدّارسین ، وتفوّقه علیها عائد إلی : وضوح معلوماته ، وسهوله تناولها ، وغزاره أمثلته وتنوّعها .

طبع « شذا العرف فی فن الصّرف » للمرّه الأولی سنه 1312 ه - 1894 م
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وأعید طبعه علی امتداد ثلاث وستّین سنه ( 1894 - 1957 م ) اثنتی عشره طبعه بمعدّل طبعه واحده کلّ خمسه أعوام تقریبا . ولیس هذا التواتر عادیا فی دنیا النشر والطّباعه . وإذا عدنا إلی تاریخ الطبعه السادسه عشره ( 1965 م ) علمنا أنّ الکتاب طبع أربع مرّات فی ثمانی سنوات بمعدّل طبعه کلّ سنتین . هذا الإقبال علی الکتاب عائد علی الأغلب إلی کونه کتابا موجزا یغنی عن المطوّلات ، وإلی کون مؤلّفه مربّیا ناجحا ، یتقن توصیل معلوماته لامتلاکه طرائق التعلیم وتقنیاته الحدیثه الکفیله بتذلیل معتاص هذا العلم ، وبتقریب ما غمض من قواعده من أذهان هذه النخبه من طلّابه الأزهریین الذین عرفوا أهمیّه الکتاب ، وقدروا علم صاحبه .


مصادر الکتاب

ذکر تلمیذه مصطفی السقّا إعجاب الشیخ الحملاوی بابن هشام ، وهو تلمیذه العارف ، الواقف علی طوایا نفسه ومیولها ونوازعها بقوله (1) : « ویظهر لی أنّه کان معجبا بابن هشام الأنصاری من النحاه المصریین ( 708 - 761 ه ) ، وبما جمع شرحه لألفیّه ابن مالک الموسوم ب ( أوضح المسالک إلی ألفیّه ابن مالک ) من مادّه غزیره ؛ فحفظ مسائله ، وجعله أساس دراساته النحویه والصرفیه . . . ومنه التقط أغلی درره التی ألّف منها کتابه هذا : شذا العرف فی فن الصّرف » .

فالمصدر الأوّل فی نظر تلمیذه مصطفی السقّا هو « أوضح المسالک إلی ألفیّه ابن مالک » . هذا القول لیس تهمه یرمی بها المؤلف ، بل هو حقیقه واقعه لا سبیل إلی دحضها ، وقد نبّهت فی کثیر من الحواشی إلی أنّه توکّأ علی ابن هشام ، أو تابع آراءه فی هذه المسأله أو تلک . اذکر من ذلک علی سبیل المثال لا الحصر الحواشی المتعلّقه بالإعلال وقلب الیاء واوا ، وفی مسائل الإدغام ، والإماله ، وغیرها کثیر .

ولم یکتف المصنّف بالمراجعه والاقتباس السّریع بل تعدّی ذلک إلی حدّ استعاره کلام ابن هشام فی مقاطع طویله من کتابه ، کما استعار أمثلته وشواهده القرآنیه والشعریه .

ومصدره الثانی هو « المفصّل فی علم العربیه للزمخشری » الذی عاد إلیه متبنّیا موقفه فی تبویب الکتاب ، فجعل أبواب کتابه ثلاثه کما فعل الزمخشری . وإذا کان الزمخشری قد سمّی الباب الرابع من المفصّل « قسم المشترک » فإنّ الحملاوی قد سمّی الباب الثالث « فی أحکام تعمّهما » قاصدا بذلک الأحکام المشترکه بین الفعل
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1- راجع : الفقره الثالثه من تقدیمه للکتاب وقد حافظنا علی مقدّمته کامله لقیمتها العلمیه والتاریخیه ، فعد إلیها بعد هذا التقدیم .




والاسم . واتفق مع الزمخشری علی هذا المشترک الذی یشمل عندهما : الإماله ، والوقف ، وتخفیف الهمزه ، والتقاء الساکنین . . .

ولم یکتف بمتابعته له فی التبویب فحسب بل تابعه فی مجموعه من الأحکام التی ذهب إلیها فی هذه الموضوعات المشترکه .

أمّا المصدر الثالث فهو شافیه ابن الحاجب وشرح الرّضی الأستراباذی لها .

والمؤلّف کان واضحا فی تنبیهه إلی مواطن الاتفاق والافتراق بینه وبین الأستراباذی ، وإذا لم یستطع الإشاره إلی ذلک فی المتن ، فإنه کان یستدرک ذلک فی الحواشی . وهذه الطبعه حاولت جاهده أن ترصد مواطن کل من اتفاقه مع الرّضی الأستراباذی وافتراقه عنه . وقد یکون محقّا فی مخالفته له أو مخطئا فی متابعته لأقواله ، وأقوال غیره من السابقین .


منهجه التألیفی

المصادر الأساسیه الثلاثه لا تحجب اطلاع الحملاوی علی مصادر أخری لا تقلّ أهمیّه کحاشیه الصبّان ، وشرح ابن عقیل ، وکتاب سیبویه ، والتصریف الملوکی وغیرها الکثیر .

وإذا کنّا قد أشرنا سابقا إلی متابعه المؤلف لابن هشام فإنّ هذا لا یجعل منه بالضروره ناسخا لمادّه کتابه ، إذ لا بدّ من الاعتراف له بحسن العرض والتبویب ، والتهذیب ، والتنسیق فجاء کتابه غایه فی الإیجاز غیر المخلّ ، والوضوح غیر المملّ ، والتسلسل الموضوعی الذی یشفّ عن نهج علمی یحکمه المنطق اللغوی السلیم الذی یبدأ بالمقدّمات المفضیه إلی النتائج المقبوله .

لقد خلّص الشیخ الحملاوی علم التصریف من الشوائب ، واکتفی بتقدیم النافع والناجع منتخبا من الأمّهات ما هداه إلیه ذوقه وحسّه اللغویّان ، وقدّم لطلّابه ما یحتاجون إلیه من قواعد تسدّد أسالیب الکتابه ، وتخلّصها من اللحن وعیوبه معیرا اللغه المقروءه أهمیّه قصوی ، فجاء الطابع التعلیمی طاغیا علی الکتاب ولا عیب فی ذلک لأن النحو والصرف تعلیمیان . وإذا کان لنهجه التألیفی من صفه ممیّزه فهی صفه تغلیب الجانب الوظیفی لعلم الصّرف ولعلّه بذلک یکون قد قدّم نهج الدراسات اللغویه من الواقع المعیش ، وأبعدها عن المسائل النظریّه التی تهتمّ بالکمّ المعرفی متجاهله فی أکثر الأحیان وظیفه اللغه وضروره تطورّها .

والحملاوی لم یکن متعصّبا لمدرسه لغویه بعینها ولا لعالم معیّن ، بل کان فی غالبیه مواقفه مستقلّ الرأی ، غیر منحاز ولا متعصّب لهذا المذهب أو ذاک .
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لماذا أعددنا هذه الطبعه الجدیده ؟

اعتمدت فی إخراج هذا الکتاب بحلّه جدیده الطبعه السادسه عشره الصادره سنه 1965 . وهی طبعه احتفظت بتقدیم مصطفی السقّا الذی کتبه سنه 1953 .

والواضح أنّ السقّا لم یکتف بهذا التقدیم الذی عرّف فیه المؤلف تعریفا وافیا ، عارضا تفاصیل سیرته الشخصیه والفکریه والعلمیه والعملیه ، ذاکرا أسماء أساتذته وتلامیذه ، مجیلا النّظر فی مؤلفاته ، متناولا موضوعات شعره معرّجا علی نماذج من هذا الشعر الاتباعی الخلیلی الطابع والعمودی المنحی والتوجّه . هذا التقدیم الوافی وفّر علینا عناء الکتابه عن موضوعات لم نحط بأبعادها ؛ فالسقّا واحد من تلامذه الشیخ الحملاوی ، وما یعرفه عنه یعزّ علینا ویصعب . فلا عجب إن نحن أبقینا علی تقدیم السقّا نظرا لأهمیته التاریخیه أوّلا وأهمیته العلمیّه ثانیا . ولقد تبیّن لنا فیما بعد أن السقّا لم یکتف بکتابه التقدیم بل کانت له ملاحظات وتوضیحات کتبها فی الحواشی . لقد میّز السقّا حواشیه عن حواشی المؤلف بتذییلها ب ( السقّا ) .

وهذه الحواشی بقیت فی أماکنها لم یطرأ علیها تعدیل أو تبدیل سوی ما لاحظناه من خطأ طباعی ، أو ضبط للکلام الذی لا یستقیم النطق به إلّا بضبطه .

وهناک قرینه أخری دالّه علی عنایه السقّا بالکتاب کلّه وتتجلی فی تعمّده فصل حواشیه عن حواشی المؤلّف ، فبعض حواشی الکتاب کان مذیّلا بالرمز ( ا ه منه ) أو ب ( ا . ه . مؤلّف ) وبعضها الآخر ب ( ا ه ) والبعض الأخیر ب ( ا ه ) مضافا إلیه اسم المصدر الذی أخذت منه الحاشیه . فهذه الدقّه فی تذییل الحواشی رجّحت کون القسم المذیّل بالرمز ( ا ه منه ) أو ب ( ا . ه . مؤلف ) للشیخ الحملاوی وکون الباقی للسقّا نفسه . اکتفیت بالترجیح لأنّ قسما من الحواشی بقی مغفلا لم یذیّل بما یشی بصاحبه .

تجدر الإشاره هنا إلی أن هذه الحواشی وإن تعدّدت رموزها لیست کثیره فی کتاب کهذا بعض مسائله خلافیّه وحمّاله أوجه . لهذا کلّه حافظت هذه الطبعه الجدیده علی الحواشی الموروثه من الطبعات السابقات ، وکانت لها حواشیها الجدیده التی رأینا أن لا مناص من تقدیمها لتشرح غامضا ، أو تقدّم دلیلا علی ترجیح رأی ، ومخالفه آخر ، أو تستدرک نقصا . هذه الحواشی بلغت أضعاف الحواشی القدیمه وقد وضعت بین حاضرتین [ 1 ] و [ 2 ] الخ . . . وترکت الحواشی القدیمه بأرقامها موضوعه بین قوسین (1) و (2) الخ وربما فصل بین القدیمه والجدیده سطر أسود .

لقد مضی علی الطبعه السادسه عشره أکثر من خمسه وثلاثین عاما قفزت فیها تقنیات الطباعه قفزات نوعیه وکان لا بدّ من تخلیص هذا العلق
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النفیس من بعض الشوائب والهنات اللاحقات بطبعاته القدیمه ، ومنها :

- کون هذه الطبعات شبه خالیه من علامات الوقف ، وإذا وجدت ، فهی موزّعه توزیعا عشوائیا یسیء إلی صحّه المعنی وأسالیب البیان ولقد جهدنا فی الطبعه الجدیده علی تدارک هذا العیب ، فعسی أن یکون الجهد المبذول من أجل ذلک قد آتی أکله .

- کون الکتاب خالیا أو شبه خال من حرکات الإعراب . ولقد وجدنا أن الکتاب اللغوی حلیته الإعراب ، ولا یؤدی هدفه التعلیمی بغیر ضبط کامل للأوزان وبعض الصیغ الصرفیه . ونسأل اللّه أن نکون قد نهضنا بالمهمّه وأحللنا الحرکات فی محلّها لنساعد القارئ علی الفهم ونبعده عن متاهات الظنّ والتخمین .

- کون النصّ القرآنی المقتبس مختلطا بالمتن تلتبس معرفته علی غیر الممعن فی تلاوه القرآن الکریم وتجویده . لقد رأینا ضروره حصر المقتبس من القرآن الکریم بالقوسین المزهّرتین ( ) المخصصتین للمقتبس من کلام الخالق تمییزا له عن کلام المخلوق . ثم خرّجنا هذه الآیات تخریجا دقیقا عدنا فیه إلی المعجم المفهرس لألفاظ القرآن الکریم أوّلا ، وتثبّتنا من صحته بالعوده إلی القرآن الکریم ثانیا ، ثم جاءت تقنیّات الطباعه ممیّزه الآی بخطّ مختلف .

- کون الشواهد الشعریه غیر مخرّجه تخریجا منهجیّا حملنا علی البحث عن قائلیها فی شواهد العربیه ، وشرح شواهد المغنی ، والخزانه ، وغیرها من الأمّهات ، فاعترضتنا صعوبه الاهتداء إلی أصحاب الشواهد التی تخطّت عصور الاحتجاج . وقد وجدنا المؤلّف یشیر حینا فی المتن إلی قائل هذا الشاهد من غیر إشاره إلی موضعه من الدیوان ، ویشیر حینا إلی قائله فی الحاشیه إشاره عابره تفتقر إلی العنایه التی تحاط بها الشواهد الشعریه علی العموم . لهذا رأینا فی هذه الطبعه ضروره تخریج هذه الشواهد الشعریه تخریجا علمیا منهجیا وافیا بالغرض . ولم نکتف بذلک بل رقمنا هذه الشواهد ، ووضعنا وزن کل منها بین حاصرتین [ الخفیف ] مثلا .

- کون الطبعات المتقدمات خلوا من الفهارس العلمیه دفعنا إلی وضع الفهارس التی تخدم القارئ وتعینه علی الاستفاده من الکتاب استفاده لائقه .

فالفهرس الیتیم فی الطبعات القدیمه ( فهرس الموضوعات ) لا یفی بالغرض ، ویسیء إلی قدر المؤلّف والمؤلّف . لهذا ذیلنا الطبعه بفهارس لکل من المصادر والمراجع ، والشواهد وغیرها من الفهارس المنهجیه التی تعطی المؤلّف حقّه وتبوئه المکانه العلمیه اللائقه به .
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وفی الختام نأمل أن نکون قد أدّینا بهذه الطبعه الجدیده خدمه للکتاب وصاحبه ، وللغتنا التی نذرنا أنفسنا لرفع شأنها ، وتقریبها من أذواق بنیها الذین رموها بقارص التّهم ، ونفروا من قواعدها التی أقنعوهم بصعوبتها واستحاله الإحاطه بها فأساءوا إلی اللغه وأبنائها عن غیر قصد . وکأنّی بالشیخ الحملاوی یردّ علی هؤلاء بکتاب بسّط فیه الأحکام ، وقربها من الأفهام ، فله نسأل اللّه الرحمه والغفران ، ولنا العفو إن نسینا أو أخطأنا . واللّه من وراء القصد إنه نعم المولی ونعم النّصیر .

طرابلس فی 1 / 12 / 1999

محمد أحمد قاسم
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تعریف بمؤلف الکتاب

(1)

هو الأستاذ اللغویّ الثقه الحافظ ، الشیخ أحمد بن محمد بن أحمد الحملاویّ ، نسبه إلی « منیه حمل » من قری « بلبیس » بمدیریه الشرقیه . وهو عربیّ الأرومه ، ینمی إلی الدوحه العلویه الکریمه ، کما صرّح بذلک فی کثیر من قصائده فی دیوانه .

وقد ذکر علی مبارک باشا فی کتابه « الخطط التوفیقیه ( ج 9 ص 77 ) أنه ولد سنه 1273 هجریه - 1856 م ) وتربّی فی حجر والده ، وقرأ وتلقی کثیرا من العلوم الشرعیه والأدبیه عن أفاضل عصره ، ثم دخل مدرسه دار العلوم ، وتلقّی الفنون المقرّره قراءتها بها » .

ونال الشیخ إجازه التدریس من دار العلوم سنه 1306 ه - 1888 م ، فعیّن مدرسا بالمدارس الابتدائیه بوزاره المعارف . وبعد مدیده أعلنت دار العلوم بحاجتها إلی مدرّس للعلوم العربیه ، وعقدت لذلک امتحان مسابقه کان الشیخ من أوائل المبرّزین فیه ، فنقل إلی دار العلوم .

وفی سنه 1897 ترک الأستاذ التدریس بمدارس الحکومه ، مؤثرا الاشتغال بالمحاماه فی المحاکم الشرعیه ، وفی أثناء ذلک أقبل علی التحضیر لنیل شهاده « العالمیّه » من الأزهر ، فنال بغیته ، وکان أوّل من جمع بین العالمیّه وإجازه التدریس من دار العلوم . وعلی أثر ذلک عهدت إلیه الجامعه الأزهریه فی تدریس التاریخ والخطابه والریاضیات لطلابها ، وفی سنه 1902 أضیفت إلیه مع ذلک نظاره مدرسه المرحوم عثمان باشا ماهر ، وهی مدرسه حدیثه ، کان یعلّم بها القرآن والتجوید ، ثم العلوم الدینیه والعربیه والعلوم الحدیثه ، علی نحو ما یجری فی بعض أقسام الأزهر التی نظمت حینئذ تنظیما حدیثا . وکان المنتهون منها یلحقون لإتمام دراساتهم بمدرسه القضاء الشرعیّ أو دار العلوم أو الأزهر . وقد قضی المترجم فی نظاره هذه المدرسه خمسا وعشرین سنه ، انتفع به فیها طلاب کثیرون ، کان یمدّهم
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بمعارفه المتفنّنه الواسعه ، ویتعهدهم بالتربیه الإسلامیه والقومیه القویه ، ویزوّدهم بنصائحه وتجاربه الکثیره ؛ إلی أن علت سنه ، فآثر الراحه ، وترک العمل سنه 1928 م . ثم أدرکته الوفاه فی ( 22 من شهر ربیع الأول سنه 1351 ه - 26 من یولیه سنه 1932 م ) .

(2)

وأحسب أن هذا الإطار التاریخیّ العام لحیاه أستاذنا الکبیر ، لا یحوی بداخله الصوره التی تمثّل شخصیته العلمیه والخلقیه ، وان کان هو النّمط الذی جری علیه المترجمون للعلماء من أصحاب المعاجم وکتب الطبقات ؛ ولذلک أعود إلی ذکریاتی الخاصه ، فأستوحیها بعض ما ارتسم فی نفسی من آثاره الباقیه ، التی لم تخلق جدّتها علی طول السنین ، ومرّ الأعوام ، والتی یشارکنی فی الإحساس بها أولئک الذین ألموا بمعرفه هذا الحبر الجلیل ، من تلامیذه وعارفی فضله .

امتاز أستاذنا العلّامه بخلال کثیره ، تعاونت کلّها علی التأثیر الشدید فیمن أخذوا عنه العلم ، وفیمن خالطوه وعاشروه ، من الأساتذه والعلماء ، فجعلت تلامیذه یعجبون به ، ویحرصون علی الأخذ عنه ، والتعلق بأسبابه وآدابه ، وجعلته بین العلماء والأدباء ورجال القضاء والمحاماه ، موضع الثقه وحسن التقدیر ، ومفزع الرأی والمشوره ، ومحل السرّ والنّجوی .

أوتی الشیخ بسطه فی الجسم ، ووجاهه ووسامه فی الهیئه والوجه ، مع حسن ذوق واعتناء بالزیّ ، فکانت رؤیته تملأ العین جلاله ، والنفس مهابه ، ومنح قوّه فی الصوت واللسان ، فکان حسن الإعراب والبیان ، یحرص علی العربیه دائما ، لا یشوب کلامه شائبه من عامیه أو لکنه ، أو عیّ أو حصر ، وإنما ینساب حدیثه فی النفس انسیاب النهر المتدفق فی رزانه ووقار ، وکان حسن العرض للکلام ، جیّد الإنشاد للشعر ، لا یملّ حدیثه وإن طال ، ولا یسأم إنشاده وإن بلغت قصائده المئین من الأبیات فی بعض الأحیان . وکانت فصاحه الشیخ ، ونصاعه بیانه ، وجوده إلقائه ، وحسن أدائه ، وتمام شرحه للفکره تعرض له ، یجعلها نقشا ثابتا فی نفوس سامعیه ، فلا یحتاج الطالب إلی استذکار أو معاوده درس ، وحسبه أن یتخیّل الشیخ وهو یلقی بیانه ، فتمرّ علیه صور الکلام التی تجدد الموضوع ، وتحییه فی ذاکرته ، وتغنیه عن معاوده درسه ، أو معاناه حفظه . ولهذه المزیه البارعه فی بیان الشیخ وتجوید إلقائه ، أثمر تعلیمه ثمرا طیبا فی نفوس من أخذوا عنه ، فحصّلوا فی الزمن الیسیر ، ما یحتاج أمثالهم فی تحصیله إلی طوال السنین .
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(3)

وقد کسب الشیخ معارفه العلمیه فی بیئتین : الأولی الأزهر ، درس فیه علوم الدین : من تفسیر ، وحدیث ، وعقائد ، وفقه ، علی مذهب الشافعیّ ، الذی خالط حبّه قلبه ، وتمکّن من نفسه ، ودرس العلوم اللسانیه : من نحو ، وصرف ، وعروض ، وبلاغه ، ووضع . . . الخ ، علی شیوخ عصره ، وأحرز من کل ذلک قسطا موفورا ، دلّ علیه تمکنه منها فی کتبه ودروسه ، وإحرازه درجه العالمیه ، بعد ترکه خدمه الحکومه .

والبیئه الثانیه : دار العلوم ، التی أنشأها علیّ مبارک باشا وزیر المعارف المصریه ، لتخریج معلمین ، یحسنون تعلیم اللغه العربیه والدین ، لتلامیذ المدارس الابتدائیه والثانویه . وکان طلابها حینئذ ینتخبون بامتحان مسابقه من صفوه الطلاب الأزهریین ، الذین أنهوا دراساتهم أو کادوا ینتهون منها ، وکانوا یدرسون فیها العلوم الدینیه والعربیه لزیاده التمکن ، إلی جانب العلوم التی لم تکن فی الأزهر : من بیداجوجیا ، وأدب ، ولغه ، وکتابه ، وخطابه ، وریاضیات ، وطبیعیات ، وتاریخ ، وجغرافیا ، وخط ، ورسم . . . الخ . وکانت عنایه المدرسین بها تجمع بین المحاضره والتطبیق العملیّ . وکان بین أساتذتها نخبه من علماء الأزهر ، أمثال الشیخ حسین المرصفیّ ، والشیخ حسن الطویل ، والشیخ محمد عبده ، والشیخ سلیمان العبد ، وأضرابهم من الفحول .

وکان الجمع فی دار العلوم بین العلوم الإسلامیه والعربیه القدیمه ، وبین العلوم المدرسیه الحدیثه - کما کانوا یسمونها - ، ثم بین المنهجین النظریّ والتطبیقیّ ، خلیقا أن یطبع خریجی دار العلوم وقتئذ بطابع وسط بین القدیم المتمثل فی الدراسات الأزهریه ، والحدیث المتمثل فیما یدرس بالمدارس المصریه الحدیثه ، والجامعات الأوروبیه . وقد جنت مدارس وزاره المعارف ثمرات هذه المدرسه القدیمه الحدیثه ، التی وصلت ماضی الأمه العربیه بحاضرها ، فکانت من العوامل فی النهضه الأدبیه والعلمیه ، التی ظهرت بواکیرها فی وادی النیل منذ بدء القرن التاسع عشر .

لذلک أقبل کثیر من أذکیاء الطلاب الأزهریین علی دار العلوم ، ینهلون من ثقافتها المختلطه . وکان المؤلف من الرّعیل الأول الذی استبق إلیها ، فنهل وعلّ من معارفها وآدابها . ونال إجازه التدریس منها سنه 1888 م ، کما أشرنا إلیه فی صدر هذه الکلمه .
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کان الشیخ - رحمه اللّه - ضلیعا فی علوم العربیه : نحوها ، وصرفها ، ولغتها ، وعروضها ، وبلاغتها ، وأدبها ، وکان یروی من ذلک کله ویحفظ الشیء الکثیر ، مع حسن اعتناء بفهم ما یحفظ ، وجوده نقد لما یروی ، وبراعه استخراج للعبره والفائده .

وکان النحو والصرف واللغه والشعر المیدان المحبّب إلیه ، یجول فیها فیمتع ، ویتتبع أقوال الأوائل والأواخر ، فلا یکتفی ولا یشبع . ویظهر لی أنه کان معجبا بابن هشام الأنصاریّ من النحاه المصریین ( 708 - 761 ه ) وبما جمع شرحه لألفیّه ابن مالک الموسوم « بأوضح المسالک ، إلی ألفیه ابن مالک » ، من ماده غزیره . فحفظ مسائله ، وجعله أساس دراساته النحویه والصرفیه ، وتحقیقاته اللغویه ، التی کان ینثرها بین یدی تلامیذه فی دروسه ومحاضراته . ومنه التقط أغلی درره التی ألف منها کتابه هذا : « شذا العرف فی فن الصرف » ، مع ما أضاف إلیها من شذرات أخری ، من مفصّل الزمخشریّ ، ومن شافیه ابن الحاجب ، وشرحها لرضیّ الدین الأستراباذیّ ، وغیره من محققی الأعاجم المتأخرین ، الذین عنوا بالدراسات الصرفیه ، وأشبعوها تألیفا وتوضیحا وتصنیفا . وقد أسبغ الشیخ علی هذه الماده التی أحسن اختیارها من کتب العلماء ، کثیرا من ذوقه وخبرته بأسالیب التعلیم والتصنیف ، فتصرّف فیها توضیحا وتهذیبا ، وتنسیقا وتبویبا ، حتی جاء هذا الکتاب محکم الطریقه ، واضح الأسلوب ، جامعا للعناصر الضروریه التی لا بد منها لدارسی اللغه وفنونها ، ممثلا ما وصلت إلیه الثقافه اللغویه فی مدارس البصره والکوفه وبغداد والفسطاط والأندلس ، ثم ما انتهت إلیه أخیرا علی ید ابن مالک وأبی حیّان وتلامیذهما من رجال المدرسه النّحویه الأخیره ، التی لا تزال آثارها قویه باقیه .

وإجمال القول ، إن کتاب « شذا العرف » من أنفع الکتب لطلاب الدراسات الصرفیه فی المدارس والمعاهد وبعض الکلیات . وهذه الطبعه الحادیه عشره من طبعاته ، دلیل علی استمرار النفع به ، وعلی قیمه ما أودع من ماده صحیحه مهذّبه ، ملائمه لعقول الطلاب .

(4)

وکان من سعاده الجدّ ، واکتمال الحظّ ، أننی سمعت من أستاذنا الحملاویّ ، جمهور ماده هذا الکتاب ، وکنت أنا وزملائی إذا عرضنا ما یذاکرنا به الشیخ من مسائل التصریف والنحو ، علی شذا العرف ، وعلی أوضح المسالک ، لم نجد بینهما وبین عبارته فرقا ، إلا ما یکون بین الحسناء وخیالها فی المرآه ، فکنا نعجب من قوّه حفظه ، وامتزاج ماده الدرس بعقله ونفسه امتزاجا قویا .
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علی أن الشیخ کان ممتازا فوق ذلک بمزیه بارزه : کان تعلیمه نظریا وعملیّا معا ، یشرح الموضوع بعبارته القویه ، فإذا أحسّ أن المقام دقیق ، لا تکفی فیه الإشاره ، ولا طویل العباره ، أسرع إلی سبّوره المعلم ، فوضح الدقائق بخطه ، ورسم المشکلات بقلمه ؛ وأشبعها إیضاحا وتفصیلا ، فی تدرّج عقلیّ ، حتی یبین الصبح لذی عینین . وذلک مما أفاده من تدریسه للریاضیات ، ومن خبرته الواسعه بأسالیب التعلیم ، ومن طبیعه ذهنه الریاضیّ . ذلک کان شأنه فی التصریف والإعراب واللغه . وکذلک کان شأنه فی التاریخ ، لا یکاد یمرّ به علم أو بلد أو أرض ، حتی یسرع إلی ضبطه أو تبین موضعه علی المصوّرات المرسومه ، أو علی مصوّر یرسمه بیده ، کما کان یتبع دروسه النظریه دائما بتطبیقات عملیه ، یعنی بتصحیحها ، ویقف الطلاب علی مواضع أخطائهم منها .

أما سائر معارف الشیخ من اللغه والعروض والأدب العربی : شعره ونثره ، والتاریخ والجغرافیا والریاضیات ، فقد کان محیطا بها إحاطه قلما اتفقت لرجال المدرسه القدیمه التی عاصرته فی الأزهر ، وقد کسب الکثیر منها فی دار العلوم ، وفی قراءاته الخاصّه ، فقد کان - رحمه اللّه - معنیا بتتبع ما یطبع من الکتب الحدیثه التی یؤلفها رجال عصره ، کحفنی بک ناصف ، ومحمد بک دیاب ، ونظرائهما من رجال المعارف ، وکان ینقدها ویساجل أصحابها فی بعض مآخذها ، کما کان مشغوفا بقراءه ما ینشر من الکتب القدیمه ، ویستفید منها فوائد لا تلبث أن تصبح موضوع حدیثه مع تلامیذه . أذکر مره أنه علم بنشر کتاب الهمع للسیوطی لأول مره سنه ( 1327 ه - 1909 م ) فبعث فی شراء نسخه منه ، ثم جاء فی ثانی یوم یقول لطلابه : « قرأت أمس فی کتاب الهمع للسیوطی أن من اللغات فی لفظه « الّلائی » من الأسماء الموصوله : « الّلا » بالقصر ، التی شاعت بین العامه ، فینطقها بعضهم باللام المشدده مفتوحه ، وبعضهم بکسرها وقلب الألف یاء « الّلی » ، وکنا نظنها عامیه ، فإذا هی من صمیم اللغه فی بعض أحوالها .

هکذا کان الشیخ مولعا بالجدید ، وهکذا کان شدید الحرص علی إفاده تلامیذه کل نفیس من قدیم أو حدیث .

(5)

وکان أستاذنا الشیخ الحملاوی شاعرا مکثرا من الشعر ؛ یقوله فی المناسبات العامه والخاصه ، ویقوله فیما یعرض لحیاته الخاصه من شؤون ، وما یتطلع إلیه من آمال . وما یضطرم فی نفسه من آلام . وأشعاره تنبیء عن صفاء روحه وقوّه نفسه ، واستمساکه بآداب
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الدین وفضائله ، حتی لقبه بعضهم « الشاعر الصوفی » . له أشعار فی الالتجاء إلی اللّه وطلب المغفره ، وملک علیه نفسه وحسه حبّ النبیّ صلّی اللّه علیه وسلّم ، فقال فی مدحه قصائد کثیره مطوّله تبلغ المئین ، عارض فی أکثرها القدماء من أمثال کعب بن زهیر والبوصیریّ ، وله فی آل بیت النبیّ ، وخاصه أبناء فاطمه الذین یتصل نسبه بنسبهم ، شعر کثیر . أما علماء الإسلام فقد خصّ الإمام الشافعی منهم بنصیب موفور من مدائحه ، وکان یحضر مولده فی کل عام ، یبتدئ الاحتفال بقصیده ویختمه بأخری ، ومدح أبا البرکات الدردیر من علماء المالکیه المتأخرین بقصائد کثیره فی ولده . ومدح ورثی کثیرا من رجال عصره ، کالمرحوم زعیم الوطنیه : مصطفی کامل باشا ، وکصدیقه فقید المعارف : الأستاذ حسن توفیق العدل ، ومرثیّتاه فیهما من محاسن شعره .

ولیس هذا مقام التفصیل فی دراسه شعره وشاعریته ، وبیان مزایاه وخصائصه ، وإنما موضعه صدر دیوانه . وقد أعدّه أستاذ فاضل من علماء الجامعه الأزهریه لنشره ، ولعلّه یصدر قریبا ، فیتمکن الدارسون من تتبعه ، وتفصیل القول فیه . وحسبنا أن نورد هنا مثالین منه :

قال یمدح العلم ، ویوازن بینه وبین الجاه والمال ، فی مطلع قصیده یمدح بها الإمام الشافعیّ عند بدء الاحتفال بمولده سنه ( 1331 ه - 1912 م ) (1) : [ البسیط ]

الفخر بالعلم لا بالجاه والمال

والمجد بالجدّ لا بالجدّ والخال

کم من ملیء وضیء الوجه تحسبه

للعلم خلّا ولکن فکره خالی

فی المال والجاه أسباب الغرور ومن

یعتزّ بالأهل کالمغترّ بالآل

تلک الأمور سحابات تغیّرها

حوادث الدّهر من حال إلی حال

ولکن العلم لا ینفکّ صاحبه

معظّم القدر فی حلّ وترحال

أفق السّماکین بل أعلاه مقعده

فی کلّ حال تراه ناعم البال

إن عاش عاش أجلّ الناس منزله

أو مات مات بإعظام وإجلال 

وقال فی رثاء الزعیم مصطفی کامل باشا ، وقد نشرت بصحیفه اللواء فی ( 22 صفر سنه 1326 - 25 مارس سنه 1908 ) (2) : [ الکامل ]

تبکیک أعواد المنابر خشّعا

وعلیک ذابت حسره وتأسّفا

یا أیها المنطیق ما لک ساکتا

حتّی متی هذا السکوت أما کفی 
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1- اقرأ القصیده بتمامها فی الجزء الأول من دیوانه المطبوع فی أول یونیه سنه 1957 ( ص 185 - 188 ) .

2- اقرأ القصیده بتمامها فی الجزء الأول من دیوانه ( ص 227 - 231 ) .




قم وارق منبرک الّذی عوّدته

حسن الخطابه فالنّفوس علی شفا

واصدع بأمرک یا همام فکلّنا

مرضی وأنت لنا من المرض الشّفا 

ومنها علی لسان الزعیم ناصحا بنی وطنه :

قد کنت فردا واحدا فحججت من

فی الحکم جاز علی البلاد وأجحفا (1)

والیوم کلّکم رجال فاقتفوا

أثری وجدّوا فالهمام من اقتفی

إن مات منکم مصطفی فجمیعکم

من بعد موتی یا أفاضل مصطفی

فثقوا بمولاکم ولا تتفرّقوا

إنّ التّفرّق کم أذلّ وأضعفا 

ومن رثائه لصدیقه المرحوم الأستاذ حسن توفیق العدل (2) : [ الکامل ]

ما کلّ رزء مثل رزئک یا حسن

رزء جسیم للمعارف والوطن

کنّا علی ثقه بعودک سالما

عالی الذّرا متزوّدا من کلّ فنّ 

ومنها :

ماذا جری حتی ترکت أحبّه

حفظوک فی سرّ الفؤاد وفی العلن

کانت لمنعاک البیوت مآتما

والنّاس قد ضجّوا ومدمعهم هتن

نبکی شمائلک التی فاقت علی

من فی الحواضر والبوادی قد قطن 

(6)

أما تلامیذ الشیخ الذین أخذوا عنه فی دار العلوم فکثیرون ، من أشهرهم الأساتذه :

الشیخ عبد العزیز شاویش بک ، ومحمد عاطف برکات باشا ، والشیوخ محمد الخضری بک ، ومهدی زیکو ، وأحمد الإسکندری ، وحسن منصور ، ومحمد مهدی خلیل .

وممن تلقوا العلم علیه فی مدرسه المرحوم عثمان ماهر باشا الأساتذه :

حسن مأمون رئیس المحکمه الشرعیه العلیا ، وعبد اللّه عفیفی ، وأمین الخولی ، وأحمد زکی صفوت ، وحسن محمد زهران ( المحامی ) ، وطه أبو بکر ، ومهدی علام ، ومصطفی السقا .
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1- حججت الخصم : غلبته بقوه الحجه . وأجحف فلان بفلان : کلفه ما لا یطیق .

2- اقرأ القصیده : بتمامها فی الجزء الأول من دیوان المؤلف ( ص 231 - 233 ) .




وصفوه القول إنّ أستاذنا العلامه الشیخ أحمد الحملاویّ ، هو أحد أرکان النهضه اللغویه فی العصر الحدیث ، بما ألّف من کتب ، وبما تخرّج علی یدیه من رجال القضاء الشرعی والمحاماه وأساتذه اللغه العربیه ، وکلهم ممن شغلوا مکانا فسیحا فی حیاه مصر العلمیه والأدبیه ، فی معاهدها الکبری ، وجامعاتها القدیمه والحدیثه .

(7)

وللشیخ مؤلفات هی :

1 - شذا العرف ، فی فن الصرف . ( طبع أول مره سنه 1312 ه - 1894 م ) وهذه الطبعه الثانیه عشره فی سنه 1957 .

2 - زهر الربیع ، فی المعانی والبیان والبدیع ( طبع أول مره سنه 1327 ه - 1909 م ) بالمطبعه الأمیریه .

3 - مورد الصفا ، فی سیره المصطفی ( طبع أول مره سنه 1358 ه - 1939 م ) بمطبعه مصطفی البابی الحلبی وأولاده بالقاهره .

4 - قواعد التأیید ، فی عقائد التوحید ( رساله صغیره طبعت بمطبعه مصطفی البابی الحلبی وأولاده بالقاهره سنه ( 1372 ه - 1953 م ) .

5 - دیوان شعره . تم طبع الجزء الأول منه فی أول یونیه سنه 1957 م ، بمطبعه مصطفی البابی الحلبی وأولاده بالقاهره .

ومؤلفات أستاذنا الحملاوی وآثاره واسعه الجوانب ، یحتاج کل منها إلی درس خاص ، ولا سیما دیوان شعره ، وحسبی هذه الکلمه فی تصدیر الطبعه العاشره من کتابه النافع « شذا العرف » ، وأنا أهدیها إلی نجله الکریم ، صدیقی السید فرج صابر الحملاویّ ، الذی اضطلع بأعباء التربیه والتعلیم فی وزاره المعارف حقبه تزید علی ثلث قرن ، فوصل مجد الأبناء والأحفاد ، بمجد الآباء والأجداد .

متعه اللّه بالصحه ، وضاعف علیه ثوب النعمه ، ولا زال عاملا بفضله وحسن مساعیه ، علی إحیاء الطیّب من مآثر أبیه . وعلیه منی السّلام ورحمه اللّه وبرکاته .

محرم سنه 1373

27 سبتمبر سنه 1953

مصطفی السقا

کلیه الآداب بجامعه القاهره
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خطبه الکتاب

بسم اللّه الرّحمن الرّحیم اللهمّ إنا نحمدک یا مصرّف القلوب علی مزید نعمک ، ومترادف جودک وکرمک ، غمرتنا بإحسانک ، الذی مصدره مجرّد فضلک ، وشملتنا بمضاعف نعمک وطولک ؛ فسبحانک تعالت صفاتک عن الشبیه والمثال ، وتنزّهت أفعالک عن النقص والإعلال ؛ لا رادّ لماضی أمرک ، ولا وصول لقدرک حق قدرک ، ونستمطرک غیث صلواتک الهامیه ، وتسلیماتک الباهره الباهیه ، علی نبیّک إنسان عین الوجود ، المشتقّ من ساطع نوره کلّ موجود « محمد » المصطفی من خیر العالمین نسبا ، وأرفعهم قدرا ، وأشرفهم حسبا ، الذی صغّر بصحیح عزمه جیش الجهاله ، ومزّق بسالم حزمه شمل الضلاله ، وعلی آله مظاهر الحکم ، وصحبه مصادر الهمم ، الذین مهّدوا بلفیف جمعهم المقرون بالسّداد سبیل الهدی ومعالم الرّشاد .

وبعد ، فما انتظم عقد علم إلّا والصّرف واسطته ، ولا ارتفع مناره ، إلّا وهو قاعدته ، إذ هو إحدی دعائم الأدب ، وبه تعرف سعه کلام العرب ، وتنجلی فرائد مفردات الآیات القرآنیه ، والأحادیث النبویه ، وهما الواسطه فی الوصول إلی السعاده الدینیه والدنیویه ، وکان ممن تطلّع لرشف أفاویقه ، وتطلب جمع تفاریقه ، طلبه مدرسه « دار العلوم » فإنهم أحدقوا بی من کل جانب ، وکان المطلاب فیهم أکثر من الطالب ، فما وسعنی إلا أن أحفظ العلم ببذله ، وألّا أضنّ به علی أهله ، فسرّحت نواظر البحث فی فجاج الکواغد (1) ، وبعثتها فی طلب الشوارد ، فاقتفت الأثر ، حتی أتت بالمبتدأ والخبر ، ثم جعلت أمیّز الصحیح من العلیل . وأودع ما أقتطفه من ثمار الکثیر فی السهل القلیل ، فجاء بحمد اللّه کتابا تروق معانیه ، وتطیب مجانیه ، عباراته شافیه ، وشواهده کافیه ، فأنعم نظرک فیه ، وقل : « ذلِکَ فَضْلُ اللَّهِ یُؤْتِیهِ » * ، وإن رأیت هفوه فقل طغی القلم ، فإن ذلک من دواعی الکرم ، وحاشاک أن تکون ممن قیل فیهم : [ البسیط ]

فإن رأوا هفوه طاروا بها فرحا

منّی وما علموا من صالح دفنوا (2) 
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1- الکواغد : جمع کاغد من أصل فارسی ( کاغذ ) وعرّبت قدیما ومعناها الورقه .

2- البیت لقعنب بن ضمره : ( التبریزی ، شرح الحماسه 4 : 12 طبعه الأمیریه ) . ولسان العرب : أذن .




وقد سمّیته :

شذا العرف ، فی فنّ الصرف

واللّه أسأل أن یلبسه ثوب القبول ، وأن ینفع به ، إنه أکرم مسؤول .

وقد جعلته مرتّبا علی مقدمه وثلاثه أبواب . فالمقدمه فیما لا بد منه فیه .

والباب الأول : فی الفعل . والثانی : فی الاسم . والثالث : فی أحکام تعمّهما .
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مقدمه : فی تعریف الصرف


اشاره

الصّرف ، ویقال له التصریف ، وهو لغه : التغییر ، ومنه تصریف الریاح ، أی :

تغییرها (1) . واصطلاحا بالمعنی العملیّ : تحویل الأصل الواحد إلی أمثله مختلفه ، لمعان مقصوده ، لا تحصل إلّا بها ، کاسمی الفاعل والمفعول ، واسم التفضیل ، والتثنیه والجمع ، إلی غیر ذلک (2) . وبالمعنی العلمیّ (3) : علم بأصول یعرف بها أحوال أبنیه الکلمه ، التی لیست بإعراب ولا بناء (4) .

وموضوعه : الألفاظ العربیه من حیث تلک الأحوال ، کالصحّه والإعلال ، والأصاله والزیاده ، ونحوها (5) .
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1- فی اللسان ( صرف ) « الصّرف : ردّ الشیء عن وجهه . . . وتصریف الرّیاح : صرفها من جهه إلی جهه . . . وصرف الدّهر : حدثانه ونوائبه . . . والصّرف : التقلّب » . والمادّه بمجملها کما یشیر صاحب اللسان تفید التغییر الذی اختاره المؤلّف .

2- التصریف کما یقول المیدانی ( نزهه الطرّف فی علم الصرف ص 4 ) « تفعیل من الصّرف وهو أن تصرف الکلمه الواحده فتتولّد منها ألفاظ ومعان متفاوته ، مثل أن تقول من الضرب : ضرب یضرب ، ومن العلم علم یعلم ، فیستفاد من قولک ضرب فعل قد مضی ، ومن یضرب فعل یحصل إمّا حالا وإمّا استقبالا ، نحو : زید یضرب الآن . . . » .

3- اعتمد المؤلّف تعریف ابن الحاجب ( شرح الشافیه 1 / 1 ) مصرّفا القول فیه وهو « التصریف : علم بأصول تعرف بها أحوال أبنیه الکلم التی لیست بإعراب » .

4- اعترض الرضی قولهم : لیست بإعراب . . . الخ ، بأنه لا حاجه إلیه ، لأن المراد من بناء الکلمه هیئتها التی یمکن أن یشارکها فیها غیرها ، والحرف الأخیر لا تعتبر حرکته وسکونه فی البناء ، فلم یدخل حتی یخرج . ودفعه الشیخ عبد اللّه علی الشافیه بأنه لا یخرج عن کونه حالا من أحوال الأبنیه ، لأن أحوال بعض الشیء أحوال لذلک الشیء ، فسقط الاعتراض . ا ه ملخصا . راجع : شرح الشافیه للرّضی الأستراباذی 1 / 2 الحاشیه (1) فهناک توضیح لاعتراض الرضی علی ابن الحاجب وردّ علی هذا الاعتراض یظهر منه أن الرضیّ تعسّف فی اعتراضه هذا .

5- فی شرح ابن عقیل ص 679 « التصریف عباره عن علم یبحث فیه عن أحکام بنیه الکلمه العربیه وما لحروفها من أصاله وزیاده ، وصحّه وإعلال ، وشبه ذلک » وقال ابن یعیش فی الشرح الملوکی ص 19 « التصریف : تغییر الحروف الأصول ، ودورها فی الأبنیه المختلفه بحسب تعاقب المعانی علیها » .




ویختص بالأسماء المتمکنه ، والأفعال المتصرّفه ؛ وما ورد من تثنیه بعض الأسماء الموصوله ، وأسماء الإشاره ، وجمعها وتصغیرها ، فصوریّ لا حقیقیّ .

وواضعه : معاذ بن مسلم الهرّاء ، بتشدید الراء ، وقیل سیدنا علیّ کرّم اللّه وجهه (1) .

ومسائله : قضایاه التی تذکر فیه صریحا أو ضمنا ، نحو : کلّ واو أو یاء تحرّکت وانفتح ما قبلها قلبت ألفا ، ونحو : إذا اجتمعت الواو والیاء وسبقت إحداهما بالسکون ، قلبت الواو یاء ، وأدغمت فی الیاء ، وهکذا .

وثمرته : صون اللسان عن الخطأ فی المفردات ، ومراعاه قانون اللغه فی الکتابه .

واستمداده : من کلام اللّه تعالی ، وکلام رسوله صلّی اللّه علیه وسلّم ، وکلام العرب .

وحکم الشارع فیه : الوجوب الکفائیّ .

والأبنیه جمع بناء ، وهی هیئه الکلمه الملحوظه ، من حرکه وسکون ، وعدد حروف ، وترتیب . والکلمه : لفظ مفرد ، وضعه الواضع لیدلّ علی معنی ، بحیث متی ذکر ذلک اللفظ ، فهم منه ذلک المعنی الموضوع هو له .
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1- فی کتاب الاقتراح للسیوطی بشرحنا ( ص 130 ) « اتفقوا علی أنّ معاذا الهرّاء أوّل من وضع التصریف » والواقع أن مسأله الرّیاده تبقی عرضه للأخذ والردّ . ومعاذ بن مسلم الهرّاء توفی ببغداد سنه 187 ه . وکان من أعیان النحاه ، وصنّف کتبا فی النحو .





تقسیم الکلمه

تنقسم الکلمه إلی : اسم وفعل وحرف (1) .

فالاسم : ما وضع لیدلّ علی معنی مستقلّ بالفهم لیس الزمن جزءا منه ، مثل :

رجل وکتاب (2) .

والفعل : ما وضع لیدل علی معنی مستقل بالفهم ، والزمن جزء منه ، مثل :

کتب ویقرأ واحفظ (3) .

والحرف : ما وضع لیدلّ علی معنی غیر مستقلّ بالفهم مثل : هل وفی ولم ، ولا دخل له هنا کما مرّ .

- ویختصّ الاسم بقبول (4) حرف الجرّ ، وأل ، وبلحوق التنوین له ، وبالإضافه ، وبالإسناد إلیه ، وبالنداء (5) ، نحو : [ البسیط ]

ش : 1 الحمد للّه منشی الخلق من عدم (6) 
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1- رأی الرّضی ( شرح الکافیه 1 / 28 ، 29 ) أنّ کلام ابن الحاجب ( وهی اسم وفعل وحرف ) غیر دقیق لأنّه لا یخلو من لبس ، فقد تظن أن الکلمه هذه الثلاثه معا ، وذهب إلی أن إزاله اللبس کانت تقضی بالقول : « الکلمه إمّا اسم ، أو فعل ، أو حرف ، فتکون القضیه مانعه الجمع والخلو » .

2- أضاف المحدثون إلی هذا التعریف کلاما یزیده دقّه عندما قالوا : أو ما یصلح لأن یکون مسندا إلیه ، ومسندا .

3- أضاف المحدثون إلی هذا التعریف ما یقیده بالقول : وما یصلح أن یکون مسندا فقط .

4- قوله بقبول . . . الخ ، المراد بقبول الاسم : ما هو أعم من أن یقبل بنفسه أو بمرادفه ، أو بمعنی معناه ، فنحو : قط وعوض وحیث تقبلها بمرادفها ، وهو الوقت الماضی ، والوقت المستقبل ، والمکان . واسم الفعل یقبله إما بمرادفه وهو المصدر ، بناء علی أن معناه الحدث ، أو بمعنی معناه ، بناء علی أن مدلوله لفظ الفعل ، ونعنی بمعنی معناه : المعنی التضمنی لمعناه . فتنبه . ا ه صبّان .

5- ذکر المؤلف هنا علامات الاسم الخمس التی حدّدها ابن مالک بقوله : بالجرّ والتنوین والندا وأل ومسند للاسم تمییز حصل وقد أضاف المتأخرون علامات أخری أهمها : التثنیه ، الجمع ، التصغیر ، امتناع دخول قد وسوف علیه ، الاسم ینعت والفعل والحرف لا ینعتان . . .

6- لیس بعیدا أن یکون صدر هذا البیت من نظم المؤلّف .




ونحو : یا إِبْراهِیمُ * قَدْ صَدَّقْتَ الرُّؤْیا (1) .

- ویختص الفعل بقبول قد ، والسین ، وسوف ، والنواصب ، والجوازم ؛ وبلحوق تاء الفاعل ، وتاء التأنیث الساکنه ، ونون التوکید ، ویاء المخاطبه له ، (2) نحو : قَدْ أَفْلَحَ مَنْ تَزَکَّی (3) . سَنُقْرِئُکَ فَلا تَنْسی (4) . وَلَسَوْفَ یُعْطِیکَ رَبُّکَ فَتَرْضی (5) . لَنْ تَنالُوا الْبِرَّ حَتَّی تُنْفِقُوا مِمَّا تُحِبُّونَ (6) . لَمْ یَلِدْ وَلَمْ یُولَدْ (7) .

رَبَّنا وَسِعْتَ کُلَّ شَیْءٍ رَحْمَهً وَعِلْماً (8) . قالَتْ إِنَّ أَبِی یَدْعُوکَ لِیَجْزِیَکَ أَجْرَ ما سَقَیْتَ لَنا (9) . لَیُسْجَنَنَّ وَلَیَکُوناً مِنَ الصَّاغِرِینَ (10) . یا أَیَّتُهَا النَّفْسُ الْمُطْمَئِنَّهُ * ارْجِعِی إِلی رَبِّکِ راضِیَهً مَرْضِیَّهً (11) .

ویختص الحرف بعدم قبول شیء من خصائص الاسم والفعل .
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1- سوره الصافات ، الآیتان : 104 ، 105 .

2- هذه علامات الفعل بغضّ النظر ، عن زمنه . ویمکن الکلام علی علامات الفعل الماضی منفرده ، وعلی علامات الفعل المضارع منفرده ، إلّا أن بعض هذه العلامات غیر مختصّ بزمن الفعل ، وبعضها الآخر مختصّ بالماضی أو بالمضارع . فالنواصب والجوازم مختصّه بالمضارع وکذلک السین وسوف ، أمّا قد فتدخل علی الماضی والمضارع .

3- سوره الأعلی ، الآیه : 14 .

4- سوره الأعلی ، الآیه : 6 .

5- سوره الضحی ، الآیه : 5 .

6- سوره آل عمران ، الآیه : 92 .

7- سوره الإخلاص ، الآیه : 3 .

8- سوره غافر ، الآیه : 7 .

9- سوره القصص ، الآیه : 25 .

10- سوره یوسف ، الآیه : 32 .

11- سوره الفجر ، الآیتان : 27 ، 28 .





المیزان الصّرفی

1 - لما کان أکثر کلمات اللغه العربیه ثلاثیّا ، اعتبر علماء الصرف أنّ أصول الکلمات ثلاثه أحرف ، وقابلوها عند الوزن بالفاء والعین واللام ، مصوّره بصوره الموزون ، فیقولون فی وزن قمر مثلا : فعل ، بالتحریک ، وفی حمل :

فعل ، بکسر الفاء وسکون العین ، وفی کرم : فعل ، بفتح الفاء وضمّ العین ، وهلمّ جرّا ، ویسمّون الحرف الأوّل فاء الکلمه ، والثانی عین الکلمه ، والثالث لام الکلمه .

2 - فإذا زادت الکلمه علی ثلاثه أحرف :

فإن کانت زیادتها ناشئه من أصل وضع الکلمه علی أربعه أحرف أو خمسه ، زدت فی المیزان لاما (1) أو لامین علی أحرف « ف ع ل » ، فتقول فی وزن دحرج مثلا : فعلل ، وفی وزن جحمرش (2) فعللل .

وإن کانت ناشئه من تکریر حرف من أصول الکلمه ، کرّرت ما یقابله فی المیزان ، فتقول فی وزن قدّم مثلا ، بتشدید العین : فعّل ، وفی وزن جلبب : فعلل ؛ ویقال له مضعّف العین (3) أو اللام (4) .

وإن کانت الزیاده ناشئه من زیاده حرف أو أکثر من حروف « سألتمونیها » ، التی هی حروف الزیاده ، قابلت الأصول بالأصول ، وعبّرت عن الزائد بلفظه ، فتقول فی وزن قائم مثلا : فاعل ، وفی وزن تقدّم : تفعّل ، وفی وزن استخرج :

استفعل ، وفی وزن مجتهد : مفتعل ، وهکذا . . .

وفیما إذا کان الزائد مبدلا من تاء الافتعال ، ینطق بها نظرا إلی الأصل ، فیقال
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1- فی اللسان الجحمرش من النّساء : الثقیله السّمجه ، والعجوز الکبیره .

2- زیاده لام واحده عامه فی الفعل والاسم ، نحو : دحرج وجعفر ، وزیاده لامین : خاصه بالاسم ، نحو : سفرجل ، وخصت اللام بالتکریر ، لأنها أقرب . ا ه منه .

3- مثل قدّم فالحرف الثانی فیها أی عینها مضعّف ( مشدّد ) .

4- مثل جلبب فالحرف الثالث فیها أی اللام مکرّر .




مثلا فی وزن اضطرب (1) : افتعل ، لا افطعل ، وقد أجازه الرضیّ (2) .

3 - وإن حصل حذف فی الموزون حذف ما یقابله فی المیزان ، فتقول فی وزن قاض : فاع (3) ، وفی وزن عده : عله .

4 - وإن حصل قلب (4) فی الموزون ، حصل أیضا فی المیزان ، فیقال مثلا فی وزن جاه : عفل ، بتقدیم العین علی الفاء (5) .

ویعرف بأمور خمسه :

الأول : الاشتقاق ، کناء بالمدّ ، فإن المصدر وهو النّأی ، دلیل علی أن ناء الممدود مقلوب نأی (6) ، فیقال ناء علی وزن فلع ، وکما فی جاه ، فإنّ ورود وجه ووجهه ، دلیل علی أن جاه مقلوب وجه ، فیقال : جاه علی وزن عفل . وکما فی قسیّ ، فإن ورود مفرده وهو قوس ، دلیل علی أنّه مقلوب قووس ، فقدّمت اللام فی موضع العین ، فصار قسوو علی وزن فلوع ، فقلبت الواو الثانیه یاء لوقوعها طرفا ، والواو الأولی ، لاجتماعها مع الیاء وسبق إحداهما بالسکون ، وکسرت السین
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1- أصل هذا الفعل ضرب وقد زید علیه حرفان من حروف الزّیاده الألف والتاء فصار اضترب ، لکنّ النطق بالتاء بعد الضاد صعب فأبدلت طاء ، وأنت تعلم أنّ الطاء لیست من حروف الزیاده فهی مبدله من التاء .

2- قال الرّضی ( شرح الشافیه 1 / 14 ) « وإن لم تکن الزیاده بتکریر حرف أصلی أورد فی الوزن تلک الزیاده بعینها » وبناء علی قوله هذا یجوز أن یکون میزان اضطرب افطعل . وهذا ما صرّح به معترضا علی ابن الحاجب بقوله ( شرح الشافیه 1 / 18 ) « إلّا المبدل من تاء الافتعال ، یعنی تقول فی مثل اضطرب افتعل ولا تقول افطعل ، وهذا ممّا لا یسلّم ، بل تقول : اضطرب علی وزن افطعل .

3- اعترض الرّضی أیضا علی هذه القاعده قائلا ( شرح الشافیه 1 / 32 ) « لا تقول إذا قصدت بیان أصل قاض : إنّ ( قاض ) فاع ، بل تقول أصل قاض فاعل ، فلا یکون أبدا وزن نفس المقلوب والمحذوف إلّا مقلوبا ومحذوفا » .

4- المراد بالقلب : القلب المکانی : وهو سماعی . أما إذا حصل القلب بالإعلال فی الموزون ، فلا یحصل فی المیزان شیء ، بل یبقی علی حاله ، مثل قال وباع ، فإنهما علی وزن فعل .

5- فسّر الرّضی القلب بقوله ( شرح الشافیه 1 / 21 ) « یعنی بالقلب تقدیم بعض حروف الکلمه علی بعض ، وأکثر ما یتّفق القلب فی المعتل والمهموز ، وقد جاء فی غیرهما قلیلا » والضمیر فی یعنی عائد إلی ابن الحاجب .

6- رأی الرّضی أن القلب ( شرح الشافیه 1 / 21 ) « أکثر ما یکون بتقدیم الآخر علی متلوّه کناء یناء فی نأی ینأی » ونأی : بعد .




لمناسبه الیاء ، والقاف لعسر الانتقال من ضمّ إلی کسر . . . وکما فی حادی أیضا ، فإن ورود وحده دلیل علی أنه مقلوب « واحد » ، فوزن « حادی » : عالف .

الثانی : التصحیح مع وجود موجب الإعلال ، کما فی أیس ، فإن تصحیحه مع وجود الموجب ، وهو تحرّک الیاء وانفتاح ما قبلها ، دلیل علی أنه مقلوب یئس ، فیقال : أیس علی وزن عفل . ویعرف القلب هنا أیضا بأصله ، وهو الیأس .

الثالث : ندره الاستعمال ، کآرام جمع رئم ، وهو الظّبی ، فإنّ ندرته وکثره أرآم ، دلیل علی أنه مقلوب أرآم ، ووزن أرآم : أفعال : فقدّمت العین التی هی الهمزه الثانیه ، فی موضع الفاء ، وسهّلت ، فصارت آرام ، فوزنه : أعفال . وکذا آراء ، فإنه علی وزن أعفال ، بدلیل مفرده ، وهو الرأی . وقال بعضهم : إن علامه القلب هنا ورود الأصل ، وهو رئم ورأی .

الرابع : أن یترتّب علی عدم القلب وجود همزتین فی الطرف . وذلک فی کلّ اسم فاعل من الفعل الأجوف (1) المهموز اللام (2) ، کجاء وشاء ، فإن اسم الفاعل منه علی وزن فاعل . والقاعده أنه متی أعلّ الفعل بقلب عینه ألفا ، أعلّ اسم الفاعل منه ، بقلب عینه همزه ، فلو لم نقل بتقدیم اللام فی موضع العین ، لزم أن ننطق باسم الفاعل من جاء جائیء بهمزتین ، ولذا لزم القول بتقدیم اللام علی العین ، بدون أن تقلب همزه (3) ، فتقول ؛ جائی بوزن فالع ، ثم یعلّ إعلال قاض فیقال جاء بوزن (4) .

الخامس : أن یترتب علی عدم القلب منع الصرف بدون مقتض ، کأشیاء ، فإننا لو لم نقل بقلبها ، لزم منع « أفعال » من الصرف بدون مقتض ، وقد ورد مصروفا . قال تعالی : إِنْ هِیَ إِلَّا أَسْماءٌ سَمَّیْتُمُوها (5) ، فنقول : أصل أشیاء شیآء ، علی وزن فعلاء ، قدّمت الهمزه التی هی اللام ، فی موضع الفاء ، فصار أشیاء علی
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1- الفعل الأجوف : هو الفعل الثلاثی الذی وسطه حرف علّه نحو : جاء ، قال ، باع . . .

2- المهموز اللام ، أی الذی آخره همزه نحو : جاء ، شاء .

3- هذا مذهب الخلیل : وأما سیبویه فلا یقول بالقلب المکانی هنا ، بل یجوز اجتماع الهمزتین فی الطرف ، ثمّ یقلب الثانیه یاء ، ویعلها إعلال قاض ، وهو مردود بأن الیاء المتطرفه المبدأ من الهمزه لا تعل بالحذف ، کما فی باریء ومستهزیء . ا ه منه .

4- الأفضل القول : فیقال جاء بوزن فاع .

5- سوره النجم ، الآیه : 23 .




وزن لفعاء ، فمنعها من الصرف نظرا إلی الأصل ، الذی هو فعلاء ولا شک أن فعلاء من موازین ألف التأنیث الممدوده ، فهو ممنوع من الصرف لذلک ، وهو المختار (1) .
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1- شکلّت کلمه ( أشیاء ) إشکالیّه عند الصرفیین والنحویین . وهی مسأله من مسائل الخلاف بین البصریین والکوفیین . راجع المسأله الثامنه عشره بعد المائه من مسائل الخلاف فی ( الإنصاف فی مسائل الخلاف للأنباری 2 / 812 وما بعدها ) .




الباب الأول : فی الفعل وفیه عدّه تقاسیم


اشاره
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التقسیم الأوّل للفعل : [ ماض ، ومضارع ، وأمر ]

ینقسم الفعل إلی ماض ، ومضارع ، وأمر .

فالماضی : ما دلّ علی حدوث شیء قبل زمن التکلّم ، نحو : قام ، وقعد ، وأکل ، وشرب (1) . وعلامته أن یقبل تاء الفاعل ، نحو : قرأت (2) . وتاء التأنیث الساکنه (3) ، نحو : قرأت هند (4) .

والمضارع : ما دلّ علی حدوث شیء فی زمن التکلّم أو بعده ، نحو : یقرأ ویکتب ؛ فهو صالح للحال والاستقبال . ویعیّنه للحال : لام الابتداء ، و « لا » و « ما » النافیتان ، نحو : إِنِّی لَیَحْزُنُنِی أَنْ تَذْهَبُوا بِهِ (5) . لا یُحِبُّ اللَّهُ الْجَهْرَ بِالسُّوءِ مِنَ الْقَوْلِ (6) . وَما تَدْرِی نَفْسٌ ما ذا تَکْسِبُ غَداً (7) .

ویعیّنه للاستقبال السین ، وسوف ، ولن ، وأن ، وإن ، نحو : سَیَقُولُ السُّفَهاءُ مِنَ النَّاسِ ما وَلَّاهُمْ عَنْ قِبْلَتِهِمُ الَّتِی کانُوا عَلَیْها (8) . وَلَسَوْفَ یُعْطِیکَ رَبُّکَ فَتَرْضی (9) . لَنْ تَنالُوا الْبِرَّ حَتَّی تُنْفِقُوا مِمَّا تُحِبُّونَ (10) . وَأَنْ تَصُومُوا خَیْرٌ لَکُمْ (11) . إِنْ یَنْصُرْکُمُ اللَّهُ فَلا غالِبَ لَکُمْ (12) .
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1- عرّفه الزمخشری ( المفصل ص 244 ) بقوله : « هو الدالّ علی اقتران حدث بزمان قبل زمانک » .

2- نحو : قرأت وقرأت وقرأت .

3- تحرّک هذه التاء بالکسر أو الفتح لالتقاء الساکنین ، لا یخرجها عن کونها أصاله .

4- یمکن هنا إضافه : أن یقبل الضمیر المتحرّک فی آخره کالتاء المذکوره هنا ، وضمیر المتکلمین ( أکلنا ) ونون النسوه ( درسن ) .

5- سوره یوسف ، الآیه : 13 .

6- سوره النّساء ، الآیه : 148 .

7- سوره لقمان ، الآیه : 34 .

8- سوره البقره ، الآیه : 142 .

9- سوره الضّحی ، الآیه : 5 .

10- سوره آل عمران ، الآیه : 92 .

11- سوره البقره ، الآیه : 184 .

12- سوره آل عمران ، الآیه : 160 .




وعلامته : أن یصح وقوعه بعد « لم » ، نحو : لَمْ یَلِدْ وَلَمْ یُولَدْ (1) . ولا بدّ أن یکون مبدوءا بحرف من حروف « أنیت » ، وتسمی أحرف المضارعه .

فالهمزه : للمتکلم وحده ، نحو : أنا أقرأ . والنون : له مع غیره أو للمعظّم نفسه ، نحو : نحن نقرأ . والیاء : للغائب المذکر وجمع الغائبه ، نحو محمد یقرأ ، والنسوه یقرأن . والتاء : للمخاطب مطلقا ، ومفرد الغائبه ومثناها ، نحو : أنت تقرأ یا محمد ، وأنتما تقرآن ، وأنتم تقرأون ، وأنت یا هند تقرئین ، وفاطمه تقرأ ، والهندان تقرآن .

والأمر : ما یطلب به حصول شیء بعد زمن التکلم ، نحو : اجتهد . وعلامته أن یقبل نون التوکید ، ویاء المخاطبه ، مع دلالته علی الطلب .

وأمّا ما یدلّ علی معانی الأفعال ولا یقبل علاماتها ، فیقال له اسم فعل ، وهو علی ثلاثه أقسام : اسم فعل ماض (2) ، نحو : هیهات وشتّان ، بمعنی بعد وافترق .

واسم فعل مضارع (3) ، کوی وأفّ ، بمعنی أتعجب وأتضجّر . واسم فعل أمر (4) ، کصه بمعنی اسکت ، وآمین بمعنی استجب ، وهو أکثرها وجودا (5) .
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1- سوره الإخلاص ، الآیه : 3 .

2- إن دلّت الکلمه علی ما یدلّ علیه الفعل الماضی ، ولم تقبل علامته ، سمیّت اسم فعل ماض .

3- إن دلّت الکلمه علی ما یدلّ علیه المضارع ، ولم تقبل إحدی علاماته ، فهی اسم فعل مضارع ، نحو : آه بمعنی أتوجّع .

4- إن دلّت الکلمه علی ما یدلّ علیه الأمر ولم تقبل علامته کانت اسم فعل أمر . وقد سمّی بعض الکلمات اسم فعل لأنّ هذه الکلمات تحمل معنی الفعل وتعمل عمله ، لکنّها لا تقبل علاماته فهی غیر متصرّفه کالاسم وتعمل عمل الفعل .

5- اعلم أن اسم الفعل ضربان : أحدهما ما وضع من أول الأمر کذلک ، کشتّان وصه ووی . والثانی : ما نقل من ظرف أو جار ومجرور ، نحو : دونک بمعنی خذ ، ومکانک بمعنی أثبت ، وأمامک بمعنی تقدّم ، وعلیک بمعنی الزم ، وإلیک بمعنی تنح . أو من مصدر ، سواء استعمل فعله نحو : روید زیدا ، بمعنی أمهله ، فإنهم قالوا : أروده إروادا ، أم لم یستعمل ، نحو : بله زید أو زیدا ، بمعنی ترک زید أو اترک زیدا ، وهو سماعی فی غیر فعال ، فإنه ینقاس فی کل فعل ثلاثی متطرف . ا ه .





التقسیم الثانی للفعل : [ صحیح ، ومعتلّ ]


اشاره

ینقسم الفعل إلی صحیح ، ومعتلّ .

فالصحیح : ما خلت أصوله من أحرف العلّه ، وهی : الألف ، والواو ، والیاء ، نحو : کتب وجلس . ثم إنّ حرف العله إن سکن وانفتح ما قبله یسمّی لینا ، کثوب وسیف ، فإن جانسه ما قبله من الحرکات یسمی مدّا ، کقال یقول قیلا ؛ فعلی ذلک لا تنفک الألف عن کونها حرف عله ، ومدّ ، ولین ، لسکونها وفتح ما قبلها دائما ، بخلاف أختیها .

والمعتلّ : ما کان أحد أصوله حرف عله ، نحو : وجد ، وقال ، وسعی .

ولکلّ من الصحیح والمعتل أقسام :



أقسام الصحیح

ینقسم الصحیح إلی سالم ، ومضعّف ، ومهموز .

فالسالم : ما سلمت أصوله من أحرف العله والهمزه ، والتّضعیف ، کضرب ونصر ، وقعد ، وجلس ، فإذن یکون کل سالم صحیحا ، ولا عکس .

والمضعّف : ویقال له الأصمّ لشدته ، ینقسم إلی قسمین : مضعّف الثلاثیّ ومزیده ، ومضعّف الرباعیّ . فمضعف الثلاثیّ ومزیده : ما کانت عینه ولامه من جنس واحد ، نحو : فرّ ، ومدّ ، وامتدّ ، واستمدّ ، وهو محلّ نظر الصرفیّ .

ومضعّف الرّباعیّ : ما کانت فاؤه ولامه الأولی من جنس ، وعینه ولامه الثانیه من جنس ، کزلزل (1) ، وعسعس (2) ، وقلقل (3) .

والمهموز : ما کان أحد أصوله همزه ، نحو : أخذ (4) ، وسأل (5) ، وقرأ (6) .
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1- فی اللسان ( زلل ) زلزل اللّه الأرض إذا حرّکت حرکه شدیده .

2- فی اللسان ( عسس ) عسعس الذئب : طاف باللیل وعسعس اللیل : أظلم .

3- فی اللسان ( قلل ) قلقل الشیء : حرّکه . . . وقلقل : صوّت وقلقل فی الأرض : ضرب فیها .

4- وسمّاه الصرفیّون مهموز الفاء .

5- وسمّاه الصرفیّون مهموز العین .

6- وسمّاه الصرفیّون مهموز اللام .





أقسام المعتلّ

ینقسم المعتل إلی : مثال ، وأجوف ، وناقص ، ولفیف .

فالمثال : ما اعتلت فاؤه ، نحو : وعد ویسر ، وسمّی بذلک لأنه یماثل الصحیح فی عدم إعلال ماضیه (1) .

والأجوف : ما اعتلّت عینه ، نحو : قال وباع . وسمی بذلک لخلوّ جوفه ، أی وسطه ، من الحرف الصحیح . ویسمی أیضا ذا الثلاثه ، لأنه عند إسناده لتاء الفاعل ، یصیر معها علی ثلاثه أحرف ، کقلت وبعت ؛ فی قال وباع .

والناقص : ما اعتلّت لامه ، نحو : غزا ورمی . وسمّی بذلک لنقصانه ، بحذف آخره فی بعض التصاریف ، کغزت ورمت (2) . ویسمی أیضا ذا الأربعه ، لأنه عند إسناده لتاء الفاعل یصیر معها علی أربعه أحرف ، نحو غزوت ورمیت .

واللفیف قسمان : أ - مفروق ، وهو : ما اعتلت فاؤه ولامه ، نحو : وفی ووفی ، وسمّی بذلک لکون الحرف الصحیح فارقا بین حرفی العله . ب - ومقرون ، وهو ما اعتلّت عینه ولامه ، نحو : طوی وروی . وسمّی بذلک لاقتران حرفی العله بعضهما ببعض .

وهذه التقاسیم التی جرت فی الفعل ، تجری أیضا فی الاسم ، نحو : شمس ، ووجه ، ویمن ، وقول ، وسیف ، ودلو ، وظبی ، ووحی ، وجوّ ، وحیّ ، وأمر ، وبئر ، ونبأ ، وحدّ ، وبلبل .
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1- وسمّی مثالا أیضا لمماثلته الصحیح فی ثبوت حرکاته .

2- وسمّی ناقصا لعدم قبوله بعض الإعراب .





التقسیم الثالث للفعل : [ المجرّد والمزید ]


اشاره

بحسب التجرّد والزیاده ، وتقسیم کلّ :

ینقسم الفعل إلی مجرّد ومزید ، فالمجرّد : ما کانت جمیع حروفه أصلیه ، لا یسقط حرف منها فی تصاریف الکلمه بغیر علّه . والمزید : ما زید فیه حرف أو أکثر علی حروفه الأصلیه .

والمجرد قسمان : ثلاثیّ (1) ورباعیّ . والمزید قسمان : مزید الثلاثیّ ، ومزید الرباعیّ . أما الثلاثیّ المجرد فله باعتبار ماضیه فقط ثلاثه أبواب ، لأنه دائما مفتوح الفاء ، وعینه إما أن تکون مفتوحه ، أو مکسوره أو مضمومه ، نحو : نصر وضرب وفتح ، ونحو : کرم ، ونحو : فرح وحسب . وباعتبار الماضی مع المضارع له سته أبواب ، لأن عین المضارع إمّا مضمومه أو مفتوحه أو مکسوره ، وثلاثه فی ثلاثه بتسعه ، یمتنع کسر العین فی الماضی مع ضمها فی المضارع ، وضم العین فی الماضی مع کسرها أو فتحها فی المضارع ، فإذن تکون أبواب الثلاثی سته .



الباب الأول : فعَل یفعُل

بفتح العین فی الماضی وضمها فی المضارع ، کنصر ینصر ، وقعد یقعد ، وأخذ یأخذ ، وبرأ یبرؤ (2) ، وقال یقول ، وغزا یغزو ، ومرّ یمرّ (3) .
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1- قوله ثلاثی . . . الخ ، بضم الثاء الأولی : شاذ ، منسوب إلی الثلاثه ، فالقیاس فتح الثاء ، وقد یقال إنه منسوب إلی الثلاث بضم الثاء ، ومدّ اللام : الذی لا تکرار فیه ، علی ما هو مذهب سیبویه ، ولو بنی الأمر علی مذهب غیره ، فهو مجاز من قبیل الاستعمال فی جزء المعنی ، إلا أنه تکلف . وأقول : یمکن أن یقال إنه منسوب إلی الثلاث الذی فیه تکرار ، فإنه اسم لکلمات معدوده ، رکبت من الحروف الثلاثه ، لا لکل واحده منها ، فلا یجوز أصلا ، أن نقول إنه مجرد اصطلاح ، ونسبته لفظیه کالکرسی ، وهذا الکلام فی الرباعی والخماسی والسداسی ا ه من شرح الکفوی علی متن البناء .

2- قوله وبرأ : أی علی إحدی لغاته ، وهی برأ المریض : أی شفی ا ه منه .

3- من هذا الباب : - المضعّف المتعدّی ، نحو : عدّ ، مدّ ، سدّ . . . - الأجوف الواوی ، نحو : قال یقول ، جاد یجود . - الناقص الواوی ، نحو : غزا یغزو ، عدا یعدو . . . - ما بنی للدلاله علی المفاخره ، نحو : خصمته أخصمه . . . ویختصر هذا الباب بقولهم : فتح ضمّ .





الباب الثانی : فعَل یفعِل

بفتح العین فی الماضی وکسرها فی المضارع (1) کضرب یضرب ، وجلس یجلس ، ووعد یعد ، وباع یبیع ، ورمی یرمی ، ووقی یقی ، وطوی یطوی ، وفرّ یفرّ ، وأتی یأتی ، وجاء یجیء ، وأبر النخل یأبره ، وهنأ یهنیء ، وأوی یأوی ، ووأی یئی ، بمعنی وعد .


الباب الثالث : فعَل یفعَل

بالفتح فیهما ، کفتح یفتح ، وذهب یذهب ، وسعی یسعی ، ووضع یضع ، ویفع (2) ییفع ، ووهل یوهل ، وأله یأله ، وسأل یسأل ، وقرأ یقرأ .

وکل ما کانت عینه مفتوحه فی الماضی والمضارع ، فهو حلقیّ العین أو اللام (3) . ولیس کل ما کان حلقیا کان مفتوحا فیهما . وحروف الحلق سته : الهمزه والهاء ، والحاء والخاء ، والعین والغین .

وما جاء من هذا الباب بدون حرف حلقیّ فشاذّ ، کأبی یأبی (4) ، وهلک
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1- من هذا الباب : - المثال الواوی ( علی ألّا تکون لامه من أحرف الحلق وهی : الهمزه ، الهاء ، العین ، الحاء ، الخاء ، الغین ) نحو : وثب یثب . - الأجوف الیائی ، نحو : باع یبیع ، شاب یشیب . - الناقص الیائی ، علی ألّا تکون عینه حرف حلق نحو : أتی یأتی . - المضعّف اللازم ، نحو : حنّ یحنّ . ویختصر بقولهم : فتح کسر .

2- یقال یفع الجبل : صعده ، والغلام : راهق العشرین کأیفع ، ووهل إلی الشیء : ذهب وهمه إلیه ، وأله : عبد . وألهه : أجاره وأمنه . ا ه منه .

3- من هذا الباب : - الحلقیّ العین ، نحو : ذهب یذهب . - الحلقی اللام ، نحو : رضخ یرضخ . وشرط ذلک ألّا یکون مضعّفا ، وألّا یشتهر عن العرب ضمّه أو کسره ویختصر بقولهم : فتح فتح .

4- فی اللسان ( أبی ) أبی فلان یأبی بالفتح فیهما مع خلوّه من حروف الحلق وهو شاذ . . . وفیه قال الفرّاء : لم یجئ عن العرب حرف علی فعل یفعل ، مفتوح العین من الماضی والغابر ، إلّا وثانیه أو ثالثه أحد حروف الحلق غیر أبی یأبی ، فإنّه جاء نادرا .




یهلک (1) ، فی إحدی لغتیه ، أو من تداخل اللغات ، کرکن یرکن (2) ، وقلی (3) یقلی (4) : غیر فصیح (5) . وبقی یبقی : لغه طیّیء ، والأصل کسر العین فی الماضی ، ولکنهم قلبوه فتحه تخفیفا ، وهذا قیاس عندهم .


الباب الرابع : فعِل یفعَل

بکسر العین فی الماضی ، وفتحها فی المضارع ، کفرح یفرح ، وعلم یعلم ، ووجل یوجل ، ویبس ییبس ، وخاف یخاف ، وهاب یهاب ، وغید یغید ، وعور یعور ، ورضی یرضی ، وقوی یقوی ، ووجی یوجی ، وعضّ یعضّ ، وأمن یأمن ، وسئم یسأم ، وصدیء یصدأ .

ویأتی من هذا الباب الأفعال الدالّه علی الفرح وتوابعه (6) ، والامتلاء والخلوّ ، والألوان والعیوب ، والخلق الظاهره ، التی تذکر لتحلیه الإنسان فی الغزل : کفرح وطرب ، وبطر وأشر ، وغضب وحزن ، وکشبع وروی وسکر ، وکعطش وظمیء وصدی وهیم ، وکحمر (7) وسود ، وکعور وعمش وجهر وکغید وهیف ولمی (8) .
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1- فی اللسان ( هلک ) ومن الشاذّ قراءه من قرأ : وَیُهْلِکَ الْحَرْثَ وَالنَّسْلَ قال : هو من باب رکن یرکن وقنط یقنط ، وکل ذلک عند أبی بکر لغات مختلطه .

2- فی اللسان ( رکن ) رکن إلی الشّیء ورکن یرکن ویرکن . . . أی مال إلیه وسکن . وقال بعضهم رکن یرکن بفتح الکاف فی الماضی والآتی وهو نادر . قال الجوهری : وهو علی الجمع بین اللغتین . قال کراع : رکن یرکن ، وهو نادر أیضا . . . وکان أبو عمرو أجاز رکن یرکن بفتح الکاف من الماضی والغابر وهو خلاف ما علیه الأبنیه فی السّالم .

3- فی اللسان ( قلا ) تقول : قلاه یقلیه قلی ، ویقلاه لغه طییء . . . وحکی سیبویه قلی یقلی ، وهو نادر ، شبّهوا الألف بالهمزه . فإذا کان یقلی لغه طیء أیجوز بعد ذلک القول غیر فصیح کما قال المؤلّف بعد أنّ قال ابن جنی خاصه : لغات العرب کلها حجّه ؟

4- واللغه الثانیه : بکسر عین مضارعه .

5- والفصیح : بکسر عین مضارعه .

6- وکذلک الأمثال الدالّه علی حزن ، مثل : حزن یحزن ، سئم یسأم . . . وفی شرح الشافیه 1 / 71 « وفعل تکثر فیه العلل والأحزان وأضدادها ، نحو : سقم ومرض وحزن وفرح ، ویجیء الألوان والعیوب والحلی کلّها علیه » ولازمه أکثر من متعدّیه .

7- هذا علی القیاس ، لوجود مصدره « الحمره » والوصف منه « أحمر ، وحمراء » ولکن العرب لم ینطقوا بالفعل الثلاثی استغناء باحمار ، ولعله وجد ثم أمیت . قال سیبویه : « استغنوا باحمارّ عن حمر » . ( انظر شرح ابن جنی علی تصریف المازنی ، طبعه الحلبی ص 16 ) . السقا .

8- اختصر هذا الباب بقولهم : کسر فتح .





الباب الخامس : فعُل یفعُل

بضمّ العین فیهما ، کشرف یشرف ، وحسن یحسن ، ووسم یوسم ، ویمن ییمن ، وأسل یأسل ، ولؤم یلؤم ، وجرؤ یجرؤ ، وسرو یسرو .

ولم یرد من هذا الباب یائیّ العین إلّا لفظه هیؤ : صار ذا هیئه . ولا یائیّ اللام وهو متصرف إلّا نهو ، من النّهیه بمعنی العقل ، ولا مضاعفا إلّا قلیلا ، کشررت مثلث الراء ، ولببت ، بضم العین وکسرها ، والمضارع تلبّ بفتح العین لا غیر .

وهذا الباب للأوصاف الخلقیه ، وهی التی لها مکث (1) .

ولک أن تحوّل کل فعل ثلاثیّ إلی هذا الباب ، للدلاله علی أن معناه صار کالغریزه فی صاحبه . وربما استعملت أفعال هذا الباب للتعجّب ، فتنسلخ عن الحدّث .


الباب السادس : فعِل یفعِل

بالکسر فیهما ، کحسب یحسب ، ونعم ینعم . وهو قلیل فی الصحیح ، کثیر فی المعلّ ، کما سیأتی (2) :


تنبهیات

الأول : کل أفعال هذه الأبواب تکون متعدیه ولازمه ، إلّا أفعال الباب الخامس ، فلا تکون إلّا لازمه . وأما رحبتک الدار فعلی التوسع ، والأصل رحبت بک الدار ، والأبواب الثلاثه الأولی تسمی دعائم الأبواب ، وهی فی الکثره علی ذلک الترتیب .

الثانی : أن فعل المفتوح العین ، إن کان أوّله همزه أو واوا فالغالب أنه من باب ضرب ، کأسر ، یأسر وأتی ، یأتی ووعد یعد ، ووزن یزن ، ومن غیر الغالب :
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1- یرید المؤلّف القول : أفعال هذا الباب جمیعا لازمه ، وتدلّ علی الصّفات الخلقیه الراسخه الثابته فی صاحبها وکأنّها غرائز لا تتبدّل . قال الرّضی ( شرح الشافیه 1 / 74 « اعلم أنّ فعل فی الأغلب للغرائز ، أی : الأوصاف المخلوقه کالحسن والقبح والوسامه والقسامه والکبر والصغر والطول والقصر والغلظ والسهوله والصعوبه والسرعه والبطء والثقل والحلم والرفق . . . »

2- أحصی الصرفیّون أمثال هذا الباب فبلغت ثلاثه عشر فعلا هی : 1 - وثق 2 - وجد علیه 3 - ورث 4 - ورع عن الشبهه 5 - ورک ( بمعنی نام ) 6 - ورم 7 - وری المخّ ( اکتنز ) 8 - وعق علیه ( عجل ) 9 - وفق أمره ( رآه موافقا ) 10 - وقه له ( سمع ) 11 - وکم ( بمعنی اغتمّ ) 12 - دمی 13 - ومق ( أحّب ) . والملاحظ أنّ نصف هذه الأفعال حوشیّ فی زماننا .




أخذ وأکل ووهل . وإن کان مضاعفا فالغالب أنه من باب نصر ، إن کان متعدّیا (1) کمدّه یمدّه ، وصدّه یصدّه . ومن باب ضرب ، إن کان لازما (2) ، کخفّ یخفّ ، وشذّ یشذّ ، بالذال المعجمه .

الثالث : مما تقدم من الأمثله تعلم :

1 - أنّ المضاعف یجیء من ثلاثه أبواب : من باب نصر ، وضرب ، وفرح ، نحو : سرّه یسرّه ، وفرّ یفرّ ، وعضّه یعضّه .

2 - ومهموز الفاء یجیء من خمسه أبواب : من باب نصر ، وضرب ، وفتح ، وفرح ، وشرف ، نحو : أخذ یأخذ ، وأسر یأسر ، وأهب یأهب ، وأمن یأمن ، وأسل یأسل .

3 - ومهموز العین یجیء من أربعه أبواب : من باب ضرب ، وفتح ، وفرح ، وشرف ، نحو : وأی یئی ، وسأل یسأل ، وسئم یسأم ، ولؤم یلؤم .

4 - ومهموز اللام یجیء من خمسه أبواب : من باب نصر ، وضرب ، وفتح ، وفرح ، وشرف ، نحو : برأ (3) یبرؤ ، وهنأ یهنیء ، وقرأ یقرأ ، وصدیء یصدأ ، وجرؤ یجرؤ .
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1- قوله : « فالغالب أنه من باب نصر إن کان متعدیا . . . الخ » ، ومن غیر الغالب : مر به یمر ، وجلا القوم من المنزل یجلون جلاء وجلوالا : ارتحلوا عنه ، وهبت الریح تهب هبیبا وهبوبا ، وذرّت الشمس تذر : فاض شعاعها علی الأرض عند الطلوع ، وأجّ الظلیم ، وهو ذکر النعام فی سیره یؤج : إذا سمع له دوی ، وکر الفارس علی قرنه یکرّ : إذا رجع ، وهمّ بالأمر یهم : عزم علیه ، وعم النبت یعم : طال ، وزم بأنفه یزم : بمعنی تکبر ، وسح المطر یسح سحا : نزل ، وشک فی الأمر یشک : وشقّ علیه الأمر یشق ، وجنّ علیه اللیل یجن : أی أظلم ، وخشّ فی الأمر یخشّ : بمعنی دخل ، وخبّ الحصان یخب : أی أسرع فی سیره ، وکذا خب النبات یخب خبیبا : إذا طال بسرعه .

2- قوله : « ومن باب ضرب إن کان لازما . . . » ومن غیر الغالب حبه یحبه ، بفتح الیاء وکسر الحاء ، لغه فی : أحبه یحبه . وقد جاء بالوجهین عده أفعال متعدیه ، وعده أفعال لازمه . فمن الأول هرّ فلان الشیء یهره ویهره : بمعنی کرهه . وأصل الهریر : صوت الکلب الخفی ، وشد متاعه یشده ویشده ، بمعنی أوثقه ، وعله الشراب یعله ویعله ، سقاه عللا بعد نهل . والعلل : الشرب الثانی ، والنهل محرکا : الشرب الأول ، وبتّ الحبل وغیره یبته ویبته بتا : قطعه ، ونمّ الحدیث ینمه وینمه نمّا ونمیمه : حمله وأفشاه ، علی وجه الإفساد . ومن الثانی : صدّ عن الأمر یصدّ ویصد صدودا : أعرض عنه ، وأثّ الشجر یؤث ویئث : أی : کثر والتف ، وخرّ الحر یخرّ ویخرّ : أی سقط من علو إلی أسفل ، وحدّت المرأه علی زوجها تحدّ وتحدّ : ترکت الزینه ، وثرت العین تثرّ وتثرّ ، ثرورا : غزر ماؤها : ودرّت الشاه تدرّ وتدرّ ، وجمّ الماء یجمّ ویجمّ : بمعنی کثر : وعنّ له الشیء یعنّ ویعن : بمعنی عرض . وشذ عن الجمهور یشذ ویشذ : انفرد ، وشطت الدار تشط وتشطط : بمعنی بعدت ، وطش المزن یطش ویطش : أمطر دون الرش ، وألّ السیف یؤل ویئل : لمع .

3- أی من برأ المریض ، وهذه إحدی لغاته ، وکذلک هنأ یهنیء فی إحدی لغاته ا ه .




والمثال یجیء من خمسه أبواب : من باب ضرب ، وفتح ، وفرح ، وشرف ، وحسب ؛ نحو : وعد یعد ، ووهل یوهل ، ووجل یوجل ، ووسم یوسم ، وورث یرث ، وقد ورد من باب نصر لفظه واحده فی لغه عامریه ، وهی : وجد یجد ، قال جریر : [ الکامل ]

ش : 2 لو شئت قد نقع الفؤاد بشربه

تدع الصّوادی لا یجدن غلیلا (1) 

روی بضم الجیم وکسرها . یقول لمحبوبته : لو شئت قد روی الفؤاد بشربه من ریقک ، تترک الصّوادی ، أی العطاش ، لا یجدن حراره العطش .

6 - والأجوف یجیء من ثلاثه أبواب : من باب نصر ، وضرب ، وفرح ، نحو : قال یقول ، وباع یبیع ، وخاف یخاف ، وغید یغید ، وعور یعور ، إلّا أن شرطه أن یکون فی الباب الأول واویّا ، وفی الثانی یائیا ، وفی الثالث مطلقا ، وجاء طال یطول فقط من باب شرف .

7 - والناقص یجیء من خمسه أبواب : من باب نصر ، وضرب ، وفتح ، وفرح ، وشرف . نحو : دعا ، ورمی ، وسعی ، ورضی ، وسرو . ویشترط فی الناقص من الباب الأول والثانی ، ما اشترط فی الأجوف منهما .

8 - واللفیف المفروق یجیء من ثلاثه أبواب : من باب ضرب ، وفرح ، وحسب . نحو : وفی یفی ، ووجی یوجی (2) ، وولی یلی .

9 - واللفیف المقرون یجیء من بابی ضرب ، وفرح . نحو : روی یروی ، وقوی یقوی ، ولم یرد یائیّ العین واللام إلّا فی کلمتین من باب فرح ، هما عیی ، وحیی .

الرابع : الفعل الأجوف ، إن کان بالألف فی الماضی ، وبالواو فی المضارع ، فهو من باب نصر ، کقال یقول ، ما عدا طال یطول ، فإنه من باب شرف . وإن کان بالألف فی الماضی وبالیاء فی المضارع ، فهو من باب ضرب کباع یبیع . وإن کان بالألف أو بالیاء أو بالواو فیهما ، فهو من باب فرح ، کخاف یخاف ، وغید یغید ، وعور یعور .

والناقص إن کان بالألف فی الماضی وبالواو فی المضارع ، فهو من باب
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1- هو الشاهد 426 من شرح شواهد المغنی 2 / 666 وهو من قصیده لجریر یهجو فیها الفرزدق . ولم نجده فی دیوانه .

2- فی اللسان ( وجی ) وجیت الدابّه توجی وجا . . . وقیل الوجا قبل الحفا . . . ابن السّکّیت : الوجا : أن یشتکی البعیر باطن خفّه .




نصر ، کدعا یدعو . وإن کان بالألف فی الماضی وبالیاء فی المضارع ، فهو من باب ضرب ، کرمی یرمی . وإن کان بالألف فیهما ، فهو من باب فتح ، کسعی یسعی .

وإن کان بالواو فیهما ، فهو من باب شرف کسرو یسرو . وإن کان بالیاء فیهما ، فهو من باب حسب ، کولی یلی . وإن کان بالیاء فی الماضی وبالألف فی المضارع ، فهو من باب فرح ، کرضی یرضی .

الخامس : لم یرد فی اللغه ما یجب کسر عینه فی الماضی والمضارع إلّا ثلاثه عشر فعلا ، وهی : وثق به ، ووجد علیه ، أی : حزن ، وورث المال ، وورع عن الشّبهات ، وورک ، أی : اضطجع ، وورم الجرح ووری المخّ ، أی : اکتنز ، ووعق علیه ، أی : عجل ، ووفق أمره ، أی : صادفه موافقا ، ووقه له ، أی : سمع ، ووکم ، أی : اغتمّ ، وولی الأمر ، وومق ، أی : أحبّ .

وورد أحد عشر فعلا ، تکسر عینها فی الماضی ، ویجوز الکسر والفتح فی المضارع ، وهی بئس ، بالباء الموحّده ، وحسب ، ووبق ، أی : هلک ، ووحمت الحبلی ، ووحر صدره ، ووغر ، أی : اغتاظ فیهما ، وولغ الکلب ، ووله ، ووهل ، اضطرب فیهما ، ویئس منه ، ویبس الغصن .

السادس : کون الثلاثی علی وزن معین من الأوزان السته المتقدمه سماعیّا ، فلا یعتمد فی معرفتها علی قاعده ، غیر أنه یمکن تقریبه بمراعاه هذه الضوابط .

ویجب فیه مراعاه صوره الماضی والمضارع معا ، لمخالفه صوره المضارع للماضی الواحد کما رأیت ، وفی غیره تراعی صوره الماضی فقط ، لأن لکل ماض مضارعا لا تختلف صورته فیه .

السابع : ما بنی من الأفعال مطلقا للدلاله علی الغلبه (1) فی المفاخره (2) ، فقیاس مضارعه ضم عینه ، کسابقنی زید فسبقته ، فأنا أسبقه ، ما لم یکن واویّ الفاء ، أو یائیّ العین أو اللام ، فقیاس مضارعه کسر عینه ، کواثبته فوثبته ، فأنا أثبه وبایعته فبعته ، فأنا أبیعه ، ورامیته فرمیته ، فأنا أرمیه .
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1- قال الرضی : لیس باب المغالبه قیاسا ، بحیث یجوز نقل کل لغه إلیه ا ه .

2- قال الرّضی ( شرح الشافیه 1 / 71 ) « واعلم أنّه لیس باب المغالبه قیاسا بحیث یجوز لک نقل کل لغه أردت إلی هذا الباب لهذا المعنی » وبهذا یعدّ الرضیّ باب المغالبه خاضعا للسّماع لا للقیاس .





أوزان الرباعیّ المجرّد وملحقاته

للرباعیّ المجرّد وزن واحد ، وهو فعلل ، کدحرج یدحرج ، ودربخ (1) یدربخ (2) . ومنه أفعال نحتتها العرب من مرکّبات ، فتحفظ ولا یقاس علیها ، کبسمل : إذا قال : بسم اللّه ، وحوقل إذا قال : لا حول ولا قوه إلّا باللّه ، وطلبق إذا قال : أطال اللّه بقاءک ، ودمعز إذا قال : أدام اللّه عزّک ، وجعفل إذا قال : جعلنی اللّه فداءک .

وملحقاته سبعه : الأول : فعلل ، کجلببه ، أی : ألبسه الجلباب . الثانی :

فوعل ، کجوربه ، أی : ألبسه الجورب . الثالث : فعول کرهوک فی مشیئته ، أی :

أسرع . الرابع : فیعل کبیطر ، أی : أصلح الدواب . الخامس : فعیل ، کشریف الزرع . قطع شریافه (3) . السادس : فعلی ، کسلقی : إذا استلقی علی ظهره .

السابع : فعنل کقلنسه : ألبسه القلنسوه (4) .

والإلحاق : أن تزید فی البناء زیاده ، لتلحقه بآخر أکثر منه ، فیتصرف تصرفه .


أوزان الثلاثیّ المزید فیه

الفعل الثلاثیّ المزید فیه ثلاثه أقسام : ما زید فیه حرف واحد ، وما زید فیه
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1- دربخ الرجل ، بالخاء المعجمه : إذا طأطأ رأسه سوّی ظهره .

2- فی اللسان ( دربخ ) « دربخت الحمامه لذکرها : خضعت له وطاوعته للسّفاد ، وکذلک الرجل إذا طأطأ رأسه وبسط ظهره » .

3- أکبر الظنّ أنّ الخطأ هنا طباعیّ ففی اللسان ( شرنف ) « شرنفت الزّرع ، إذا قطعت شرنافه . . . والشّرناف : عصف الزرع العریض » . والرّضی فی شرح الشافیه 1 / 68 یقول : « ومن الملحقات بفعلل شریف : أی قطع شریاف الزرع ، وهو ورقه إذا طال وکثر حتّی یخاف فساد الزرع » .

4- رأی الصرفیّون أنّه یشتقّ فعل رباعی من أسماء الأعیان للدلاله علی المعانی الآتیه : 1 - الاتخاذ ، نحو : قمطرت الکتاب أی : وضعته فی القمطر ( المکتبه وما شابهها ) . 2 - مشابهه المفعول به لما أخذ منه ، نحو : بندقت الطین ، أی : جبلته کالبندقه . 3 - جعل الاسم المشتق منه فی المفعول ، نحو : عصفرت الثوب . 4 - إصابه الاسم المشتق منه ، نحو : عرقبته ، أی : أصبت عرقوبه . 5 - اتخاذ الاسم آله ، نحو : فرجنت الدابه ، أی : حککتها بالفرجون وهو الفرشاه . 6 - ظهور ما أخذ منه الفعل ، نحو : برعم الشجر ، أی : ظهرت براعیمه . 7 - النحت ، نحو : بسمل ، دمعز ، طلبق . . .




حرفان ، وما زید فیه ثلاثه أحرف . فغایه ما یبلغ الفعل بالزیاده سته ؛ بخلاف الاسم ، فإنه یبلغ بالزیاده سبعه ، لثقل الفعل ، وخفه الاسم ، کما سیأتی . فالذی زید فیه حرف واحد ، یأتی علی ثلاثه أوزان .

الأول : أفعل ، کأکرم ، وأولی ، وأعطی ، وأقام ، وآتی ، وآمن ، وأقرّ (1) .

الثانی : فاعل ، کقاتل ، وآخذ ، ووالی (2) .

الثالث : فعّل بالتضعیف ، کفرّح ، وزکّی ، وولّی ، وبرّأ (3) .

والذی زید فیه حرفان یأتی علی خمسه أوزان :

الأول : انفعل ، کانکسر ، وانشقّ ، وانقاد ، وانمحی (4) .

الثانی : افتعل ، کاجتمع ، واشتقّ ، واختار ، وادّعی ، واتصل ، واتقی ، واصطبر ، واضطرب (5) .

الثالث : افعلّ کاحمرّ ، واصفرّ ، واعورّ . وهذا الوزن یکون غالبا فی الألوان والعیوب ؛ وندر فی غیرهما ، نحو : ارفضّ عرقا ، واخضلّ الروض ، ومنه ارعوی (6) .

الرابع : تفعّل ، کتعلّم وتزکّی ، ومنه اذّکر (7) واطّهّر (8) .
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1- وتأتی أفعال هذا الوزن کثیرا للتعدیه ، نحو : أنزل الجندیّ رایه العدوّ .

2- أکثر أفعال هذا الوزن داله علی المشارکه فی الفعل والتکثیر ، نحو : حاورت المحاضر ، ضاعفت الجهد .

3- أکثر أفعال هذا الوزن دالّه علی التکثیر والتعدیه ، نحو : حطّم المتظاهرون الحواجز ، ومزّقوا صور الأعداء .

4- تدلّ أفعال هذا الوزن علی المطاوعه ( حصول الأثر الذی قام به الفاعل فی المفعول ) نحو : کسرته فانکسر ، وشققته فانشقّ . والمطاوعه سماعیه لا قیاسیه ولا تکون إلّا لازمه » .

5- أشهر معانی أفعال هذا الوزن المطاوعه نحو : قرّبته فاقترب ، والاجتهاد فی تحصیل الفعل ، نحو : اکتسب خبره ، والمشارکه ، نحو : اشترک رفیقای فی العمل واختصما ، والاتخاذ ، نحو : امتطیت الجواد ( اتخذته مطیّه ) ، وإظهار الفعل ، نحو : اعتذر ، أی : أظهر العذر .

6- أصله : ارعووا ، قدموا الإعلال علی الإدغام لخفته ، کما قدموه فی قوی . ا ه .

7- الأصل فی ذلک تذکر ، وتطهر ، وتثاقل ، وتدارک ، قلبت التاء فی الجمیع من جنس الحرف الثانی ، وأدغم المثلان ، فاجتلبت همزه الوصل .

8- أشهر معانی هذا الوزن : المطاوعه ، نحو : مزّقته فتمزّق ، والتکلّف ، نحو : شجّعته فتشجّع أی : تکلّف الشجاعه ولیست متأصله فیه ، والاتخاذ ، نحو : توسّد بندقیته ، أی : اتخّذها وساده ، والتجنّب ، نحو : تأثم بمعنی تجنّب الإثم ، والتدرّج فی مهله ، نحو : تجرّع الدواء ، أی : أخذه جرعه بعد جرعه .




الخامس : تفاعل کتباعد وتشاور ، ومنه تبارک وتعالی ، وکذا اثّاقل ، وادّارک (1) .

والذی زید فیه ثلاثه أحرف یأتی علی أربعه أوزان :

الأول : استفعل ، کاستخرج ، واستقام (2) .

الثانی : افعوعل ، کاغدودن الشعر : إذا طال ، واعشوشب المکان : إذا کثر عشبه (3) .

الثالث : افعالّ کاحمارّ واشهابّ : قویت حمرته وشهبته (4) .

الرابع : افعوّل کاجلوّذ : إذا أسرع ، واعلوّط ، أی : تعلق بعنق البعیر فرکبه (5) .


أوزان الرباعیّ المزید فیه وملحقاته

ینقسم الرباعیّ المزید فیه إلی قسمین : ما زید فیه حرف واحد ، وما زید فیه حرفان ، فالذی زید فیه حرف واحد ، وزن واحد ، وهو تفعلل کتدحرج (6) . والذی زید فیه حرفان وزنان .

الأول : افعنلل ، کاحرنجم (7) .

والثانی : افعللّ ، کاقشعرّ ، واطمأنّ (8) .

والملحق بما زید فیه حرف واحد یأتی علی سته أوزان :

الأول : تفعلل ، کتجلبب .
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1- أشهر معانی هذا الوزن التظاهر بأصل الفعل ، نحو : تمارض فلان ، أی تظاهر بالمرض ولیس مریضا فی الواقع ، والاشتراک ، نحو : تخاصم زید وعمرو ، والتدرّج ، نحو : تساقط المطر ، والمطاوعه ، نحو : باعدته فتباعد .

2- أشهر معانی هذا الوزن الطّلب ، نحو : استقدمت رفیقی ، أی : طلبت قدومه ، واعتقاد الصفه المفهومه من الفعل ، نحو : استحسنت السّیاره ، أی : اعتقدت الحسن فیها ، والتحوّل والصیروره ، نحو : استحجر الطین ، أی : صار کالحجر .

3- أشهر معانی هذا الوزن المبالغه فی معنی أصل الفعل ، نحو : اغرورقت عیناه بالدّمع .

4- أشهر معانی هذا الوزن المبالغه فی معنی أصل الفعل ، نحو : احمارّ ، أی احمّر بالتدرّج .

5- أشهر معانیه المبالغه فی معنی أصل الفعل ، نحو : اعلوّط ، أی : تعلّق بالشیء وضمّه إلیه .

6- یدلّ هذا الوزن علی المطاوعه .

7- یدلّ هذا الوزن علی المطاوعه أیضا ، نحو : احرنجمت الإبل بمعنی اجتمعت ، والأصل کما فی همع الهوامع 6 / 19 حرجم .

8- یدلّ هذا الوزن علی المطاوعه أو المبالغه ، نحو : اطمأنّ ، اشمأزّ . . .




الثانی : تفعول ، کترهوک (1) .

الثالث : تفیعل ، کتشیطن .

الرابع : تفوعل ، کتجورب .

الخامس : تمفعل ، کتمسکن .

السادس : تفعلی ، کتسلقی .

والملحق بما زید فیه حرفان ، وزنان :

الأول : افعنلل ، کاقعنسس .

والثانی : افعنلی ، کاسلنقی .

والفرق بین وزنی احرنجم واقعنسس ، أن اقعنسس إحدی لامیه زائده للإلحاق ، بخلاف احرنجم ، فإنهما فیه أصلیّتان .

تنبیهان :

الأول : ظهر لک مما تقدم أن الفعل باعتبار مادته أربعه أقسام : ثلاثیّ ورباعیّ ، وخماسیّ ، وباعتبار هیئته الحاصله من الحرکات والسّکنات سبعه وثلاثون بابا .

الثانی : لا یلزم فی کل مجرّد أن یستعمل له مزید ، ولا فی کل مزید أن یستعمل له مجرّد ، ولا فیما استعمل فیه بعض المزیدات ، أن یستعمل فیه البعض الآخر ، بل المدار فی کل ذلک علی السّماع ، ویستثنی من ذلک الثلاثیّ اللازم ، فتطّرد زیاده الهمزه فی أوّله للتعدیه ، فیقال فی ذهب أذهب ، وفی خرج أخرج .
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1- فی اللسان ( رهک ) « الرّهوکه والترهوک : مشی الذی کأنّه یموج فی مشیته » . ویبدو أن الترهوک مرض ناجم عن ضعف فی المفاصل .





فصل فی معانی صیغ الزوائد


1 - أفعل

تأتی لعدّه معان :

الأوّل : التّعدیه ، وهی تصییر الفاعل بالهمزه مفعولا (1) ، کأقمت زیدا ، وأقعدته ، وأقرأته . الأصل : قام زید وقعد وقرأ ، فلما دخلت علیه الهمزه صار زید مقاما مقعدا مقرأ ، فإذا کان الفعل لازما صار بها متعدیا لواحد ، وإذا کان متعدیا لواحد صار بها متعدیا لاثنین ، وإذا کان متعدیا لاثنین ، صار بها متعدیا لثلاثه . ولم یوجد فی اللغه ما هو متعدّ لاثنین ، وصار بالهمزه متعدیا لثلاثه ، إلّا رأی وعلم ، کرأی وعلم زید بکرا قائما ، تقول : أریت أو أعلمت زیدا بکرا قائما .

الثانی : صیروره شیء ذا شیء (2) ، کألبن الرجل وأتمر وأفلس : صار ذا لبن وتمر وفلوس .

الثالث : الدخول فی شیء ، مکانا کان أو زمانا ، کأشأم وأعرق وأصبح وأمسی ، أی : دخل فی الشأم ، والعراق ، والصباح ، والمساء .

الرابع : السّلب والإزاله ، کأقذیت عین فلان ، وأعجمت الکتاب ، أی : أزلت القذی عن عینه ، وأزلت عجمه الکتاب بنقطه .

الخامس : مصادفه الشیء علی صفه ، کأحمدت زیدا : وأکرمته ، وأبخلته ، أی : صادفته محمودا ، أو کریما ، أو بخیلا .
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1- فی شرح الشافیه 1 / 86 « المعنی الغالب فی أفعل تعدیه ما کان ثلاثیا ، وهی أن یجعل ما کان فاعلا للازم مفعولا لمعنی الجعل فاعلا لأصل الحدث علی ما کان ؛ فمعنی أذهبت زیدا : جعلت زیدا ذاهبا فزید مفعول لمعنی الجعل الذی استفید من الهمزه فاعل للذّهاب کما کان فی ذهب زید » .

2- فی شرح الشافیه 1 / 88 « أی لصیروره ما هو فاعل أفعل صاحب شیء ، وهو علی ضربین : إمّا أن یصیر صاحب ما اشتقّ منه ، نحو : ألحم زید ، أی : صار ذا لحم . . . وإما أن یصیر صاحب شیء » هو صاحب ما اشتق منه ، نحو : أجرب الرجل ، أی : صار ذا إبل ذات جرب » .




السادس : الاستحقاق ، کأحصد الزرع ، وأزوجت هند ، أی : استحق الزرع الحصاد ، وهند الزّواج .

السابع : التعریض ، کأرهنت المتاع وأبعته ، أی : عرّضته للرهن والبیع .

الثامن : أن یکون بمعنی استفعل ، کأعظمته ، أی : استعظمته .

التاسع : أن یکون مطاوعا لفعّل بالتشدید ، نحو : فطّرته فأفطر وبشّرته فأبشر .

العاشر : التمکین ، کأحفرته النهر ، أی : مکنته من حفره .

وربّما جاء المهموز کأصله ، کسری وأسری ، أو أغنی عن أصله لعدم وروده ، کأفلح : أی فاز . وندر مجیء الفعل متعدیا بلا همزه ، ولازما بها ، کنسلت ریش الطائر ، وأنسل الریش ، وعرضت الشیء : أظهرته ، وأعرض الشیء : ظهر ، وکببت زیدا علی وجه ، وأکبّ زید علی وجهه ، وقشعت الریح السّحاب ، وأقشع السحاب ، قال الشاعر : [ الطویل ]

ش : 3 کما أبرقت قوما عطاشا غمامه

فلما رأوها أقشعت وتجلّت (1) 


2 - فاعل

یکثر استعماله فی معنیین : أحدهما : التشارک بین اثنین فأکثر ، وهو أن یفعل أحدهما بصاحبه فعلا ، فیقابله الآخر بمثله ، وحینئذ فینسب للبادیء نسبه الفاعلیه ، وللمقابل نسبه المفعولیه . فإذا کان أصل الفعل لازما صار بهذه الصیغه متعدیا ، نحو : ماشیته ، والأصل : مشیت ومشی . وفی هذه الصیغه معنی المغالبه ، ویدلّ علی غلبه أحدهما ، بصیغه فعل من باب نصر ما لم یکن واویّ الفاء ، أو یائی العین أو اللام ، فإنه یدلّ علی الغلبه من باب ضرب کما تقدم ، ومتی کان « فعل » للدلاله علی الغلبه کان متعدیا ، وإن کان أصله لازما ، وکان من باب نصر أو ضرب علی ما تقدم من أیّ باب کان .

وثانیهما : الموالاه ، فیکون بمعنی أفعل المتعدّی ، کوالیت الصوم وتابعته ، بمعنی أولیت ، وأتبعت بعضه بعضا .

وربما کان بمعنی فعّل المضعف للتکثیر ، کضاعفت الشیء وضعّفته ، وبمعنی فعل ، کدافع ودفع ، وسافر وسفر ، وربما کانت المفاعله بتنزیل غیر الفعل منزلته ،
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1- قال دده خلیفه : ترتقی هذه الأفعال إلی ثلاثه عشر فعلا ، وعدّ منها غیر التی فی الأصل : انقض البعیر فی القاف والضاد المعجمه ، وألأم ؛ وأظأرت الناقه ، وأنزفت البئر ، وأمرت الناقه ، أو سبق البعیر ، بالسین المهمله والباء الموحده ، وقلعه اللّه فأقلع ، وحجمه فأحجم ا ه .




کیخادعون اللّه ، جعلت معاملتهم للّه بما انطوت علیه نفوسهم من إخفاء الکفر ، وإظهار الإسلام ، ومجازاته لهم ، مخادعه .


3 - فعّل

یکثر استعمالها فی ثمانیه معان ، تشارک أفعل فی اثنین منها ، وهما التعدیه ، کقوّمت زیدا وقعّدته ، والإزاله کجرّبت البعیر وقشّرت الفاکهه ، أی : أزلت جربه ، وأزلت قشره .

وتنفرد بسته .

أوّلها : التکثیر (1) فی الفعل ، کجوّل ، وطوّف : أکثر الجولان ، والطّوفان ، أو فی المفعول ، کغلّقت الأبواب ، أو فی الفاعل ، کموّتت الإبل وبرّکت .

وثانیها : صیروره شیء شبه شیء ، کقوّس وحجّر الطین ، أی : صار شبه القوس فی الانحناء ، والحجر فی الجمود .

وثالثها : نسبه الشیء إلی أصل الفعل ، کفسّقت زیدا ، أو کفّرته : نسبته إلی الفسق ، أو الکفر .

ورابعها : التوجّه إلی الشیء ، کشرّقت ، أو غرّبت : توجهت إلی الشرق ، أو الغرب .

وخامسها : اختصار حکایه الشیء ، کهلّل وسبّح ولبی وأمّن : إذا قال : لا إله إلا اللّه ، وسبحان اللّه ، ولبّیک ، وآمین .

وسادسها : قبول الشیء ، کشفّعت زیدا : قبلت شفاعته .

وربما ورد بمعنی أصله ، أو بمعنی تفعّل ، کولّی وتولّی وفکّر وتفکّر . وربما أغنی عن أصله لعدم وروده ، کعیّره إذا عابه ، وعجّزت المرأه : بلغت السن العالیه .


4 - انفعل

یأتی لمعنی واحد ، وهو المطاوعه ، ولهذا لا یکون إلّا لازما ، ولا یکون إلّا فی الأفعال العلاجیه (2) . ویأتی لمطاوعه الثلاثی کثیرا ، کقطعته فانقطع ، وکسرته فانکسر ؛ ولمطاوعه غیره قلیلا ، کأطلقته فانطلق ، وعدّلته - بالتضعیف - فانعدل ،
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1- فی شرح الشافیه 1 / 92 « الأغلب فی فعّل أن یکون لتکثیر فاعله أصل الفعل ، کما أنّ الأکثر فی أفعل النّقل ، تقول : ذبحت الشاه ، ولا تقول ذبّحتها ، وأغلقت الباب مرّه ولا تقول : غلّقت ؛ لعدم تصوّر معنی التکثیر فی مثله ، بل تقول : ذبّحت الغنم ، وغلّقت الأبواب » .

2- المقصود بالأفعال العلاجیه هنا الأفعال الظاهره .




ولکونه مختصا بالعلاجات (1) ، لا یقال : علّمته فانعلم ، ولا فهّمته فانفهم .

والمطاوعه : هی قبول تأثیر الغیر .


5 - افتعل

اشتهر فی سته معان :

أحدها : الاتخاذ (2) ، کاختتم زید ، واختدم : اتخذ له خاتما ، وخادما .

وثانیها : الاجتهاد والطلب ، کاکتسب ، واکتتب ، أی : اجتهد وطلب الکسب والکتابه .

وثالثها : التشارک ، کاختصم زید وعمرو : اختلفا .

ورابعها : الإظهار ، کاعتذر واعتظم ، أی : أظهر العذر ، والعظمه .

وخامسها : المبالغه فی معنی الفعل ، کاقتدر وارتدّ ، أی : بالغ فی القدره والرّده .

وسادسها : مطاوعه الثلاثیّ کثیرا ، کعدلته فاعتدل ، وجمعته فاجتمع .

وربما أتی مطاوعا للمضعّف ومهموز الثلاثی ، کقرّبته فاقترب ، وأنصفته فانتصف . وقد یجیء بمعنی أصله ، لعدم وروده ، کارتجل الخطبه ، واشتمل الثوب .


6 - افعلّ

یأتی غالبا لمعنی واحد ، وهو قوه اللون أو العیب ، ولا یکون إلّا لازما ، کاحمرّ وابیضّ واعورّ واعمشّ : قویت حمرته وبیاضه وعوره وعمشه .


7 - تفعّل

تأتی لخمسه معان :

أولها : مطاوعه فعّل مضعّف العین ، کنبّهته فتنبّه ، وکسّرته فتکسّر .

وثانیها : الاتخاذ ، کتوسّد ثوبه : اتخذه وساده .

وثالثها : التکلّف ، کتصبّر وتحلّم : تکلّف الصبر والحلم .
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1- العلاجات : نسبه إلی العلاج ، وهو العمل الذی یکون فیه حرکه حسیه .

2- فی شرح الشافیه 1 / 109 « أی لاتخاذک الشیء أصله ، وینبغی أن لا یکون ذلک الأصل مصدرا ، نحو : اشتویت اللحم ، أی : اتخذته شواء ، واختبز الخبز ، أی : جعله خبزا . . . والظاهر أنه لاتخاذک الشیء : أصله لنفسک ، فاشتوی اللحم : أی عمله شواء لنفسه ، وامتطاه « أی : جعله لنفسه مطیه » .




ورابعها : التجنّب کتحرّج وتهجّد : تجنب الحرج والهجود ، أی النوم .

وخامسها : التدریج ، کتجرّعت الماء ، وتحفّظت العلم ؛ أی : شربت الماء جرعه بعد أخری ، وحفظت العلم مسأله بعد أخری ؛ وربما أغنت هذه الصیغه عن الثلاثیّ ، لعدم وروده ، کتکلّم وتصدّی (1) .


8 - تفاعل

اشتهرت فی أربعه معان :

أولها : التشریک بین اثنین فأکثر ، فیکون کل منهما فاعلا فی اللفظ ، مفعولا فی المعنی ، بخلاف فاعل المتقدم ، ولذلک إذا کان فاعل المتقدم متعدیا لاثنین ، صار بهذه الصیغه متعدیا لواحد ، کجاذب زید عمرا ثوبا ، وتجاذب زید وعمرو ثوبا . وإذا کان متعدیا لواحد صار بها لازما ، کخاصم زید عمرا ، وتخاصم زید وعمرو .

ثانیها : التظاهر بالفعل دون حقیقته ، کتناوم وتغافل وتعامی ، أی : أظهر النوم والغفله والعمی ، وهی منتفیه عنه ، قال الشاعر : [ الکامل ]

ش : 4 لیس الغبیّ بسیّد فی قومه

لکنّ سیّد قومه المتغابی 

وقال الحریریّ : [ الطویل ]

ش : 5 ولما تعامی الدهر وهو أبو الوری

عن الرّشد فی أنحائه ومقاصده

تعامیت حتی قیل إنّی أخو عمی

ولا غرو أن یحذو الفتی حذو والده 

وثالثها : حصول الشیء تدریجا ، کتزاید النیل ، وتواردت الإبل ، أی :

حصلت الزیاده بالتدریج شیئا فشیئا .

ورابعها : مطاوعه فاعل ، کباعدته فتباعد .


9 - استفعل

کثر استعمالها فی سته معان :

أحدها : الطلب حقیقه ، کاستغفرت اللّه ، أی : طلبت مغفرته ، أو مجازا کاستخرجت الذهب من المعدن ، سمّیت الممارسه فی إخراجه ، والاجتهاد فی الحصول علیه طلبا ، حیث لا یمکن الطلب الحقیقی .

وثانیها : الصّیروره حقیقه ، کاستحجر الطین ، واستحصن المهر ، أی : صار
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1- فی شرح الشافیه إضافه إلی هذه المعانی . قال الرضی ( 1 / 107 ) « والأغلب فی تفعّل معنی صیروره الشیء ذا أصله کتأهّل وتألّم وتأکّل وتأسّف وتأصّل وتفکّک وتألب ، أی : صار ذا أهل ، وألم ، وأکل ، أی : صار مأکولا ، وذا أسف ، وذا أصل » . . .




حجرا وحصانا ، أو مجازا کما فی المثل : « إنّ البغاث بأرضنا یستنسر » (1) .

أی : یصیر کالنّسر فی القوه . والبغاث : طائر ضعیف الطیران ، ومعناه : إنّ الضعیف بأرضنا یصیر قویا ، لاستعانته بنا .

وثالثها : اعتقاد صفه الشیء ، کاستحسنت کذا واستصوبته ، أی : اعتقدت حسنه وصوابه .

ورابعها : اختصار حکایه الشیء کاسترجع ، إذا قال : إِنَّا لِلَّهِ وَإِنَّا إِلَیْهِ راجِعُونَ » .

وخامسها : القوه ، کاستهتر واستکبر ، أی : قوی هتره وکبره .

وسادسها : المصادفه ، کاستکرمت زیدا أو استبخلته ، أی : صادفته کریما أو بخیلا .

وربما کان بمعنی أفعل ، کأجاب واستجاب ، ولمطاوعته کأحکمته فاستحکم ، وأقمته فاستقام .

ثم إن باقی الصیغ تدل علی قوه المعنی ، زیاده علی أصله ، فمثلا اعشوشب المکان یدل علی زیاده عشبه أکثر من عشب ، واخشوشن یدلّ علی قوه الخشونه أکثر من خشن ، واحمارّ یدل علی قوه اللون ، أکثر من حمر واحمرّ ، وهکذا .
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1- فی جمهره الأمثال لأبی هلال العسکری 1 / 231 یضرب مثلا للعزیز یعزّ به الذلیل . والبغاث : صغار الطیر ، الواحده : بغاثه . یستنسر : أی ، یصیر نسرا ، فلا یقدر علی صیده » .





التقسیم الرابع للفعل : بحسب الجمود والتصرف

ینقسم الفعل إلی جامد ومتصرّف .

فالجامد : ما لازم صوره واحده (1) ، وهو إما أن یکون ملازما للمضیّ کلیس من أخوات کان (2) ، وکرب من أفعال المقاربه ، وعسی وحری واخلولق من أفعال الرجاء ، وأنشأ وطفق ، وأخذ وجعل وعلق ، من أفعال الشروع ، ونعم وحبّذا فی المدح ، وبئس وساء فی الذم ، وخلا وعدا وحاشا فی الاستثناء (3) ، علی خلاف فی بعضها (4) ؛ وإما أن یکون ملازما للأمریه ، کهب (5) وتعلّم (6) ، ولا ثالث لهما (7) .

والمتصرف : ما لا یلازم صوره واحده (8) ، وهو إمّا أن یکون تامّ التصرف ، وهو یأتی منه الماضی والمضارع والأمر ، کنصر ودحرج ، أو ناقصه ، وهو ما یأتی منه الماضی والمضارع فقط ، کزال یزال ، وبرح یبرح ، وفتیء یفتأ ، وانفک ینفکّ ، وکاد یکاد ، وأوشک یوشک (9) .
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1- الفعل الجامد هو الذی یلازم صیغه واحده لم یأت منه غیرها . وقد أشبه الحرف بتأدیته معنی مجرّدا عن الزمن والحدث المعتبرین فی الأفعال .

2- یضاف إلیها ما دام الناقصه .

3- أضاف العلماء إلی هذه الأفعال الجامده : تبارک التی بمعنی تقدّس وتنزّه ، وصیغتی التعجب . وذکر السیوطی فی الهمع 5 / 24 قول ابن کیسان ( نکر ) ضدّ عرف بأنّه لم یستعمل منه إلّا الماضی .

4- راجع : الهمع 5 / 20 .

5- هی هنا بمعنی : افرض واحسب ولیست من وهب ولا الأمر من هاب .

6- هی هنا بمعنی إعلم .

7- ذکر اللغویون أفعالا أخری فی لغه تمیم مثل : هات ، تعال ، وهلمّ . وأضاف السّیوطی فی الهمع 5 / 23 فعل عم بمعنی أنعم وهو فعل ورد کثیرا فی الشعر العربی القدیم فی عباره ( عم صباحا ) .

8- فی الهمع 5 / 20 « هو ما اختلفت أبنیته لاختلاف زمانه وهو کثیر » .

9- تحدّث اللغویون عن قسم ثان هو ما یأتی منه المضارع والأمر فقط وذکروا من أفعاله : یدع دع ، یذر ذر . وإن کان السیوطی ( الهمع 5 / 24 ) قد عدّهما من الجوامد .





فصل فی تصریف الأفعال بعضها من بعض

کیفیه تصریف المضارع من الماضی : أن یزاد فی أوله أحد أحرف المضارعه ، مضموما (1) فی الرّباعیّ کیدحرج ، مفتوحا فی غیره کیکتب وینطلق ویستغفر .

ثم إن کان الماضی ثلاثیا ، سکّنت فاؤه ، وحرکت عینه بضمه أو فتحه أو کسره ، حسبما یقتضیه نصّ اللغه ، کینصر ویفتح ویضرب ، کما تقدّم ، وإن کان غیر ثلاثیّ ، بقی علی حاله إن کان مبدوءا بتاء زائده ، کیتشارک ویتعلم ویتدحرج ، وإلّا کسر ما قبل آخره ، کیعظّم ویقاتل ، وحذفت الهمزه الزائده فی أوله إن کانت ، کیکرم ویستخرج .

وکیفیه تصریف الأمر من المضارع : أن یحذف حرف المضارعه ، کعظّم وتشارک وتعلم ، فإن کان أول الباقی ساکنا زید فی أوله همزه ، کانصر وافتح .

واضرب ، وأکرم وانطلق واستغفر .
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1- وربما کسر غیر الیاء من باب علم ، وفیما أول ماضیه همزه الوصل أو تاء المطاوعه ، نحو : تطلق وتستخرج وتتغافل وتتعلم ، واشتهر ذلک فی لفظ إخال .





التقسیم الخامس للفعل : من حیث التعدّی واللزوم

ینقسم الفعل إلی متعد ، ویسمّی مجاوزا (1) ، وإلی لازم ویسمّی قاصرا (2) . فالمتعدی عند الإطلاق : ما یجاوز الفاعل إلی المفعول به بنفسه ، نحو : حفظ محمد الدرس . وعلامته أن تتصل به هاء تعود علی غیر المصدر ، نحو : زید ضربه عمرو ، وأن یصاغ منه اسم مفعول تامّ ، أی : غیر مقترن بحرف جرّ أو ظرف ، نحو : مضروب .

وهو علی ثلاثه أقسام :

- ما یتعدّی إلی مفعول واحد ، وهو کثیر ، نحو : حفظ محمد الدرس ، وفهم المسأله .

- وما یتعدّی إلی مفعولین ، إمّا أن یکون أصلهما المبتدأ والخبر ، وهو ظنّ وأخواتها (3) ، وإمّا لا (4) ، وهو أعطی وأخواتها .
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1- للفعل المتعدّی تسمیات عدیده منها : - الفعل المجاوز لأنّه یجاوز الفاعل إلی المفعول به . - الفعل الواقع لوقوعه علی المفعول به . - الفعل المتعدّی لتعدّی أثره الفاعل وتجاوزه إلی المفعول .

2- سمّی کذلک للزومه فاعله وعدم تعدّیه إلی المفعول به .

3- قسم اللغویون أفعال هذا الباب قسمین هما : 1 - أفعال الیقین . 2 - أفعال الظنّ والرجحان . وأطلقوا علیهما مجتمعین تسمیه أفعال القلوب لأنّ معانیها قائمه بالقلب .

4- أفعال هذا الباب دالّه علی العطاء أو المنع أو السّلب وأشهرها أعطی ، وسأل ، ومنح ، ومنع ، وکسا ، وألبس ، وعلّم . ورأی الزجّاجی فی کتاب الجمل ص 27 أنّ للمتکلّم أن یقتصر علی مفعول واحد - إن شاء - لهذه الأفعال ، وعند ذلک یمکننا القول : علمت التلمیذ أعطیت المحتاج . . .




- وما یتعدّی إلی ثلاثه مفاعیل ، وهو باب أعلم وأری (1) .

واللازم : ما لم یجاوز الفاعل إلی المفعول به ، کقعد محمد ، وخرج علی .

وأسباب تعدی الفعل اللازم أصاله ثمانیه :

الأول : الهمزه (2) کأکرم زید عمرا .

الثانی : التضعیف کفرّحت زیدا .

الثالث : زیاده ألف المفاعله نحو : جالس زید العلماء ، وقد تقدّمت .

الرابع : زیاده حرف الجرّ ، نحو : ذهبت بعلیّ (3) .

الخامس : زیاده الهمزه والسین والتاء ، نحو : استخرج زید المال .

السادس : التّضمین النحوی (4) ، وهو أن تشرب کلمه لازمه معنی کلمه متعدیه ، لتتعدی تعدیتها ، نحو : وَلا تَعْزِمُوا عُقْدَهَ النِّکاحِ حَتَّی یَبْلُغَ الْکِتابُ أَجَلَهُ (5) ، ضمّن تعزموا معنی تنووا ، فعدّی تعدیته .

السابع : حذف حرف الجرّ توسّعا (6) ، کقوله : [ الوافر ]

ش : 6 تمرّون الدّیار ولم تعوجوا

کلامکم علیّ إذن حرام (7) 
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1- تحدّث اللغویون عن سبعه أفعال متعدّیه إلی ثلاثه مفاعیل هی : أری ، أعلم ، نبّأ ، أنبأ ، خبّر ، أخبر ، حدّث .

2- سمّاها اللغویون همزه التعدیه ، نحو : خرج العدوّ من أرضنا ، أخرجنا العدوّ من أرضنا .

3- الباء هنا : حرف جرّ زائد وعلی : اسم مجرور لفظا بالباء الزائده ، منصوب محلّا علی أنه مفعول به ل ( ذهب ) .

4- ومنه رحبتکم الطاعه ، وطلع بشر الیمن ، بضم العین فیهما : أی وسعتکم الطاعه ، وبلغ الیمن ، ولیس فی اللغه العربیه فعل ( مضموم العین ) عدی إلی المفعول بالتضمین ، غیر هذین الفعلین .

5- سوره البقره ، الآیه : 235 .

6- أصرّ النحاه علی ذکر هذا المحذوف وابتکروا للاسم المنصوب تسمیه خاصه هی ( منصوب بنزع الخافض : أی : بحذف حرف الجرّ الذی کان من الواجب ذکره . والبیت فی دیوانه 1 / 278 وموضع الشاهد فیه وصل الفعل اللازم ( مرّ ) إلی المفعول به ( الدیار ) بنفسه بعد حذف حرف الجرّ وهذا مقصور علی السمّاع .

7- البیت لجریر ( دیوانه طبعه الصاوی 512 ) وروایه صدره فی الدیوان : * أتمضون الرّسوم ولا تحیّا * والروایه الأخری صحیحه .




ویطّرد حذفه مع أنّ وأن ، نحو : قوله تعالی : شَهِدَ اللَّهُ أَنَّهُ لا إِلهَ إِلَّا هُوَ (1) أَ وَعَجِبْتُمْ أَنْ جاءَکُمْ ذِکْرٌ مِنْ رَبِّکُمْ (2) .

الثامن : تحویل اللازم إلی باب نصر لقصد المغالبه ، نحو : قاعدته فقعدته فأنا أقعده ، کما تقدم .

والحق أن تعدیه الفعل سماعیه ، فما سمعت تعدیته بحرف لا یجوز تعدیته بغیره ، وما لم تسمع تعدیته ، لا یجوز أن یعدّی بهذه الأسباب . وبعضهم جعل زیاده الهمزه فی الثلاثی اللازم لقصد تعدیته قیاسا مطّردا ، کما تقدم .

وأسباب لزوم الفعل المتعدّی أصاله خمسه :

الأول : التّضمین ، وهو أن تشرب کلمه متعدیه معنی کلمه لازمه ، لتصیر مثلها ، کقوله تعالی : فَلْیَحْذَرِ الَّذِینَ یُخالِفُونَ عَنْ أَمْرِهِ (3) ضمّن یخالف معنی یخرج ، فصار لازما مثله .

الثانی : تحویل الفعل المتعدی إلی فعل بضم العین ، لقصد التعجب والمبالغه ، نحو : ضرب زید ، أی : ما أضربه !

الثالث : صیرورته مطاوعا ، ککسرته فانکسر ، کما تقدم .

الرابع : ضعف العامل بتأخیره ، کقوله تعالی : إِنْ کُنْتُمْ لِلرُّءْیا تَعْبُرُونَ (4) .

الخامس : الضروره ، کقوله : [ الکامل ]

ش : 7 تبلت (5) فؤادک فی المنام خریده

تسقی الضّجیع ببارد بسّام (6) 

أی : تسقیه (7) ریقا باردا .
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1- سوره آل عمران ، الآیه : 18 .

2- سوره الأعراف ، الآیه : 63 .

3- سوره النّور ، الآیه : 63 .

4- سوره یوسف ، الآیه : 43 .

5- بالمثناه الفوقیه فالموحده المفتوحه : أی إصابته بتبل ، أی اسقام ، ویقال أتبل بالهمزه .

6- مطلع قصیده لحسّان بن ثابت ( دیوانه ص 214 ) قالها مفتخرا بیوم بدر .

7- ویحتمل أنه ضمن تسقی معنی تشفی ، فعدی بالباء ، أو تسقی الضجیع ریقها بفم بارد ریقه فیکون المفعول محذوفا ، والباء للاستعانه . ا ه صبان .





التقسیم السادس للفعل : من حیث بناؤه للفاعل ، أو المفعول

ینقسم الفعل إلی مبنیّ للفاعل ، ویسمّی معلوما ، وهو ما ذکر معه فاعله ، نحو : حفظ محمد الدرس . وإلی مبنیّ للمفعول ، ویسمّی مجهولا ، وهو ما حذف فاعله وأنیب عنه غیره ، نحو : حفظ الدرس . وفی هذه الحاله یجب أن تغیّر صوره الفعل عن أصلها ، فإن کان ماضیا (1) غیر مبدوء بهمزه (2) وصل ولا تاء زائده (3) ، ولیست عینه ألفا (4) ، ضمّ أوله وکسر ما قبل آخره ولو تقدیرا ، نحو :

ضرب علیّ وردّ المبیع ؛ فإن کان مبدوءا بتاء زائده ، ضمّ الثانی مع الأوّل ، نحو : تعلّم الحساب ، وتقوتل مع زید ، وإن کان مبدوءا بهمزه وصل ضمّ الثالث مع الأول نحو :

انطلق بزید وأستخرج المعدن ، وإن کانت عینه ألفا قلبت یاء ، وکسر أوله ، بإخلاص الکسر ، أو إشمامه الضم ، کما فی قال وباع واختار وانقاد ، تقول بیع الثوب ، وقیل القول ، واختیر هذا ، وانقید له ، وبعضهم یبقی الضم ، ویقلب الألف واوا کما فی قوله (5) : [ الرّجز ]

ش : 8 لیت وهل ینفع شیئا لیت

لیت شبابا بوع فاشتریت (6) 
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1- یبنی الفعل الماضی للمجهول بضمّ أوّله وکسر ما قبل آخره ، نحو : کسر ، سمع ، أکرم . . .

2- إذا کان الماضی مبدوءا بهمزه وصل ضمّ أوّله وثالثه ، وکسر ما قبل آخره ، نحو : ابتدیء ، أستغفر . . .

3- إذا کان الماضی مبدوءا بتاء زائده ضمّ أوّله وثانیه ، نحو : تعلّم الدّرس . تدحرج . تروکم . . .

4- إذا کان الماضی معتل العین کسرت فاء الفعل ، وأصبح حرف العلّه فاء ، نحو : قیل الخبر ، سیق المجرم . . . بیع الحصاد .

5- البیت لرؤبه ( فی دیوانه ) .

6- هو الشاهد 155 من شرح ابن عقیل ، والشاهد 626 من شرح شواهد المغنی 2 / 819 وفیه ذکر أنّه لرؤبه بن العجّاج وقد وجدته مثبتا فی زیادات دیوانه ص 171 وموضع الشاهد فیه قوله ( بوع ) وهو فعل ثلاثی معتلّ العین بناه للمجهول فأخلص ضمّ فائه علی لغه جماعه من العرب .




وقوله : [ مشطور الرّجز ]

ش : 9 حوکت علی نیرین إذ تحاک

تختبط الشّوک ولا تشاک (1) 

رویا بإخلاص الکسر ، وبه مع إشمام الضم ، وبالضم الخالص : وتنسب اللغه الأخیره لبنی فقعس ودبیر ، وادّعی بعضهم امتناعها فی انفعل وافتعل . هذا إذا أمن اللبس . فإن لم یؤمن ، کسر أول الأجوف الواویّ ، إن کان مضارعه علی یفعل بضم العین ، کقول العبد : سمت ، أی : سامنی المشتری ، ولا تضمّه ، لإیهامه أنه فاعل السّوم ، مع أن فاعله غیره ، وضمّ أول الأجوف الیائیّ ، وکذا الواویّ ، إن کان مضارعه علی یفعل ، بفتح العین ، نحو : بعت (2) ، أی : باعنی سیدی ، ولا یکسر ، لإیهامه أنه فاعل البیع ، مع أن فاعله غیره ، وکذا خفت ، بضم الخاء ، أی : أخافنی الغیر .

وأوجب الجمهور ضم فاء الثلاثیّ المضعّف ، نحو : شدّ ومدّ ، والکوفیون أجازوا الکسر ، وهی لغه بنی ضبّه ، وقد قریء هذِهِ بِضاعَتُنا رُدَّتْ إِلَیْنا (3) ، وَلَوْ رُدُّوا لَعادُوا لِما نُهُوا عَنْهُ (4) بالکسر فیهما ، وذلک بنقل حرکه العین إلی الفاء ، بعد توهم حرکتها ، وجوّز ابن مالک الإشمام (5) فی المضعّف أیضا حیث قال : [ الرّجز ]

ش : 10 ( وما لباع قد یری لنحو حبّ ) (6) 

وإن کان مضارعا ضمّ أوله ، وفتح ما قبل آخره ولو تقدیرا (7) ، نحو :

یضرب علیّ ، ویردّ المبیع .

فإن کان ما قبل آخر المضارع مدّا ، کیقول ویبیع ، قلب ألفا ، کیقال ، ویباع .
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1- أوردهما صاحب ( شرح التصریح 1 / 295 ) ولم ینسبهما إلی أحد . ونسبا فی معجم شواهد العربیه 2 / 514 لرؤبه ولیسا موجودین فی دیوانه ولا فی إضافات الدیوان . وروایتهما کما فی شرح ابن عقیل ص 255 ( حیکت ) لا ( حوکت ) .

2- إذا اتّصل بالفعل ضمیر المتکلّم وجب ضمّ الأوّل لئلّا یلتبس بالمعلوم ، فنقول بعت لأنّ بعت مبنیّ للمعلوم .

3- سوره یوسف ، الآیه : 65 .

4- سوره الأنعام ، الآیه : 28 .

5- فسّر ابن عقیل ( شرح ابن عقیل ص 256 ) الإشمام بقوله : « وهو الإتیان بالفاء بحرکه بین الضمّ والکسر ، ولا یظهر ذلک إلّا فی اللفظ ، ولا یظهر فی الخطّ » .

6- فی شرح ابن عقیل ص 257 : وإن بشکل خیف لبس یجتنب وما لباع قد یری لنحو حبّ

7- یبنی المضارع للمجهول بضمّ أوّله وفتح ما قبل آخره بلا تفصیل ، نحو : یفهم ، یستقبل ، تنتهک . . .




ولا یبنی الفعل اللازم للمجهول إلّا مع الظرف أو المصدر المتصرّفین المختصّین ، أو المجرور الذی لم یلزم الجارّ له طریقه واحده ، نحو : سیر یوم الجمعه ، ووقف أمام الأمیر ، وجلس جلوس حسن ، وفرح بقدوم محمد ، بخلاف اللازم حاله واحده ، نحو : عند ، وإذا ، وسبحان ، ومعاذ .

تنبیه : ورد فی اللغه عده أفعال علی صوره المبنیّ للمجهول ، منها : عنی فلان بحاجتک ، أی : اهتمّ . وزهی علینا ، أی : تکبّر . وفلج : أصابه الفالج ، وحمّ :

استحرّ بدنه من الحمّی . وسلّ : أصابه السّل . وجنّ عقله : استتر ، وغمّ الهلال :

احتجب ، والخبر : استعجم . وأغمی علیه : غشی . وشده : دهش وتحیّر . وامتقع أو انتقع لونه : تغیّر .

وهذه الأفعال لا تنفک عن صوره المبنیّ للمجهول ، ما دامت لازمه ، والوصف منها علی مفعول ، کما یفهم من عباراتهم ، وکأنهم لاحظوا فیها وفی نظائرها أن تنطبق صوره الفعل علی الوصف ، فأتوا به علی فعل بالضم ، وجعلوا المرفوع بعده فاعلا (1) .

ووردت أیضا عدّه أفعال مبنیه للمفعول فی الاستعمال الفصیح ، وللفاعل نادرا أو شذوذا ، وهذه مرفوعها یکون بحسب البنیه ، فمن ذلک بهت الخصم وبهت ، کفرح وکرم ، وهزل وهزله المرض ، ونخی ونخاه ، من النّخوه ، وزکم وزکمه اللّه ، ووعک ووعکه ، وطلّ دمه وطلّه ، ورهصت الدابه ورهصها الحجر ، ونتجت الناقه ، ونتجها أهلها . . . إلی آخر ما جاء من ذلک ، وعدّه اللغویون من باب عنی .

وعلاقه هذا المبحث باللغه أکثر منها بالصرف .
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1- اختلف النحاه فی إعراب الاسم المرفوع بعد هذه الأفعال فقال بعضهم هو فاعل هذه الأفعال ، وقال آخرون هو نائب عن الفاعل لأنّه لیس الفاعل الحقیقی . ولقد رأیت ( النحو الجامع ص 320 ) قسمه هذه الأفعال إلی قسمین : الأول : رجّحت أن یکون المرفوع بعده نائبا عن الفاعل لأنه لیس الفاعل الحقیقی بل هو تلقّی الفعل عن غیر إراده منه ، ومن هذه الأمثال : فلج ، حمّ ، شلّ ، جنّ . . . الثانی : یکون المرفوع بعده فاعلا لأنه الفاعل الحقیقی لهذه الأفعال . ومن هذه الأفعال : شده ، شغف ، هرع ، عنی ، أولع ، زهی . . .





التقسیم السابع للفعل : من حیث کونه مؤکّدا أو غیر مؤکّد

ینقسم الفعل إلی مؤکّد ، وغیر مؤکّد .

فالمؤکّد : ما لحقته نون التوکید . ثقیله کانت أو خفیفه ، نحو : لَیُسْجَنَنَّ وَلَیَکُوناً مِنَ الصَّاغِرِینَ (1) وغیر المؤکد : ما لم تلحقه ، نحو : یسجن ، ویکون .

فالماضی لا یؤکّد مطلقا ، وأما قوله : [ الکامل ]

ش : 11 دامنّ سعدک لو رحمت متیّما

لولاک لم یک للصّبابه جانحا (2) 

فضروره شاذه ، سهّلها ما فی الفعل من معنی الطلب ، فعومل معامله الأمر ، کما شذ توکید الاسم فی قول رؤبه بن العجّاج : [ الرّجز ]

ش : 12 ( أقائلنّ أحضروا الشّهودا ) (3) 

والأمر یجوز توکیده مطلقا ، نحو : اکتبنّ واجتهدن .

وأما المضارع فله ست حالات :

الأولی : أن یکون توکیده واجبا .

الثانیه : أن یکون قریبا من الواجب .

الثالثه : أن یکون کثیرا .

الرابعه : أن یکون قلیلا .

الخامسه : أن یکون أقلّ .

السادسه : أن یکون ممتنعا .
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1- سوره یوسف ، الآیه : 32 .

2- هو الشاهد 636 من شواهد مغنی اللبیب ص 444 . وعلّق ابن هشام علی التوکید بقوله : والذی سهّله أنّه بمعنی افعل . والبیت لم یعرف قائله .

3- ورد فی الخزانه 6 / 5 « أقائلون » ونسبه البغدادی إلی رجل من هذیل . وهو الشاهد 633 من شواهد المغنی ص 443 وقد علّق ابن هشام علی التوکید بقوله : « ضروره سوّغها شبه الوصف بالفعل » .




1 - فیجب تأکیده إذا کان مثبتا ، مستقبلا ، فی جواب قسم ، غیر مفصول من لامه بفاصل ، نحو : وَتَاللَّهِ لَأَکِیدَنَّ أَصْنامَکُمْ (1) وحینئذ یجب توکیده باللام والنون عند البصریین ، وخلوّه من أحدهما شاذ أو ضروره .

2 - ویکون قریبا من الواجب إذا کان شرطا لأن المؤکّده بما الزائده ، نحو :

وَإِمَّا تَخافَنَّ مِنْ قَوْمٍ خِیانَهً (2) فَإِمَّا نَذْهَبَنَّ بِکَ (3) فَإِمَّا تَرَیِنَّ مِنَ الْبَشَرِ أَحَداً فَقُولِی إِنِّی نَذَرْتُ لِلرَّحْمنِ صَوْماً (4) ومن ترک توکیده قوله : [ البسیط ]

ش : 13 یا صاح إمّا تجدنی غیر ذی جده

فما التّخلّی عن الخلّان من شیمی (5) 

وهو قلیل فی النثر ، وقیل یختص بالضروره .

3 - ویکون کثیرا إذا وقع بعد أداه طلب : أمر ، أو نهی ، أو دعاء ، أو عرض ، أو تمنّ ، أو استفهام ، نحو : لیقومن زید ، وقوله تعالی : وَلا تَحْسَبَنَّ اللَّهَ غافِلًا عَمَّا یَعْمَلُ الظَّالِمُونَ (6) ، وقول خرنق بنت هفّان : [ الکامل ]

ش : 14 لا یبعدن (7) قومی الّذین هم

سمّ العداه وآفه الجزر (8) 

وقول الشاعر : [ البسیط ]

ش : 15 هلّا تمنّن بوعد غیر مخلفه

کما عهدتک فی أیّام ذی سلم (9) 

وقوله : [ الطویل ]

ش : 16 فلیتک یوم الملتقی ترینّنی

لکی تعلمی أنّی امرؤ بک هائم (10) 
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1- سوره الأنبیاء ، الآیه : 57 .

2- سوره الأنفال ، الآیه : 58 .

3- سوره الزخرف ، الآیه : 41 .

4- سوره مریم ، الآیه : 26 .

5- البیت مجهول القائل ، ذکره البغدادی فی الخزانه 11 / 431 غیر منسوب إلی أحد .

6- سوره إبراهیم ، الآیه : 42 .

7- قوله لا یبعدن : بابه فرح ، أی لا یهلکن . والعداه بضم العین : جمع عاد . والجزر بضمتین : جمع جزور وهی الناقه ینحرها اللاعبون بالمیسر ویقسمونها ویتقامرون علیها .

8- البیت کما فی ( الخزانه 5 / 51 ) لخرنق بنت هفان من قصیده رثت بها زوجها وابنها بعد أن قتلا فی یوم قلاب .

9- هو الشاهد رقم 469 من شواهد أوضح المسالک 3 / 129 ولم ینسبه ابن هشام إلی أحد والمحقق لم یقع علی اسم صاحبه .

10- هو الشاهد رقم 470 من شواهد أوضح المسالک 3 / 130 . ولم ینسبه ابن هشام إلی أحد . والمحقّق لم یقع علی اسم صاحبه .




وقوله (1) : [ الکامل ]

ش : 17 أفبعد کنده تمدحنّ قبیلا (2) 

4 - ویکون قلیلا إذا کان بعد لا النافیه ، أو ما الزائده ، التی لم تسبق بأن الشرطیه ، کقوله تعالی : وَاتَّقُوا فِتْنَهً لا تُصِیبَنَّ الَّذِینَ ظَلَمُوا مِنْکُمْ خَاصَّهً (3) وإنما أکّد مع النافی ، لأنه یشبه أداه النهی صوره ، وقوله (4) : [ الطویل ]

ش : 18 إذا مات منهم سیّد سرق ابنه

ومن عضه ما ینبتنّ شکیرها (5) 

وکقول حاتم : [ الطویل ]

ش : 19 قلیلا به ما یحمدنّک وارث

إذا نال ممّا کنت تجمع مغنما (6) 

وما زائده فی الجمیع ، وشمل الواقعه بعد ربّ کقول جذیمه الأبرش :

[ المدید ]

ش : 20 ربّما أوفیت فی علم

ترفعن ثوبی شمالات (7) 

وبعضهم منعها بعدها ، لمضیّ الفعل بعد رب معنی ، وخصه بعضهم بالضروره .

5 - ویکون أقلّ إذا کان بعد « لم » وبعد أداه جزاء غیر « إمّا ، شرطا کان
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1- الشاهد من أبیات سیبویه الخمسین المجهوله القائل وصدره کما فی أوضح المسالک 3 / 131 قالت فطیمه حلّ شعرک مدحه .

2- کنده : بکسر الکاف .

3- سوره الأنفال ، الآیه : 25 .

4- لم ینسبه البغدادی ( الخزانه 4 / 22 ) إلی أحد . وهو الشاهد 472 من شواهد أوضح المسالک 3 / 132 .

5- مثل یضرب للفرع یشبه أصله : أی إذا مات الأب سرق الولد شخص أبیه ، فیصیر کأنه هو ، وقیل یضرب لمن یظهر خلاف ما یبطن . والعضه : شجر الشوک کالطلح والعوسج . وشکیرها : شوکها ، أو ما ینبت حول الشجره من أصلها ، وقیل صغار ورقها : أی أن ما ظهر من الصغار یدل علی الکبار .

6- فی دیوانه ( دار الکتاب العربی ص 82 ) قلیل . . . إذا ساق ) إلّا أنّه ورد فی الأمّهات بهذه الروایه کما فی شرح التصریح 2 / 205 وشرح شواهد المغنی 2 / 951 .

7- البیت من شواهد البغدادی ( الخزانه 11 / 404 ) ونسبه إلی جذیمه بن الأبرش کما نسبه الأزهری ( شرح التصریح 2 / 22 ) إلی جذیمه وغیرهما کثیر .




المؤکّد أو جزاء ، کقوله [ فی ] وصف جبل (1) : [ مشطور الرجز ]

ش : 21 یحسبه الجاهل ما لم یعلما

شیخا علی کرسیّه معمّما (2) 

أی : یعلمن ، وکقوله : [ الکامل ]

ش : 22 من تثقفن منهم فلیس بآئب

أبدا وقتل بنی قتیبه (3) شافی (4) 

وقوله (5) : [ الطویل ] « ومهما تشأ منه فزاره تمنعا » (6) : أی تمنعن .

6 - ویکون ممتنعا إذا انتفت شروط الواجب ، ولم یکن مما سبق ، بأن کان فی جواب قسم منفیّ ، ولو کان النافی مقدرا ، نحو : تاللّه لا یذهب العرف بین اللّه والناس ، ونحو قوله تعالی : تَاللَّهِ تَفْتَؤُا تَذْکُرُ یُوسُفَ (7) أی : لا تفتأ . أو کان حالا کقراءه ابن کثیر : لا أُقْسِمُ بِیَوْمِ الْقِیامَهِ (8) وقول الشاعر : [ المتقارب ]

ش : 23 یمینا لأبغض کلّ امرئ

یزخرف قولا ولا یفعل (9) 

أو کان مفصولا من اللام ، نحو : وَلَئِنْ مُتُّمْ أَوْ قُتِلْتُمْ لَإِلَی اللَّهِ تُحْشَرُونَ (10) ونحو : وَلَسَوْفَ یُعْطِیکَ رَبُّکَ فَتَرْضی (11) .
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1- نسبهما البغدادی فی الخزانه الشاهد 949 إلی شاعر جاهلی هو ابن حبابه واسمه المغوار بن الأعنق ، ونسبا إلی مساور بن هند العبسی ، ونسبهما بعضهم إلی العجّاج . وفی شرح التصریح 2 / 502 أنهما لأبی حیّان الفقعسی .

2- البیت لأبی حیان الفقعسی .

3- بنو قتیبه : من باهله .

4- هو الشاهد 318 من شرح ابن عقیل ص 547 ، وفیه نثقفن بدل تثقفن أی بالنون لا بالتاء . ولم ینسبه سیبویه ( الکتاب 3 / 516 ) إلی أحد . وفی معجم شواهد العربیه 1 / 241 أنّه لبنت مرّه بن عاهان .

5- نسب فی الخزانه 11 / 387 إلی الکمیت بن ثعلبه أو إلی عوف بن الخرع .

6- عجز بیت للکمیت بن معروف . وصدره : * فمهما تشأ منه فزاره تعطکم * 

7- سوره یوسف ، الآیه : 85 .

8- سوره القیامه ، الآیه : 1 وهی فی القرآن ( لا أقسم ) . وقراءه ابن کثیر لأقسم .

9- هو الشاهد 467 من شواهد أوضح المسالک 3 / 127 . ولم ینسبه ابن هشام إلی أحد ، ولم یقف المحقق علی اسم صاحبه . ولم ینسب فی شرح التصریح 2 / 203 إلی أحد أیضا .

10- سوره آل عمران ، الآیه : 158 .

11- سوره الضحی ، الآیه : 5 .





حکم آخر : الفعل المؤکّد بنون التوکید

1 - إذا لحقت النون الفعل ، فإن کان مسندا إلی اسم ظاهر ، أو إلی ضمیر الواحد المذکر ، فتح آخره لمباشره النون له ، ولم یحذف منه شیء ، سواء کان صحیحا أو معتلا ، نحو : لینصرنّ زید ، ولیقضینّ ، ولیغزونّ ، ولیسعینّ ، بردّ لام الفعل إلی أصلها .

2 - وإن کان مسندا إلی ضمیر الاثنین ، لم یحذف أیضا من الفعل شیء ، وحذفت نون الرفع فقط ، لتوالی الأمثال ، وکسرت نون التوکید ، تشبیها لها بنون الرفع ، نحو : لتنصرانّ یا زیدان ، ولتقضیانّ ، ولتغزوانّ ، ولتسعیانّ .

3 - وإن کان مسندا إلی واو الجمع ، فإن کان صحیحا حذفت نون الرفع لتوالی الأمثال ، وواو الجمع ، لالتقاء الساکنین ، نحو : لتنصرنّ یا قوم ، وإن کان ناقصا وکانت عین الفعل مضمومه أو مکسوره ، حذفت أیضا لام الفعل زیاده علی ما تقدم ، نحو : لتغزنّ ولتقضنّ یا قوم ، بضم ما قبل النون فی الأمثله الثلاثه ، للدلاله علی المحذوف ، فإن کانت العین مفتوحه ، حذفت لام الفعل فقط ، وبقی فتح ما قبلها ، وحرکت واو الجمع بالضمه ، نحو : لتخشونّ ولتسعونّ .

وسیأتی الکلام علی ذلک فی الحذف لالتقاء الساکنین ، إن شاء اللّه .

4 - وإن کان مسندا إلی یاء المخاطبه ، حذفت الیاء والنون ، نحو : لتنصرنّ یا دعد ، ولتغزنّ ولترمنّ ، بکسر ما قبل النون ، إلّا إذا کان الفعل ناقصا ، وکانت عینه مفتوحه ، فتبقی یاء المخاطبه محرکه بالکسر ، مع فتح ما قبلها ، نحو : لتسعینّ ولتخشینّ یا دعد .

5 - وإن کان مسندا إلی نون الإناث ، زیدت ألف بینها وبین نون التوکید ، وکسرت نون التوکید ، لوقوعها بعد الألف ، نحو : لتنصرنانّ یا نسوه ولتسعینانّ ، ولتغزونانّ ، ولترمینانّ (1) .

والأمر مثل المضارع فی جمیع ذلک ، نحو : اضربنّ یا زید ، واغزونّ وارمینّ واسعینّ . ونحو : اضربانّ یا زیدان واغزوانّ وارمیانّ واسعیانّ . ونحو اضربنّ یا زیدون واغزنّ واقضنّ ، ونحو اخشونّ واسعونّ . . . الخ .

* * *
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1- من ذلک ما قاله أبو مهدیه الأعرابی : أخسأنا یدعنی . قال الأصمعی : أظنّه یعنی الشیاطین . ( انظره فی لسان العرب . خسأ ) .




وتختصّ النون الخفیفه بأحکام أربعه :

الأول : أنها لا تقع بعد الألف الفارقه بینها وبین نون الإناث ، لالتقاء الساکنین علی غیر حدّه ، فلا تقول اخشینان .

الثانی : أنها لا تقع بعد ألف الاثنین ، فلا تقول : لا تضربان یا زیدان ، لما تقدم .

ونقل الفارسیّ عن یونس إجازته فیهما ، ونظّر له بقراءه نافع : « ومحیای » بسکون الیاء بعد الألف .

الثالث : أنها تحذف إذا ولیها ساکن ، کقول الأضبط بن قریع السّعدیّ :

[ المنسرح ]

ش : 24 فصل حبال البعید إن وصل -

الحبل وأقص القریب إن قطعه

ولا تهین الفقیر علّک أن

ترکع یوما والدّهر قد رفعه (1) 

أی لا تهیننّ .

الرابع : أنها تعطی فی الوقف حکم التنوین ، فإن وقعت بعد فتحه قلبت ألفا ، نحو لنسفعا ، ولیکونا ، ونحو : (2) [ الطویل ]

ش : 25 وإیّاک والمیتات لا تقربنّها

ولا تعبد الشّیطان واللّه فاعبدا (3) 

وإن وقعت بعد ضمه أو کسره حذفت ، وردّ ما حذف فی الوصل لأجلها .

تقول فی الوصل : اضربن یا قوم ، واضربن یا هند ، والأصل : اضربون واضربین ، فإذا وقفت علیها حذفت النون ، لشبهها بالتنوین ، فترجع الواو والیاء ، لزوال الساکنین ، فتقول : اضربوا ، واضربی .
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1- البیت الثانی هو الشاهد رقم 245 من شرح شواهد المغنی وفیه ذکر السیوطی أن ابن الأعرابی عزاه فی « نوادره » إلی الأضبط بن قریع ( وهو شاعر جاهلی قدیم ) وموضع الشاهد فیه قوله ( لا تهین ) حیث حذف نون التوکید الخفیفه للتخلّص من التقاء الساکنین مبقیا الفتحه علی النون دلیلا علی النون المحذوفه .

2- البیت من قصیده للأعشی الکبیر میمون بن قیس ( دیوانه ص 137 ) یمدح بها النبیّ صلّی اللّه علیه وسلّم وفیه : وذا النّصب المنصوب لا تنسکنّه ولا تعبد الأوثان واللّه فاعبدا أراد فاعبدن فوقف بالألف .

3- البیت للأعشی الأکبر میمون بن قیس ، وهو أعشی بنی قیس بن ثعلبه من بکر بن وائل .





تتمه : فی حکم الأفعال عند إسنادها إلی الضمائر ونحوها

1 - حکم الصحیح السالم : أنه لا یدخله تغییر عند اتصال الضمائر ونحوها به ، نحو : کتبت ، وکتبوا ، وکتبت .

2 - وحکم المهموز : کحکم السالم ، إلا أن الأمر من أخذ وأکل ، تحذف همزته مطلقا ، نحو : خذ وکل ؛ ومن أمر وسأل (1) فی الابتداء ، نحو مروا بالمعروف ، وانهوا عن المنکر ، ونحو سَلْ بَنِی إِسْرائِیلَ (2) ویجوز الحذف وعدمه إذا سبقا بشیء ، نحو قلت له : مر ، أو أؤمر ، وقلت له : سل ، أو اسأل .

وکذا تحذف همزه رأی ، أی : عین الفعل من المضارع والأمر ، کیری وره ، الأصل : یرأی ، نقلت حرکه الهمزه إلی ما قبلها ، ثم حذفت لالتقائها ساکنه مع ما بعدها ؛ والأمر محمول علی المضارع .

وتحذف همزه أری ، أی : عینه أیضا فی جمیع تصاریفه ، نحو : أری ویری وأره .

وإذا اجتمعت همزتان فی أول الکلمه وسکنت ثانیتهما ، أبدلت مدا من جنس حرکه ما قبلها (3) ، کما سیأتی :

3 - حکم المضعّف الثلاثی ومزیده : یجب فی ماضیه الإدغام ، نحو : مدّ واستمدّ ، ومدّوا واستمدّوا ، ما لم یتصل به ضمیر رفع متحرک ، فیجب الفک ، نحو : مددت ، والنسوه مددن ، واستمددت ، والنسوه استمددن .

ویجب فی مضارعه الإدغام أیضا ، نحو : یردّ ویستردّ ، ویردّون ویستردّون ، ما لم یکن مجزوما بالسکون ، فیجوز الأمران ، نحو : لم یردّ ولم یردد ، ولم یستردّ ولم یستردد ، وما لم تتصل به نون النسوه ، فیجب الفک ، نحو : یرددن ویسترددن . بخلاف ما إذا کان مجزوما بغیر السکون ، فإنه کغیر المجزوم ، تقول : لم یردّوا ولم یستردّوا .

والأمر کالمضارع المجزوم فی جمیع ذلک ، نحو : ردّ یا زید وأردد ، واستردّ واستردد ، وارددن یا نسوه ، وردّوا ، واستردّوا .
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1- وفی لغه سأل یسأل ، کخاف یخاف ، والأمر من هذه سل ، فلا حذف ا ه .

2- سوره البقره ، الآیه : 211 .

3- المهموز الأوّل فی المضارع المسند إلی الواحد المتکلم تنقلب همزته الثانیه مدّه ، مثل : آمن ، آتی ، آخذ . . .




4 - حکم المثال : قد تقدم أنه إما یائیّ الفاء ، أو واویّها .

فالیائیّ لا یحذف منه فی المضارع شیء ، إلّا لفظین حکاهما سیبویه ، وهما یسر البعیر یسر ، کوعد یعد ، من الیسر کالضّرب : أی اللین والانقیاد ، ویئس ییئس فی لغه .

والواویّ تحذف فاؤه من المضارع ، إذا کان علی وزن « یفعل » بکسر العین ، وکذا من الأمر ، لأنه فرعه ، نحو : وعد یعد عد ، ووزن یزن زن . وأما إذا کان یائیا کینع یینع ، أو کان واویا ، وکان مضارعه علی وزن یفعل بضم العین ، نحو : وجه یوجه ، أو علی وزن یفعل بفتحها نحو : وجل یوجل ، فلا یحذف منه شیء وسمع یاجل وییجل . وشذّ یدع ، ویزع ، ویذر ، ویضع ، ویقع ، ویلع ، ویلغ ، ویهب ، بفتح عینها ، وقیل لا شذوذ ، إذ أصلها علی وزن یفعل بکسر العین ، وإنما فتحت لمناسبه حرف الحلق ، وحمل یذر علی یدع .

أما الحذف فی یطأ ویسع فشاذّ اتفاقا ، إذ ماضیهما مکسور العین ، والقیاس فی عین مضارعه الفتح (1) .

وأما مصدر نحو : وعد ووزن ، فیجوز فیه الحذف وعدمه ، فتقول : وعد یعد عده ووعدا ، ووزن یزن زنه ووزنا ، وإذا حذفت الواو من المصدر عوّضت عنها تاء فی آخره ، کما رأیت ، وقد تحذف شذوذا کقوله (2) : [ البسیط ]

ش : 26 إن الخلیط أجدّوا البین فانجردوا

وأخلفوک عد الأمر الذی وعدوا (3) 

وشذ حذف الفاء فی نحو رقه : للفضّه ، وحشه بالمهمله للأرض الموحشه ، وجهه للمکان المتجه إلیه ، لانتفاء المصدریه عنها .

5 - حکم الأجوف : إن أعّلت عینه ، وتحرکت لامه ، ثبتت العین .

وإن سکنت بالجزم ، نحو : لم یقل ، أو بالبناء فی الأمر ، نحو قل ، أو لاتصاله بضمیر رفع متحرّک ، حذفت عینه ، وذلک فی الماضی ، بعد تحویل فعل بفتح العین إلی فعل بضمها إن کان أصل العین واوا کقال ، وإلی فعل بالکسر إن
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1- شذّ من ذلک وطئ یطأ ، ووسع یسع إذ الأمر منهما طأ ، وسع .

2- البیت للشاعر الأموی الفضل بن العبّاس بن عتبه بن أبی لهب عبد العزّی بن عبد المطّلب . وهو الشاهد العشرون من شواهد شرح الشافیه 1 / 158 . والشاهد فیه حذف التاء من عده .

3- البیت للفضل بن عباس بن عتبه بن أبی لهب .




کان أصلها یاء کباع ، وتنقل حرکه العین إلی الفاء فیهما ، لتکون حرکه الفاء داله علی أن العین واو فی الأوّل ، ویاء فی الثانی ، تقول : قلت وبعت ، بالضم فی الأوّل ، والکسر فی الثانی . بخلاف مضموم العین ومکسورها ، کطال وخاف ، فلا تحویل فیهما ، وإنما تنقل حرکه العین إلی الفاء ، للدلاله علی البنیه ، تقول : طلت وخفت ، بالضم فی الأوّل ، والکسر فی الثانی .

هذا فی المجرّد ، والمزید مثله فی حذف عینه إن سکنت لامه ، وأعلّت عینه بالقلب ، کأقمت واستقمت ، واخترت وانقدت . وإن لم تعلّ العین لم تحذف ، کقاومت ، وقوّمت .

6 - حکم الناقص ، إذا کان الفعل الناقص ماضیا ، وأسند لواو الجماعه ، حذف منه حرف العله ، وبقی فتح ما قبله إن کان المحذوف ألفا ، ویضم إن کان واوا أو یاء ، فتقول فی نحو : سعی سعوا ، وفی سرو ورضی سروا ورضوا . وإذا اسند لغیر الواو من الضمائر البارزه ، لم یحذف حرف العله ، بل یبقی علی أصله ، وتقلب الألف واوا أو یاء تبعا لأصلها ، إن کانت ثالثه ، فتقول فی نحو : سرو سرونا . وفی رضی رضینا ، وفی غزا ورمی غزونا ورمینا ، وغزوا ورمیا . فإن زادت علی ثلاثه قلبت یاء مطلقا ، نحو : رمت ، وأعطت ، واستعطت ، بخلاف ما آخره واو أو یاء ، فلا یحذف منه شیء .

وأما إذا کان مضارعا ، وأسند لواو الجماعه أو یاء المخاطبه ، فیحذف حرف العله ، ویفتح ما قبله إن کان المحذوف ألفا ، کما فی الماضی ، ویؤتی بحرکه مجانسه لواو الجماعه ، أو یاء المخاطبه ، إن کان المحذوف واوا أو یاء ، فتقول فی نحو : یسعی : الرجال یسعون ، وتسعین یا هند ، وفی نحو : یغزو ویرمی : الرجال یغزون ویرمون ، وتغزین وترمین یا هند .

وإذا أسند لنون النسوه لم یحذف حرف العله ، بل یبقی علی أصله ، غیر أن الألف تقلب یاء ، فتقول فی نحو : یغزو ویرمی : النساء یغزون ویرمین ، وفی نحو :

یسعی : النساء یسعین .

وإذا أسند لألف الاثنین لم یحذف منه شیء أیضا ، وتقلب الألف یاء ، نحو :

الزیدان یغزوان ویرمیان ویسعیان .

والأمر کالمضارع المجزوم ، فتقول : اغز ، وارم ، واسع ، واغزوا ، وارمیا ، واسعیا ، واغزوا ، وارموا ، واسعوا .

7 - حکم اللفیف : إن کان مفروقا ، فحکم فائه مطلقا حکم فاء المثال ،
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وحکم لامه حکم لام الناقص ، کوقی تقول : وقی یقی قه ؛ وإن کان مقرونا .

فحکمه حکم الناقص ، کطوی یطوی اطو . . . إلی آخره .

تنبیه - یتصرف الماضی باعتبار اتصال ضمیر الرفع به إلی ثلاثه عشر وجها .

اثنان للمتکلم نحو نصرت ، نصرنا . وخمسه للمخاطب نحو : نصرت ، نصرت نصرتما ، نصرتم ، نصرتنّ . وسته للغائب نحو : نصر ، نصرا ، نصروا ، نصرت ، نصرتا نصرن . وکذا المضارع ، نحو أنصر ، ننصر . تنصر یا زید ، تنصران یا زیدان ، أو یا هندان ، تنصرون ، تنصرین ، تنصرن . ینصر ، ینصران ، ینصرون . هند تنصر ، الهندان تنصران ، النسوه ینصرن . ومثله المبنی للمجهول (1) .

ویتصرف الأمر إلی خمسه (2) : انصر ، انصرا ، انصروا ، انصری ، انصرن .
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1- یتصرّف الماضی والمضارع علی أربعه عشر مثالا هی : - ثلاثه للغائب : نصر ، نصرا ، نصروا ، ینصر ، ینصران ، ینصرون . - ثلاثه للغائبه : نصرت ، نصرتا ، نصرن . . . - ثلاثه للمخاطب : نصرت ، نصرتما ، نصرتم . . . - ثلاثه للمخاطبه : نصرت ، نصرتما ، نصرتنّ . - اثنان للمتکلم : نصرت ، نصرنا . وذکر الکاتب خمسه للمخاطب لأن المثنّی واحد فی المذکّر والمؤنث ، ( نصرتما ) .

2- یتصرّف الأمر علی ستّه أمثله هی : - ثلاثه للمخاطب : انصر ، انصرا ، انصروا . - ثلاثه للمخاطبه : انصری ، انصرا ، انصرن . وذکر الکاتب خمسه لأن المثنی واحد فی المذکّر والمؤنّث .
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الباب الثانی : فی الکلام علی الاسم


اشاره

وفیه عده تقاسیم
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التقسیم الأول للاسم : من حیث التجرّد والزیاده

ینقسم الاسم إلی مجرّد (1) ومزید (2) ، والمجرّد إلی ثلاثیّ ، ورباعیّ ، وخماسیّ .

1 - فأوزان الثلاثیّ المتفق علیها عشره :

1 - فعل ، بفتح فسکون ، کسهم وسهل (3) . 2 - فعل ، بفتحتین : کقمر وبطل . 3 - فعل ، بفتح فکسر ، ککتف . وحذر . 4 - فعل : بفتح فضم ، کعضد ویقظ (4) . 5 - فعل : بکسر فسکون ، کحمل ونکس . 6 - فعل ، بکسر ففتح ، کعنب وزیم ، أی متفرق . 7 - فعل : بکسرتین : کإبل وبلز (5) ، وهذا الوزن قلیل ، حتی ادّعی سیبویه أنه لم یرد منه إلا إبل . 8 - فعل : بضم فسکون ، کقفل وحلو .

9 - فعل : بضم ففتح ، کصرد (6) وحطم (7) 10 - فعل : بضمتین ، کعنق ، وناقه سرح : أی سریعه (8) .

وکانت القسمه العقلیه تقتضی اثنی عشر وزنا ، لأن حرکات الفاء ثلاثه ، وهی الفتح والضم والکسر ، ویجری ذلک فی العین أیضا ، ویزید السکون ، والثلاثه فی الأربعه باثنی عشر ، یقلّ فعل بضم فکسر ، کدئل : اسم لدویبه ، أو اسم قبیله ، لأن
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1- الاسم المجرّد : ما کانت أحرفه کلّها أصلیّه ، نحو : رجل .

2- الاسم المزید فیه : ما زید علی أحرفه حرف أو أکثر ، نحو : استغفار .

3- یکون وزن ( فعل ) للاسم ، نحو : سهم ، وللصفه ، نحو : سهل والأمثله فی بقیّه الأوزان کذلک المثال الأوّل للاسم والثانی للصفه .

4- فی إحدی لغتیه ، والکسر أشهر .

5- یقال : امرأه بلز : أی ضخمه .

6- الصّرد ضرب من الطّیر .

7- الحطم : الراعی الظّلوم .

8- الأول من جمیع الأمثله المذکوره اسم ، والثانی وصف . ا ه منه .




هذا الوزن قصد تخصیصه بالفعل المبنی للمجهول . وأما فعل ، بکسر فضم ، فغیر موجود ، وذلک لعسر الانتقال من کسر إلی ضم . ویجاب عن قراءه بعضهم :

وَالسَّماءِ ذاتِ الْحُبُکِ (1) بکسر فضم ، بأنه من تداخل اللغتین فی جزأی الکلمه (2) ، إذ یقال حبک (3) بضمتین ، وحبک بکسرتین ، فالکسر فی الفاء من الثانیه ، والضم فی العین من الأولی . وقیل کسرت الحاء اتباعا لکسره تاء « ذات » (4) .

ثم إن بعض هذه الأوزان قد یخفّف ، فنحو : کتف ، یخفف بإسکان العین فقط ، أو به مع کسر الفاء (5) . وإذا کان ثانیه حرف حلق ، خفّف أیضا مع هذین بکسرتین ، فیکون فیه أربع لغات کفخذ . ومثل الاسم فی ذلک الفعل کشهد ، ونحو : عضد وإبل وعنق ، یخفّف بإسکان العین .

2 - وأوزان الاسم الرّباعیّ المجرّد المتفق علیها خمسه :

1 - فعلل : بفتح أوله وثالثه وسکون ثانیه ، کجعفر (6) ، 2 - وفعلل :

بکسرهما وسکون ثانیه کزبرج للزینه (7) . 3 - وفعلل : بضمهما وسکون ثانیه ، کبرثن لمخلب الأسد (8) . 4 - وفعلّ ، بکسر ففتح فلام مشدّده کقمطر ، لوعاء الکتب (9) ، 5 - وفعلل بکسر فسکون ففتح کدرهم (10) :

وزاد الأخفش وزن فعلل ، بضم فسکون ففتح ، کجخدب : اسم للأسد .

وبعضهم یقول : إنه فرع جخدب بالضم . والصحیح أنه أصل ولکنه قلیل .

3 - وأوزان الخماسیّ أربعه : 1 - فعلّل ، بفتحات ، مشدّد اللام الأولی ، کسفرجل (11) .
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1- سوره الذاریات ، الآیه : 7 .

2- فی اللسان ( حبک ) « حبک الرّمل : حروفه وأسناده ، واحدها حباک » .

3- الحبک ، جمع حباک ککتاب ، وهی طرق النجوم فی السماء . ا ه .

4- فی قوله تعالی : وَالسَّماءِ ذاتِ الْحُبُکِ [ الذاریات : 7 ] .

5- فی اللسان ( کتف ) « الکتف والکتف مثل کذب وکذب : عظم عریض خلف المنکب » .

6- ویکون اسما کجعفر ، وصفه ک ( شهرب ) أی : الشیخ الکبیر .

7- والصّفه ، نحو : خرمس ، أی : اللیل المظلم .

8- والصّفه ، نحو : جرشع ، أی : العظیم من الجمال .

9- والصّفه ، نحو : سبطر ، أی : السّهم الماضی .

10- والصّفه ، نحو : هبلع ، أی : أکول .

11- والصّفه ، نحو : شمردل ، أی : طویل .




2 - وفعللل : بفتح أوّله وثالثه ، وسکون ثانیه ، وکسر رابعه ، کجحمرش للمرأه العجوز (1) . 3 - وفعللّ : بکسر فسکون ففتح ، مشدّد اللام الثانیه کقرطعب : للشیء القلیل (2) . 4 - وفعلّل بضم ففتح فتشدید اللام الأولی مکسوره کقذعمل ، وهو الشیء القلیل (3) .

تنبیه - قد علمت مما تقدم أن الاسم المتمکن لا تقل حروفه الأصلیه عن ثلاثه ، إلّا إذا دخله الحذف ، کید ودم ، وعده وسنه ، وأن أوزان المجرّد منه عشرون ، أو أحد وعشرون ، کما تقدّم .

4 - وأما المزید فیه فأوزانه کثیره ، ولا یتجاوز بالزیاده سبعه أحرف ، کما أن الفعل لا یتجاوز بالزیاده سته . فالاسم الثلاثیّ الأصول المزید فیه نحو : اشهیباب ، مصدر اشهابّ . والرباعیّ الأصول المزید فیه نحو : احرنجام ، مصدر احرنجمت الإبل إذا اجتمعت . والخماسی الأصول لا یزاد فیه إلّا حرف مدّ قبل الآخر أو بعده ، نحو : عضرفوط ، مهمل الطّرفین ، بفتحتین بینهما سکون ، مضموم الفاء ، اسم لدویبّه بیضاء ، وقبعثری ، بسکون العین وفتح ما عداها : اسم للبعیر الکثیر الشعر . وأما نحو : خندریس : اسم للخمر ، فقیل إنه رباعیّ مزید فیه ، فوزنه فنعلیل ، والأولی الحکم بأصاله النون ، إذ قد ورد هذا الوزن فی نحو : برقعید ، لبلد ، ودردبیس : للداهیه ، وسلسبیل : اسم للخمر ، ولعین فی الجنه ، قیل معرّب ، وقیل عربیّ منحوت من سلس سبیله ، کما فی شفاء الغلیل .

وبالجمله فأوزان المزید فیه تبلغ ثلاث مئه وثمانیه ، علی ما نقله سیبویه ؛ وزاد بعضهم علیها نحو الثمانین ، مع ضعف فی بعضها ، وسیأتی إن شاء اللّه تعالی فی باب الزیاده ، قانون به یعرف الزائد من الأصلیّ .
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1- ولم یأت إلّا صفه ، والجحمرش : العجوز الکبیره والمرأه السّمجه .

2- والصّفه جردحل ، أی : الضخم من الإبل .

3- أورد هنا الصّفه ، والقذعمل فی اللسان ( قذعمل ) « القصیر الضّخم من الإبل أما الاسم فمثاله خزعبل » أی : الباطل ، ففی اللسان ( خزعبل ) « الخزعبل : الباطل » .





التقسیم الثانی للاسم : من حیث الجمود والاشتقاق


اشاره

ینقسم الاسم إلی جامد ومشتق . فالجامد : ما لم یؤخذ من غیره (1) ، ودلّ علی حدث ، أو معنی من غیر ملاحظه صفه ، کأسماء الأجناس المحسوسه ، مثل :

رجل وشجر وبقر ، وأسماء الأجناس المعنویه ، کنصر وفهم وقیام وقعود وضوء ونور وزمان .

والمشتق : ما أخذ من غیره (2) ، ودل علی ذات ، مع ملاحظه صفه ، کعالم وظریف . ومن أسماء الأجناس المعنویه المصدریه یکون الاشتقاق ، کفهم من الفهم ، ونصر من النصر .

وندر الاشتقاق من أسماء الأجناس المحسوسه (3) ، کأورقت الأشجار ، وأسبعت الأرض : من الورق والسّبع ، وکعقربت الصّدغ ، وفلفلت الطعام ، ونرجست الدواء : من العقرب ، والنّرجس ، والفلفل ، أی : جعلت شعر الصدغ کالعقرب ، وجعلت الفلفل فی الطعام ، والنرجس فی الدواء (4) .

والاشتقاق : أخذ کلمه من أخری ، مع تناسب بینهما فی المعنی وتغییر فی
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1- الجامد : ما لا یکون مأخوذا من الفعل ، ولا نستطیع ردّه إلی أصله ، نحو : حجر ، أسد ؛ ومن مصادر الأفعال الثلاثیه المجرّده غیر المیمیه ، نحو : علم - قراءه ، لأنّها أصل ولا تردّ إلی شیء غیرها .

2- المشتقّ : ما کان مأخوذا من الفعل ، نحو : منشار من نشر ، وعالم من علم . . .

3- سمّاه اللغویون اسم العین ، أو اسم الذات وهو ما دلّ علی ذات ، أی : علی شیء محسوس ، قائم بنفسه ، نحو : ذهب ، فضّه ، أسد ، بیت . . . الخ .

4- فی القدیم ، لم یبح القدامی الاشتقاق من أسماء الأعیان إلّا ما سمعوه من الأعراب . وفی الحدیث مسّت الحاجه إلی هذا الضرب من الاشتقاق وتوسّع العلماء فیه فتدخل مجمع اللغه بالقاهره واضعا له شروطا قائلا : « اشتقّ العرب کثیرا من أسماء الأعیان . والمجمع یجیز هذا الاستقاق - للضروره - فی لغه العلوم » الجلسه 24 من الدوره الأولی . ونسمع الیوم ب : مذهّب من الذهب ، ومفضّض من الفضّه ، واستأسد من الأسد ، وتوّج من التاج ، وتشیطن من الشیطان . . .




اللفظ (1) وینقسم إلی ثلاثه أقسام : صغیر ، وهو ما اتحدت الکلمتان فیه حروفا وترتیبا ، کعلم من العلم ، وفهم من الفهم (2) . وکبیر ، وهو ما اتحدتا فیه حروفا لا ترتیبا ، کجبذ من الجذب (3) . وأکبر : وهو ما اتحدتا فیه فی أکثر الحروف ، مع تناسب فی الباقی کنعق من النّهق ، لتناسب العین والهاء فی المخرج (4) .

وأهم الأقسام عند الصرفیّ هو الصغیر .

وأصل المشتقّات عند البصریین المصدر ، لکونه بسیطا ، أی : یدل علی الحدث فقط ، بخلاف الفعل ، فإنه یدلّ علی الحدث والزمن . وعند الکوفیین : الأصل الفعل ، لأن المصدر یجیء بعده فی التصریف ، والذی علیه جمیع الصّرفیین الأول .

ویشتق من المصدر عشره أشیاء : الماضی ، والمضارع ، والأمر ، وقد تقدّمت ؛ واسم الفاعل ، واسم المفعول ، والصفه المشبهه ، واسم التفضیل ، واسما الزمان والمکان ، واسم الآله (5) .

ویلحق بها شیئان : المنسوب والمصغّر . وکلّ یحتاج إلی البیان .


المصدر 

(6)

قد علمت أن أبنیه الفعل ثلاثیه ، ورباعیه ، وخماسیه ، وسداسیه ؛ ولکل بناء منها مصدر .
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1- الاشتقاق اصطلاحا ( تعریفات الجرجانی ص 32 ) : نزع لفظ من آخر بشرط مناسبتهما معنی وترکیبا ، ومغایرتهما فی الصیغه » .

2- عرّفه ابن السرّاج فی ( رساله الاشتقاق ص 17 ) قائلا : « هو أن یکون بین اللفظین تناسب فی الحروف وترتیبها ، کأن تشتقّ من المصدر ( الضرب ) مضارعا وماضیا وأمرا ثم اسم فاعل واسم مفعول فصفه مشبهّه . . . إلی آخر المشتقات العشر » وهو أکثر أنواع الاشتقاق ورودا فی لغتنا .

3- ادّعی ابن جنی ( الخصائص 2 / 133 ) أنّه مکتشفه وعرّفه بقوله : « هو أن تأخذ أصلا من الأصول الثلاثیه فتعقد علیه وعلی تقالیبه الستّه معنی واحدا ، وإن تباعد شیء من ذلک عنه ردّ بلطف الصّنعه والتأویل إلیه » فتقلیبات جبذ هی : جبذ ، جذب ، بجذ ، بذج ، ذجب ، ذبج .

4- هو أن یکون بین اللفظین تناسب فی المخرج نحو : نهق ونعق ؛ وطنّ ودنّ . . . وهو قسمان : أ - الإبدال الصرفی ویقع بین الأصوات المتقاربه فی المخرج . ب - الإبدال اللغوی ویقع بین الأصوات المتقاربه فی المخرج أو أن تکون إحدی اللفظتین أصلا للأخری .

5- یضاف إلیها صیغ مبالغه اسم الفاعل ، والمصدر المیمی ، ومصدر الفعل فوق الثلاثی المجرّد .

6- المصدر : اسم یدلّ علی حدث مجرّد عن الزمان ، نحو : صدق ، کذب ، وسمّی مصدرا لأنّ المشتقات کلّها مأخوذه منه وصادره عنه .





مصادر الثلاثیّ 

(1)

قد تقدم أن للماضی الثلاثیّ ثلاثه أوزان : فعل بفتح العین ، ویکون متعدّیا کضربه ، ولازما کقعد ، وفعل : بکسر العین ، ویکون متعدیا أیضا کفهم الدرس ، ولازما کرضی ، وفعل : بضم العین ، ولا یکون إلّا لازما .

1 و 2 - فأما فعل بالفتح ، وفعل بالکسر المتعدّیان ، فقیاس مصدرهما : فعل ، بفتح فسکون ، کضرب ضربا ، وردّ ردّا ، وفهم فهما ، وأمن أمنا ، إلّا إن دلّ الأول علی حرفه ، فقیاسه فعاله بکسر أوّله ، کالخیاطه والحیاکه (2) .

3 - وأما فعل بکسر العین القاصر ، فمصدره القیاسیّ : فعل بفتحتین ، کفرح فرحا وجوی جوی ، وشلّ شللا (3) ؛ إلا إن دل علی حرفه أو ولایه ، فقیاسه :

فعاله ، بکسر الفاء ، کولی علیهم ولایه (4) . أو دلّ علی لون ، فقیاسه ، فعله ، بضم فسکون کحوی حوّه ، وحمر حمره (5) ، أو کان علاجا ووصفه علی فاعل ، فقیاسه : الفعول ، بضم الفاء ، کأزف الوقت أزوفا ، وقدم من السفر قدوما ، وصعد فی السّلّم والدّرج صعودا .

4 - وأما فعل بالفتح اللازم فقیاس مصدره : فعول ، بضم الفاء ، کقعد قعودا ، وجلس جلوسا ، ونهض نهوضا ، ما لم تعتل عینه ، وإلّا فیکون علی فعل بفتح فسکون کسیر أو فعال کقیام ، أو فعاله کنیاحه . وما لم یدلّ علی امتناع ، وإلا فقیاس مصدره فعال بالکسر ، کأبی إباء ، ونفر نفارا ، وجمح جماحا ، وأبق إباقا .

أو علی تقلّب فقیاس مصدره : فعلان ، بفتحات ، کجال جولانا ، وغلی غلیانا . أو علی داء ، فقیاسه فعال بالضم کمشی بطنه مشاء . أو علی سیر فقیاسه : فعیل ، کرحل رحیلا ، وذمل ذمیلا . أو علی صوت فقیاسه : الفعال بالضم والفعیل ، کصرخ صراخا ، وعوی الکلب عواء ، وصهل الفرس صهیلا ، ونهق الحمار نهیقا ، وزأر الأسد زئیرا ، أو علی حرفه أو ولایه فقیاس مصدره فعاله بالکسر ، کتجر
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1- مصادر الأفعال الثلاثیه سماعیّه تعرف بالرجوع إلی المعجمات .

2- حاول اللغویون إیجاد ضوابط تقریبیّه لمصادر الثلاثی ، ومنها : - وزن فعاله لما دلّ علی حرّفه أو صنعه ، نحو : تجاره ، خیاطه . . .

3- قوله : وشل شللا ، بفک المصدر ، ویجوز إدغامه ، ویقال شلت یده وأشلت مجهولین ، کما فی القاموس وغیره .

4- الولایه من الحرف ، فلذا استغنی عن التمثیل الثانی ، وعدی بعلی ، لصحه التمثیل .

5- من ضوابط اللغویین وزن فعله لما دلّ علی لون ، نحو : حمره شقره ، زرقه . . .




تجاره ، وعرف علی القوم عرافه : إذا تکلم علیهم ، وسفر بینهم سفاره : إذا أصلح (1) .

5 - وأما فعل بضم العین فقیاس مصدره : فعوله ، کصعب الشیء صعوبه ، وعذب الماء عذوبه ، وفعاله بالفتح ، کبلغ بلاغه ، وفصح فصاحه ، وصرح صراحه .

وما جاء مخالفا لما تقدّم فلیس بقیاسیّ ؛ وإنّما هو سماعیّ ، یحفظ ولا یقاس علیه .

فمن الأول : طلب طلبا ، ونبت نباتا ، وکتب کتابا ، وحرس حراسه ، وحسب حسبانا ، وشکر شکرا ، وذکر ذکرا ، وکتم کتمانا ، وکذب کذبا ، وغلب غلبه ، وحمی حمایه ، وغفر غفرانا ، وعصی عصیانا ، وقضی قضاء ، وهدی هدایه ، ورأی رؤیه .

ومن الثانی : لعب لعبا ، ونضج نضجا ، وکره کراهیه ، وسمن سمنا ، وقوی قوّه ، وقبل قبولا ، ورحم رحمه .

ومن الثالث : کرم کرما ، وعظم عظما ، ومجد مجدا ، وحسن حسنا ، وحلم حلما ، وجمل جمالا .


مصادر غیر الثلاثی

لکل فعل غیر ثلاثیّ مصدر قیاسیّ (2) .

1 - فمصدر فعّل بتشدید العین : التفعیل ، کطهّر تطهیرا ، ویسّر تیسیرا . هذا إذا کان الفعل صحیح اللام . وأما إذا کان معتلّها فیکون علی وزن تفعله ، بحذف یاء التفعیل ، وتعویضها بتاء فی الآخر ، کزکّی تزکیه ، وربّی تربیه . وندر مجیء الصحیح علی تفعله ، کجرّب تجربه ، وذکّر تذکره ، وبصّر تبصره وفکّر تفکره ، وکمل تکمله وفرّق تفرقه ، وکرّم تکرمه . وقد یعامل مهموز اللام معامله معتلها فی المصدر ، کبرّأ تبرئه ، وجزّأ تجزئه ، والقیاس تبریئا وتجزیئا .

وزعم أبو زید أن ورود « تفعیل » فی کلام العرب مهموزا أکثر من « تفعله » فیه ، وظاهر عباره سیبویه یفید الاقتصار علی ما سمع ، حیث لم یرد منه إلّا نبأ تنبیئا .

ص: 81






1- رأی اللغویون أنّ وزن : - فعال : لما دلّ علی رفض وامتناع ، نحو : أبی ، إباء . - فعال : لما دلّ علی مرض عابر ، نحو : سعل سعال ، أو علی صوت ، نحو : صرخ صراخ ، نبح نباح . - فعیل : لما دلّ علی سیر ، نحو : رحل رحیل ، أو علی صوت نحو : نعب نعیب .

2- مصادر الأفعال الربّاعیه والخماسیّه والسداسیه قیاسیّه .




2 - ومصدر أفعل : الإفعال کأکرم إکراما ، وأحسن إحسانا (1) ، هذا إذا کان صحیح العین ، أما إذا کان معتلّها ، فتنقل حرکتها إلی الفاء ، وتقلب ألفا ، لتحرکها بحسب الأصل ، وانفتاح ما قبلها بحسب الآن ، ثم تحذف الألف الثانیه لالتقاء السّاکنین ، کما سیأتی ، وتعوّض عنها التاء کأقام إقامه ، وأناب إنابه (2) ، وقد تحذف التاء إذا کان مضافا ، علی ما اختاره ابن مالک ، نحو « وإقام الصلاه » .

وبعضهم یحذفها مطلقا . وقد یجیء علی فعال بفتح الفاء ، کأنبت نباتا ، وأعطی عطاء ، ویسمونه حینئذ اسم مصدر (3) .

3 - وقیاس مصدر ما أوله همزه وصل قیاسیه کانطلق (4) واقتدر (5) ، واصطفی واستغفر (6) ، أن یکسر ثالث حرف منه ، ویزاد قبل آخره ألف ، فیصیر مصدرا ، کانطلاق واقتدار ، واصطفاء واستغفار ، فخرج نحو : اطّایر واطّیّر ، فمصدرها التّفاعل والتّفعّل ، لعدم قیاسیه الهمزه . وإن کان استفعل معتلّ العین عمل فی مصدره ما عمل فی مصدر « افعل » معتل العین ، کاستقام استقامه ، واستعاذ استعاذه .

4 - وقیاس مصدر ما بدیء بتاء زائده : أن یضم رابعه ، نحو : تدحرج تدحرجا ، وتشیطن تشیطنا ، وتجورب تجوربا ، لکن إذا کانت اللام یاء کسر الحرف المضموم ، لیناسب الیاء ، کتوانی توانیا ، وتغالی تغالیا .

5 - وقیاس مصدر فعلل وما ألحق به (7) : فعلله ، کدحرج دحرجه وزلزل
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1- للفعل الذی علی وزن أفعل مصدر واحد هو ( إفعال ) إذا کان صحیح العین واللام .

2- إذا کانت عینه ألفا ، حذفت ألف المصدر وعوّض عنها بتاء فی آخره ، نحو : أقام إقامه ، أجاد إجاده . وتقلب ألف العلّه همزه إذا کان معتلّ اللام ، نحو : أعطی إعطاء .

3- اسم المصدر هو : ما ساوی المصدر فی الدلّاله علی الحدث ولم یساوه فی اشتماله علی أحرف فعله جمیعها من غیر عوض ، نحو : توضّأ وضوءا ، أعطی عطاء ، فحقّ المصدر أن یتضمّن أحرف فعله بمساواه ، نحو : تکلّم تکلّما ، أعطی إعطاء ، أو بزیاده ، نحو : قرأ قراءه ، أکرم إکراما .

4- من مصادر الأفعال المزیده بحرفین : - انفعل انفعالا ، نحو : انطلق انطلاقا .

5- افتعل افتعالا نحو : اجتمع اجتماعا .

6- من مصادر الأفعال المزیده بثلاثه أحرف : - استفعل استفعالا ، نحو : استغفر استغفارا .

7- للرّباعی المزید وزنان : فعلله ، نحو : دحرج دحرجه . فعلال ، نحو : زلزل زلزالا إذا کان مضعّفا ، والمضعّف یصحّ فیه الوزنان فتقول زلزله وزلزالا .




زلزله ، ووسوس وسوسه ، وبیطر بیطره ، وفعلال بکسر الفاء ، إن کان مضاعفا ، نحو : زلزل زلزالا ، ووسوس وسواسا ؛ وهو فی غیر المضعّف سماعیّ کسرهف (1) سرهافا ، وإن فتح أول مصدر المضاعف ، فالکثیر أن یراد به اسم الفاعل نحو قوله تعالی : مِنْ شَرِّ الْوَسْواسِ (2) أی الموسوس .

6 - وقیاس مصدر فاعل (3) : الفعال بالکسر والمفاعله ، کقاتل قتالا ومقاتله ، وخاصم خصاما ومخاصمه . وما کانت فاؤه یاء من هذا الوزن یمتنع فیه الفعال ، کیاسر میاسره ، ویامن میامنه . هذا هو القیاس .

وما جاء علی غیر ما ذکر فشاذّ ، نحو کذّب کذّابا ، والقیاس تکذیبا ، وکقوله (4) : [ الرّجز : ]

ش : 27 بات ینزّی دلوه تنزیّا

کما تنزّی شهله صبیّا (5) 

والقیاس : تنزیه . وقولهم : تحمّل تحمّالا بکسر التاء والحاء وشدّ المیم ، والقیاس تحمّلا . وترامی القوم رمّیّا ، بکسر الراء والمیم مشدده ، وتشدید الیاء ، وآخره مقصور (6) . والقیاس : ترامیا . وحوقل الرجل حیقالا : ضعف عن الجماع ، والقیاس حوقله ، واقشعرّ جلده قشعریره ، بضم ففتح فسکون : أی أخذته الرّعده ، والقیاس اقشعرارا .

فائده - کل ما جاء علی زنه تفعال فهو بفتح التاء ، إلا تبیان ، وتلقاء ، والتّنضال ، من المناضله ، وقیل هو اسم ، والمصدر بالفتح .
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1- سرهفت الصبی : أحسنت غذاءه .

2- سوره الناس ، الآیه : 4 .

3- إذا کان المزید علی وزن فاعل فمصدره علی وزنی : - فعال . - ومفاعله ، نحو : قاتل قتالا ومقاتله .

4- هو الشاهد 21 من شرح الشافیه 1 / 165 غیر منسوب إلی شاعر بعینه وروایته هناک : فهی تنزّی دلوها تنزیّا کما تنزّی شهله صبّیا وذکره ابن جنی فی الخصائص 2 / 302 ولم ینسبه إلی أحد ، وهو فی معجم شواهد العربیه 2 / 559 - 560 غیر منسوب إلی أحد أیضا : تنزّی : تحرّک . شهله : عجوز .

5- کذا روی البیت فی التهذیب والصحاح . وانظر هامش ( اللسان : شهل ) .

6- یقال : کانت بین القوم رمیا ، أی مراماه ، وألفه مقصوره التأنیث .





تنبیهات

الأول : یصاغ للدلاله علی المره (1) من الفعل الثلاثی مصدر علی وزن « فعله » بفتح فسکون ، کجلس جلسه ، وأکل أکله . وإذا کان بناء مصدره الأصلیّ بالتاء ، فیدلّ علی المره بالوصف ، کرحم رحمه واحده (2) .

ویصاغ منه للدلاله علی الهیئه مصدر (3) علی وزن « فعله » بکسر فسکون ، کجلس جلسه ، وفی الحدیث : « إذا قتلتم فأحسنوا القتله » . وإذا کانت التاء فی مصدره الأصلی دلّ علی الهیئه بالوصف ، کنشد الضّاله نشده عظیمه .

والمره من غیر الثلاثی ، بزیاده التاء علی مصدره کانطلاقه ، وإن کانت التاء فی مصدره دلّ علیها بالوصف ، کإقامه واحده . ولا یبنی من غیر الثلاثی مصدر للهیئه ، وشذ خمره ونقبه وعمّه ، من اختمرت المرأه ، وانتقبت ، وتعمّم الرجل .

الثانی : عندهم مصدر یقال له « المصدر المیمی » (4) ، لکونه مبدوءا بمیم زائده .

ویصاغ من الثلاثی علی وزن مفعل ، بفتح المیم والعین وسکون الفاء ، نحو : منصر ومضرب ، ما لم یکن مثالا صحیح اللام ، تحذف فاؤه فی المضارع کوعد ، فإنه یکون علی زنه مفعل ، بکسر العین ، کموعد وموضع . وشذّ من الأول : المرجع والمصیر ، والمعرفه ، والمقدره ، والقیاس فیها الفتح . وقد ورد الثلاثه الأولی بالکسر ، والأخیر مثلّثا ، فالشذوذ فی حالتی الکسر والضم .

ومن غیر الثلاثی : یکون علی زنه اسم المفعول ، کمکرم ، ومعظّم ، ومقام (5) .
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1- أطلق اللغویون تسمیات خاصه علی بعض المصادر تعبّر عن معناها أو عن مبناها . ومنها : مصدر المرّه ویدلّ علی وقوع الفعل مرّه واحده ، نحو : جلس جلسه .

2- یشتقّ من غیر الثلاثی علی وزن مصدره العادی بزیاده تاء ، نحو : انطلق انطلاقه ، سبّح تسبیحه .

3- مصدر الهیئه یدلّ علی هیئه الفعل ونوعه ، ویذکر لبیان نوع الفعل وصفته ، نحو : وقف وقفه الحائر .

4- المصدر المیمی : یدلّ علی ما یدلّ علیه المصدر العادیّ ، غیر أنّه یبدأ بمیم زائده ، نحو : ذهب مذهب المتکلّمین فالمصدر العادی ذهاب والمصدر المیمی مذهب ، ودلالتهما واحده .

5- قد یبنی من الثلاثی المجرّد علی وزن مفعله ، نحو : مفسده ، وشذّ بناؤه علی مفعله أو مفعله ، نحو : معذره ومعذره ، ومهلکه ، ومهلکه .




الثالث : یصاغ من اللفظ مصدر ، یقال له المصدر الصناعی (1) ، وهو أن یزاد علی اللفظه یاء مشدده ، وتاء التأنیث ، کالحریّه ، والوطنیّه ، والإنسانیّه ، والهمجیّه ، والمدنیّه .


اسم الفاعل

هو ما اشتقّ من مصدر المبنی للفاعل ، لمن وقع منه الفعل ، أو تعلّق به (2) .

وهو من الثلاثی علی وزن فاعل غالبا ، نحو : ناصر ، وضارب ، وقابل (3) ، ومادّ ، وراق ، وطاو ، وبائع (4) . فإن کان فعله أجوف معلّا قلبت ألفه همزه ، کما سیأتی فی الإعلال .

ومن غیر الثلاثی علی زنه مضارعه ، بإبدال حرف المضارعه میما مضمومه ، وکسر ما قبل الآخر ، کمدحرج ومنطلق ومستخرج ، وقد شذّ من ذلک ثلاثه ألفاظ ، وهی أسهب فهو مسهب ، وأحصن فهو محصن ، وألفج بمعنی أفلس فهو ملفج ، بفتح ما قبل الآخر فیها . وقد جاء من أفعل علی فاعل ، نحو أعشب المکان فهو عاشب ، وأورس فهو وارس ، وأیفع الغلام فهو یافع ، ولا یقال فیها مفعل .

وقد تحوّل صیغه « فاعل » للدلاله علی الکثره والمبالغه فی الحدث ، إلی أوزان خمسه مشهوره ، تسمی صیغ المبالغه (5) ، وهی 1 - فعّال : بتشدید العین ،
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1- المصدر الصّناعی اسم یصاغ من الأسماء الجامده والمشتقّه بزیاده یاء مشدّده وتاء مربوطه علی آخر الاسم ، نحو : إنسان إنسانیّ إنسانیّه . ویدلّ علی المعنی الذی یدلّ علیه المصدر .

2- هو اسم مشتق من الفعل یدلّ علی معنی متجدّد ، غیر دائم ، کما یدلّ علی من قام بهذا المعنی .

3- یقال أقبل العام فهو مقبل ، وقبل کقعد فهو قابل ، ومنه « لئن مشت إلی قابل » - الحدیث ا ه .

4- یشتقّ من الفعل الماضی المتصرّف المبنی للمعلوم . وأوزان اشتقاقه قیاسیه کما یأتی : - یشتقّ من الثلاثی علی وزن فاعل ، نحو : کتب ، کاتب ، درس ، دارس . . . - یشتقّ من الثلاثی المعتل العین بقلب حرف العلّه همزه ، نحو : قال قائل ، باع بائع . - یشتقّ من الثلاثی المعتلّ الآخر بحذف لامه فی حالتی الرفع والجرّ لأنّه اسم منقوص ، نحو : قضی قاض . جاء قاض عادل ، مررت بقاض عادل . کذلک الأمر فی غزا غاز وبنی بان .

5- صیغ مبالغه اسم الفاعل أسماء تدلّ علی ما یدلّ علیه اسم الفاعل مع تأکید المعنی وتقویته والمبالغه فیه ، نحو : علّامه ، دلّت هذه الصیغه علی زیاده فی اسم الفاعل ( عالم ) لأنّ علّامه تدلّ علی أنّ المتّصف بها لیس عالما فحسب ، بل هو کثیر العلم .




کأکّال وشرّاب . 2 - ومفعال : کمنحار . 3 - وفعول کغفور . 4 - وفعیل : کسمیع .

5 - وفعل : بفتح الفاء وکسر العین کحذر .

وقد سمعت ألفاظ للمبالغه غیر تلک الخمسه ، منها فعّیل : بکسر الفاء وتشدید العین مکسوره کسکیر . ومفعیل : بکسر فسکون کمعطیر ، وفعله : بضم ففتح ، کهمزه ولمزه . وفاعول کفاروق . وفعال ، بضم الفاء وتخفیف العین أو تشدیدها ، کطوال وکبار ، وبالتشدید أو التخفیف وبهما قریء قوله تعالی : وَمَکَرُوا مَکْراً کُبَّاراً (1) .

وقد یأتی « فاعل » مرادا به اسم المفعول قلیلا ، کقوله تعالی : فِی عِیشَهٍ راضِیَهٍ (2) أی مرضیه ، وکقول الشاعر (3) : [ البسیط ]

ش : 28 دع المکارم لا ترحل لبغیتها

واقعد فإنک أنت الطاعم الکاسی (4) 

أی : المطعوم المکسیّ ، کما أنه قد یأتی مرادا به النسب ، کما سیأتی .

وقد یأتی فعیل مرادا به فاعل ، کقدیر بمعنی قادر . وکذا فعول بفتح الفاء ، کغفور بمعنی غافر .
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1- سوره نوح ، الآیه : 22 .

2- سوره الحاقه ، الآیه : 21 .

3- البیت للحطیئه من قصیده له یهجو فیها الزبرقان بن بدر . دیوانه ص 284 .

4- البیت للحطیئه یهجو الزبرقان بن بدر من رؤساء بنی تمیم .





اسم المفعول

هو ما اشتق من مصدر المبنی للمجهول ، لمن وقع علیه الفعل (1) .

وهو من الثلاثی علی زنه « مفعول » کمنصور ، وموعود ، ومقول ، ومبیع ، ومرمیّ ، وموقیّ ، ومطویّ . أصل ما عدا الأولین مقوول ، ومبیوع ، ومرمووی ومطووی ، کما سیأتی فی باب الإعلال (2) .

وقد یکون علی وزن فعیل کقتیل وجریح . وقد یجیء مفعول مرادا به المصدر ، کقولهم : لیس لفلان معقول ، وما عنده معلوم ، أی : عقل وعلم .

وأما من غیر الثلاثیّ ، فیکون کاسم فاعله ، ولکن بفتح ما قبل الآخر ، نحو :

مکرم ، ومعظّم ، ومستعان به .

وأما نحو : مختار ومعتدّ ومنصبّ ومحابّ ومتحابّ ، فصالح لاسمی الفاعل والمفعول ، بحسب التقدیر (3) .

ص: 87






1- هو اسم مشتقّ من الفعل المبنی للمجهول ، ویدلّ بصیغته علی ما یقع علیه الفعل علی أساس التجدّد والحدوث ، لا الدّوام والاستمرار ، نحو : القلم مسروق .

2- یشتق اسم المفعول من الثلاثی المجرّد علی وزن مفعول ، نحو : ضرب مضروب . ویشتقّ من الثلاثی المعتلّ العین علی وزن مضارعه بإبدال حرف المضارعه میما مفتوحه ، نحو : قال یقول مقول . باع یبیع مبیع . ویشتقّ من الثلاثی المعتلّ اللام علی وزن مضارعه بإبدال حرف المضارعه میما مفتوحه ، وتضعیف لامه ، نحو : غزا یغزو مغزوّ . قضی یقضی مقضیّ .

3- یشتق اسم المفعول من بعض الأفعال علی وزن اسم الفاعل ، غیر أنّ السیاق یعیّن معناهما ، نحو : العدوّ المحتلّ یضطهد المواطنین فی الوطن المحتلّ . فلفظ المحتلّ بعد العدوّ یدلّ علی اسم الفاعل ، وبعد الوطن یدلّ علی اسم المفعول . وهناک أفعال أخری مثل احتلّ صیغه اسم الفاعل واسم المفعول منها واحده نحو : احتاج ، اختار ، اعتدّ ، اشتاق . . .




ولا یصاغ اسم المفعول من اللازم إلا مع الظرف أو الجار والمجرور أو المصدر ، بالشروط المتقدمه فی المبنیّ للمجهول (1) .
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1- یتعلّق به الظرف إذا اشتقّ من فعل لازم ، نحو : العلم موقوف أمامه ، أو الجار والمجرور ، نحو : المسئ مسکوت عنه .





الصفه المشبّهه باسم الفاعل

هی لفظ مصوغ من مصدر اللازم ، للدلاله علی الثّبوت (1) .

ویغلب بناؤها من لازم باب فرح ، ومن باب شرف ؛ ومن غیر الغالب نحو :

سیّد ومیّت : من ساد یسود ومات یموت ، وشیخ : من شاخ یشیخ (2) .

وأوزانها الغالبه فیها اثنا عشر وزنا : اثنان مختصان بباب فرح ، وهما :

1 - « أفعل » الذی مؤنثه « فعلاء » کأحمر وحمراء (3) .

2 - « وفعلان » الذی مؤنثه « فعلی » ، کعطشان وعطشی (4) .

وأربعه مختصه بباب شرف ، وهی :

1 - « فعل » بفتحتین ، کحسن وبطل .

2 - « وفعل » بضمتین کجنب ، وهو قلیل .

3 - و « فعال » بالضم ، کشجاع وفرات .

4 - و « فعال » بالفتح والتخفیف ، کرجل جبان ، وامرأه حصان ، وهی العفیفه وسته مشترکه بین البابین :

1 - « فعل » بفتح فسکون ، کسبط (5) وضخم . الأول : من سبط بالکسر ؛ والثانی : من ضخم بالضم .
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1- هی صفه مشتقّه من الفعل اللازم للدّلاله علی معنی ثابت فی الموصوف ، أو قریب من الثابت ، نحو : الممدوح جمیل محیّاه .

2- صیغها سماعیّه عموما ، غیر أن اللغویین حاولوا حصرها فی الأوزان الآتیه فیما بعد .

3- من فعل اللازم الدال علی لون ، نحو : حمر أحمر حمراء ، أو عیب ، نحو : عرج أعرج عرجاء ، أو حلیه ، نحو : حور أحور حوراء .

4- من فعل الدّال علی خلوّ ، نحو : غرث ( جاع ) غرثان غرثی ، أو علی الامتلاء ، نحو : شبع شبعان شبعی ، أو علی حراره باطنیه لیست بداء ، نحو : غضب غضبان غضبی .

5- السبط : القصیر ا ه .




2 - و « فعل » بکسر فسکون : کصفر وملح ، الأول : من صفر بالکسر ، والثانی : من ملح بالضم .

3 - « وفعل » بضم فسکون ، کحرّ وصلب . الأوّل : من حرّ ، أصله حرر بالکسر ، والثانی من صلب بالضم .

4 - و « فعل » بفتح فکسر ، کفرح ونجس . الأول : من فرح بالکسر ، والثانی :

من نجس بالضم .

5 - وفاعل : کصاحب وطاهر . الأول : من صحب بالکسر ، والثانی : من طهر بالضم (1) .

6 - و « فعیل » کبخیل وکریم الأول : من بخل بالکسر ، والثانی : من کرم بالضم . وربما اشترک « فاعل » و « فعیل » فی بناء واحد ، کماجد ومجید ، ونابه ونبیه .

وقد جاءت علی غیر ذلک ، کشکس بفتح فضم ، لسیّء الخلق .

ویطرد قیاسها من غیر الثلاثی علی زنه اسم الفاعل إذا أرید به الثبوت ، کمعتدل القامه ، ومنطلق اللسان ، کما أنها قد تحوّل فی الثلاثی إلی زنه « فاعل » إذا أرید بها التجدّد والحدوث : نحو زید شاجع أمس ، وشارف غدا ، وحاسن وجهه ، لاستعمال الأغذیه الجیده والنظافه مثلا .

تنبیهان :

الأول : بالتأمل فی الصفات الوارده من باب فرح ، یعلم أن لها ثلاثه أحوال ، باعتبار نسبتها لموصوفها ، فمنها ما یحصل ویسرع زواله ، کالفرح والطرب . ومنها ما هو موضوع علی البقاء والثّبوت ، وهو دائر بین الألوان ، والعیوب ، والحلی ، کالحمره ، والسّمره ، والحمق ، والعمی ، والغید ، والهیف . ومنها ما هو فی أمور تحصل وتزول ، لکنها بطیئه الزوال ، کالرّی والعطش ، والجوع والشّبع .

الثانی : قد ظهر لک مما تقدم أن « فعیلا » یأتی مصدرا ، وبمعنی فاعل ، وبمعنی مفعول ، وصفه مشبهه . ویأتی أیضا بمعنی مفاعل ، بضم المیم وکسر العین ، کجلیس وسمیر ، بمعنی مجالس ومسامر ، وبمعنی مفعل بضم المیم وفتح العین ، کحکیم بمعنی محکم ، وبمعنی مفعل ، بضم المیم وکسر العین ، کبدیع بمعنی مبدع . فإذا کان فعیل بمعنی فاعل أو مفاعل ، أو صفه مشبهه ، لحقته تاء

ص: 90





1- یصبح اسم الفاعل صفه مشبّهه إذا دلّ علی صفه ثابته ، مستقرّه ودائمه ، نحو : طهر فهو طاهر .




التأنیث فی المؤنث ، نحو رحیمه ، وشریفه ، وجلیسه ، وندیمه ، وإن کان بمعنی مفعول ، استوی فیه المذکر والمؤنث إن تبع موصوفه : کرجل جریح وامرأه جریح ، وربما دخلته الهاء مع التبعیه للموصوف ، نحو : صفه ذمیمه ، وخصله حمیده .

وسیأتی ذلک فی باب التأنیث إن شاء اللّه تعالی .


اسم التفضیل

1 - هو الاسم المصوغ من المصدر للدلاله علی أن شیئین اشترکا فی صفه وزاد أحدهما علی الآخر فی تلک الصفه .

2 - وقیاسه أن یأتی علی « أفعل » کزید أکرم من عمرو ، وهو أعظم منه .

وخرج عن ذلک ثلاثه ألفاظ ، أتت بغیر همزه ، وهی خیر (1) ، وشرّ (2) ، وحبّ ، نحو خیر منه ، وشرّ منه ، وقوله : [ البسیط ]

ش : 29 ( وحبّ شیء إلی الإنسان ما منعا ) (3) 

وحذفت همزتهن لکثره الاستعمال ، وقد ورد استعمالهنّ بالهمزه علی الأصل کقوله : [ الرجز ]

ش : 30 ( بلال خیر النّاس وابن الأخیر ) (4) 

وکقراءه بعضهم : سَیَعْلَمُونَ غَداً مَنِ الْکَذَّابُ الْأَشِرُ (5) بفتح الهمزه والشین ، وتشدید الراء ، وکقوله صلّی اللّه علیه وسلّم : « أحبّ الأعمال إلی اللّه أدومها وإن قلّ » . وقیل :

حذفها ضروره فی الأخیر ، وفی الأولین ، لأنهما لا فعل لهما ، ففیهما شذوذان علی ما سیأتی :

3 - وله ثمانیه شروط :

الأول : أن یکون له فعل ، وشذّ مما لا فعل له ، کهو أقمن (6) بکذا ، أی :
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1- کما فی قوله تعالی : وَاللَّهُ خَیْرٌ وَأَبْقی [ طه : 73 ] والتقدیر أخیر وأبقی .

2- کما فی قوله تعالی : إِنَّ شَرَّ الدَّوَابِّ عِنْدَ اللَّهِ الصُّمُّ الْبُکْمُ [ الأنفال : 22 ] والتقدیر أشرّ .

3- هذا عجز بیت من قصیده للأحوص الأنصاری « دیوانه ص 91 » وصدره : وزادنی کلفا فی الحب أنّ منعت .

4- لم ینسب فی ( شرح التصریح 2 / 101 ) إلی أحد وکذلک فی همع الهوامع 2 / 44 .

5- سوره القمر ، الآیه : 26 .

6- بنوه من قولهم : هو قمن بکذا ، أو قمین بکذا : أی حقیق به وجدیر به .




أحق به ، وألصّ من شظاظ (1) بنوه من قولهم : هو لصّ أی : سارق .

الثانی : أن یکون الفعل ثلاثیا ، وشذّ : هذا الکلام أخصر من غیره ، من اختصر المبنی للمجهول ، ففیه شذوذ آخر کما سیأتی ، وسمع هو أعطاهم بالدراهم ، وأولاهم للمعروف ، وهذا المکان أقفر من غیره ، وبعضهم جوّز بناءه من أفعل مطلقا ، وبعضهم جوزه إن کانت الهمزه لغیر النقل .

الثالث : أن یکون الفعل متصرفا ، فخرج نحو : عسی ولیس ، فلیس له أفعل تفضیل .

الرابع : أن یکون حدثه قابلا للتفاوت : فخرج نحو : مات وفنی ، فلیس له أفعل تفضیل .

الخامس : أن یکون تامّا ، فخرجت الأفعال الناقصه ، لأنها لا تدل علی الحدث .

السادس : ألّا یکون منفیّا ، ولو کان النفی لازما . نحو : ما عاج زید بالدواء ، أی : ما انتفع به ، لئلا یلتبس المنفیّ بالمثبت .

والسابع : ألّا یکون الوصف منه علی أفعل الذی مؤنثه فعلاء ، بأن یکون دالّا علی لون ، أو عیب ، أو حلیه ، لأن الصیغه مشغوله بالوصف عن التفضیل . وأهل الکوفه یصوغونه من الأفعال التی الوصف منها علی أفعل مطلقا ، وعلیه درج المتنبّی یخاطب الشیب ، قال (2) : [ البسیط ]

ش : 31 ابعد بعدت بیاضا لا بیاض له

لأنت أسود فی عینی من الظّلم 

وقال الرضیّ فی شرح الکافیه (3) : ینبغی المنع فی العیوب والألوان الظاهره ، بخلاف الباطنه ، فقد یصاغ من مصدرها ، نحو : فلان أبله من فلان ، وأرعن ، وأحمق منه .
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1- شظاظ بکسر الشین : لص مشهور من بنی ضبه . وقال ابن القطاع إن له فعلا وهو لص إذا استتر ، ومنه اللص بتثلیث اللام . وحکی غیره لصه إذا أخذه بخفیه وحینئذ لا شذوذ فیه . ا ه منه .

2- دیوان المتنبی بشرح العکبری 4 / 35 .

3- قال الرّضی ( شرح الکافیه 3 / 450 ) « وینبغی أن یقال من الألوان والعیوب الظاهره ، فإنّ الباطنه یبنی منها أفعل التفضیل ، نحو : فلان أبلد من فلان وأجهل منه وأحمق وأرعن وأهوج وأخرق . . . مع أنّ بعضها یجیء منه أفعل لغیر التفضیل أیضا ، کأحمق وحمقاء ، وأرعن ورعناء . . . فالأولی أن یقال : لا یبنی أفعل التفضیل من الألوان ، والعیوب الظاهره دون الباطنه لأن غالب الألوان أن تأتی أفعالها علی : افعلّ وافعالّ کابیض وأسودّ » .




والثامن : ألّا یکون مبنیا للمجهول ولو صوره ، لئلا یلتبس بالآتی من المبنیّ للفاعل ، وسمع شذوذا هو « أزهی من دیک » ، و « أشغل من ذات النّحیین » وکلام أخصر من غیره ، من زهی بمعنی تکبر ، وشغل ، واختصر ، بالبناء للمجهول فیهن ، وقیل إن الأول قد ورد فیه زها یزهو ، فإذن لا شذوذ فیه .

4 - ولاسم التفضیل باعتبار اللفظ ثلاث حالات :

الأول : أن یکون مجرّدا من أل والإضافه ، وحینئذ یجب أن یکون مفردا مذکّرا ، وأن یؤتی بعده بمن جارّه للمفضّل علیه ، نحو قوله تعالی : لَیُوسُفُ وَأَخُوهُ أَحَبُّ إِلی أَبِینا مِنَّا (1) ، وقوله : قُلْ إِنْ کانَ آباؤُکُمْ وَأَبْناؤُکُمْ وَإِخْوانُکُمْ وَأَزْواجُکُمْ وَعَشِیرَتُکُمْ وَأَمْوالٌ اقْتَرَفْتُمُوها وَتِجارَهٌ تَخْشَوْنَ کَسادَها وَمَساکِنُ تَرْضَوْنَها أَحَبَّ إِلَیْکُمْ مِنَ اللَّهِ وَرَسُولِهِ (2) .

وقد تحذف من ومدخولها نحو : وَالْآخِرَهُ خَیْرٌ وَأَبْقی (3) وقد جاء الحذف والإثبات فی : أَنَا أَکْثَرُ مِنْکَ مالًا وَأَعَزُّ نَفَراً (4) .

الثانیه : أن یکون فیه أل ، فیجب أن یکون مطابقا لموصوفه ، وألا یؤتی معه بمن ، نحو : محمد الأفضل ، وفاطمه الفضلی ، والزیدان الأفضلان ، والزیدون الأفضلون ، والهندات الفضلیات ، أو الفضل .

وأما الإتیان معه بمن مع اقترانه بأل فی قول الأعشی : [ السریع ]

ش : 32 ولست بالأکثر منهم حصی

وإنما العزّه للکاثر (5) 

فخرّج علی زیاده « أل » ، أو أنّ « من » متعلقه بأکثر نکره محذوفه ، مبدلا من أکثر الموجوده .

الثالثه : أن یکون مضافا .

فإن کانت إضافته لنکره ، التزم فیه الإفراد والتذکیر ، کما یلزمان المجرّد ، لاستوائهما فی التنکیر ، ولزمت المطابقه فی المضاف إلیه ، نحو :

الزیدان أفضل رجلین ، والزیدون أفضل رجال ، وفاطمه أفضل امرأه . وأما
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1- سوره یوسف ، الآیه : 8 .

2- سوره التوبه ، الآیه : 24 .

3- سوره الأعلی الآیه : 17 .

4- سوره الکهف ، الآیه : 34 .

5- دیوان الأعشی ، المکتب الإسلامی ص 155 .




قوله تعالی : وَلا تَکُونُوا أَوَّلَ کافِرٍ بِهِ (1) : فعلی تقدیر موصوف محذوف ، أی :

أول فریق .

وإن کانت إضافته لمعرفه ، جازت المطابقه وعدمها ، کقوله تعالی : وَکَذلِکَ جَعَلْنا فِی کُلِّ قَرْیَهٍ أَکابِرَ مُجْرِمِیها (2) ، وقوله : وَلَتَجِدَنَّهُمْ أَحْرَصَ النَّاسِ عَلی حَیاهٍ (3) بالمطابقه فی الأول ، وعدمها فی الثانی .

5 - وله باعتبار المعنی ثلاث حالات أیضا :

الأولی : ما تقدّم شرحه ، وهو الدلاله علی أن شیئین اشترکا فی صفه وزاد أحدهما علی الآخر فیها .

الثانیه : أن یراد به أن شیئا زاد فی صفه نفسه ، علی شیء آخر فی صفته ، فلا یکون بینهما وصف مشترک ، کقولهم : العسل أحلی من الخلّ ، والصیف أحرّ من الشتاء . والمعنی : أن العسل زائد فی حلاوته علی الخلّ فی حموضته ، والصیف زائد فی حرّه ، علی الشتاء فی برده .

الثالثه : أن یراد به ثبوت الوصف لمحلّه ، من غیر نظر إلی تفضیل ، کقولهم : « الناقص والأشجّ أعدلا بنی مروان » (4) ، أی : هما العادلان ، ولا عدل فی غیرهما ، وفی هذه الحاله تجب المطابقه ؛ وعلی هذا یخرج قول أبی نواس (5) : [ البسیط ]

ش : 33 کأنّ صغری وکبری من فقاقعها

حصباء درّ علی أرض من الذّهب 

أی : صغیره وکبیره ، وهذا کقول العروضیین : فاصله صغری وفاصله کبری .

وبذلک یندفع القول بلحن أبی نواس فی البیت ، اللهمّ إلا إذا علم أن مراده التفضیل ، فیقال إذ ذاک بلحنه ، لأنه کان یلزمه الإفراد والتذکیر ، لعدم التعریف ، والإضافه إلی معرفه .
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1- سوره البقره ، الآیه : 41 .

2- سوره الأنعام ، الآیه : 123 . فاسم التفضیل فیها مضاف إلی معرفه ولم یقترن ب ( من ) وطابق ما قبله .

3- سوره البقره ، الآیه : 96 ، فاسم التفضیل أضیف إلی معرفه ولم یطابق ما قبله .

4- الناقص : هو یزید بن الولید ، سمی بذلک لنقصه أرزاق الجند ، والأشج : هو عمر بن عبد العزیز ، لأنه کان به شجه فی رأسه . ا ه .

5- دیوان أبی نواس ص 72 ( دار الکتاب العربی بیروت ) .




تنبیهان :

الأول : مثل اسم التفضیل فی شروطه فعل التعجب (1) ، الذی هو انفعال النفس عند شعورها بما خفی سببه .

وله صیغتان : ما أفعله ، وأفعل به ، نحو : ما أحسن الصدق ! وأحسن به ! وهاتان الصیغتان هما المبوّب لهما فی کتب العربیه (2) ، وإن کانت صیغه کثیره ، من ذلک قوله تعالی : کَیْفَ تَکْفُرُونَ بِاللَّهِ وَکُنْتُمْ أَمْواتاً فَأَحْیاکُمْ (3) ! وقوله علیه الصلاه والسّلام : « سبحان اللّه ! إنّ المؤمن لا ینجس حیّا ولا میّتا » ! وقولهم : للّه درّه فارسا !

وقوله (4) : [ مجزوء الکامل ]

ش : 34 یا جارتا ما أنت جاره ! (5) 

وأصل أحسن بزید ! أحسن زید ، أی : صار ذا حسن ، ثم أرید التعجب من حسنه ، فحوّل إلی صوره صیغه الأمر ، وزیدت الباء فی الفاعل ، لتحسین اللفظ .

وأما ما أفعله ! فإن « ما » : نکره تامه ، وأفعل : فعل ماض ، بدلیل لحاق نون الوقایه فی نحو : ما أحوجنی إلی عفو اللّه !

الثانی : إذا أردت التفضیل أو التعجب مما لم یستوف الشروط ، فات بصیغه مستوفیه لها ، واجعل المصدر غیر المستوفی تمییزا لاسم التفضیل ، ومعمولا لفعل التعجب ، نحو فلان أشدّ استخراجا للفوائد ، وما أشدّ استخراجه وأشدد باستخراجه .


اسما الزّمان والمکان

اسما الزّمان (6) والمکان (7)

1 - هما اسمان مصوغان لزمان وقوع الفعل أو مکانه .
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1- شروط اشتقاقه أن یکون : ثلاثیا ، ماضیا ، مثبتا ، تاما ، معلوما ، قابلا للتفاضل ، وأن تکون صفته المشبّهه علی وزن أفعل الذی مؤنّثه فعلاء .

2- هاتان هما الصیغتان القیاسیّتان ، أما الصیغ السّماعیه فکثیره لا ضابط لها ، منها : سبحان اللّه ! للّه درّه ! حسبک بزید رجلا ! یا له من فارس ! . . .

3- سوره البقره ، الآیه : 28 .

4- مطلع قصیده له یهجو فیها شیبان بن شهاب الجحدری . دیوانه ص 196 .

5- عجز بیت لأعشی بنی قیس بن ثعلبه ، من بحر الکامل المجزوء المرفل ، وصدره : بانت لتحزننا عفاره 

6- هو اسم مشتق من الفعل للدّلاله علی زمان حدوث الفعل ، نحو : وافنی مطلع الشمس ، أی : زمن طلوعها .

7- هو اسم مشتق من الفعل للدّلاله علی مکان حدوث الفعل ، نحو : بلغ مرقد آبائه ، أی : مکان رقودهم .




2 - وهما من الثلاثیّ علی وزن « مفعل » بفتح المیم والعین ، وسکون ما بینهما ، إن کان المضارع مضموم العین ، أو مفتوحها ، أو معتلّ اللام مطلقا ، کمنصر ، ومذهب ، ومرمی ، وموقی ، ومسعی ، ومقام ، ومخاف ، ومرضی .

وعلی « مفعل » بکسر العین ، إن کانت عین مضارعه مکسوره ، أو کان مثالا مطلقا فی غیر معتل اللام ، کمجلس ، ومبیع ، وموعد ، ومیسر ، وموجل ، وقیل إن صحت الواو فی المضارع ، کوجل یوجل ، فهو من القیاس الأوّل .

ومن غیر الثلاثیّ : علی زنه اسم مفعوله ، کمکرم ومستخرج ومستعان .

ومن هذا یعلم أن صیغه الزمان والمکان والمصدر المیمیّ واحده فی غیر الثلاثیّ ، وکذا فی بعض أوزان الثلاثی ، والتمییز بینها بالقرائن ، فإن لم توجد قرینه ، فهو صالح للزمان ، والمکان ، والمصدر .

3 - وکثیرا ما یصاغ من الاسم الجامد اسم مکان علی وزن « مفعله » ، بفتح فسکون ففتح ، للدلاله علی کثره الشیء فی ذلک المکان ، کمأسده ، ومسبعه ، ومبطخه ، ومقثأه : من الأسد ، والسبع ، والبطّیخ ، والقثّاء (1) .

4 - وقد سمعت ألفاظ بالکسر وقیاسها الفتح ، کالمسجد : للمکان الذی بنی للعباده وإن لم یسجد فیه ، والمطلع ، والمسکن ، والمنسک ، والمنبت ، والمرفق ، والمسقط ، والمفرق ، والمحشر ، والمجزر ، والمظنّه ، والمشرق ، والمغرب .

وسمع الفتح فی بعضها ، قالوا : مسکن ، ومنسک ، ومفرق ، ومطلع . وقد جاء من المفتوح العین : المجمع بالکسر .

قالوا : والفتح فی کلّها جائز وإن لم یسمع .

قال أستاذنا المرحوم الشیخ حسین المرصفیّ فی [ الوسیله ] : هذا إذا لم یکن اسم المکان مضبوطا ، وإلّا صح الفتح ، کقولک اسجد مسجد زید تعد علیک برکته ، بفتح الجیم ، أی : الموضع الذی سجد فیه . وقال سیبویه : وأما موضع السجود (2) فالمسجد ، بالفتح لا غیر ا ه . فکأنه أوجب الفتح فیه .
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1- صدر عن مجمع اللغه فی القاهره فی الجلسه الثالثه والعشرین من الدوره الثانیه قرار یقول : تصاغ مفعله قیاسا من أسماء الأعیان الثلاثیه الأصول للمکان تکثر فیه هذه الأعیان ، سواء أکانت من الحیوان ، أم من النبات ، أم من الجماد .

2- یراد بموضع السجود : أی موضع یسجد فیه غیر المسجد المعد للصلاه ، کما یراد به الأعضاء التی یسجد علیها ، تلامس الأرض عند السجود . السقا .





اسم الآله

1 - هو اسم مصوغ من مصدر ثلاثیّ ، لما وقع الفعل بواسطته (1) .

2 - وله ثلاثه أوزان : مفعال ، ومفعل ، ومفعله ، بکسر المیم فیها (2) ، نحو :

مفتاح ، ومنشار ، ومقراض ، ومحلب ، ومبرد ، ومشرط ، ومکنسه ، ومقرعه ، ومصفاه . وقیل : إن الوزن الأخیر فرع ما قبله .

وقد خرج عن القیاس ألفاظ ، منها : مسعط ، ومنخل ، ومنصل ، ومدقّ ، ومدهن ، ومکحله ، ومحرضه (3) ، بضم المیم والعین فی الجمیع .

وقد أتی جامدا علی أوزان شتّی ، لا ضابط لها ، کالفأس ، والقدوم ، والسّکّین وهلمّ جرّا .
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1- هو اسم مشتق من الفعل الثلاثی المجرّد المتعدّی للدّلاله علی أداه یکون بها الفعل ، نحو : منشار من نشر النجّار الخشب .

2- هذه الأوزان الثلاثه هی أوزان القدامی . وقد صدر مؤخرا عن مجمع اللغه بالقاهره فی الجلسه السابعه والعشرین من الدوره الأولی قرار یقول : « یصاغ قیاسا من الفعل الثلاثی علی وزن : مفعل ، مفعله ، مفعال : « للدلاله علی الآله یعالج بها الشیء » . وعندما أدرک المجمعیون أن عصرنا عصر الآلات قرّروا قیاسیه أربع صیغ هی : - فعّال ، فعّاله : جرّار ، حصّاده . - فعال ، سبار ( آله لقیاس غور الجرح أو الماء ) . - فاعله ، کاسحه ( الألغام ) کابحه . - فاعول ، طاحون ، کاشوف .

3- المنصل : السیف . والمحرضه : إناء الحرض بضمتین ، وهو الأشنان . قال الرضی نقلا عن سیبویه : لم یذهبوا بها مذهب الفعل ، ولکنها جعلت أسماء لهذه الأوعیه : أی أن المکحله لیست لکل ما یکون فیه الکحل ، ولکنها اختصت بالآله المخصوصه ، وکذا أخواتها ، فلم یکن مثل المکسحه والمصفاه . فجاز تغییرها عما علیه قیاس بناء الآله . ا ه [ شرح الشافیه 1 / 187 ] .





التقسیم الثالث للاسم : من حیث کونه مذکرا أو مؤنثا

1 - ینقسم الاسم إلی مذکر ومؤنث : فالمذکر کرجل (1) ، وکتاب ، وکرسیّ . والمؤنّث (2) نوعان : 1 - حقیقیّ ، وهو ما دلّ علی ذات حر ، کفاطمه وهند ، 2 - ومجازیّ ، وهو ما لیس کذلک ، کأذن ، وفار ، وشمس . ویستدل علی تأنیثه : بضمیر المؤنث ، أو إشارته ، أو لحقوق تاء التأنیث فی الفعل ، نحو : هذه الشمس رأیتها طلعت . أو ظهور التاء فی تصغیره کأذینه ، أو حذفها من اسم عدده کثلاث آبار .

2 - وینقسم المؤنث إلی لفظیّ : وهو ما وضع لمذکّر وفیه علامه من علامات التأنیث ، کطلحه وزکریّاء والکفرّی (3) ، وإلی معنویّ ، وهو ما کان علما لمؤنث ولیس فیه علامه ، کمریم وهند وزینب ، وإلی لفظیّ ومعنویّ ، وهو ما کان علما لمؤنث وفیه علامه ، کفاطمه ، وسلمی ، وعاشوراء ، مسمّی به مؤنث .

3 - ولکون المذکر هو الأصل ، لم یحتج فیه إلی علامه ، بخلاف المؤنث ، فله علامتان .

الأولی : التاء ، وتکون ساکنه فی الفعل ، نحو : قامت هند ، ومتحرّکه فیه ، نحو : هی تقوم (4) ؛ وفی الاسم ، نحو : صائمه وظریفه (5) ، وأصل وضع التاء فی 
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1- « المذکّر : أصل للمؤنّث ، وهو ما خلا من علامه التأنیث لفظا وتقدیرا ، وهو علی ضربین : أ - حقیقی : وهو ما کان له فرج الذّکر : الرّجل ، الجمل . . . ب - غیر حقیقی ( مجازی ) : « وهو ما لم یکن له ذلک : الجدار ، العمل » البلغه فی الفرق بین المذکّر والمؤنّث ، الأنباری ، ص 63 .

2- المؤنّث : ما کانت فیه علامه التأنیث لفظا وتقدیرا .

3- المؤنث اللفظی عند أکثرهم هو : ما لحقته علامه التأنیث سواء أدلّ علی مؤنّث ، نحو : فاطمه ، أم علی مذکرّ ، نحو : عنتره ، زکریاء ، . . .

4- قال الفرّاء ( المذکّر والمؤنث ص 105 ) « للمؤنّث أربع علامات فی الأفعال هی : التاء الساکنه فی قامت ، والیاء فی تفعلین ، والکسره فی قمت ، والنون فی فعلن .

5- قال الفرّاء ( المذکّر والمؤنّث ص 105 ) « للمؤنّث ثمانی علامات فی الأسماء هی : الهاء ، الألف الممدوده ، والمقصوره ، وتاء الجمع فی الهندات ، والکسره فی أنت ، والنون فی أنتنّ ، والتاء فی أخت ، والیاء فی هذی .




الاسم : للفرق بین المذکر والمؤنث ، فی الأوصاف المشتقه المشترکه بینهما ، فلا تدخل فی الوصف المختص بالنساء (1) ، کحائض ، وحائل ، وفارک ، وثیّب ، ومرضع وعانس (2) . أما دخولها علی الجامد المشترک معناه بینهما ، فسماعیّ ، کرجل ورجله ، وإنسان وإنسانه ، وفتّی وفتاه .

ویستثنی من دخولها فی الوصف المشترک خمسه ألفاظ ، فلا تدخل فیها :

أحدها : « فعول » بمعنی فاعل ، کرجل صبور وامرأه صبور ، ومنه : وَما کانَتْ أُمُّکِ بَغِیًّا (3) ، أصله بغویا : اجتمعت الواو والیاء وسبقت إحداهما بالسکون .

فقلبت الواو یاء ، وأدغمتا ، وقلبت الضمه کسره . وما قیل من أنه لو کان علی زنه فعول لقیل : بغوّا کنهوّ ، مردود بأن نهوا شاذّ ، فی قولهم رجل نهوّ عن المنکر .

وأما قولهم امرأه ملوله ، فالتاء فیه للمبالغه ، إذ یقال أیضا رجل ملوله ، وأما عدوّه فشاذّ ، وسوّغه الحمل علی صدیقه . وإذا کان « فعول » بمعنی مفعول ، لحقته التاء ، نحو : جمل رکوب ، وناقه رکوبه .

ثانیها : « فعیل » بمعنی مفعول إن تبع موصوفه ، کرجل جریح ، وامرأه جریح ، فإن کان بمعنی فاعل ، أو لم یتبع موصوفه ، لحقته ، کامرأه رحیمه ، ورأیت قتیله .

ثالثها : « مفعال » کمهذار ، وشذّ میقانه (4) .

رابعها : « مفعیل » کمعطیر ، وشذ مسکینه . وقد سمع حذفها علی القیاس .

خامسها : « مفعل » کمغشم .

وقد تزاد التاء لتمییز الواحد من جنسه ، کلبن ولبنه ، وتمر وتمره ، ونمل ونمله ، فلا دلیل فی الآیه الکریمه علی تأنیث النمله . ولعکسه فی کمء وکمأه . وللمبالغه ،
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1- قال أبو البقاء الکفوی ( الکلیّات 1 / 192 ) « کل ما کان علی ( فاعل ) من صفه المؤنّث ممّا لم یکن للمذکّر فإنّه لا یدخل فیه الهاء ( امرأه عاقر ، وحائض ، وطاهر من الحیض لا من العیوب ، وقاعد من الحبل » . یضاف إلیها امرأه حامل ( حبلی ) وکاعب ، وطالق وناشز ، وعانس ، وعاتق . . .

2- الفارک : المبغضه لزوجها . والمرضع : ذات الولد . أما المرضعه بالهاء : فالمتلبسه بالفعل ، وهو الإرضاع . والعانس : البکر التی فاتها الزواج . ا ه .

3- سوره مریم ، الآیه : 28 .

4- میقانه : سریعه التصدیق . وممّا جاء علی مفعال : معطاء ، ومئناث ، ومذکار .




کراویه . ولزیادتها کعلّامه . ولتعویض فاء الکلمه کعده ، أو عینها کإقامه ، أو لامها کسنه ، أو مدّه کتزکیه . ولتعریب العجمیّ ، نحو : کیلجه فی کیلج : اسم لمکیال . وتزاد فی الجمع عوضا عن یاء النسب فی مفرده ، کأشاعثه وأزارقه ، ولمجرد تکثیر البنیه (1) ، کقریه وغرفه ، أو للإلحاق بمفرد ، کصیارفه ، للإلحاق بکراهیه .

العلامه الثانیه : الألف . وهی قسمان : مفرده ، وهی المقصوره ، کحبلی وبشری ؛ وغیر مفرده ، وهی التی قبلها ألف ، فتقلب هی همزه ، کحمراء وعذراء .

وللمقصوره أوزان ، منها :

فعلی : بضم ففتح ، نحو : أربی : للداهیه ، وادمی : لموضع ، وکذا شعبی ، قال جریر (2) : [ الوافر ]

ش : 35 أعبدا حلّ فی شعبی غریبا

ألؤما لا أبا لک واغترابا 

وفعلی : بضم فسکون ، کبهمی لنبت ، وحبلی صفه ، وبشری مصدرا .

وفعلی : بفتحات ، کبردی اسم لنهر ، قال حسان (3) : [ الکامل ]

ش : 36 یسقون من ورد البریص علیهم

بردی یصفّق بالرّحیق السّلسل 

وحیدی : للحمار السریع فی مشیه ؛ وبشکی : للناقه السریعه .

وفعلی : بفتح فسکون کمرضی جمعا ، ونجوی مصدرا ، وشبعی صفه .

وفعالی : بالضم والتخفیف ، کحباری : لطائر ، وسکاری : جمعا ، وعلادی :

صفه للشدید من الإبل .

وفعّلی : بضم ففتح العین المشدده ، کسمّهی : للباطل .

وفعلّی : بکسر ففتح ، فلام مشدده ، کسبطری لمشیه فیها تبختر .

وفعلی : بکسر فسکون نحو : حجلی ، جمع حجله بفتحات : اسم لطائر ، وظربی ، جمع ظربان ، بفتح فکسر : اسم لدویبّه منتنه الرائحه . ولم یوجد فی اللغه جمع علی هذا الوزن إلا هذان اللفظان (4) وذکری مصدرا . وهذا الوزن إن لم یکن
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1- قوله ولمجرد تکثیر البنیه ، أی التکثیر المجرد عما تقدم ، فلا ینافی أنها فیما ذکر لتأنیث اللفظ أیضا ا ه .

2- دیوان جریر ص 650 وفیه ( شعبی ) وهو الصحیح لأنّ المؤلّف یمثّل علی فعلی لا علی فعلی .

3- دیوان حسّان ، دار صادر ص 180 ، والبریص : نهر بدمشق .

4- وهذا مما أحصاه المتنبی الشاعر لما سأله عنه شیخ اللغویین فی عصره : أبو علی الفارسی ، ( السقا ) . وزاد الدمامینی : معزی . ا ه منه .




جمعا ولا مصدرا ، فإن لم ینوّن فألفه للتأنیث ، کقسمه ضیزی : أی جائره ، وإن نوّن ، فألفه للإلحاق ، نحو : عزهی : لمن لا یلهو ؛ وإن نوّن عند بعض ، ولم ینون عند آخرین ، ففیه وجهان ، کذفری لعظم خلف أذن البعیر .

وفعّیلی : بکسرتین ، مشدّد العین ، نحو : هجیّری : للهدیان ، وحثیّثی : مصدر حثّ .

وفعلّی : بضمتین مشدّد اللام کحذرّی : من الحذر ، وکغرّی : اسم لوعاء الطّلع .

وفعّیلی : بضم ففتح العین مشدده کلغّیزی : للغز ، وخلّیطی : للاختلاط .

وفعّالی : بضم ففتح العین المشدده کخبّازی وشقّاری : لنبتین ، وحضّاری :

لطائر .

وللممدوده أوزان . منها :

فعلاء : بفتح فسکون کصحراء : اسما ، ورغباء : مصدرا ، وطرفاء : جمعا فی المعنی ، وحمراء : صفه لمؤنث أفعل ، وهطلاء : صفه لغیره ، کدیمه هطلاء .

وأفعلاء : بفتح وسکون ، مثلّث العین ، مخفّف اللام ، کأربعاء للیوم المعروف .

وفعللاء : بضمتین بینهما ساکن ، کقرفصاء . لهیئه مخصوصه فی القعود .

وفاعولاء ، کتاسوعاء وعاشوراء : التاسع والعاشر من المحرّم .

وفاعلاء ، بکسر العین کقاصعاء ونافقاء : لبابی حجر الیربوع .

وفعلیاء ، بکسرتین بینهما سکون ، مخفف الیاء ، ککبریاء .

وفعلاء بفتح العین ، وتثلیث الفاء ، کجنفاء بفتحات : لموضع ، وسیراء ، بکسر ففتح : لثوب خزّ مخطّط ، ونفساء . بضم ففتح .

وفنعلاء ، بضمتین بینهما سکون ، کخنفساء : للحیوان المعروف .

وفعیلاء : بفتح فکسر ، کقریثاء بالثاء المثلثه : لنوع من التمر .

ومفعولاء : کمشیوخاء : جمع شیخ .

وممّا تقدم علم أن هناک أوزانا مشترکه بینهما ، وهی فعلی ، بفتح فسکون ، کسکری وصحراء ، وفعلی : بضم ففتح کأربی وحنفاء ، وفعلی ، بفتحات کجمزی :

لسرعه العدو ، وجنفاء : لموضع ، وأفعلی : بفتح فسکون ففتح ، کأجفلی : للدعوه العامه ، وأربعاء : للیوم المعروف (1) .
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1- من ضوابط التذکیر والتأنیث التی جمعها الفرّاء ( المذکّر والمؤنّث ص 105 ) ما یأتی : - کل أسماء الأجناس یجوز فیها التذکیر حملا علی الجنس ، والتأنیث حملا علی الجماعه کقوله تعالی : أَعْجازُ نَخْلٍ خاوِیَهٍ [ الحاقّه : 7 ] . و کَأَنَّهُمْ أَعْجازُ نَخْلٍ مُنْقَعِرٍ [ القمر : 20 ] . - کل اسم جمع لآدمی فإنّه یذکّر ویؤنّث کالقوم وَکَذَّبَ بِهِ قَوْمُکَ [ الأنعام : 66 ] و کَذَّبَتْ قَوْمُ نُوحٍ الْمُرْسَلِینَ [ الشعراء : 105 ] ومثله الرهط . - کل شیء لیس فیه روح إن شئت فذکّر ، وإن شئت فأنّث . - کل جمع مؤنّث إلّا ما صحّ بالواو والنون فی من یعلم . جاء الرجال والنساء ، وجاءت الرّجال والنساء . - أسماء الجموع مؤنّثه ، نحو : الإبل ، الغنم ، الخیل . . . - کل عضو زوج من أعضاء الإنسان ، فهو مؤنث إلّا الخدّ والجنب والحاجب والصّدع واللحی والفکّ والمرفق والزند والکوع والکرسوع . - کل عضو فرد من أعضاء الإنسان فهو مذکّر إلّا الکبد والکرش والطّحال لأنّ کل عضو فی الإنسان أوّل اسمه کاف فهو مؤنّث . - الشهور کلّها مذکّره إلّا جمادیها . - أسماء الحشر کلّها مؤنّثه ، وتأنیثها تأنیث تهویل ومبالغه . - الأسنان کلّها مؤنّثه إلّا الأضراس والأنیاب . راجع : معجم المذکّر والمؤنث فی اللغه العربیه ص 14 - 17 .
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التقسیم الرابع للاسم : من حیث کونه منقوصا ، أو مقصورا ، أو ممدودا ، أو صحیحا

1 - ینقسم الاسم إلی منقوص ، ومقصور ، وممدود ، وصحیح .

فالمنقوص : هو الاسم المعرب الذی آخره یاء لازمه مکسور ما قبلها (1) ، کالداعی والمنادی ، فخرج بالاسم : الفعل کرضی ، وبالمعرب : المبنیّ کالذی ، وبالذی آخره یاء : المقصور ، وبلازمه : الأسماء الخمسه فی حاله الجرّ ، وبمکسور ما قبلها ، نحو : ظبی ورمی (2) ، فإنه ملحق بالصحیح (3) ، لسکون ما قبل یائه .

والمقصور : هو الاسم المعرب الذی آخره ألف لازمه (4) ، کالهدی والمصطفی ، فخرج بالاسم : الفعل والحرف ، کدعا وإلی ، وبالمعرب : المبنیّ ، کأنا وهذا ، وبما آخره ألف : المنقوص ، وبلازمه : الأسماء الخمسه فی حاله النصب ، والمثنی فی حاله الرفع .

والممدود : هو الاسم المعرب الذی آخره همزه تلی ألفا زائده ، کصحراء وحمراء .
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1- هو اسم معرب منته بیاء ثابته ، غیر مشدّده ، مکسور ما قبلها .

2- یستخلص من التعریف أنّ لفظ ( کرسیّ ) لیس اسما منقوصا لأنّ یاءه مشدّده وإن کان ما قبلها مکسورا . - وإن لفظ ( جبلیّ ) لیس اسما منقوصا لأنّ یاءه غیر لازمه فهی یاء النّسب . - وإنّ لفظ ( سعی ) لیس اسما منقوصا لأنّ ما قبل یائه لیس مکسورا ( العین ساکنه ) . - وأنّ لفظ ( أخیک ) لیس اسما منقوصا ؛ لأنّ یاءه لیست ثابته فهی حرف إعراب تنقلب واوا فی الرفع ، نحو : جاء أخوک ، أو ألفا فی النصب ، نحو : رأیت أخاک . - وأنّ لفظ ( الذی ) لیس اسما منقوصا ، لأنّه اسم مبنی .

3- سمّی هذا النوع من الأسماء ملحقا بالصحیح أو شبه صحیح الآخر لأنّ آخره حرف علّه وما قبله ساکن ، وتظهر حرکات الإعراب الثلاث علی آخره ، کما تظهر علی الصحیح الآخر ، نحو : جاء ظبی ، رأیت ظبیا ، مررت بظبی .

4- هو اسم معرب آخره ألف ثابته ، مفتوح ما قبلها ، سواء أکتبت بصوره الألف ، نحو : عصا ، أم بصوره الیاء ، نحو : فتی .




والصحیح : ما عدا ذلک ، کرجل وکتاب (1) .

2 - وکل من المقصور والممدود : قیاسیّ ، وهو موضع نظر الصرفیّ ، وسماعیّ ، وهو موضع نظر اللّغویّ ، الذی یسرد ألفاظ العرب ، ویضع معانیها بإزائها .

فالمقصور القیاسیّ : هو کل اسم معتلّ اللام ، له نظیر من الصحیح ، ملتزم فتح ما قبل آخره ، وذلک کمصدر الفعل المعتلّ اللام ، الذی علی وزن فعل ، بفتح فکسر ، کالجوی والهوی والعمی (2) ، فإنه نظیر الفرح والأشر والطّرب ؛ وکفعل بکسر ففتح ، فی جمع فعله ، بکسر فسکون (3) ، وفعل ، بضم ففتح ، فی جمع فعله ، بضم فسکون ، نحو : فریه وفری ، ومریه ومری ، ومدیه ومدی ، وزبیه وزبی ؛ فإنّ نظیرهما قرب بالکسر ، وقرب بالضم ، فی جمع قربه بالکسر وقربه بالضم . وکذا کل اسم مفعول معتل اللام ، زائد علی الثلاثه ، کمعطی ومستدعی ، فإن نظیره مکرم ومستخرج ، وکذا أفعل صیغه تفضیل کالأقصی ، أو لغیره کالأعمی ، ونظیرهما من الصحیح الأبعد والأعمش . وکذا ما کان جمعا لفعلی أنثی أفعل ، کالدّنیا والدّنا . ونظیره الأخری والأخر . وکذا ما کان من أسماء الأجناس دالا علی الجمعیّه بالتجرّد من التاء ، علی وزن فعل بفتحتین ، وعلی الوحده بالتاء ، کحصاه وحصی ، ونظیره مدره ومدر . وکذا المفعل مدلولا به علی مصدر أو زمان أو مکان ، نحو : ملهی ومسعی ونظیره مذهب ومسرح .

والممدود القیاسیّ : کل اسم معتل اللام له نظیر من الصحیح الآخر ، ملتزم فیه زیاده ألف قبل آخره وذلک کمصدر ما أوّله همزه وصل (4) ، نحو : ارعوی ارعواء ، وابتغی ابتغاء ، واستقصی استقصاء ، فإن نظیرها من الصحیح : احمرّ احمرارا ، واقتدر اقتدارا ، واستخرج استخراجا . وکذا مصدر کلّ فعل معتلّ اللام یوازن أفعل (5) ، کأعطی إعطاء ، وأملی إملاء ، فإن نظیره من الصحیح أکرم إکراما ، وأحسن إحسانا . وکذا کل ما کان مفرد الأفعله ، ککساء وأکسیه ، ورداء
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1- هو الاسم الذی لا ینتهی بحرف علّه ، أو بألف ممدوده .

2- أی فعل فعل ، نحو : جوی جوی ، ندی ندی .

3- أی فعله فعل ، نحو : مریه مری .

4- أی مصدر الفعل الخماسی أو السّداسی المعتلّ الآخر وأوّله همزه وصل ، نحو : استقصی استقصاء ، انتهی انتهاء .

5- أی مصدر الفعل الماضی المعتلّ الآخر بالألف علی وزن ( أفعل ) ، نحو : أعطی إعطاء .




وأردیه (1) ، فإن نظیره من الصحیح حمار وأحمره ، وسلاح وأسلحه . وکذا کل مصدر لفعل بفتحتین دالّا علی صوت أو داء ، کالرّغاء : لصوت البعیر ، والثّغاء :

لصوت الشاه ، فإن نظیره الصّراخ ، وکالمشاء ، فإن نظیره الزّکام (2) .

والسماعیّ منهما ما فقد ذلک النظیر .

فمن المقصور سماعا : الفتی : واحد الفتیان ، والحجا : أی العقل ، والسّفا :

أی الضّوء ، والثّری : أی التراب (3) .

ومن الممدود سماعا الثّراء بالفتح : لکثره المال ، والحذاء بالکسر : للنعل ، والفتاء بالضم : لحداثه السنّ ، والسّناء بفتح السین : للشرف .

3 - وقد أجمعوا علی جواز قصر الممدود للضروره ، کقوله (4) : [ الرّجز ]

ش : 37 لا بدّ من صنعا وإن طال السّفر (5) 

واختلفوا فی مدّ المقصور ؛ فمنعه البصریون ، وأجازه الکوفیون ، وحجتهم قول الشاعر : [ الوافر ]

ش : 38 سیغنینی الّذی أغناک عنّی

فلا فقر یدوم ولا غناء (6) 
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1- أی ما کان من الأسماء علی أربعه أحرف ویجمع علی أفعله ، نحو : غطاء أغطیه .

2- یضاف إلی ما قاله المؤلّف : - مصدر ( فاعل ) الذی علی وزن ( فعال ، نحو ) : نادی نداء . - ما صیغ من المصادر علی وزن ( تفعال ) عدا تعداء ، أو علی وزن ( تفعال ) ، نحو : مشی تمشاء . - ما صیغ من الصفات علی وزن ( فعال ) أو مفعال ، نحو : العدّاء ، المعطاء . - مؤنّث ( أفعل ) لغیر التفضیل سواء أکان صحیح الآخر ، نحو : أحمر حمراء ، وأعرج عرجاء ، أم معتلّ الآخر ، نحو : أعمی عمیاء .

3- یضاف إلیها أیضا : الهدی والرحی ، والسّنا .

4- هو الشاهد 535 من شواهد أوضح المسالک 3 / 243 ولم یعرف قائله . عود : المسن من الجمال . دبر : تعب .

5- عجزه : وإن تحنّی کلّ عود ودبر 

6- هو الشاهد 537 من شواهد أوضح المسالک 3 / 245 . ولم یعرف قائله .





التقسیم الخامس للاسم : من حیث کونه مفردا ، أو مثنی ، أو مجموعا


اشاره

ینقسم الاسم إلی مفرد ، ومثنی ، ومجموع

فالمفرد : ما دل علی واحد ، کرجل وامرأه وقلم وکتاب . أو هو ما لیس مثنی ولا مجموعا ، ولا ملحقا بهما ، ولا من الأسماء الخمسه المبیّنه فی النحو .

والمثنی : ما دل علی اثنین مطلقا ، بزیاده ألف ونون ، أو یاء ونون ، کرجلان وامرأتان ، وکتابان وقلمان ، أو رجلین وامرأتین وکتابین وقلمین (1) ، فلیس منه کلا ، وکلتا ، واثنان ، واثنتان ، وزوج ، وشفع ، لأن دلالتها علی الاثنین لیست بالزیاده .

2 - وشرط الاسم الذی یراد تثنیته .

أن یکون مفردا ، فلا یثنّی المجموع ولا المثنّی ، بأن یقال رجلانان وزیدونان .

وأن یکون معربا ، وأما اللذان وهذان ، فلیسا بمثنّیین ، وکذا مؤنثهما ، وإنما هما علی صوره المثنی .

وأن یکونا متّفقین فی اللفظ والوزن والمعنی (2) ، فلا یقال العمران (3) بضم ففتح فی أبی بکر وعمر ، لعدم الاتفاق فی اللفظ ، ولا العمران ، بفتح فسکون ، فی
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1- عرّفه السیوطی ( الهمع 1 / 133 ) بقوله : « هو ما دلّ علی اثنین بزیاده فی آخره ، صالح للتجرید عنها ، وعطف مثله علیه » .

2- تقول العرب ( الأبوان : فی الأب والأم ) و ( الوالدان ) فیهما أیضا ، کما تقول ( الثّقلان ) فی الإنس والجنّ . وقد عزوا ذلک إلی ظاهره التغلیب . وهذا النوع من المثنّی سمّاه ابن هشام ( مغنی اللبیب ص 900 ، 901 ) المثنّی التّغلیبی وأعطی أمثله علیه منها : الأبوان : الأب والأم أو الأب والخاله . والمشرقان : المشرق والمغرب . والخافقان : المشرق والمغرب ، والقمران : الشمس والقمر ، والمروتان : الصفا والمروه .

3- قوله : فلا یقال العمران : أی علی وجه کونه مثنی حقیقه ا ه .




عمرو وعمر ، لعدم الاتفاق فی الوزن . ولا العینان فی الباصره والجاریه ، لعدم الاتفاق فی المعنی .

وأن یکون منکّرا ، فلا یثنی العلم باقیا علی علمیته (1) ، . وأن یکون له مماثل ، فلا یثنّی الشمس والقمر ، لعدم المماثله ، وقولهم القمران للشمس والقمر تغلیب (2) .

وألّا یستغنی بتثنیه غیره عنه ، فلا یثنی سواء ، للاستغناء عن تثنیته بتثنیه سیّ (3) .

3 - والجمع ینقسم إلی ثلاثه أقسام : مذکّر سالم ، ومؤنث سالم ، وجمع تکسیر ، فجمع المذکر السالم ، هو لفظ دل علی أکثر من اثنین ، بزیاده واو ونون ، أو یاء ونون ، کالزیدون والصالحون ، والزیدین والصالحین (4) .

والمفرد الذی یجمع هذا الجمع : إما أن یکون جامدا أو مشتقا ، ولکل شروط .

فیشترط فی الجامد : أن یکون علما لمذکّر عاقل ، خالیا من التاء ، ومن الترکیب ، فلا یقال فی رجل : رجلون ، لعدم العلمیه ، ولا فی زینب : زینبون ، لعدم التذکیر ، ولا فی لاحق علم لفرس : لاحقون ، لعدم العقل ، ولا فی طلحه :

طلحتون ، لوجود التاء ، ولا فی سیبویه : سیبویهون ، لوجود الترکیب .

ویشترط فی المشتق : أن یکون صفه لمذکر عاقل ، خالیه من التاء ، لیست علی وزن أفعل الذی مؤنثه فعلاء ، ولا فعلان الذی مؤنثه فعلی ، ولا مما یستوی
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1- لا یخلو هذا الشرط من تعسّف لأنّ الواقع اللغوی یؤید تثنیه العلم وکذلک الاستعمال ، نقول : محمّدان ، هندان ، کما نثنیّ المعرّف ب أل فنقول : الشعبان ، الأمّتان . ولهذا من الأفضل إسقاط هذا الشرط لمخالفته طبیعه الاستعمال .

2- فی المعجم الوسیط 2 / 658 « التغلیب فی اللغه : إیثار أحد اللفظین علی الآخر فی الأحکام العربیه إذا کان بین مدلولیهما علقه أو اختلاط ، کما فی الأبوین » .

3- راجع : شروط التثنیه فی ( النحو الجامع ) للدکتور محمد قاسم طبعه جروس برس ص 102 وما بعدها .

4- یطلق هذا الجمع علی الذکور العقلاء فقط ، نحو : المتلاعبون بلقمه عیش الناس ظالمون ؛ فلفظا : المتلاعبون ، ظالمون ، یدلّان علی جماعه من الذکور العقلاء . وسمیّ سالما لأنّه لو جرّدنا الجمع من علامه الجمع لوجدنا أن لفظ المفرد بقی سالما بلا تغییر : اللاعب ( ون ) ظالم ( ون ) . سمّی هذا الجمع سالما لسلامه لفظ مفرده من التغییر عند الجمع .




فیه المذکر والمؤنث ، فلا یقال فی مرضع مرضعون ، لعدم التذکیر ، ولا فی نحو :

فاره صفه فرس فارهون ، لعدم العقل ، ولا فی علّامه علّامتون ، لوجود التاء ، ولا فی نحو : أحمر أحمرون ، لمجیئه علی وزن أفعل الذی مؤنثه فعلاء ، وشذّ قول حکیم الأعور بن عیاش الکلبیّ (1) : [ الوافر ]

ش : 39 فما وجدت نساء بنی تمیم

حلائل أسودین وأحمرینا 

ولا فی نحو : عطشان : عطشانون ، لکونه علی فعلان الذی مؤنثه فعلی ، ولا فی نحو : عدل وصبور وجریح : عدلون ، وصبورون ، وجریحون ، لاستواء المذکر والمؤنث فیها .

وجمع المؤنث السالم (2) : ما دلّ علی أکثر من اثنین ، بزیاده ألف وتاء علی مفرده ، کفاطمات وزینبات . وهذا الجمع ینقاس فی جمیع أعلام الإناث ، کزینب وهند ومریم . وفی کل ما ختم بالتاء مطلقا ، کفاطمه وطلحه ، ویستثنی من ذلک امرأه ، وشاه ، وقله بالضم والتخفیف : اسم لعبه ، وأمه ، لعدم ورودها (3) .

وفی کل ما لحقته ألف التأنیث مطلقا : مقصوره أو ممدوده ، کسلمی وحبلی وصحراء وحسناء . ویستثنی من ذلک فعلاء مؤنث أفعل ، وفعلی مؤنث فعلان ، فلا یجمعان هذا الجمع ، کما لا یجمع مذکرهما جمع مذکر سالما ، وفی مصغر غیر العاقل کجبیل ودریهم ، وفی وصفه أیضا ، کشامخ صفه جبل ، ومعدود صفه یوم .

وفی کل خماسیّ لم یسمع له جمع تکسیر ، کسرادق وحمّام وإصطبل .

وما سوی ذلک فمقصور علی السماع ، کسموات وسجلّات وأمّهات (4) .
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1- قال البغدادی ( الخزانه 1 / 179 ) « هذا البیت من قصیده لحکیم الأعور ابن عیّاش الکلبی من شعراء الشام ، هجا بها مضر ورمی فیها امرأه الکمیت بن زید بأهل الحبس لما فرّ منه بثیاب امرأته » .

2- سمّاه ابن هشام ( شرح قطر الندّی ص 68 ) « ما جمع بألف وتاء مزیدتین » وقال السّیوطی ( الهمع 1 / 67 ) « وذکر الجمع بألف وتاء أحسن من التعبیر بجمع المؤنّث السالم لأنّه لا فرق بین المؤنث کهندات والمذکّر کاصطبلات ، والسالم کما ذکر والمغیّر نظم واحده کتمرات وغرفات » . راجع : النحو الجامع ص 118 ، 119 لجلاء صحّه التسمیه .

3- یستثنی من ذلک : امرأه وجمعها نساء ، وشاه وجمعها شیاه ، وأمه وجمعها إماء ، وأمّه وجمعها أمم ، وشفه وجمعها شفاه ، وملّه وجمعها ملل .

4- یجمع هذا الجمع أیضا : - المصدر المجاوز ثلاثه أحرف وغیر المؤکد لفعله ، نحو : انتصار انتصارات ، تدریب تدریبات . - اسم غیر العاقل المصدّر بابن أو ب ( ذو ) نحو : ذو القعده ذوات القعده وابن آوی بنات آوی . - اسم الجنس لغیر العاقل الذی لم یسمع له جمع تکسیر ، نحو : حمّام حمّامات ، مطار مطارات . - کل اسم أعجمی لم یعهد له جمع آخر ، نحو : تلغراف ، تلفون ، تلفزیون فإنّها تجمع علی تلغرافات ، تلفونات ، تلفزیونات .





کیفیه التثنیه

- إذا کان الاسم الذی ترید تثنیته صحیحا ، أو منزّلا منزله الصحیح ، کرجل وامرأه ، وظبی ودلو ، زدت الألف والنون ، أو الیاء والنون ، بدون عمل سواها ، فتقول : رجلان ، وامرأتان ، ودلوان ، وظبیان (1) .

- وإذا کان منقوصا محذوف الیاء کقاض وداع ، رددتها فی التثنیه ، فتقول :

قاضیان وداعیان .

وإذا کان مقصورا ، وتجاوزت ألفه ثلاثه ، قلبتها یاء کحبلی ومستدعی ، فتقول حبلیان ومستدعیان ، وشذ قهقران وخوزلان بالحذف ، فی تثنیه قهقری وخوزلی (2) وکذا تقلب یاء إذا کانت ثالثه مبدله منها ، کفتیان ورحیان فی فتی ورحی ، فرارا من التقاء الساکنین لو بقیت ، وحذرا من التباس المفرد بالمثنّی حال إضافته لیاء المتکلم لو حذفت . وشذ فی حمی حموان بالواو ، وکذا إذا کانت غیر مبدله وأمیلت ، کمتی علما ، فتقول فی تثنیته متیان .

وتقلب ألف المقصور واوا إذا کانت مبدله منها کعصا وقفا ، فتقول عصوان وقفوان ، وشذّ فی رضا رضیان بالیاء ، مع أنه واویّ . وکذا تقلب واوا إذا کانت غیر مبدله ولم تمل ، کلدی وإذا مسمّی بهما ، فتقول لدوان وإذوان .

وإذا کان ممدودا ، فیجب إبقاء همزته إن کانت أصلیه ، کقرّاءان ووضّاءان ، فی تثنیه قرّاء ووضّاء ، الأول الناسک ، والثانی وضیء الوجه . ویجب قلبها واوا ، إن کانت للتأنیث ، کحمراوان وصحراوان ، فی حمراء وصحراء . وقال السیرافی :

إذا کان قبل ألف التأنیث واو ، وجب تصحیح الهمزه ، لئلا یجتمع واوان لیس بینهما إلا ألف ، کعشواء ، فتقول عشواءان ، والکوفیون یجیزون الوجهین فیها ،

ص: 109






1- یثنّی الاسم الصحیح والشبیه بالصحیح بإلحاق علامه التثنیه فی آخرهما : رجل رجلان ، دلو دلوان .

2- القهقری : الرجوع إلی خلف ، والخوزلی : مشیه فیها تثاقل ، ویقال فیها الخیزلی ، بالمثناه التحتیه بدل الواو ، کما فی القاموس ا ه .




وشذ حمرایان بالیاء ، وخنفسان وعاشوران وقرفصان ، بالحذف ، فی تثنیه خنفساء وعاشوراء ، وقرفصاء . وإذا کانت همزته بدلا من أصل ، جاز فیه التصحیح والقلب ، ولکن التصحیح أرجح ، ککساء وحیاء أصلهما : کساو وحیای ، فتقول :

کساوان وحیاوان (1) .

وإذا کانت همزته للإلحاق ، کعلباء وقوباء (2) بالموحده ، زیدت الهمزه فیهما ، للإلحاق بقرطاس وقرناس ، بضم فسکون ، وهو أنف الجبل ، ترجّح القلب علی التصحیح ، فتقول علباوان وقوباوان ، أو علباآن وقوباآن . وقیل : ، التصحیح فیه أرجح (3) .


کیفیه جمع الاسم جمع مذکر سالما

إذا کان الاسم المراد جمعه صحیحا زیدت الواو والنون ، أو الیاء والنون علیه ، بدون عمل سواها .

وإذا کان منقوصا حذفت یاؤه ، وضم ما قبل الواو ، وکسر ما قبل الیاء ، فتقول : القاضون والداعون ، أو القاضین والداعین ، أصلهما القاضیون والداعیون والقاضیین والداعیین . وسیأتی سبب الحذف فی التقاء الساکنین .

وإن کان الاسم مقصورا حذفت ألفه ، وأبقیت الفتحه للدلاله علیها ، نحو :

وَأَنْتُمُ الْأَعْلَوْنَ (4) . وَإِنَّهُمْ عِنْدَنا لَمِنَ الْمُصْطَفَیْنَ (5) ، أصلهما : الأعلوون والمصطفوین .

وحکم الممدود فی الجمع ، حکمه فی التثنیه ، فتقول فی وضّاء وضّاءون ،
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1- لم یقولوا : حیایان لشبهه بعلباء فی المد والإبدال والصرف . ولأن الواو أخف . حیث وجد لها شبه من الهمزه . ا ه . سیبویه ملخصا .

2- القوباء : ما یظهر فی الجلد ، ولیس فعلاء بضم الفاء وسکون العین غیرها والخشاء : وهی العظم الناتیء خلف الأذن ، کما فی القاموس ا ه .

3- یضاف إلی ذلک تثنیه المحذوف الآخر . - یعاد الحرف المحذوف إلی المفرد عند التثنیه إذا کان یعاد إلی الاسم عند الإضافه ، نحو : أب أبوان ، أخ أخوان ، حم حموان ، لأننا نقول : جاء أبوک ، عاد أخوک مرض حموک . - أما الأسماء المحذوفه الآخر والتی لا یرد إلیها الحرف المحذوف عند الإضافه فتثنّی علی حالها : لی یدان وهذه الأسماء هی : ید ، غد ، فم ، ابن ، اسم . . .

4- سوره آل عمران ، الآیه : 139 .

5- سوره ص ، الآیه : 47 .




وفی حمراء علما لمذکر حمراوون ، ویجوز الوجهان فی نحو : علباء وکساء علمین لمذکر .

ومما تقدم تعلم أن أولو ، وعالمون ، وأرضون ، وسنون ، وبنون ، ثبون ، وعزون ، وأهلون ، وعشرون وبابه ، لیست من جمع المذکر السالم ، وإنما هی ملحقه (1) به .


کیفیه جمع الاسم جمع مؤنث سالما

- إذا کان المفرد بلا تاء ، کزینب ومریم ، زدت علیه الألف والتاء ، بدون عمل سواها ، فتقول زینبات ومریمات .

- وإذا کان مقصورا عومل معاملته فی التثنیه ، فتقول : فتیات ، وحبلیات ، ومصطفیات ، ومتیات : فی فتی ، وحبلی ، ومصطفی ، ومتی « مسمّی بها مؤنّث » ، وتقول عصوات ، وإذوات ، وإلوات ، فی عصا وإذا وإلی « مسمّی بها مؤنّث » ، وکذا إن کان ممدودا أو منقوصا ، فتقول : صحراوات وقرّاءات ، وعلباوات ، أو علباءات ، وکساءات أو کساوات . وتقول فی قاض « مسمّی به مؤنثّ » : قاضیات .

وإذا کان المفرد مختوما بالتاء ، زائده کانت کفاطمه وخدیجه ، أو عوضا من أصل ، کأخت وبنت وعده ، حذفت منه فی الجمع ، فتقول : فاطمات ، وخدیجات ، وبنات ، وأخوات ، وعدات .

ومتی کان المفرد اسما ثلاثیا ، سالم العین ساکنها ، مؤنثا ، سواء ختم بتاء أو لا ، جاز فی عین جمعه المؤنث الفتح ، والتسکین ، واتباع العین للفاء ، إلا
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1- الملحق بجمع المذکّر السالم هو : ما أعرب إعرابه وفقد شرطا من شروطه . وألحق به کلّ من : - أولو : بمعنی أصحاب ، وتخطف فیها الواو خطفا وکأنّها ضمّه لا غیر . - ألفاظ العقود ( عشرون ، ثلاثون ، أربعون ، خمسون ، ستون ، سبعون ، ثمانون ، تسعون ) . - أهلون : جمع مفرده أهل ولیس بعلم ولا صفه إلّا أنّه بمعنی یستحقّ ، نحو : جمال أهل للاحترام ، أی مستحق له . - سنون مفرده سنو أو سنه . - بنون ومفرده ابن وهو غیر علم ولا مشتق ومفرده لم یسلم من التغییر . - عالمون ، علیّون ، أرضون ، عضون ، عزون ألحقت بجمع المذکر السالم ولم تعد شائعه الاستعمال فی أیامنا هذه .




إن کانت الفاء مفتوحه ، فیتعین الاتباع ، وأما قول بعض العذریین : [ الطویل ]

ش : 40 وحمّلت زفرات الضّحی فأطقتها

وما لی بزفرات العشیّ یدان (1) 

بتسکین فاء زفرات : فضروره - أو کانت لام مضموم الفاء یاء کدمیه ، أو لام مکسورها واوا کذروه ، فیمتنع الاتباع ، فنحو : دعد وجفنه بفتح فائهما ، یتعین فیه الفتح فی الجمع ، ونحو : جمل وبسره بالضم ، وهند وکسره بالکسر ، یجوز فیه الثلاث ، ونحو : دمیه بالضم ، وذروه بالکسر ، یمتنع فیه الاتباع ، وشذ جروات ، بکسر الراء .

أما الصفه کضخمه ، أو الرباعیّ کزینب ، أو معتل العین کجور (2) ، أو مضعفها ک ( جنه ) بتثلیث الجیم ، أو متحرکها کشجره فلا تتغیر فیها حاله العین فی الجمع .


جمع التکسیر

هو ما دلّ علی أکثر من اثنین بتغییر صوره مفرده ، تغییرا مقدرا کفلک ، بضم فسکون ، للمفرد والجمع ، فزنته فی المفرد کزنه قفل ، وفی الجمع کزنه أسد ، وکهجان لنوع من الإبل ، ففی المفرد ککتاب ، وفی الجمع کرجال . أو تغییرا ظاهرا ، إما بالشکل فقط ، کأسد بضم فسکون ، جمع أسد بفتحتین . وإما بالزیاده فقط ، کصنوان ، فی جمع صنو بکسر فسکون فیهما . وإما بالنقص فقط ، کتخم فی جمع تخمه بضم ففتح فیهما . وإما بالشکل والزیاده کرجال بالکسر ، فی جمع رجل بفتح فضم . وإما بالشکل والنقص ککتب بضمتین . فی جمع کتاب باکسر . وإما بالثلاثه ، کغلمان بکسر فسکون ، فی جمع غلام بالضم (3) .
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1- هو الشاهد 540 من شواهد أوضح المسالک 3 / 251 وهو للشاعر العذری عروه بن حزام ( دیوانه ص 20 ) وفیه ( تحمّلت ) بدل وحمّلت .

2- جور : اسم بلد بفارس ، بناها بهرام من ملوک الفرس ، وتنسب إلیه ، فیقال : بهرام جور . وینسب إلیها الورد والأحمر الجوری . السقا .

3- یکون التغییر : - بزیاده علی أصول المفرد ، نحو : سهم سهام ، قلم أقلام . - بنقص عن أصوله ، نحو : رسول رسل ، کتاب کتب . - باختلاف الحرکات ، نحو : أسد ، أسد . - بالشکل والزیاده ، نحو : کلب کلاب ، جمل جمال . - بالشکل والنقص ، نحو : رسول رسل ومدینه مدن . - بالشکل والزیاده والنقص ، نحو : غلام غلمان ، غراب غربان . - بالتقدیر کما فی کلمه فلک بضم فسکون فهی صالحه للمفرد کما فی قوله تعالی : الْفُلْکِ الْمَشْحُونِ [ یس : 41 ] وللجمع کما فی قوله تعالی : وَتَرَی الْفُلْکَ مَواخِرَ [ النحل : 14 ] .




أما التغیر بالنقص والزیاده دون الشکل ، فتقتضیه القسمه العقلیه ، ولکن لم یوجد له مثال .

وهذا الجمع عام فی العقلاء وغیرهم ، ذکورا کانوا أو إناثا . وأبنیته سبعه وعشرون ، منها أربعه للقله ، والباقی للکثره .

والجمعان قیل إنهما مختلفان مبدأ وغایه ، فالقله من ثلاثه إلی عشره ، والکثره من أحد عشر إلی ما لا نهایه له . وقیل : إنهما متفقان مبدأ لا غایه ، فالقله من ثلاثه إلی عشره ، والکثره من ثلاثه إلی ما لا نهایه له (1) .

وإنما تعتبر القله فی نکرات الجموع ، أما معارفها بأل أو الإضافه فصالحه للقله والکثره ، باعتبار الجنس أو الاستغراق ، وقد ینوب أحدهما عن الآخر وضعا :

بأن تضع العرب أحد البناءین صالحا للقله والکثره ، ویستغنون به عن وضع الآخر ، فیستعمل مکانه بالاشتراک المعنویّ لا مجازا ، ویسمی ذلک بالنیابه وضعا . کأرجل ، بفتح فسکون فضم ، فی جمع رجل بکسر فسکون ، وکرجال بکسر ففتح ، فی جمع رجل بفتح فضم ، إذ لم یضعوا بناء کثره للأوّل ، ولا قلّه للثانی (2) ، فإن وضع بناءان للفظ واحد ، کأفلس وفلوس ، فی جمع فلس بفتح فسکون ، وأثوب وثیاب ، فی جمع ثوب ، فاستعمال أحدهما مکان الآخر یکون مجازا ، کإطلاق أفلس علی أحد عشر ، وفلوس علی ثلاثه ، ویسمی بالنیابه استعمالا .


جموع القلّه

الأول : أفعل ، بفتح فسکون فضم . ویطّرد فی :

1 - کل اسم ثلاثی صحیح الفاء والعین ولم یضاعف ، علی وزن فعل ، بفتح فسکون ، ککلب وأکلب (3) ، وظبی وأظب ، ودلو وأدل . وما کان من هذا النوع
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1- قال التفتازانی : إن جمع القلّه من الثلاثه إلی العشره ، وجمع الکثره من الثلاثه إلی ما لا یتناهی . فالفرق بینهما من جهه النهایه لا من جهه المبدأ ، وعلی هذا الرأی تکون النیابه من جانب القلّه عن الکثره ، لا العکس .

2- قد یستغنی ببعض أبنیه القلّه عن بناء الکثره ، نحو : أرجل وأعناق وأفئده کما یستغنی ببعض أبنیه الکثره عن بناء القلّه ، نحو : رجال وقلوب إذ لم تضع العرب أبنیه کثره لمفردات الأمثله الأولی ولا أبنیه قلّه لمفردات الأمثله الأخری .

3- ممّا اکتملت فیه الشروط : فحل أفحل ، ونجم أنجم .




واویّ اللام (1) أو یائیها (2) ، تکسر عینه فی الجمع ، وتحذف لامه ، کما سیأتی :

فی الإعلال .

وشذ أوجه (3) ، وأکفّ ، وأعین ، وأثوب ، وأسیف فی قوله (4) : [ الرّجز ]

ش : 41 لکل دهر قد لبست أثوبا

حتّی اکتسی الرّأس قناعا أشهبا (5) 

وقوله : [ البسیط ]

ش : 42 کأنّهم أسیف بیض یمانیه

عضب مضاربها باق بها الأثر (6) 

2 - وفی اسم رباعی مؤنّث بلا علامه (7) ، قبل آخره مدّ ، کذراع وأذرع ، ویمین وأیمن ، وشذ أفعل فی مکان ، وغراب ، وشهاب ، من المذکر .

الثانی : أفعال ، بفتح فسکون ، ویکون جمعا لکل ما لم یطّرد فیه أفعل السابق ، کثوب وأثواب ، وسیف وأسیاف (8) ، وحمل بکسر فسکون وأحمال ، وصلب بضم فسکون وأصلاب ، وباب وأبواب ، وسبب بفتحتین وأسباب ، وکتف بفتح فکسر وأکتاف ، وعضد بفتح فضم وأعضاد ، وجنب بضمّتین وأجناب ، ورطب بضم ففتح وأرطاب ، وإبل بکسرتین وآبال ، وضلع بکسر ففتح وأضلاع (9) ،
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1- نحو : دلو أدل ، جرو أجر ، والأصل أدلو وأجرو .

2- نحو : نهی أنه والأصل أنهی .

3- خرج من هذا الوزن معتل الفاء ، نحو : ورد ، وحی ، وقت ، وحش ، وفد . . . فلا یجمع هذا الجمع ( أفعل ) .

4- هو الشاهد 543 من شواهد أوضح المسالک 3 / 255 . ونسب إلی حمید بن ثور ، ومنهم من نسبه إلی معروف بن عبد الرحمن .

5- البیت : لمعروف بن عبد الرحمن ، أو لحمید بن ثور . انظر التصریح والعینی واللسان .

6- هو الشاهد 544 من شواهد أوضح المسالک 3 / 255 والبیت مجهول قائله . وشذّ فی نظر الصرفیین مجیئه من معتلّ الفاء کما فی : وجه أوجه ، وکر أوکر ، وکن أوکن . کما شذّ مجیئه من معتلّ العین کما فی : عین أعین ، وثوب أثوب ، وسیف أسیف .

7- أی بلا علامه تأنیث .

8- أی أنّه یشمل معتلّ العین ، نحو : یوم أیام ، بیت أبیات ، باب أبواب . وغیره کثیر .

9- لصحیح العین تسعه أوزان هی : 1 - فعل نحو : حمل أحمال ، جسم أجسام . 2 - فعل نحو : برج أبراج ، قفل أقفال . 3 - فعل نحو : زمن أزمان ، صنم أصنام . 4 - فعل نحو : عنق أعناق ، خلق أخلاق . 5 - فعل نحو : کتف أکتاف ، کبد أکباد . 6 - فعل نحو : عنب أعناب ، ضلع أضلاع . 7 - فعل نحو : عضد أعضاد . 8 - فعل نحو : إبل آبال ، حبر أحبار ( صفره الأسنان ) . 9 - فعل نحو : رطب أرطاب ، ربع أرباع .




وشذ أفراخ (1) فی قول الحطیئه : [ البسیط ]

ش : 43 ما ذا تقول لأفراخ بذی مرخ

زغب الحواصل لا ماء ولا شجر (2) 

کما شذّ أحمال جمع حمل ، بفتح فسکون ، فی قوله تعالی : وَأُولاتُ الْأَحْمالِ أَجَلُهُنَّ أَنْ یَضَعْنَ حَمْلَهُنَّ (3) .

الثالث : أفعله ، بفتح فسکون فکسر ، ویطرد فی کل اسم مذکّر رباعیّ قبل آخره مدّ (4) ، کطعام وأطعمه ، ورغیف وأرغفه ، وعمود وأعمده ، ویلتزم فی فعال ، بفتح أوله أو کسره ، مضعّف اللام (5) أو معتلها ، کبتات وأبتّه (6) ، وزمام وأزمّه ، وقباء وأقبیه ، وکساء وأکسیه ؛ ولا یجمعان علی غیره إلا شذوذا .

الرابع : فعله ، بکسر فسکون ، ولم یطرد فی شیء ، بل سمع فی ألفاظ ، منها شیخه جمع شیخ ، وثیره جمع ثور ، وفتیه جمع فتی ، وصبیه ، جمع صبیّ وصبیّه ، وغلمه جمع غلام ، وثنیه جمع ثنی بضم الأول أو کسره ، وهو الثانی فی السیاده .
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1- منع اللغویون جمع الاسم الثلاثی الذی وزنه ( فعل ) جمعا قیاسیا علی أفعال ولهذا عدّه المؤلف شاذا . والاستعمال بیّن أن هذا المنع تعنّت لأنّهم جمعوا : بحث علی أبحاث ، وسمع علی أسماع ، ولحن علی ألحان ، ورهط علی أرهاط ، وسجع علی أسجاع وعشرات غیرها . وصحیح ما ذهب إلیه الأب أنستاس الکرملی فی جلسه المجمع العراقی فی دور انعقاده الرابع من أنّ ما سمع عن الفصحاء من جموع ( فعل ) علی أفعال أکثر ممّا سمع من جموعه المطرده علی أفعل ، أو فعال ، أو فعول » .

2- دیوان الحطیئه ( ص 208 ) وفیه ( حمر ) بدل زغب ، من قصیده قالها مستعطفا من عمر بن الخطّاب ، وکان حبسه لاستعداء الزبرقان علیه .

3- سوره الطلاق ، الآیه : 4 .

4- سواء أکان هذا المدّ ألفا ، نحو : لواء ألویه ، رداء أردیه ، أم یاء نحو : رغیف أرغفه ، أم واوا ، نحو : عمود أعمده .

5- لمراد أن اللام تماثل العین . ا ه تصریح .

6- متاع البیت .




ولعدم اطراده قیل إنه اسم جمع لا جمع (1) .


جموع الکثره

الأول : فعل ، بضم فسکون . وینقاس فی أفعل ومؤنّثه فعلاء صفتین ، کحمر بضم فسکون ، فی جمع أحمر وحمراء .

ویکثر فی الشعر ضمّ عینه إن صحّت هی ولامه ولم یضعّف ، نحو :

[ البسیط ]

ش : 44 وأنکرتنی ذوات الأعین النّجل (2) (3) 

بضم الجیم جمع نجلاء : أی واسعه ، بخلاف نحو : بیض وعمی وغرّ فلا یضم ، لاعتلال العین فی الأول ، واللام فی الثانی ، والتضعیف فی الثالث .

وکما یکون جمعا لأفعل الذی مؤنثه فعلاء ، یکون جمعا أیضا لأفعل الذی لا مؤنث له أصلا ، کأکمر لعظیم الکمره وآدر بالمد لعظیم الخصیه ، وکذا لفعلاء الذی لا أفعل له کرتقاء .

الثانی : فعل ، بضّمتین . ویطّرد فی وصف (4) علی فعول بمعنی فاعل (5) ، کغفور وغفر ، وصبور وصبر . وفی کل اسم رباعیّ قبل آخره مدّ ، صحیح الآخر ، مذکرا ، کان أو مؤنثا ، کقذال بالفتح ، وهو جماع (6) مؤخّر الرأس ، وقذل ، وحمار
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1- هذا رأی ابن السرّاج وقوله لا یجانب الصواب .

2- هذا صدر بیت ، وعجزه : * طوی الجدیدان ما قد کنت أنشره *

3- فی الحاشیه (1) أنه صدر بیت والصواب أنّه عجز بیت وصدره : طوی الجدیدان ما قد کنت أنشره والبیت لأبی سعد المخزومی ( دیوانه ص 51 ) .

4- المقصود بالوصف هنا : اسم المفعول والصفه المشبهه وغیرهما .

5- هذا الوزن جمع لشیئین : أ - فعول بمعنی فاعل ، نحو : صبور صبر . وقد جمعوا علی غیر القیاس کلّا من نذیر نذر ، خشن خشن ، نجیب ونجیبه نجب . ب - اسم رباعی ، صحیح الآخر ، مزید قبل آخره حرف مدّ لیس مختوما بتاء التأنیث نحو : کتاب کتب ، عمود عمد ، قضیب قضب ، أو مؤنثا نحو : عناق ( الأنثی من أولاد المعز ) عنق ، ذراع ، ذرع . وشذّ مجیئه من خشبه خشب وصحیفه صحف .

6- جماع مؤخر الرأس : أی حیث یجتمع . یرید وسط مؤخر الرأس . السقا .




وحمر ، وکراع بالضم وکرع ، وقضیب وقضب ، وعمود وعمد . ویشترط فی مفرده أیضا ألّا یکون مضعّفا مدّته ألف . ثم إن کانت عین هذا الجمع واوا وجب تسکینها ، کسور وسوک جمعی سوار وسواک ، وإلّا جاز ضمّها وتسکینها ، نحو :

قذل بضمتین ، وقذل بالسکون ، وسیل بضّمتین ، وسیل بکسر فسکون ، جمع سیال : اسم شجر له شوک ، لکن إن سکنت الیاء وجب کسر ما قبلها ، نظیر بیض فی جمع أبیض .

الثالث : فعل بضم ففتح (1) . ویطّرد فی اسم علی فعله بضم فسکون ، وفی فعلی بضم فسکون أنثی أفعل ، کغرفه ومدیه وحجّه . وکصغری . وکبری ، فتقول فیها غرف ، ومدی ، وحجج ، وصغر وکبر . وشذّ فی بهمه بضم فسکون ، وصف للرجل الشجاع : بهم ، کما شذّ جمع رؤیا بضم الأوّل ، ونوبه وقریه بفتح أوّلهما ، ولحیه بکسره ، وتخمه بضم ففتح ، علی فعل ، للمصدریه فی الأوّل ، وانتفاء ضم الفاء فی الثلاثه بعده ، وفتح عین الأخیر .

الرابع : فعل بکسر ففتح (2) . ویطّرد فی اسم علی فعله بکسر فسکون ، کحجّه وحجج ، وکسره وکسر ، وفریه ، وهی الکذب ، وفری . وسمع فی حلیه ولحیه بکسر أوّلهما : حلی ولحی بضمه ، کما سمع فی فعله بضم فسکون فعل بکسر ففتح ، کصوره وصور .

الخامس : فعله ، بضم ففتح (3) . ویطرد فی وصف عاقل علی وزن فاعل معتل اللام ، کقاض وقضاه ، ورام ورماه ، وغاز وغزاه .

السادس : فعله بفتحات (4) ، ویطرد فی وصف مذکر عاقل صحیح اللام ، ککاتب وکتبه ، وساحر وسحره ، وبائع وباعه ، وصائغ وصاغه ، وبارّ وبرره ،
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1- هذا الوزن جمع لشیئین : أ - اسم علی وزن ( فعله ) نحو : غرفه غرف ، حجّه حجج وخالف القیاس کلّ من : رؤیا ورؤیه ونوبه وقریه فجمعت علی رؤی ونوب وقری . ب - فعلی مؤنّث أفعل نحو : کبری کبر ، صغری صغر .

2- هو جمع لاسم علی وزن فعله ، نحو : قطعه قطع وحجّه حجج . وجمعوا قصعه علی قصع شذوذا .

3- إنّه جمع لصفه معتلّه اللام ، لمذکّر عاقل علی وزن فاعل ، نحو : هاد هداه ، قاض قضاه ، غاز غزاه . وجاء شذوذا فی جمع : کمیّ علی کماه وباز علی بزاه وهادر علی هدره .

4- إنّه جمع لصفه صحیحه اللام ، لمذکّر عاقل علی وزن فاعل ، نحو : ساحر سحره ، بارّ برره .




وبعضهم یجعل هذه الصیغه أصل سابقتها ، وإنما ضمّت فاء الأولی ، للفرق بین صحیح اللام ومعتلها .

السابع : فعلی ، بفتح فسکون ففتح (1) . ویطّرد فی وصف دال علی هلاک ، أو توجّع ، أو تشتّت ، بزنه فعیل ، نحو : قتیل وقتلی ، وجریح وجرحی ، وأسیر وأسری ، ومریض ومرضی . أو زنه فعل بفتح فکسر ، کزمن وزمنی ، أو زنه فاعل ، کهالک وهلکی ، أو زنه فیعل بفتح فسکون فکسر ، کمیت وموتی ، أو زنه أفعل کأحمق وحمقی ، أو زنه فعلان ، کعطشان وعطشی (2) .

الثامن : فعله ، بکسر ففتح . وهو کثیر فی فعل بضم فسکون اسما صحیح اللام ، کقرط وقرطه ، ودرج ودرجه (3) ، وکوز وکوزه ، ودبّ ودببه . وقلّ فی اسم صحیح اللام علی فعل بفتح فسکون ، کغرد بالغین المعجمه لنوع من الکمأه وغرده ، أو بکسر فسکون کقرد وقرده .

التاسع : فعّل ، بضم الأول ، وتشدید الثانی مفتوحا . ویطّرد فی وصف علی وزن فاعل وفاعله صحیحی اللام ، کراکع وراکعه ، وصائم وصائمه ، نقول فی الجمع رکّع وصوّم . وندر فی معتلّها کغاز وغزّی ، کما ندر فی فعیله وفعلاء بضم ففتح ، کخریده وخرّد ، ونفساء ونفّس .

العاشر : فعّال ، بضم الأول ، وفتح الثانی مشدّدا . ویطّرد کسابقه فی وصف علی فاعل ، فیقال : صائم وصوّام ، وقاریء وقرّاء ، وعاذل وعذّال . وندر فی وصف علی فاعله ، کصدّاد فی قول القطامیّ : [ البسیط ]

ش : 45 أبصارهنّ إلی الشّبّان مائله

وقد أراهنّ عنی غیر صدّاد (4) 

کما ندر فی المعتل ، کغاز وغزّاء ، وسار وسرّاء .

الحادی عشر : فعال ، بکسر ففتح مخفّفا . ویطّرد فی ثمانیه أنواع (5) :
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1- هو جمع لصفه علی وزن فعیل تدلّ علی هلک ، نحو : مریض مرضی أو توجّع أو بلیّه أو آفه نحو : جریح جرحی ، أسیر أسری ، شتیت شتّی .

2- لهذا قال العلماء : قد یکون هذا الجمع لغیر ( فعیل ) ممّا یدلّ علی شیء ممّا تقدّم .

3- الدّرج : وعاء المغزل .

4- هو الشاهد 547 من شواهد أوضح المسالک 3 / 261 . وقد علّق علیه ابن هشام بقوله : « والظاهر أنّ الضمیر للأبصار لا للنّساء ، فهو جمع صادّ لا صادّه » . والرأی هذا لابن الأعرابی .

5- فی أوضح المسالک 3 / 262 أنّه لثلاثه عشر وزنا ، وقال غیره إنّها مطرده فی ثمانیه أوزان .




الأول والثانی : فعل وفعله بفتح فسکون ، اسمین أو وصفین ، لیست عینهما ولا فاؤهما یاء ، مثل : کلب وکلبه وکلاب ، وصعب وصعبه وصعاب ، وتبدل واو المفرد یاء فی الجمع ، کثوب وثیاب ، وندر فیما عینه أو فاؤه الیاء منهما ، کضیف وضیاف ، ویعر ویعار ، وهو الجدی یربط فی زبیه الأسد (1) .

الثالث والرابع : فعل وفعله ، بفتحتین اسمین صحیحی اللام ، لیست عینهما ولامهما من جنس ، نحو : جمل وجمال ، ورقبه ورقاب .

الخامس : فعل بکسر فسکون اسما کقدح وقداح ، وذئب وذئاب ، ونهی ، وهو الغدیر ، ونهاء .

السادس : فعل بضم فسکون ، اسما غیر واویّ العین ، ولا یائیّ اللام ، کرمح ورماح وجبّ وجباب .

السابع والثامن : فعیل وفعیله ، وصفی باب کرم ، صحیحی اللام ، کظریف وظریفه وظراف . وتلزم هذه الصیغه فیما عینه واو من هذا النوع ، فلا یجمع علی غیرها ، کطویل وطویله وطوال . وشاعت أیضا فی کل وصف علی فعلان بفتح فسکون للمذکّر ، وفعلی للمؤنث ، وفعلان بضم فسکون له ، وفعلانه لها ، کغضبان وغضبی وغضاب ، وعطشان وعطشی وعطاش ، وکخمصان وخمصانه وخماص (2) .

الثانی عشر : فعول ، بضمتین . ویطّرد :

1 - فی اسم علی فعل ، بفتح فکسر ، ککبد وکبود ، ووعل ووعول ، ونمر ونمور .

2 - وفی فعل اسما ثلاثیا ساکن العین ، مثلّث الفاء ، نحو : کعب وکعوب (3) ،
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1- فی شرح الشافیه 2 / 101 « وقد جاء فیه ( فعول ) أیضا لأنّ فعولا وفعالا أخوان فی جمع فعل مذکّر فعله إلّا أنّ فعولا ههنا قلیل کبدره وبدور ، وفی جمع فعل کثیر ، لأنّ فعلا أخفّ من فعله وأکثر استعمالا . وإذا کان فعله أجوف واویا فقد یجمع علی فعل ، کدول ونوب . . . وإذا کان أجوف یائیا لم یجز ضمّ فائه فی الجمع بل یکسر کضیع جمع ضیعه » .

2- ما جمع علی ( فعال ) من غیر ما ذکر فهو علی غیر القیاس نحو : راع وراعیه : رعاء ، أعجف ( هزیل ) وعجفاء : عجاف ، جواد : جیاد ، أنثی : إناث ، نطفه : نطاف ، سبع : سباع . . .

3- بشرط ألّا تکون عینه واوا ، نحو : قلب : قلوب ، لیث : لیوث .




3 - وجند وجنود (1) ، 4 - وضرس وضروس (2) .

ویشترط أن لا تکون عین المفتوح أو المضموم واوا کحوض وحوت ، ولا لام المضموم یاء کمدی . وشذّ فی نؤی : وهی الحفره تجعل حول الخباء ، لوقایته من السیل نئیّ ، ولا مضعّفا کخفّ . ویحفظ فی فعل بفتحتین کأسد وأسود ، وذکر وذکور ، وشجن ، وهو الحزن ، وشجون .

الثالث عشر : فعلان ، بکسر فسکون ، ویطّرد فی : 1 - اسم علی فعال بالضم ، کغراب وغربان ، وغلام وغلمان ، 2 - أو فعل بضم ففتح کصرد (3) وصردان . وبه یستغنی عن أفعال فی جمع هذا المفرد . 3 - أو فعل بضم الفاء أو فتحها واویّ العین الساکنه ، کحوت وحیتان ، وکوز وکیزان ، وتاج وتیجان ، ونار ونیران ، وقلّ فی نحو : غزال غزلان ، وفی خروف خرفان ، وفی نسوه نسوان (4) .

الرابع عشر : فعلان بضم فسکون . ویکثر فی : 1 - اسم علی فعل بفتح فسکون ، کظهر وظهران ، وبطن وبطنان (5) ، 2 - أو علی فعل بفتحتین صحیح العین ولیست هی ولامه من جنس واحد ، کذکر وذکران ، وحمل بالمهمله ، وهو ولد الضأن الصغیر وحملان ، 3 - أو علی فعیل کقضیب وقضبان ، وغدیر وغدران . وقلّ فی نحو : راکب رکبان ، وفی أسود سودان (6) .

الخامس عشر : فعلاء ، بضم ففتح ممدودا . ویطرد فی : 1 - وصف مذکّر عاقل ، علی زنه فعیل بمعنی فاعل ، غیر مضعّف ولا معتل اللام ، ولا واویّ
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1- من الأفضل زیاده ما یأتی : « اسم علی وزن ( فعل ) لیس معتلّ العین ولا اللام ولا مضاعفا ، نحو : جند جنود .

2- من الأفضل زیاده ما یأتی : اسم علی وزن ( فعل ) ، نحو : حمل حمول ظلّ : ظلول .

3- الصّرد : طائر من الجوارح .

4- یضاف إلی الأوزان الثلاثه وزن رابع هو ( فعل ) الذی ثانیه ألف أصلها واو ، نحو : تاج تیجان ، جار جیران ، نار نیران . وما جمع غیر هذه الأربعه علی ( فعلان ) فهو علی خلاف القیاس ، نحو : صنو صنوان ، غزال غزلان ، ظلیم ( ذکر النعام ) ظلمان ضیف ضیفان ، فصیل فصلان ، صبیّ صبیان .

5- یشترط فی هذا الاسم أن یکون صحیح العین ، نحو : عبد عبدان ، رکب رکبان .

6- ما ورد من غیر هذه الثلاثه ، مجموعا علی ( فعلان ) فهو علی غیر القیاس نحو : واحد وحدان ، جدار جدران ، راع رعیان ، شابّ شبّان ، شجاع شجعان ، أحمر حمران ، أعمی عمیان ، أعور عوران . . .




العین ، نحو : کریم وکرماء ، وبخیل وبخلاء ، وظریف وظرفاء (1) . وشذّ أسیر وأسراء ، وقتیل وقتلاء ، لأنهما بمعنی مفعول . أو بمعنی مفعل ، بضم فسکون فکسر ، کسمیع بمعنی مسمع ، وألیم بمعنی مؤلم ، تقول فیهما : سمعاء وألماء ، أو بمعنی مفاعل ، کخلطاء وجلساء ، فی خلیط بمعنی مخالط ، وجلیس بمعنی مجالس . 3 - أو علی زنه فاعل دالّا علی معنی کالغریزه ، کصالح وصلحاء ، وجاهل وجهلاء . وشذّ شجعاء فی شجاع ، وجبناء فی جبان ، سمحاء فی سمح ، وخلفاء فی خلیفه ، لأنها لیست علی فعیل ولا فاعل .

السادس عشر : أفعلاء ، بفتح فسکون فکسر ، ویطّرد فی مفرد سابقه الأول ، وهو فعیل ، لکن بشرط أن یکون معتلّ اللام أو مضّعفا ، کغنیّ وأغنیاء ، ونبیّ وأنبیاء ، وشدید وأشدّاء ، وعزیز وأعزّاء ، وهو لازم فیهما . وشذ فی نصیب أنصباء ، وفی صدیق أصدقاء ، وفی هیّن أهوناء ، لأنها لیست معتلّه اللام ولا مضعّفه .

السابع عشر : فواعل (2) ، ویطّرد فی : - فاعله اسما أو صفه ، کناصیه ونواص ، وکاذبه وکواذب ؛ وفی اسم علی فوعل ، بفتح فسکون ففتح ، أو فوعله بفتح الأول والثالث وسکون ما بینهما ، أو فاعل بفتح العین أو کسرها ، کجوهر وجواهر ، وصومعه وصوامع ، وخاتم وخواتم ، وکاهل وکواهل ، أو فاعل بکسر العین وصفا لمؤنث ، کحائض وحوائض ، وحامل وحوامل ؛ أو لمذکر غیر عاقل کصاهل وصواهل ، وشاهق وشواهق ، وشذ فی فارس فوارس ، وفی ناکس بمعنی خاضع نواکس ، وفی هالک هوالک . ویطّرد أیضا فی فاعلاء ، بکسر العین والمدّ ، کقاصعاء وقواصع ، ونافقاء ونوافق .

ص: 121





1- مثل هذه الصفات تدلّ علی سجیّه مدح أو ذمّ ، نحو : کریم کرماء ، علیم علماء ، لئیم لؤماء ، بخیل بخلاء . أو تدلّ علی مشارکه ، نحو : شریک شرکاء ، رفیق رفقاء ، حلیف حلفاء .

2- قال ابن هشام ( أوضح المسالک 3 / 266 ) « ویطّرد فی سبعه : 1 - فی فاعله اسما أو صفه . 2 - فی اسم علی فوعل ، نحو : جوهر جواهر . 3 - فی اسم علی فوعله ، نحو : صومعه صوامع . 4 - فی اسم علی فاعل ، نحو : خاتم خواتم . 5 - فی اسم علی فاعلاء ، نحو : قاصعاء ( جحر الیربوع ) قواصع . 6 - فی اسم علی فاعل ، نحو : کاهل کواهل . 7 - فی وصف علی فاعل لمؤنث ، نحو : حائض حوائض ، أو غیر عاقل ، نحو : صاهل صواهل » .




الثامن عشر : فعائل ، بالفتح وکسر ما بعد الألف . ویطّرد فی رباعیّ مؤنّث ، ثالثه مدّه ، سواء کان تأنیثه بالتاء أو بالألف مطلقا ، أو بالمعنی ، کسحابه وسحائب ، ورساله ورسائل ، وصحیفه وصحائف ، وذؤابه وذوائب ، وحلوبه وحلائب ، وشمال بالکسر ، وشمال بالفتح : ریح تهب من جهه القطب الشمالیّ ، وشمائل ، وعجوز وعجائز ، وسعید علم امرأه وسعائد ، وحباری وحبائر ، وجلولاء : قریه بفارس ، وجلائل .

ویشترط فی ذی التاء من هذه الأمثله : الاسمیه ، إلّا فعیله ، فیشترط فیها ألّا تکون بمعنی مفعوله ، وشذّ ذبیحه وذبائح . وندر فی وصید : وهو اسم للبیت أو فنائه : وصائد ، وفی جزور جزائر ، وفی سماء ، اسم للمطر : سمائی .

التاسع عشر : فعالی بفتح أوله وثانیه وکسر رابعه (1) .

العشرون : فعالی ، بفتح أوله وثانیه ورابعه .

وهاتان الصیغتان تشترکان فی أشیاء ، وینفرد کل منهما فی أشیاء .

فتشترکان فی فعلاء اسما کصحراء ، أو صفه لا مذکّر لها کعذراء ، وفی ذی الألف المقصوره للتأنیث کحبلی ، أو الإلحاق ، کذفری بکسر الأول : اسم للعظم الشاخص خلف أذن الناقه ، وألفه للإلحاق بدرهم ، وعلقی بفتح الأول : اسم لنبت ، فتقول فی جمعها صحار وصحاری ، وعذار وعذاری ، وحبال وحبالی ، وذفار وذفاری ، وعلاق وعلاقی .

وتنفرد « الفعالی » بکسر اللام فی أشیاء : منها فعلاه بفتح فسکون ، کموماه :

اسم للفلاه الواسعه التی لا نبات بها ، وفعلاه بالکسر کسعلاه ، اسم لأخبث الغیلان ؛ وفعلیه بکسرتین بینهما سکون مخفّف الیاء کهبریه ، وهو ما یعلق بأصول الشّعر کنخاله الدقیق ، أو ما یتطایر من زغب القطن والریش ؛ وفعلوه بفتح فسکون
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1- یطّرد هذا فی سبعه هی : 1 - فعلاه ، نحو : موماه ( صحراء واسعه ) موام . 2 - فعلاه ، نحو : سعلاه ( الغول ) : سعال . 3 - فعلیه ، نحو : هبریه ( ما تطایر من دقاق القطن ) هبار . 4 - فعلوه ، نحو : عرقوه ( الخشبه التی توضع عرضا فی الدلو ) عراق . 5 - ما حذف أوّل زائدیه ، نحو : حبنطی ( العظیم البطن ) وقلنسوه . 6 - ( فعلاء ) اسما ، نحو : صحراء ، أو صفه لا مذکّر لها ، نحو : عذراء . 7 - ما آخره ألف تأنیث مقصوره ، نحو : حبلی .




فضمّ کعرقوه ، اسم للخشبه المعترضه فی فم الدلو ، وما حذف أول زائدیه کحبنطی : اسم لعظیم البطن ، وقلنسوه لما یلبس علی الرأس ، وبلهنیه ، بضم ففتح فسکون فکسر : اسم لسعه العیش ، وحباری بضم الأول ، تقول فی جمعها : موام ، وسعال ، وهبار ، وعراق ، وحباط ، وقلاس ، وبلاه ، وحبار .

وینفرد « الفعالی » بفتح اللام فی وصف علی فعلان ، کعطشان وغضبان ، أو علی فعلی بالفتح کعطشی وغضبی ، تقول فی الجمع عطاشی وغضابی . والراجح فیهما (1) ضم الفاء کسکاری .

ویحفظ المفتوح اللام فی نحو : حبط (2) بفتح فکسر وحباطی ، ویتیم ویتامی وأیّم ، وهی الخالیه من الزوج وأیامی ، وطاهر وطهاری ، فی قول امرئ القیس (3) : [ الطویل ]

ش : 46 ثیاب بنی عوف طهاری نقیّه (4) 

وفی شاه رئیس : إذا أصیب رأسها ، ورآسی . ویحفظ المضموم فی نحو :

قدیم وقدامی ، وأسیر وأساری .

الحادی والعشرون : فعالیّ بفتحتین وکسر اللام وتشدید الیاء ، ویطّرد فی کل ثلاثی ساکن العین ، زید فی آخره یاء مشدّده ، لیست متجدّده للنسب ، ککرسیّ وبختیّ وقمریّ ، بالضم ، أو لنسب تنوسی کمهریّ ، تقول فی جمعها :

کراسیّ ، وبخاتیّ ، وقماریّ ، ومهاریّ . والفرق أن یاء النسب یدل اللفظ بعد حذفها علی معنی بخلاف یاء نحو : کرسیّ ، إذ یختلّ اللفظ بعد سقوطه ولا یکون
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1- وبهذا تکون أبنیه الکثره أربعه وعشرین .

2- یقال حبط الجمل فهو حبط : إذا انتفخ بطنه من أکل کلأ غیر ملائم ا ه .

3- من قصیده لامریء القیس یمدح فیها بنی عوف ( شرح دیوانه حسن السندوبی ص 213 ) والرویّ فی الدیوان مکسور ( غرّان ) . وقد رواه ابن منظور ( اللسان : غرر ) ( غرّان ) وهذه الروایه أفضل لأنّ غرّان جمع أغرّ والنعت یتبع المنعوت فی حالاته جمیعها وقد تبعه هنا فی حالتی الجمع والرفع . ونقل عن ابن برّی قوله : والمشهور فی بیت امرئ القیس : وأوجههم عند المشاهد غرّان وعلیه یکون البیت مصابا بعیب الإقواء .

4- وعجزه : وأوجههم عند المشاهد غرّان 




له معنی ، وشذّ قباطیّ فی قبطیّ (1) لأن یاءه للنسب ، والقبط : نصاری مصر .

ویحفظ فی إنسان ، وظربان بفتح فکسر ، إذ قد سمع أناسیّ وظرابیّ ، ولیسا جمعا لإنسی وظربیّ بل أصلهما : أناسین وظرابین ، قلبت النون فیهما یاء ، وأدغمت الیاء فی الیاء . وسمع فی عذراء وصحراء ، تقول فیهما : عذاریّ وصحاریّ .

الثانی والعشرون : فعالل . ویطّرد فی الرّباعیّ المجرّد (2) ومزیده (3) ، وکذا فی الخماسیّ المجرّد (4) ومزیده (5) ، فتقول فی جعفر وبرثن وزبرج : جعافر ، وبراثن ، وزبارج . أما الخماسیّ فإن لم یکن رابعه یشبه الزائد ، حذف الخامس کسفرجل ، تقول فیه سفارج ، وإن أشبه الزائد فی اللفظ أو المخرج فأنت بالخیار بین حذفه وحذف الخامس ، فتقول فی نحو : خدرنق بوزن سفرجل ، اسم للعنکبوت ، وفی فرزدق بوزنه أیضا : خدارق أو خدارن ، وفرازق أو فرازد ، إذ النون فی الأول من حروف الزیاده ، والدال فی الثانی تشبه التاء فی المخرج ، وتقول فی مزید الرّباعیّ نحو : مدحرج دحارج ، بحذف الزائد ، إلا إذا کان ما قبل الآخر لینا فلا یحذف ، ثم إن کان اللین یاء صحّ ، کقندیل وقنادیل ، وإن کان ألفا أو واوا قلب یاء نحو :

سرداح ، وهی الناقه الشدیده ، وعصفور ، فتقول فیهما : سرادیح وعصافیر ، وفی مزید الخماسی : یحذف الخامس مع الزائد ، فتقول فی قرطبوس بکسر القاف : للناقه الشدیده ، وبالفتح للداهیه ، وقبعثری : قراطب وقباعث .

الثالث والعشرون : شبه فعالل . وهو ما ماثله عددا وهیئه ، وإن خالفه زنه ، وذلک کمفاعل ، وفواعل ، وفیاعل ، وأفاعله . ویطّرد فی مزید الثلاثی غیر ما تقدم من نحو :

أحمر ، وسکران ، وصائم ، ورام ، وباب کبری وسکری ، فإن لها جموع تکسیر تقدمت . ولا یحذف الزائد إن کان واحدا ، کأفضل ومسجد وجوهر وصیرف وعلقی ، بل یحذف ما زاد علیه ، سواء کان واحدا کما فی نحو : منطلق ، أو اثنین کما فی نحو :

مستخرج ، ویؤثر بالبقاء ما له مزیّه علی الآخر ، معنی ولفظا کالمیم ، فیقال مطالق ومخارج ، لا نطالق وسخارج أو تخارج ، لفضل المیم ، بتصدّرها ، ودلالتها علی معنی
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1- القبطی والقبطیه ، بضم القاف وکسرها : اسم لضرب من الثیاب البیض الرقاق ، کانت تصنع فی مصر ، فنسبت إلی أهلها . انظر لسان العرب فی قبط - السقا .

2- من أمثله الرّباعی المجرّد : درهم دراهم .

3- من أمثله المزید فیه : غضنفر غضافر .

4- من أمثله الخماسی المجرّد : سفرجل ، سفارج .

5- من أمثله الخماسی المزید فیه : عندلیب عنادل .




یختص بالأسماء ، لأنها تدلّ علی اسمی الفاعل والمفعول ، وکالهمزه والیاء مصدّرتین فی نحو : ألندد ویلندع للشدید الخصومه ، لأنهما فی موضعین یقعان فیه دالّین علی معنی کأقوم ویقوم ، فتقول فی جمعهما ألادّ ویلادّ ، أو لفظا فقط ، کالتاء فی نحو : استخراج ، تقول : فی جمعه تخاریج بإبقاء التاء ، لأنها تخرج الکلمه عن عدم النظیر ، بل لها نظیر نحو : تباریح وتماثیل وتصاویر ، بخلاف السین لو قلت سخاریج ، إذ لا وجود لسفاعیل ، وکالواو فی نحو : حیزبون للعجوز ، فإن بقاءها یغنی عن حذف غیرها ، وهو الیاء ، فتقول فی جمعه حزابین ، بقلب الواو یاء کما فی عصفور ، بخلاف ما لو حذفتها وأبقیت الیاء ، وقلت حیازبن بسکون الموحده قبل النون ، فإن حذفها لا یغنی عن حذف غیرها ، إذ لا یلی ألف التکسیر ثلاث إلا وأوسطهن ساکن معتلّ ؛ فیلجئک ذلک إلی حذف المثّناه التحتیه ، حتی یحصل مفاعل ، فتقول حزابن . فإن لم یکن لأحد الزائدین مزیه علی الآخر ، فأنت بالخیار فی حذف أیهما شئت ، کنونی سرندی : للسریع فی أموره والشدید . وعلندی للغلیظ ، وألفیهما . فتقول : سراند ، وعلاند بحذف الألف ، وسراد وعلاد بحذف النون . وکذا حبنطی لعظیم البطن . تقول فیه حبانط وحباط ، بقلب الألف یاء ، ثم یعلّ إعلال جوار ، لأن کلتا الزیادتین للإلحاق بسفرجل ؛ فتکافأتا .


خاتمه تشتمل علی عده مسائل

الأول : یجوز تعویض یاء قبل الطّرف مما حذف ، سواء کان المحذوف أصلا أو زائدا . فتقول فی سفرجل ومنطلق : سفاریج ومطالیق . وأجاز الکوفیون زیادتها فی مماثل مفاعل ، وحذفها من مماثل مفاعیل ، فتقول فی جعافر جعافیر وفی عصافیر عصافر . ومن الأول : وَلَوْ أَلْقی مَعاذِیرَهُ (1) ومن الثانی : وَعِنْدَهُ مَفاتِحُ الْغَیْبِ (2) . وأما فواعل فلا یقال فیه فواعیل إلّا شذوذا ، کقول زهیر بن أبی سلمی (3) : [ الطویل ]

ش : 47 سوابیغ بیض لا یخرّقها النّبل (4) 
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1- سوره القیامه ، الآیه : 15 .

2- سوره الأنعام ، الآیه : 59 .

3- فی شرح دیوانه 103 : علیها أسود ضاریات لبوسهم سوابغ بیض لا یخرّقها النبل والسوابغ : الدروع الواسعه .

4- هذا عجز بیت ، وصدره : * علیها أسود ضاریات لبوسهم * 




الثانیه : کلّ ما جری علی الفعل : من اسمی الفاعل والمفعول ، وأوله میم ، فبابه التصحیح ولا یکسّر ، لمشابهته الفعل لفظا ومعنی ؛ وجاء شذوذا فی اسم مفعول الثلاثی من نحو : ملعون ، ومیمون ، ومشؤوم ، ومکسور ، ومسلوخه :

ملاعین ، ومیامین ، ومشائیم ، ومکاسیر ، ومسالیخ . وجاء أیضا فی مفعل . بضم المیم وکسر العین من المذکر ، کموسر ومفطر : میاسیر ومفاطیر ، کما جاء فی مفعل بفتح العین کمنکر : مناکیر .

وأما إذا کان مفعل بکسر العین ، مختصّا بالإناث ، فإنه یکسّر کمرضع ومراضع .

الثالثه : قد تدعو الحاجه إلی جمع الجمع ، کما تدعو إلی تثنیته ، فکما یقال فی جماعتین من الجمال أو البیوت جمالان وبیوتان . تقول أیضا فی جماعات منها جمالات وبیوتات . ومنه کَأَنَّهُ جِمالَتٌ صُفْرٌ (1) وإذا قصد تکسیر مکسّر نظر إلی ما یشاکله من الآحاد ، فیکسّر بمثل تکسیره ، کقولهم فی أعبد أعابد ، وفی أسلحه أسالح ، وفی أقوال أقاویل ، شبّهوها (2) بأسود وأساود ، وأجرده وأجارد (3) ، وإعصار وأعاصیر ، وقالوا فی مصران جمع مصیر : مصارین . وفی غربان غرابین .

تشبیها بسلاطین وسراحین . وما کان علی زنه مفاعل أو مفاعیل ، فإنه لا یکسّر لأنه لا نظیر له فی الآحاد حتی یحمل علیه ، ولکنه قد یجمع تصحیحا ، کقولهم فی نواکس وأیامن : نواکسون وأیامنون ، وفی خرائد وصواحب : خرائدات وصواحبات ، ومنه : « إنکنّ لأنتنّ صواحبات یوسف » .

الرابعه : قد تلحق التاء صیغه منتهی الجموع : إما عوضا عن الیاء المحذوفه ، کقنادله فی قنادیل ، وإما للدلاله علی أن الجمع للمنسوب لا للمنسوب إلیه (4) ،
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1- سوره المرسلات ، الآیه : 33 . وهذه قراءه کما أوردها المؤلف بالجمع .

2- أی فی عدد الحروف ، ومطلق الحرکات والسکنات ، وإن خالفه فی نوع الحرکه کضمه أعبد مع فتحه أسود .

3- اتفق الکل علی التمثیل بأجرده وأجارد ، ولکنه لم یوجد فی اللغه . قال الصبان : والظاهر أنه جمع جراد أو جرید ا ه .

4- ذهب اللغویون إلی أن التاء قد تلحق بعض أوزان منتهی الجموع فیکون جمعا لما فوق الثلاثی مما لحقته یاء النسبه فنقول فی جمع مغربی مغاربه ، وفی جمع صیرفی صیارفه ، . . . وقد جاء ما لحقته هذه التاء أیضا جمعا للأسماء الأعجمیه غیر الثلاثیه سواء أکان قبل آخرها حرف مدّ أم لم یکن ، نحو : زندیق زنادقه .




کأشاعثه وأزارقه ومهالبه ، فی جمع أشعثیّ وأزرقی ومهلّبیّ ، نسبه إلی أشعث وأزرق ومهلّب ، وإما لإلحاق الجمع بالمفرد ، کصیارفه وصیاقله ، جمع صیرف وصیقل ، لإلحاقهما بطواعیه وکراهیه ، وبها یصیر الجمع منصرفا بعد أن کان ممنوعا من الصرف . وربما تلحق التاء بعض صیغ الجموع لتأکید التأنیث اللاحق له ، کحجاره وعمومه وخؤوله .

الخامسه : المرکبات الإضافیه التی جعلت أعلاما تجمع أجزاؤها الأول کما تثنّی ، فتقول عبدا اللّه وعبدان للّه ، وعباد اللّه ، وذوا القعده والحجّه ، وأذواء أو ذوات . وما کان کابن عرس (1) وابن آوی وابن لبون ، یقال فی جمعه : بنات عرس ، وبنات آوی ، وبنات لبون . والمرکبات المزجیه ، والمرکبات الإسنادیه ، والمثنی ، والجمع ، إذا جعلت أعلاما لا تثنّی ولا تجمع ، بل یؤتی ب ( ذو ) مثناه أو مجموعه ، بحسب الحاجه ، فتقول : ذوا بعلبکّ أو أذواء سیبویه وذوو سیبویه وذوو زیدین .

السادسه : مما تقدم علمت أن للجمع صیغا مخصوصه ، وقد یدلّ علی معنی الجمعیه سواها ، ویسمی اسم الجمع (2) ، أو اسم الجنس الجمعیّ (3) .

والفرق بین الثلاثه : مع اشتراکها فی الدلاله علی ما فوق الاثنین : أن اسم الجنس الجمعیّ : هو ما یتمیز عن واحده : إما بالیاء فی الواحد ، نحو : رومیّ وروم ، وترکیّ وترک ، وزنجیّ وزنج ، وإما بالتاء فی الواحد غالبا ، ولم یلتزم تأنیثه نحو : تمره وتمر ، وکلمه وکلم ، وشجره وشجر ، ویقلّ کونها فی غیر الواحد ، والمحفوظ منه جبأه وکمأه : لجنس الجبء ، والکمء . وبعضهم یجعل الواحد منها ذا التاء علی القیاس ، فإن التزم تأنیثه بأن عومل معامله المؤنث فجمع ، کتخم وتهم ، فی تخمه ، إذ تقول هی أو هذه تخم وتهم .

وأن اسم الجمع ما لا واحد له من لفظه ، ولیس علی وزن خاص بالجموع أو غالب فیها ، کقوم ورهط ، أوله واحد لکنه مخالف لأوزان الجمع ، کرکب وصحب ،
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1- قوله وما کان کابن عرس : أی کابن مخاض ، وابن ماء . وابن نعش . وحکی الأخفش بنات عرس ، وبنو عرس ، وبنات نعش ، وبنو نعش ، کذا فی المختار . کتبه مصححه .

2- اسم الجمع : هو ما تضمّن معنی الجمع ولا واحد له من لفظه ، نحو : جیش واحده جندی . ونساء واحدها امرأه ، وخیل واحدها فرس . . .

3- اسم الجنس الجمعی : هو ما تضمّن معنی الجمع دالّا علی الجنس وله مفرد ممیّز عنه بالتاء ، نحو : تفّاح تفاحه أو بیاء النسبه ، نحو : عرب عربیّ . . .




جمع راکب وصاحب ، وکغزیّ . بوزن غنیّ : اسم جمع غاز ، أوله واحد وهو موافق لها ، لکنه مساو للواحد فی النسب إلیه : نحو : رکاب ، علی وزن رجال ، اسم جمع رکوبه ، نقول فی النسب رکابیّ ، والجمع کما سیأتی لا ینسب إلیه علی لفظه إلّا إذا جری مجری الأعلام أو أهمل واحده ، وهذا لیس واحدا منهما ، فلیس بجمع .

وأن الجمع ما عدا ذلک ، سواء کان له واحد من لفظه کرجال ، أو لم یکن ، وهو علی وزن خاص بالجموع ، کأبابیل : لجماعات الطیر ، وعبادید : للفرق من الناس والخیل ، أو غالب فی الجمع کأعراب ، فإنه جمع واحده مقدّر . وسواء توافق المفرد والجمع فی الهیئه ، کفلک وإمام ، ومنه وَاجْعَلْنا لِلْمُتَّقِینَ إِماماً (1) أو لا ، کأفراس جمع فرس .

وعندهم اسم جنس إفرادی (2) ، وهو ما یصدق علی القلیل والکثیر ، کعسل ولبن وماء وتراب .


التّصغیر

وهو لغه : التقلیل ، واصطلاحا : تغییر مخصوص یأتی بیانه ، وقد سبق أنه من الملحق بالمشتقات لأنه وصف فی المعنی . وفوائده (3) تقلیل ذات الشیء أو
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1- سوره الفرقان ، الآیه : 74 .

2- اسم الجنس الإفرادی هو : ما دلّ علی الجنس صالحا للقلیل منه والکثیر ، نحو : ماء ، لبن ، عسل . . .

3- من الفوائد التی ذکرها اللسان ( صغر ) : 1 - التعظیم ، نحو : أصابتها سنیّه حمراء ، وکقول الأنصاری : أنا جذیلها المحکّک ، وعذیقها المرجّب ( الجذیل : أصل شجره تحتکّ به الإبل الجربی فتشفی ، والعذیق : النخله الحامله للثمار ، والمرجّب : المدعّم : 2 - تصغیر الشیء فی ذاته ، نحو : دویره وجحیره . 3 - للتحقیر فی غیر المخاطب ، ولیس له نقص فی ذاته ، نحو : هلک القوم إلّا أهل بییت ، أفی کلّ یوم أبتلی بشویعر . 4 - للذمّ ، نحو : یا فویسق . 5 - للعطف والشّفقه ، نحو : یا بنیّ ویا أخیّ . 6 - للتقریب ، نحو : دوین الحائط ، وقبیل الصبح . 7 - للمدح ، کقول عمر لعبد اللّه : کنیف ملیء علما ( والکنف : وعاء طویل یضع فیه التاجر متاعه ) . یضاف إلی ذلک . 8 - التقلیل ، نحو : دریهمات . وقال أصیحابی ( تقلیل العدد ) . 9 - التحبّب ، نحو : بنیّه ، أبنیّتی لا تجزعی .




کمّیته ، نحو : کلیب ودریهمات ، وتحقیر شأنه نحو : رجیل ، وتقریب زمانه أو مکانه ، نحو : قبیل العصر ، وبعید المغرب ، وفویق الفرسخ ، وتحیت البرید ، أو تقریب منزلته نحو : صدیّقی ، أو تعظیمه نحو : قول أوس بن حجر : [ الطویل ]

ش : 48 فویق جبیل شامخ الرّأس لم تکن

لتبلغه حتّی تکلّ وتعملا (1) 

وزاد بعضهم التّملیح نحو : بنیّه وحبیّب ، فی بنت وحبیب ، وکلها ترجع للتحقیر والتقلیل .

وشرط المصغّر :

1 - أن یکون اسما ، فلا یصغّر الفعل ولا الحرف ، وشذّ قوله (2) : [ البسیط ]

ش : 49 یاما أمیلح غزلانا شدنّ لنا

من هؤلیّاء بین الضّال والسّلم (3) 

2 - وألّا یکون متوغلا فی شبه الحرف ؛ فلا تصغّر المضمرات ، ولا المبهمات ، ولا من ، وکیف ، ونحوهما ، وتصغیرهم لبعض الموصولات وأسماء الإشاره شاذّ ، کما سیأتی .

3 - وأن یکون خالیا من صیغ التصغیر وشبهها ؛ فلا یصغّر نحو : کمیت وشعیب ، لأنه علی صیغته ، ولا نحو : مهیمن ومسیطر ، لأنهما علی صیغه تشبهه (4) .

4 - وأن یکون قابلا للتصغیر ، فلا تصغر الأسماء المعظّمه کأسماء اللّه تعالی وأنبیائه وملائکته ، وعظیم وجسیم ، ولا جمع الکثره ، ولا کلّ وبعض ، ولا أسماء الشهور والأسبوع علی رأی سیبویه .

وأبنیته ثلاثه : فعیل ، وفعیعل ، وفعیعیل ، کفلیس ودریهم ، ودنینیر ، وضع
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1- دیوانه ، دار صادر ، ص 87 وقد صغّر فیه کلّا من جبل وفوق .

2- أورد صاحب اللسان ( شدن ) صدر البیت وقال إنّه لعلیّ بن أحمد العرینی . لکنّه ورد بتعدیل طفیف إذ حلت ( أحیسن ) محلّ ( أمیلح ) وفی شرح الشافیه 1 / 190 ورد العجز مختلفا عن روایه المؤلف هذه حیث قال : الضالّ والسّمر . وشدن الغزال إذا قوی وطلع قرناه واستغنی عن أمّه . وهؤلیاء : تصغیر هؤلاء . والضال : شجر النّبق والسّمر : شجر الطلح .

3- البیت لعلی بن حمزه العرینی ، وقیل إنه حضری لا بدوی ( اللسان : شدن ) .

4- ولا یصغّر أیضا مثل : درید ، سلیمان ، ثریّا ، حنین ، هذیل ، قریظه ، زهیر . . . لأنّها مصغّره لفظا .




هذه الأمثله الخلیل . وقال : علیها بنیت معامله الناس . والوزن بها اصطلاح خاص بهذا الباب ، لأجل التقریب ، ولیس علی المیزان الصرفیّ ، ألا تری أن نحو : أحیمر ومکیرم وسفیرج : وزنها الصرفی أفیعل ، ومفیعل ، وفعیلل ، وأما التصغیریّ فهو فعیعل فی الجمیع .

والأصل فی تلک الأبنیه « فعیل » (1) وهو خاص بالثلاثیّ ، ولا بدّ من ضم الأوّل ولو تقدیرا ، وفتح ثانیه ، واجتلاب یاء ثالثه ساکنه ، تسمّی یاء التصغیر .

ویقتصر فی الثلاثی علی تلک الأعمال الثلاثه ، فلیس نحو : لغّیز : للّغز ، وزمّیل للجبان تصغیرا ، لسکون ثانیهما ، وکون الیاء لیست ثالثه .

وإن کان المصغر متجاوزا الثلاثه احتیج إلی زیاده عمل رابع ، وهو کسر ما بعد یاء التصغیر ، وهو بناء « فعیعل » (2) کجعیفر فی جعفر .

ثم إن کان بعد المکسور حرف لین قبل الآخر . فإن کان یاء بقی کقندیل ، فتقول فیه قنیدیل ، وإلّا قلب إلیها ، کمصیبیح وعصیفیر . فی مصباح وعصفور ، وهو بناء « فعیعیل » (3) .

ویتوصّل إلی هذین البناءین بما توصّل به بناء فعالل وفعالیل فی التکسیر من الحذف وجوبا ، أو تخییرا ، فتقول فی : سفرجل وفرزدق ، ومستخرج ، وألندد ، ویلندد ، وحیزبون : سفیرج ، وفریزد أو فریزق ، ومخیرج ، وألیّد ، ویلیّد .

وحزیبین ، وفی سرندی وعلندی ، سریند وعلیند ، أو سرید وعلید ، مع إعلالهما إعلال قاض .

وکما جاز فی التکسیر تعویض یاء قبل الآخر مما حذف ، یجوز هنا أیضا ،
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1- هذا الوزن لتصغیر الاسم الثلاثی المجرّد ، وهو فی الکلام علی أدنی التصغیر ، ولا یکون مصغّر علی أقلّ من فعیل . وذلک ما کان علی ثلاثه أحرف سواء کان حرفه الثانی متحرّکا نحو : جبل جبیل ، أو ساکنا ، نحو : فلس فلیس . ومثله ما کان علی حرفین وأصله ثلاثه أحرف ، نحو : دم وغد فإنّهما یصغران علی دمیّ وغدیّ .

2- هذا الوزن لتصغیر الاسم الذی علی أربعه أحرف ، نحو : جعفر جعیفر ، أو علی أکثر ولیس قبل آخره حرف مدّ ، فإن کان علی أکثر من خمسه وقبل آخره حرف مدّ وجب أن تکون أحرفه الأربعه الأولی أصولا ، نحو : سفرجل سفیرج ، عندلیب عنیدل .

3- هذا الوزن لتصغیر الاسم الذی علی خمسه أحرف الرابع فیها واو أو ألف أو یاء ، نحو : مصباح مصیبیح ، قندیل قنیدیل ، کردوس ( قطعه عظیمه من الخیل ) کریدیس .




فتقول : سفیرج وسفیریج ، کما قلت فی التکسیر : سفارج وسفاریج ، ولا یمکن زیادتها فی تکسیر وتصغیر نحو : احرنجام مصدر احرنجم ، لاشتغال محلها بالیاء المنقلبه عن الألف فی المفرد .

وما جاء فی بابی التصغیر والتکسیر مخالفا لما سبق فشاذّ ، مثاله فی التکسیر جمعهم مکانا علی أمکن ، ورهطا وکراعا علی أراهط وأکارع ، وباطلا وحدیثا علی أباطیل وأحادیث ، وللقیاس : أمکنه ، وأرهط أو رهوط ، وأکرعه ، وبواطل ، وأحدثه ، ومثاله فی التصغیر تصغیرهم مغربا وعشاء علی مغیربان وعشیّان ، وإنسانا ولیله ، علی أنیسیان ولییلیه ، ورجلا علی رویجل ، وصبیه وغلمه وبنون علی أصیبیه ، وأغیلمه ، وأبینون ، وعشیه علی عشیشیه ، والقیاس : مغیرب ، وعشیّ ، وأنیسین ، ولییله ، ورجیل ، وصبیه ، وغلیمه ، وبنیّون وعشیّه . وقیل إن هذه الألفاظ مما استغنی فیها بتکسیر وتصغیر مهمل ، عن تکسیر وتصغیر مستعمل .

ویستثنی من کسر ما بعد یاء التصغیر ، فیما تجاوز الثلاثه (1) : 1 - ما قبل علامه التأنیث کشجره وحبلی ، 2 - وما قبل المده الزائده قبل ألف التأنیث کحمراء ، 3 - وما قبل ألف أفعال ، کأجمال وأفراس ، 4 - وما قبل ألف فعلان الذی لا یجمع علی فعالین ، کسکران وعثمان ، فیجب فی هذه المسائل بقاء ما بعد یاء التصغیر علی فتحه للخفه ، ولبقاء ألفی التأنیث وما یشبههما فی منع الصرف ، وللمحافظه علی الجمع ، فتقول : شجیره وحبیلی ، وحمیراء ، وأجیمال ، وأفیراس ، وسکیران ، وعثیمان ، لأنهم لم یجمعوها علی فعالین کما جمعوا علیه سرحانا وسلطانا ، ولذا تقول فی تصغیرهما سریحین وسلیطین ، لعدم منع الصرف بزیادتها ، فلم یبالوا بتغییرهما تصغیرا وتکسیرا (2) .
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1- استثنی من هذه القاعده أربع مسائل فتح فیها ما بعد یاء التصغیر وهی : 1 - ما قبل علامه التأنیث سواء أکانت تاء ، نحو : شجره شجیره ، أم ألفا ، نحو : حبلی حبیلی . 2 - ما قبل ألف التأنیث الممدوده ، نحو : حمراء حمیراء . 3 - ما قبل ألف أفعال ، نحو : أفراس أفیراس . 4 - ما قبل ألف فعلان ، نحو : سکران سکیران .

2- تحقیق تصغیر ما ختم بألف ونون أن یقال : لا تقلب الألف یاء فیما یأتی : أولا : فی الصفات مطلقا ، سواء کان مؤنثها خالیا من التاء ، وهو الأصل ، أو بالتاء حملا علی الصفات التی تمنع من الصرف ، نحو : سکران وجوعان وعریان وندمان وقطوان : « للبطیء ، تقول فی تصغیرها : سکیران ، وجویعان ، وعریان ، وندیمان وقطیان . -




ویستثنی من التوصل إلی بناءی فعیعل وفعیعیل ، بما یتوصّل به إلی بناء مفاعل ومفاعیل ، عدّه مسائل (1) جاءت علی خلاف ذلک ، لکونها مختتمه بشیء مقدّر انفصاله ، والتصغیر وارد علی ما قبله ، والمقدر الانفصال هو ما وقع بعد أربعه أحرف : 1 - من ألف تأنیث ممدود کقرفصاء ، 2 - أو تائه کحنظله ، 3 - أو علامه نسب کعبقریّ ، 4 - أو ألف ونون زائدتین ، کزعفران وجلجلان ، 5 - أو علامتی تثنیه ، کمسلمین ومسلمان ، 6 - أو علامتی جمع تصحیح المذکر والمؤنث ، کجعفرین وجعفرون ومسلمات ، 7 - أو عجزی المضاف والمزجیّ ، فهذه کلها یخالف تصغیرها تکسیرها ، تقول فی التصغیر : قریفصاء ، وحنیظله ، وعبیقریّ ، وزعیفران ، وجلیجلان ومسیلمین أو مسیلمان ، وجعیفرین أو جعیفرون ، ومسیلمات ، وأمیریء القیس وبعیلبک ، وتقول فی تکسیرها : قرافص ، وحناظل ، وعباقر ، وزعافر ، وجلاجل ، إذ لا لبس فی حذف زوائدها تکسیرا ، بخلاف التصغیر ، للالتباس بتصغیر المجرد منها . وإذا أتت ألف التأنیث المقصوره رابعه ، ثبتت فی التصغیر ، فتقول فی حبلی حبیلی ، وتحذف السادسه والسابعه کلغیّزی : للغز ، وبردرایا : لموضع ، فتقول : لغیغیز وبریدر ، وکذا الخامسه إن لم تسبق بمده کقرقری : لموضع ، تقول فیها قریقر ، وإن سبقت بمدّه خیّرت بین حذفها وحذف ألف التأنیث ، کحباری : لطائر ، وقریثا لتمر ، فتقول : حبیّر أو حبیری وقریّث أو قریثا .
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1- یستثنی من ذلک سبع مسائل لا ینظر فیها إلی الزّیاده بل تصغّر کأن لم تکن الزیاده موجوده . - ثانیا : فی الأعلام المرتجله ، نحو : مروان ، وعثمان ، وعمران ، وسعدان ، وغطفان ، وسلمان ، تقول فی تصغیرها : مریّان ، وعثیمان ، وعمیران . . . الخ . أما عثمان ، اسم جنس لفرخ الحباری ، وسعدان : لنبت : فیقال فی تصغیرهما : عثیمین ، وسعیدین . ثالثا : أن تکون الألف رابعه فی اسم جنس ، لیس علی فعلان مثلث الفاء ساکن العین ، کظربان وسبعان ، یقال فی تصغیرهما ظریبان وسبیعان . رابعا : أن تکون الألف خامسه فی اسم جنس ، أو فی حکم الخامسه ، وذلک بحذف بعض الأحرف التی قبلها ، نحو : زعفران ، وعقربان ، وأفعوان ، وصلّیان : للحیه ، وعبوثران : لنبت ، تقول فی تصغیرها : زعیفران ، وعقیربان ، وأفیعیان ، وصلیلیان ، وعبیثران . وأما إذا کانت الألف زائده علی ذلک فتحذف ، نحو : قرعبلانه : دویّبه عظیمه البطن ، تقول فی تصغیرها : قریعبه . ویکسر ما بعد یاء التصغیر ، لتقلب الألف یاء فیما إذا کانت رابعه فی اسم جنس علی فعلان ، مثلث الفاء ساکن العین ، کحومان : لنبت ، واحده حومانه وسلطان وسرحان ، تقول فی تصغیرها : حویمین وسلیطین ، وسریحین ، تشبیها لها بزلیزیل وقریطیس وسریبیل ، تصغیر زلزال وقرطاس مثلث الفاء ، وسربال . وأما العلم المنقول فحکمه حکم ما نقل عنه ، فإن نقل عن صفه فلا یکسر ما بعد یاء التصغیر ، نحو : سکران مسمی به ، تقول فی تصغیره سکیران ، وإن نقل عن اسم جنس فیکسر ما بعد یاء التصغیر ، هو سلطان مسمی به ، تقول فی تصغیره سلیطین . ا ه منه .




واعلم أن التصغیر یرد الأشیاء إلی أصولها :

فإن کان ثانی الاسم المصغر لیّنا منقلبا عن غیره ، یردّ إلی ما انقلب عنه .

سواء کان واوا منقلبه یاء أو ألفا ، نحو : قیمه وماء ، تقول فیهما قویمه ومویه ، إذ أصلهما قومه وموه بخلاف ثانی نحو : معتدّ ، فإنه غیر لین ، فیصغّر علی متیعد ، وبخلاف ثانی آدم ، فإنه منقلب عن غیر لین ، فیقلب واوا کالألف الزائده من نحو :

ضارب ، والمجهوله من نحو : صاب وعاج ، فتقول فیها : أویدم ، وضویرب ، وصویب وعویج . وأما تصغیرهم عیدا علی عیید ، مع أنه من العود فشاذّ ، دعاهم إلیه خوف الالتباس بالعود أحد الأعواد (1) . أو کان یاء منقلبه واوا أو ألفا ، کموقن وناب ، تقول فیهما مییقن ونییب ، إذ أصلها میقن ونیب . أو کان همزه منقلبه یاء کذیب ، تقول فیه ذؤیب . أو کان أصله حرفا صحیحا غیر همزه نحو : دنینیر فی دینار ، إذ أصله دنّار ، بتشدید النون .

ویجری هذا الحکم فی التکسیر الذی یتغیر فی شکل الحرف الأول ، کموازین وأبواب وأنیاب بخلاف نحو : قیم ودیم .

وإن حذف بعض أصول الاسم ، فإن بقی علی ثلاثه کشاک وقاض (2) ، لم یردّ إلیه شیء ، بل تقول شویک وقویض ، بکسره آخره منوّنا ، رفعا وجرا وشویکیا وقویضیا نصبا ، وإلا ردّ (3) ، نحو : کلّ وخذ وعد بحذف الفاء فیها ، ومذ وقل وبع بحذف العین أعلاما ، ونحو : ید ودم ، بحذف لامهما ، ونحو : قه وفه وشه ، بحذف الفاء واللام ، وره بحذف العین أعلاما أیضا ، فتقول فی تصغیرها : أکیل ، وأخیذ ، ووعید بردّ الفاء ، وفنیذ وقویل وبییع بردّ العین ، ویدی ودمیّ ، برد اللام ، ووقیّ ووفیّ ووشیّ ، برد الفاء واللام ، ورأیّ ، برد العین واللام (4) .

ص: 133





1- وشذّ فی ( عید ) فصغّر علی ( عیید ) وقیاسه عوید لأنّه من عاد یعود ، فلم یردّوا الیاء لئلا یلتبس بتصغیر ( عود ) واحد الأعواد .

2- أصلاهما : شاوک ، وقاوض .

3- إذا بقی علی حرفین وجب ردّ المحذوف .

4- لا بدّ من توضیح هنا بشأن ما فیه حرف عله : أ - إذا کان ثانی أحرف الکلمه حرف علّه ردّ إلی أصله فی التصغیر ، نحو : بیت بییت وشیخ شییخ لأن الیاء أصلیه ، أما باب ومال فیصغّران علی بویب ومویل لأنّ الألف منقلبه عن واو فجمعهما : أبواب وأموال . أما ناب فیصغّر علی نییب لأنّ ألفه منقلبه عن یاء إذ جمعه أنیاب . وتقلب الألف الزائده أو المجهوله الأصل واوا کما فی شاعر وکاتب فإنهما یصغران علی شویعر وکویتب لأنّ ألفهما زائده أما عاج فیصغّر علی عویج لأنّ ألفه غیر معروفه الأصل . ب - إذا کان حرف العلّه ثالثا فإنّه یقلب یاء إن کان واوا فی الأصل ، ویبقی یاء إذا کان یاء . فنصغر عصا علی عصیّه وکان الأصل عصیوه وذلک للإعلال ونصغّر جمیل علی جمیّل . ج - إذا کان حرف العلّه رابعا فإنّه یقلب یاء إن کان ألفا أو واوا ویبقی کما هو إن کان یاء ، نحو : منشار منیشیر ، وأرجوحه أریجیحه ، وقندیل قنیدیل .




أما العلم الثّنائیّ الوضع ، فإن صحّ ثانیه کبل وهل ، ضعّف أو زیدت علیه یاء ، فیقال : بلیل أو بلیّ ، وهلیل أو هلیّ ، وإلّا وجب تضعیفه قبل التصغیر ، فیقال فی لو وما وکی أعلاما : لوّ وکیّ ، بتشدید الأخیر ، وماء ، بزیاده ألف للتضعیف وقلب المزیده همزه ، إذ لا یمکن تضعیفها بغیر ذلک ، وتصغّر تصغیر دوّ وحیّ وماء ، فیقال لویّ وکییّ ومویّ ، کما یقال دویّ وحییّ ومویه ، إلا أن هذا لامه هاء ، فردّ إلیها .

وإن صغّر المؤنث الخالی من علامه التأنیث ، الثلاثیّ أصلا وحالا ، کدار وسنّ وأذن وعین ، أو أصلا کید ، أو مآلا (1) فقط کحبلی وحمراء ، إذا أرید تصغیرهما تصغیر ترخیم کما سیأتی ، وکسماء مطلقا ، أی ترخیما وغیره ، لحقته التاء إن أمن اللبس ، فتقول دویره ، وسنینه وعیینه ، وأذینه ، ویدیّه ، حبیله ، وحمیره ، وفی غیر الترخیم حبیلی وحمیراء کما سلف ، وسمیه ، وأصله سمییّ بثلاث یاءات ، الأولی للتصغیر ، والثانیه بدل المده ، والثالثه بدل الهمزه المنقلبه عن الواو ، لأنه من سما یسمو ، حذفت منه الثالثه لتوالی الأمثال ، ولو سمّیت به مذکرا حذفت التاء فتقول سمیّ ، لتذکیر مسمّاه ، وأما نحو : شجر وبقر فلا یصغّر بالتاء ، لئلا یلتبس بالمفرد (2) ، وذلک عند من أنثهما ، وأما عند من ذکّرهما فلا إشکال ، وکذا نحو :

زینب وسعاد لتجاوزهما الثلاثه ، فیقال فیهما زیینب ، وسعیّد بتشدید الیاء (3) .

وشذ حذف التاء فیما لا لبس فیه ، کحرب وذود ودرع ونعل ونحوها ، مع ثلاثیتها ، واجلابها (4) فیما زاد علی الثلاثه ، کوریّئه وأمیّمه ، بیاءین مدغمتین ، الأولی للتصغیر ، والثانیه بدل المده ، وقدیدیمه ، بیاءین بینهما دال : الأولی للتصغیر ، والثانیه بدل المدّه ، تصغیر وراء ، وأمام ، وقدّام .
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1- أی صار بالتّصغیر مؤنّثا .

2- یصغّران علی شجیر وبقیر .

3- لا تلحق التاء نحو : زینب وسعاد لتجاوزهما الثلاثه .

4- شذّ وجود التاء فی تصغیر وراء وأمام وقدّام ، مع زیادتهّن علی الثلاثه فقد سمع فیهن : وریّئه ، وأمیّمه وقدیدیمه .




واعلم أنّ عندهم تصغیرا یسمی تصغیر الترخیم (1) ، ولا وزن له إلّا فعیل وفعیعل ، لأنه عباره عن تصغیر الاسم بعد تجریده من الزوائد ، فیصغر الثلاثیّ الأصول علی فعیل ، مجرّدا من التاء ، إن کان مسماه مذکرا ، کحمید فی حامد ومحمود ومحمد وأحمد وحماد وحمدان وحمّوده ، ولا التفات إلی اللبس ثقه بالقرائن ، وإلّا فبالتاء کحبیله وسویده فی حبلی وسوداء ، إلا الوصف المختص بالنساء کحائض وطالق ، فیقال فی تصغیرهما حییض وطلیق من غیر تاء ، لکونه فی الأصل وصف مذکر ، أی شخص حائض أو طالق ، فإن صغرتهما لغیر ترخیم ، قلت حویّض بشدّ الیاء ، وطویلق ، بقلب ألفهما واوا ، لأنها ثانیه زائده .

وأما الرباعیّ فیصغر علی فعیعل کقریطس وعصیفر فی قرطاس وعصفور ، ویصغر إبراهیم وإسماعیل ترخیما علی بریه وسمیع ، ولغیر ترخیم علی بریهیم وسمیعیل ، أو علی أبیره وأسیمع ، علی الخلاف فی أن الهمزه أو المیم واللام أولی بالحذف ، ولا یختص تصغیر الترخیم بالأعلام ، علی الصحیح .

تنبیهان :

الأول : تقدم أنه لا یصغر جمع علی مثال من أمثله الکثره ، لمنافاه التصغیر للکثره ، وأجاز الکوفیون تصغیر ما له نظیر فی الآحاد کرغفان ، فإنه نظیر عثمان ، فیقال فی تصغیره رغیفان . فمن أراد تصغیر جمع ردّه إلی مفرده وصغّره ، ثم یجمعه جمع مذکر إن کان لمذکر عاقل ، وجمع مؤنث إن کان لمؤنث أو لغیر عاقل ، کقولک فی غلمان وجوار ودراهم : غلیمون أو غلیّمین ، وجویریات ودریهمات .

وأما اسم الجمع (2) واسم الجنس الجمعیّ فیصغران ، لشبههما بالواحد .
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1- التّرخیم ثلاثه أنواع : 1 - ترخیم التصغیر . 2 - ترخیم الضروره . 3 - ترخیم النداء . وحقیقه ترخیم التصغیر تجرید الاسم المصغّر من الزوائد فإن کانت أصوله ثلاثه صغّر علی فعیل ، وإن کانت أربعه صغر علی فعیعل . والترخیم یعنی فی بحث التّصغیر تجرید الاسم المراد تصغیره من أحرفه الزائده .

2- تصغّر أسماء الجموع تصغیر المفرد لأنّها أسماء کلّ اسم فیها لجماعه ، وذلک نحو : نفر ، قوم ، رهط فتصغّر علی نفیر ، قویم ورهیط . واسم الجمع من غیر العاقل لا یکون إلّا مؤنّثا ، نحو : غنم ، وإبل ، وبقر فتصغّر علی غنیمه ، وأبیله وبقیره .




الثانی : لا یصغّر إلا المتمکن (1) کما سبق ، ولا یصغّر من غیره إلّا أربعه :

1 - أفعل فی التعجب (2) .

2 - والمزجی ولو عددیا عند من بناه (3) .

3 - وذا وتا ومثناهما وجمعهما (4) .

4 - والذی والتی کذلک (5) .

وحکمها : أن تصغیر أفعل والمزجیّ کالمتمّکن فی هیئته ، کما تقدم ، بخلاف الإشاره والموصول ، فیترک أولهما علی حاله : من فتح ، کذا والذی ، وضم کالی ، ویزاد فی آخر المثنی ألف ، فتقول ذیا وتیا ، ومنه قول رؤبه الراجز : [ مشطور الرّجز ]

ش : 50 أو تحلفی بربّک العلیّ

أنّی أبو ذیّالک الصّبیّ (6) 
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1- التّصغیر من خواصّ الأسماء المتمکّنه ، وما صغّر من غیرها فتصغیره شاذ ؛ لأنّ الأصل فی التصغیر أن یکون فی الأسماء المعربه ، الخالیه من صیغ التصغیر وشبهها ، ومن جمع الکثره ، والترکّیب المزجی . فالضمائر ، وأسماء الشرط ، وأسماء الاستفهام ، وأسماء الإشاره ، والأسماء الموصوله لا تصغّر لأنّها مبنیه وموغله فی شبه الحرف .

2- من أمثال ذلک ، ما أحیلی السعاده ! ما أمیلح الصّدق ! وسمع عن العرب تصغیرها : ما أملح وما أحسن .

3- مثل هذا یکون تصغیره فی الصّدر ، وذلک نحو : حضرموت وبعلبک یصغران علی حضیرموت وبعیلبکّ . وفی خمسه عشر والأعداد المبنیّه علی فتح الجزءین نقول فی تصغیرها خمیسه عشر وهکذا ، أما اثنا عشر فنقول فی تصغیرها : ثنیا عشر . وسمع عن العرب تصغیر العجز من الکنی ، نحو : أم حبین للحرباء ، وأبی الحصین للثعلب .

4- سمع التصغیر فی خمس کلمات من أسماء الإشاره وذلک علی الوجه الآتی : 1 - هذا : هاذیّا . 2 - ذاک : ذیّاک . 3 - تا : تیّاک . 4 - ذیّا : ذیّان . 5 - تیّا : تیّان . 6 - ألاء : ألیّاء .

5- قالوا فی تصغیر الذّی والّتی : اللّذیّا واللّتیّا وفی تثنیتهما : اللّذیّان واللّتیّان ، وفی الجمع اللّذیّون رفعا ، واللّذیّین جرّا ونصبا ، وفی جمع اللّتیّا : اللّتیّات .

6- نسب هذان البیتان من مشطور الرّجز إلی رؤبه بن العجّاج وهما فی إضافات دیوانه ص 108 .




وذیّان وتیّان وأولیّا ، واللّذیا واللّتیا واللّذیان واللّتیان واللّذیّین مطلقا ، بفتح الیاء المشدده أو کسرها ، أو اللّذیّون فی حاله الرفع ، بضم الیاء أو فتحها ، علی الخلاف بین سیبویه ، والأخفش (1) ، واللّتیان جمع اللّتیا ، یغنی عن تصغیر اللائی واللاتی عند سیبویه ، وصغّرها الأخفش بقلب الألف واوا ، وحذف لامهما وهی الیاء الأخیره . وتقلب الهمزه فی اللائی ، فیقال : اللّویا واللّویتا ، وضم لام اللّذیا واللتیا لغه ، کما فی التسهیل ، خلافا للحریریّ فی « درّه الغواص » . وإنما ساغ تصغیر الإشاره والموصول ، لأنهما یوصفان ویوصف بهما ، والتصغیر وصف فی المعنی کما سبق ، ولذا منع عمل اسم الفاعل مصغرا ، کما منع موصوفا .
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1- سیبویه یقول بضم ما قبل الواو ، وکسر ما قبل الیاء والأخفش یقول بفتح ما قبلهما ، ومنشأ الخلاف ألف اللذیا . فالأول یحذفها اعتباطا فی التثنیه . والثانی یحذفها لالتقاء الساکنین ، فهی مقدره عنده ، وقد ظهر أثر الخلاف فی الجمع . ا ه .





النّسب

وسماه سیبویه الإضافه ، وابن الحاجب النّسبه بکسر النون وضمها ، بمعنی الإضافه ، أی : الإضافه المعکوسه ، کالإضافه الفارسیه .

ویحدث به ثلاث (1) تغییرات : لفظیّ ، ومعنویّ ، وحکمیّ :

فالأول : زیاده یاء مشدّده فی آخر الاسم مکسور ما قبلها ، لتدل علی نسبته ، إلی المجرد منها ، منقولا إعرابه إلیها (2) ، کمصریّ وشامیّ ، وعراقی .

والثانی : صیرورته اسما للمنسوب (3) .

والثالث : معاملته معامله الصفه المشبهه فی رفعه الظاهر والمضمر باطراد ، کقولک : زید قرشیّ أبوه ، وأمه مصریّه .

ویحذف لتلک الیاء ستّه أشیاء فی الآخر :

الأول : الیاء المشدّده الواقعه بعد ثلاثه أحرف ، سواء کانت زائده ککرسیّ أو للنسب کشافعیّ ، کراهیه اجتماع أربع یاءات . ویقدر حینئذ أن المنسوب والمنسوب إلیه مع الیاء المجدّده للنسب ، غیرهما بدونها ، ولهذا التقدیر ثمره تظهر فی نحو : بخاتیّ وکراسیّ إذا سمّی بهما مذکر ، ثم نسب إلیه ، فإنه قبل النسب ممنوع من الصرف ، لوجود صیغه منتهی الجموع ، نظرا لما قبل التسمیه ، فإن الیاء من بنیه الکلمه ، وبعد النسب یصیر مصروفا لزوال صیغه الجمع بیاء النسب ، وإن سمّی به مؤنث ، فیکون ممنوعا من الصرف ، ولکن للعلمیه والتأنیث المعنویّ . والأفصح فی نحو : مرمیّ (4)
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1- إذا رددنا المعدود ( تغییرات ) إلی المفرد علمنا أنّ المؤلف قد عدّه مذکّرا بدلیل قوله : لفظی ، ومعنوی ، وحکمی ثم فصّل ذلک بقوله فالأوّل ، والثانی ، والثالث ، وعلیه فإنّ قاعده العدد تفرض مخالفه العدد للمعدود ویصبح القول الصحیح ثلاثه لا ثلاث .

2- تصحّ هذه الشروط الثلاثه إذا جری المنسوب علی القیاس ، وقد یجیء المنسوب علی غیر القیاس کما ستری لاحقا .

3- یمکن لمزید من التوضیح القول : صیرورته اسما للمنسوب بعد أن کان اسما للمنسوب إلیه .

4- أصل مرمیّ مرموی فاجتمعت الواو والیاء وسبقت إحداهما بالسکون فقلبت الواو یاء ، وأدغمت الیاء فی الیاء وکسر ما قبلها .




مما إحدی یاءیه زائده حذفهما ، وبعضهم یحذف الأولی ، ویقلب الثانیه واوا ، لکن بعد قلبها ألفا ، لتحرکها وانفتاح ما قبلها ؛ فتقول علی الأول مرمیّ ، وعلی الثانیه مرمویّ .

ویتعین فی نحو : حیّ وطیّ مما وقعتا فیه بعد حرف واحد فتح أولاهما ، وردّها إلی الواو إن کانت الواو أصلها ، وقلب الثانیه واوا کطوویّ وحیویّ (1) .

الثانی : تاء التأنیث ، تقول فی النسبه إلی مکّه مکیّ ، وقول العامه خلیفتیّ فی خلیفه ، وخلوتیّ فی خلوه لحن ، والصواب خلفیّ وخلویّ .

الثالث : الألف خامسه فصاعدا مطلقا ، أو رابعه متحرکا ثانی کلمتها :

فالأولی ألف التأنیث کحباری : لطائر ، أو الإلحاق کحبرکی ملحق بسفرجل :

للقراد ، أو المنقلبه عن أصل کمصطفی من الصفوه ، تقول فی النسبه إلیها حباریّ وحبرکیّ ومصطفیّ . والثانیه ألف التأنیث خاصه کجمزی : للحمار السریع ، تقول فی النسبه إلیه جمزیّ ، فإن سکن ثانی کلمتها جاز حذفها وقلبها واوا ، سواء کانت للتأنیث کحبلی ، أو للإلحاق کعلقی ، اسم لنبت ، فإنه ملحق بجعفر ، أو منقلبه عن أصل کملهی من اللهو ، تقول فیها : حبلیّ أو حبلویّ ، وعلقیّ أو علقویّ ، وملهیّ أو ملهویّ . والقلب أحسن من الحذف ، ویجوز زیاده ألف بین اللام والواو ، نحو :

حبلاویّ .

الرابع : یاء المنقوص خامسه کالمعتدی ، أو سادسه کالمستعلی ، تقول فیهما :

المعتدیّ والمستعلیّ . أما الرابعه کالقاضی فکألف نحو : ملهی ، تقول القاضیّ والقاضوی ، والحذف أرجح ، وأما الثالثه کالشجی والشذی فیجب قلبها واوا ، کألف نحو : فتی وعصی ، تقول : شجویّ وشذویّ ، کما تقول : فتویّ وعصویّ ، ولا تقلب الیاء واوا إلا بعد قلبها ألفا ، ویتوصل لذلک بفتح ما قبلها ، کما سبق فی مرمیّ .

وإذا نسبت إلی فعل ، مکسور العین ، مثلث الفاء ، کنمر ودئل وإبل ، فتحت عینه فی النسب ، تقول : نمریّ ، ودؤلیّ وإبلیّ ، وقال بعضهم : یجوز فی نحو : إبل إبقاء الکسره اتباعا .

الخامس والسادس : علامتا التثنیه وجمع تصحیح المذکر علمین إذا أعربا بالحروف ، تقول زیدیّ فی النسب إلی زیدان وزیدون (2) . وأما من أجری المثنی علما مجری سلمان فی المنع من الصرف للعلمیه وزیاده الألف والنون ، فیقول :
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1- إذا وقعت الیاء المشدّده بعد حرفین ، حذفت الأولی فقط ، وقلبت الثانیه ألفا ، ثم الألف واوا فتقول فی ( أمیّه ) أموی وفی عدیّ وقصیّ عدوی وقصویّ .

2- کما نقول فی « حسنین » و « عابدین » علمین معربین بالحروف حسنیّ ، وعابدیّ .




زیدانی (1) ومن أجری الجمع المذکر مجری غسلین ، فی لزوم الیاء ، والإعراب علی النون منونه ، یقول فیه زیدینیّ (2) ، ومن جعله کهارون فی المنع من الصرف للعلمیه وشبه العجمه مع لزوم الواو ، أو کعربون فی لزومها منونا ، أو کالماطرون :

اسم قریه بالشأم فی لزومها وتقدیر الإعراب علیها ، وفتح النون للحکایه ، یقول فی الجمع زیدونیّ .

أمّا جمع المؤنث السالم ، فنحو : تمرات جمعا ، ینسب إلی مفرده ساکن المیم ، وعلما إلیه مفتوحها ، سواء حکی أو منع ، وذلک للفرق بین النسب إلیه مفردا وجمعا ، وأما نحو : ضخمات (3) فألفه کألف حبلی بجامع الوصفیه . ویجب الحذف فی ألف هذا الجمع خامسه فصاعدا ، سواء کان من الجموع القیاسیه کمسلمات ، أو الشاذه کسرادقات ، تقول فیها مسلمیّ وسرادقیّ (4) .

ویجب حذف سته أخری متصله بالآخره :

أحدها : الیاء المکسوره المدغم فیها مثلها ، فیقال فی نحو : طیّب وهیّن طیبیّ وهینیّ ، بخلاف المفتوحه کهبیّخ للغلام الممتلیء ، ما لم یکن بعد المکسوره یاء ساکنه کمهیّم ، تقول : هبیّخیّ ومهیّیمیّ ، تصغیرها مهیام ، مفعال من هام علی وجهه : إذا ذهب من العشق ، أو من هام إذا عطش ، أو مهوّم ، اسم فاعل من هوّم الرجل : هزّ رأسه من النّعاس ، تحذف الواو الأولی ، ثم توضع یاء التصغیر ، فیصیر مهیوم ، فیعلّ علی مهیم ، اتباعا لقاعده اجتماع الواو والیاء وسبق إحداهما بالسکون ، فیشتبه حینئذ باسم الفاعل المکبر من هیّمه الحبّ ، فإذا نسب إلی المصغّر زیدت یاء ، لمنع الاشتباه ، ومثله مصغر مهیّم المذکور ، وشذّ طائیّ فی طیّیء ، إلا إذا قیل بحذف الیاء الأولی ، وقلب الثانیه ألفا .
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1- وکذلک الأمر فی حسنین فنقول : حسنانیّ .

2- وکذلک الأمر فی عابدین فنقول : عابدینی .

3- فی الصبان نقلا عن الفارضی : أن المراد بالنحو فی هذا الباب کل ما کان ساکن الثانی وألفه رابعه . . . الخ ، سواء کان اسما أو صفه ، وعلیه فیقال فی هندات : هندی وهندوی . ا ه .

4- أهمل المؤلف بابا سابعا ممّا یحذف لیاء النسب وهو ألف المقصور إذا کانت ثالثه نحو : ( هدی ) وحصی ورحی وفتی فإن الألف تقلب واوا فقط وحیث قلبت الیاء واوا لا بدّ من فتح ما قبلها فتصبح النسبه إلیها علی التوالی : هدویّ ، حصویّ ، رحویّ ، فتویّ . . . أما یاء المنقوص ثالثه کما فی ( عمی ) و ( شجی ) فإنها تقلب أیضا واوا وتعامل معامله المقصور فتصبح النسبه إلیهما : عمویّ ، وشجویّ .




ثانیها : یاء فعیله بفتح فکسر ، صحیح العین غیر مضعّفها ، کحنیفه وحنفیّ ، وصحیفه وصحفیّ ، بحذف التاء ثم الیاء ، ثم قلب کسره العین فتحه ، وشذ سلیقیّ ، منسوبا إلی سلیقه فی قوله : [ الطویل ]

ش : 51 ولست بنحویّ یلوک لسانه

ولکن سلیقیّ أقول فأغرب (1) 

کما شذ عمیریّ وسلیمیّ ، فی عمیره کلب وسلیمه الأزد ، نطقوا بالأول ، للتنبیه علی الأصل المرفوض ، وبالأخیرین له ، وللتفرقه بین عمیره غیر کلب ، وسلیمه غیر الأزد .

أما معتل العین کطویله ، أو مضعّفها کجلیله ، فلا تحذف یاؤهما ، تقول فیهما : طویلیّ ، وجلیلیّ .

ثالثها : یاء فعیله بضم الفاء ، وفتح العین ، غیر مضعّفتها ، کجهینه وقریظه ، تقول فی النسبه إلیهما : جهنیّ وقرظیّ بحذف التاء ، ثم الیاء ؛ وعینیّ وقومیّ ، فی عیینه وقویمه کذلک ، مع بقاء ضم الفاء ، إذ لا یترتب علیها إعلال العین . وشذّ ردینی فی ردینه ، ولا یجوز الحذف فی نحو : قلیله ، لأن العین مضعّفه .

رابعها : واو فعوله ، بفتح الفاء ، صحیحه العین ، غیر مضعّفتها ، کشنوءه ؛ تقول فیه علی مذهب سیبویه والجمهور شنئیّ ، بحذف التاء ، ثم الواو ، ثم قلب الضمه فتحه . ومن قال شنویّ بالواو ، قال فیها شنوّه ، بشد الواو . وذهب الأخفش إلی حذف التاء فقط ، وغیره إلی حذف الواو مع التاء فقط . وأما نحو : قووله وملوله ، فلا حذف فیهما غیر التاء ، للاعتلال فی الأول ، والتضعیف فی الثانی .

خامسها : یاء فعیل ، بفتح فکسر ، یائیّ اللام أو واویها ، کغنیّ وعلیّ ، تحذف الیاء الأولی ، ثم تقلب الکسره فتحه ، ثم تقلب الیاء الثانیه ألفا (2) ، ثم تقلب الألف واوا (3) ، فنقول : غنویّ وعلویّ .

سادسها : یاء فعیل ، بضم ففتح ، المعتلّ اللام کقصیّ . تحذف الیاء الأولی ، ثم تقلب الثانیه ألفا ، ثم تقلب الألف واوا ، فتقول قصویّ ، فإن صحت لام فعیل وفعیل ، کعقیل وعقیل ، لم یحذف منهما شیء ، وشذّ فی ثقیف وقریش ، وهذیل :

ثقفیّ ، وقرشیّ ، وهذلیّ .
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1- شاهد لم یعرف قائله ، ذکره محمد محیی الدین عبد الحمید فی الحاشیه (1) ( أوضح المسالک 2 / 279 ) ولم ینسبه إلی قائل بعینه . وهو من شواهد شرح الشافیه 2 / 28 .

2- لتحرّکها وفتح ما قبلها .

3- کراهه اجتماع ( الأمثال ) الیاءات مع الکسرتین .




وحکم همزه الممدود هنا : کحکمها فی التثنیه ، فتسلم إن کانت أصلا (1) ، کقرّائیّ فی قرّاء ، ومنهم من یقلبها واوا ، والأجود التصحیح . وتقلب واوا إن کانت للتأنیث کحمراویّ وصحراویّ ، فی حمراء وصحراء (2) ، وشذّ قلبها نونا فی صنعانیّ وبهرانیّ ، نسبه إلی صنعاء الیمن وبهراء اسم قبیله من قضاعه ، وبعض العرب یقول : صنعاویّ وبهراویّ علی الأصل .

ویخیّر فیها إن کانت للإلحاق کعلباء ، أو بدلا من أصل ککساء ، فتقول :

علبائی أو علباویّ ، وکسائیّ أو کساویّ .

وینسب إلی صدر العلم المرکّب إسنادیّا ، کبرقیّ ، وتأبّطیّ : فی برق نحره ، وتأبّط شرّا . أو مزجیا کبعلیّ ومعدیّ : فی بعلبکّ ومعدیکرب . وهذا هو القیاس فیه مطلقا ، سواء کان صحیح الصدر أو معتلّه ؛ وبعضهم یعامل المعتلّ معامله المنقوص ، فیقول فی معدیکرب : معدویّ . وقیل ینسب إلی عجزه ، فتقول : بکّیّ وکربیّ . وقیل : إلیهما مزالا ترکیبهما ، فتقول : بعلیّ بکّیّ ، ومعدیّ کربیّ ؛ وعلیه قوله : [ الطویل ]

ش : 52 تزوّجتها رامیّه هرمزیّه

بفضله ما أعطی الأمیر من الرّزق (3) 

فی النسبه إلی « رام هرمز » وقیل إلی المرکب غیر مزال ترکیبه ، تقول بعلبکّیّ ومعدیکربیّ . وقیل : ینسب إلی « فعلل » منتحتا منهما ، تقول بعلبیّ ومعدکیّ ، کما تقول حضرمیّ فی حضرموت .

ومثل الإسنادی أیضا الإضافیّ کامریء القیس ، تقول فیه امرئی أو مرئیّ ، والثانی أفصح عند سیبویه ، وعلیه قول ذی الرّمّه یهجو امرأ القیس (4) : [ الوافر ]

ش : 53 إذا المرئیّ شبّ له بنات

عقدن برأسه إبه (5) وعارا (6) 
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1- نحو : ابتداء ابتدائیّ ، وإنشاء إنشائیّ ومواء موائیّ .

2- إذا سبقت الألف بواو فلا تقلب واوا ، نحو : عشواء عشوائیّ ، شعواء شعوائیّ .

3- هو الشاهد 51 من شرح الشافیه 2 / 72 . وجاء فی الحاشیه (4) أنّ هذا البیت من الشواهد التی لم یوقف لها علی نسبه إلی قائل بعینه . والشاهد فیه النسبه إلی جزء فی المرکّب .

4- امرؤ القیس : قبیله من تمیم .

5- الإبه کعده : الخزی کما فی القاموس .

6- هو لذی الرمّه ( دیوانه 2 / 1391 ) وفیه : عصبن بدل ( عقدن ) . والإبه : العار والفضیحه .




وقول جریر (1) : [ الوافر ]

ش : 54 یعدّ النّاسبون إلی تمیم

بیوت المجد أربعه کبارا

ویخرج منهم المرئیّ لغوا

کما ألغیت فی الدّیه الحوارا (2) 

ویستثنی من المرکب الإضافیّ ما کان کنیه ، کأبی بکر وأم کلثوم ، أو معرّفا صدره بعجزه ، کابن عمر وابن الزّبیر ، فإنک تنسب إلی عجزه ، فتقول : بکریّ وکلثومیّ وعمریّ . وألحق بهما ما خیف فیه لبس ، کقولهم فی عبد مناف منافیّ ، وعبد الأشهل أشهلیّ ، دفعا للّبس ، وشذّ فیه ، « فعلل » السابق (3) ، کتیملیّ وعبدریّ ، ومرقسیّ ، عبقسیّ ، وعبشمیّ : فی تیم اللّات ، وعبد الدار ، وامرئ القیس بن حجر الکندیّ ، وعبد القیس ، وعبد شمس . ومن الأخیر قول عبد یغوث الحارثیّ : [ الطویل ]

ش : 55 وتضحک منّی شیخه عبشمیّه

کأن لم تری قبلی أسیرا یمانیا (4) 

* * * وإذا نسب إلی ما حذفت لامه ، فإن جبر فی التثنیه وجمع التصحیح بردّها ، کأب وأخ وعضه وسنه ، تقول فیها : أبوان وأخوان وعضوات وسنوات ، أو عضهات وسنهات ، وجب رد المحذوف فی النسب ، فتقول : أبویّ وأخویّ وعضویّ وسنویّ ، أو عضهیّ وسنهیّ (5) . وإن لم یجبر فیهما جاز الأمران فی
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1- البیتان لجریر ( دیوانه ص 1029 ) وفیه : ویهلک بینها المرئیّ لغوا . وراجع فی الدیوان قصه هذه الأبیات منقوله عن الأغانی ( 8 / 58 ) طبعه دار الکتب المصریه .

2- الحوار : ولد الناقه منذ الوضع إلی أن یفطم ، ونسب الأشمونی البیت الأخیر لذی الرمه ، وأنشده محرّفا ، وکتب علیه الصبان ما کتب . والصواب ما هنا ، وأنه لجریر ، کما أنشدهما الفخر عند قوله تعالی : لا یُؤاخِذُکُمُ اللَّهُ بِاللَّغْوِ فِی أَیْمانِکُمْ ، * وکما فی الأغانی فی ترجمتی جریر وذی الرمه . ا ه . مؤلف .

3- أی المنحوت من المرکّب الإضافی فصار علی بناء ( فعلل ) .

4- هو الشاهد 434 من شرح شواهد المغنی 2 / 675 وفیه أنّه من قصیده لعبد یغوث بن وقّاص الحارثی . وفی البیت إبقاء للألف المقصوره فی ( تری ) مع سبق حرف الجزم لم لها لکی لا یقع الشاعر فی خلل عروضی فهرب من الخلل العروضی ووقع فی الخلل النحوی .

5- ترد اللام المحذوفه وجوبا فی مسألتین : 1 - إذا کانت العین معتلّه ، نحو : شاه وأصلها شوهه بدلیل قولنا فی الجمع : شیاه ولذلک تقول فی نسبها شاهی . 2 - إذا ردّت اللام المحذوفه فی التثنیه أو فی جمع تصحیح نسب إلیها بردّ الأصل ، نحو : أب ، أبوان أبوی . سنه ، سنوات سنوی .




النسب ، نحو : غد وشفه ، تقول فیهما : غدیّ وشفیّ ، أو غدویّ وشفوی (1) . إلا إن کانت عینه معتله ، فیجب جبره ، کذوویّ فی ذی وذات ، بمعنی صاحب وصاحبه (2) ، وشاهیّ أو شوهیّ ، بسکون الواو فی شاه ، أصلها : شوهه . ویجوز الأمران فی ید ودم عند من لا یردّ لامهما فی التثنیه ، ووجب الردّ عند من یردها ، فتقول علی الأول : یدیّ أو یدویّ ، ودمیّ أو دمویّ ، وعلی الثانی : یدویّ ودمویّ لا غیر .

وإذا نسب إلی ما حذفت لامه ، وعوّض عنها تاء تأنیث لا تنقلب هاء فی الوقف ، حذفت تاؤه ، فتقول : بنویّ وأخویّ فی بنت وأخت ، ویونس یقول بنتیّ وأختیّ ، ببقاء التاء ، محتجّا بأن التاء لغیر التأنیث ، لأن ما قبلها ساکن صحیح ، ولا یسکن ما قبل تاء التأنیث إلا إن کان معتلا کفتاه ، وبأن تاءها لا تبدل هاء فی الوقف . وکل ذلک مردود بصیغه الجمع ، إذ تقول فیهما : بنات وأخوات ، بزیاده ألف وتاء ، وحذف التاء الأصلیه .

ولا تردّ الفاء لما صحت لامه ، کعده وصفه ، تقول فیهما عدیّ وصفیّ (3) ، وتردّ لمعتلها (4) کشیه تقول (5) فیه : وشویّ ، بکسر الواو ، وفتح الشین ، أو وشییّ ، بکسرتین بینهما شین ساکنه .
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1- یجوز ردّ اللام وترکها فیما عدا ذلک ، نحو : ید یدویّ ویدیّ ، دم دمویّ ودمیّ ، وشفه شفهی وشفیّ .

2- الأول علی مذهب سیبویه ، لأنه لا یرد الکلمه بعد رد محذوفها إلی سکونها الأصلی ، بل یبقی العین مفتوحه ، فیقلبها ألفا . والثانی علی مذهب أبی الحسن ، لأنه یرد الکلمه بعد رد محذوفها إلی سکونها الأصلی ، فیمتنع القلب ، وقد ورد السماع بمذهب سیبویه ، وإلیه رجع أبو الحسن وأصل شاه شوهه ، بسکون الواو ، بدلیل شیاه ، فلما حذفت الهاء ، فتحت الواو ، لتاء التأنیث ، فقلبت ألفا . ا ه . منه .

3- یمتنع الردّ فیما صحّت لامه فنقول : أصل عده وعده اللام صحیحه فالنسبه إلیها عدیّ لا وعدیّ .

4- تردّ وجوبا إذا کانت اللام معتلّه مثل شیه أصلها وشیه فیقال فیها وشویّ لأنّنا لمّا رددنا الواو صارت الواو والشین مکسورتین فقلبت الثانیه فتحه .

5- أی علی الخلاف بین سیبویه وأبی الحسن ، فإن الأول یبقی حرکه العین بعد رد المحذوف ، وهی هنا الکسره ، ثم یقلبها فتحه ، فتنقلب الیاء ألفا ، ثم واوا ، والثانی یرد العین إلی سکونها الأصلی ، فلا داعی للقلب عنده . ا ه . منه .




وإذا نسب إلی محذوف العین ، وهو قلیل فی کلامهم ، فإن صحت لامه ولم یکن مضعّفا ، لم یجبر برد المحذوف ، کسه ومذ ، مسمّی بهما ، فتقول منهما سهیّ ومذیّ . لا ستهیّ ومنذیّ ، وإن کان مضعفا کرب بحذف الباء الأولی ، مخفف ربّ إذا سمی به ، فإنه یجبر برد المحذوف . فیقال ربّیّ ، ومثل المضعّف فی وجوب الرد ، معتلّ اللام کالمری ، اسم فاعل أری ، وکیری مضارع رأی مسمّی بهما ، فتقول فیهما المرئیّ ، والیرئیّ ، بفتح الیاء ، وسکون أو فتح الراء ، علی الخلاف بین سیبویه والأخفش ، من إبقاء حرکه فاء الکلمه بعد الرد ، أو عدم إبقائها .

وإذا نسبت إلی الثّنائی وضعا ، ضعّفت ثانیه إن کان معتلا ، فتقول فی لو وکی مسمّی بهما : لوّ وکیّ بالتشدید ، وتقول فی لا علما : « لاء » بالمدّ ، وفی النسب إلیها : لوّیّ وکیویّ ، ولائیّ أو لاویّ ، کما تقول فی النسب إلی الدوّ وهو الفلاه ، والحیّ والکساء : دوّیّ وحیویّ وکسائیّ أو کساویّ ، وأنت فی الصحیح بالخیار ، نحو : کمّ فتقول کمیّ بالتخفیف ، أو کمّیّ بالتضعیف .

* * * وینسب إلی الکلمه الداله علی جماعه علی لفظها إن کانت اسم جمع ، کقومیّ ورهطیّ : فی قوم ورهط ؛ أو اسم جنس کشجریّ فی شجر ؛ أو جمع تکسیر لا واحد له ، کأبابیلیّ فی أبابیل ، أو علما کبساتینیّ ، نسبه إلی البساتین ، علم علی قریه من ضواحی مصر ، أو جاریا مجری العلم کأنصاریّ ، أو یتغیر المعنی (1) إذا نسب لمفرده کأعرابیّ (2) .
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1- ینسب إلی الجمع بإحدی طریقتین : 1 - بالنسبه إلی المفرد لا إلی الجمع وذلک حین یبقی علی دلالته الصرفیه ، نحو : قبطی فی النسبه إلی أقباط ، ونبطیّ فی النسبه إلی أنباط ، ومملوکی فی النسبه إلی ممالیک ، ومسجدیّ فی النسبه إلی مساجد . ب - بالنسبه إلی الجمع إذا کان الجمع غیر قیاسی فی صیاغته ، نحو : محاسن جمع حسن ، ومشابه ، جمع شبه ، وأوامر جمع أمر فینسب إلیها علی حالها من الجمع فیقال : محاسنیّ ، مشابهیّ ، وأوامریّ . وإذا کان الجمع لا واحد له من لفظه مثل إبل إبلیّ . وإذا أدّی النسب إلی مفرد الجمع إلی لبس نحو : دولیّ فننسب إلی الجمع إذا کان المقصود مجموعه دول وإلی المفرد إذا کان المقصود المفرد فنقول : مطار بیروت الدّولی نسبه إلی المفرد لأنّه ملک الدوله اللبنانیه ، ونقول أیضا لعبه کره القدم لعبه دولیّه لأنها لیست لعبه دوله واحده بعینها .

2- الظاهر أن الأعراب فی أصل اللغه کان جمعا لعرب ، ثم خصص لساکنی البادیه ، والعرب یعمه وساکن الحضر . ا ه . رضی ملخصا .





خاتمه

قد یستغنی عن یاء النسب غالبا بصوغ « فاعل » مقصودا به صاحب کذا ، کطاعم ، وکأس ، ولابن ، وتأمر . ومنه قول الحطیئه یهجو الزبرقان بن بدر : [ البسیط ]

ش : 56 دع المکارم لا ترحل لبغیتها

واقعد فإنّک أنت الطّاعم الکاسی (1) 

أی : ذو طعام وکسوه . وقوله (2) : [ مجزوء الکامل ]

ش : 57 وغررتنی وزعمت أن

نک لابن فی الصیف تأمر (3) 

أی : ذو لبن وتمر .

أو بصوغ « فعّال » بفتح الفاء وتشدید العین ، مقصودا به الحرف ، کنجّار وعطّار وبزّاز ، أی : محترف بالنّجاره والعطاره والبزازه ، أو بصوغ « فعل » بفتح فکسر ، کطعم ولبن ، أی صاحب طعام ، ومنه قوله : [ مشطور الرّجز ]

ش : 58 لست بلیلیّ ولکنّی نهر

لا أدلج اللّیل ولکن أبتکر (4) 

وتصاغ نادرا علی وزن « مفعال » کمعطار ، أی ذی عطر ، « ومفعیل » کفرس محضیر ، أی ذی حضر ، بضم فسکون ، وهو الجری .
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1- الشاهد بیت من قصیده للحطیئه یهجو فیها الزبرقان بن بدر ( دیوانه ص 284 ) . وقد تکرّر هذا الشاهد الذی تقدم ذکره فی الشاهد 28 .

2- هو الحطیئه الشاعر المخضرم أیضا .

3- الشاهد من قصیده للحطیئه یلوم فیها الزبرقان بن بدر ویقرّعه ( دیوانه ص 168 ) وفیه : أغررتنی وزعمت أن نک لابن بالصیف تأمر

4- البیتان من شواهد سیبویه الخمسین التی لا یعرف قائلوها ( الکتاب 3 / 384 ) . یرید الشاعر أنه یسیر بالنهار لأنّه کادح یکسب رزقه بعرق جبینه ولیس لصّا یتسلّل إلی الحرام تحت جناح الظلام . وبنی نهر علی فعل وهو یرید النسبه لا المبالغه .




وما خرج عما تقدّم فی النسب فشاذّ ، کقولهم : رقبانیّ وشعرانیّ (1) وفوقانیّ وتحتانیّ ، بزیاده الألف والنون : لعظیم الرّقبه ، والشعر ، ولفوق ، وتحت ، ومروزیّ فی مرو ، بزیاده الزای ، وأمویّ بفتح الهمزه فی أمیه بضمها ، ودهریّ بالضم :

للشیخ الکبیر فی الدهر بالفتح ، وبدویّ ، بحذف الألف ، فی البادیه ، وجلولیّ وحروریّ ، بحذف الألف والهمزه ، فی جلولاء ، قریه بفارس ، وحروراء قریه بالکوفه (2) .
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1- من الشاذ أیضا إلحاق یاء النّسب أسماء أبعاض الجسد مبنیه علی فعال للدّلاله علی عظمها کقولهم : فلان أنافیّ لعظیم الأنف ورؤاسی لعظیم الرأس ، وفخاذیّ لعظیم الفخذ . ومن شواذ النسبه : دهریّ من دهر ، ومروزیّ من مرو ویمان من یمن ، وطائی من طیء ، وصنعانی من صنعاء ، ورازیّ من الریّ وسهلیّ من سهل ، وقرویّ من قریه وشتویّ من شتاء ، ونفسانی من نفس ، وروحانی من روح .

2- یضاف إلی قواعد النسبه ما انتهی بواو . 1 - إذا کان ما قبل الواو ساکنا ، نحو : نحو ، دلو واو فینسب إلیها من غیر تغییر فی بنیه الاسم فتصبح نحویّ ( لا تقل نحویّ ) ودلویّ ، وواویّ . 2 - إذا وقعت الواو ثالثه ، نحو : سروه قیل فی النّسب سرویّ أی أنه بعد حذف التاء تصیر الواو متطرّفه مضموما ما قبلها وهذه صیغه لا نظیر لها فی العربیه لهذا تبدل الضمّه کسره وتقلب الواو یاء فیقال سرویّ لمعاملته معامله الاسم المنقوص . 3 - إذا کانت الواو رابعه جاز إثباتها وحذفها فیقال : ترقوی وترقیّ فی ترقوه . 4 - إذا کانت خامسه فما فوق حذفت ، نحو : قلنسوه قلنسیّ .
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الباب الثالث : فی أحکام تعمّ الاسم والفعل


اشاره
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فصل فی حروف الزیاده ومواضعها وأدلتها

اعلم أن الزیاده فی الکلمه عن الفاء والعین واللام : إما أن تکون لإفاده معنی ، کفرّح بالتشدید من فرح ، وإمّا لإلحاق کلمه بأخری ، کإلحاق قردد اسم جبل بجعفر ، وجلبب بدحرج . ثم هی نوعان :

أحدهما : ما یکون بتکریر حرف أصلیّ لإلحاق أو غیره ، وذلک إما أن یکون بتکریر عین مع الاتصال ، نحو : قطّع ، أو مع الانفصال بزائد نحو : عقنقل ، بمهمله وقافین بینهما ساکن ، مفتوح ما عداه : للکثیب العظیم من الرمل .

أو بتکریر لام کذلک ، نحو : جلبب وجلباب ، أو بتکریر فاء وعین مع مباینه اللام لهما ، نحو : مرمریس ، بفتح فسکون ففتح فکسر : للداهیه ، وهو قلیل ، أو بتکریر عین ولام مع مباینه الفاء ، نحو : صمحمح بوزن سفرجل : للشدید الغلیظ .

وأما مکرر الفاء وحدها کقرقف وسندس ، أو العین المفصوله بأصل ، کحدرد بزنه جعفر اسم رجل ، أو العین والفاء فی رباعیّ کسمسم ، فأصلیّ ، فلو تکرر فی الکلمه حرفان وقبلهما حرف أصلی کصمحمح وسمعمع : لصغیر الرأس ، حکم بزیاده الضعفین الأخیرین ( لکون الکلمه استوفت بما قبلهما أقلّ الأصول ) .

ثانیهما : ما لا یکون بتکریر حرف أصلیّ ، وهذا لا یکون إلّا من الحروف العشره ، المجموعه فی قولک : « سألتمونیهما » (1) . وقد جمعها ابن مالک فی بیت واحد أربع مرّات ، فقال : [ الطویل ]

ش : 59 هناء وتسلیم ، تلا یوم أنسه

نهایه مسؤول ، أمان وتسهیل (2) 
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1- جمعها بعضهم بقوله : ( سألتمونیها ) وهی عشره أحرف . وجمعها آخر بقوله : ( الیوم تنساه ) وجمعها ثالث فی ( أمان وتسهیل ) ، وجمعها المازنی بقوله : هویت السّمان فی قوله ( المتقارب ) : هویت السّمان فشیّبننی وما کنت قدما هویت السّمانا

2- جمعها ابن مالک فی ( هناء وتسلیم ) و ( تلا یوم أنسه ) و ( نهایه مسؤول ) و ( أمان وتسهیل ) .




وقد تکون الزیاده (1) واحده ، وثنتین ، وثلاثا ، وأربعا ، ومواضعها أربعه ، لأنها إما قبل الفاء ، أو بین الفاء والعین ، أو بین العین واللام ، أو بعد اللام ، ولا یخلو إذا کانت متعدده من أن تقع متفرقه أو مجتمعه . فالواحده قبل الفاء نحو :

أصبع وأکرم ، وبین الفاء والعین ، نحو : کاهل وضارب ، وبین العین واللام نحو :

غزال . وبعد اللام کحبلی .

والزیادتان المتفرّقتان بینهما الفاء ، نحو : أجادل ، وبینهما العین کعاقول ، وبینهما اللام نحو : قصیری : أی الضلع القصیره ، وبینهما الفاء والعین نحو :

إعصار ، وبینهما العین واللام نحو : خیزلی ، وهی مشیه فیها تثاقل ، وبینهما الفاء والعین واللام ، نحو : أجفلی للدعوه العامه . والمجتمعتان قبل الفاء ، نحو :

منطلق ، وبین الفاء والعین ، نحو : جواهر ، وبین العین واللام ، نحو : خطّاف ، وبعد اللام نحو : علباء .

والثلاث المتفرقات نحو : تماثیل ، والمجتمعه قبل الفاء نحو : مستخرج ، وبین العین واللام نحو : سلالیم ، وبعد اللام نحو : عنفوان . واجتماع ثنتین وانفراد واحده نحو : أفعوان .

والأربع المتفرقات : نحو : احمیرار مصدر احمارّ ، ولا توجد الأربع مجتمعه .

وأدله الزیاده تسعه :

الأول : سقوط بعض الکلمه من أصلها ، کألف ضارب ، وألف وتاء تضارب من الضرب ، فما عدا الضاد والراء والباء : حکمه الزیاده .

الثانی : سقوط بعض الکلمه من فرع ، کنونی سنبل وحنظل ، من أسبل الزرع ، وحظلت الإبل ، أی : خرج سنبل الزرع ، وتأذّت الإبل من أکل الحنظل ، فنونهما زائده ، لسقوطها من الفرعین .

الثالث : لزوم خروج الکلمه عن أوزان نوعها لو حکمنا بأصاله حروفها ، کنونی نرجس (2) ، بفتح فسکون فکسر ، وهندلغ بضم فسکون ففتح فکسر : لبقله ، وتاءی تنضب ، بفتح فسکون فضم : اسم شجر ، وتتفل بفتح فسکون فضم : لولد الثعلب ، لانتفاء هذه الأوزان فی الرّباعیّ المجرّد .
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1- أی : لا بقید کونها من حروف سألتمونیها ، کما یتضح مما یأتی .

2- النون زائده فی نرجس ، لا لأنّ الاشتقاق یدلّ علی ذلک ، بل لأنّه لو کانت أصلیه لکانت صیغه الکلمه لا نظیر لها فی الأسماء العربیه المجرّده إذ لیس هناک اسم علی وزن ( فعلل ) .




الرابع : التکلم بالکلمه رباعیه مره وثلاثیه أخری مثلا ، کأیطل بفتحتین بینهما ساکن ، وإطل بکسر فسکون أو بکسرتین : للخاصره .

الخامس : لزوم عدم النظیر فی نظیر الکلمه التی اعتبرتها أصلا ، کتتفل بضمتین بینهما ساکن ، فإنه وإن لم یترتب علیه عدم النظیر لوجود فعلل کبرثن لکن یترتب ذلک فی نظیر تلک الکلمه ، وهی تتفل المفتوحه التاء فی اللغه الأخری ، إذ لا وجود ل ( فعلل ) بفتح فضم بینهما سکون ، فثبوت زیاده التاء فی لغه الفتح لعدم النظیر ، دلیل علی زیادتها فی لغه الضم ، والأصل الاتحاد .

السادس : کون الحرف دالّا علی معنی (1) ، کأحرف المضارعه وألف اسم الفاعل .

السابع : کونه مع عدم الاشتقاق فی موضع یلزم فیه زیادته مع الاشتقاق ، کالنون ثالثه ساکنه غیر مدغمه (2) ، بعدها حرفان ، کورنتل ، بفتحات ، بینهما نون ساکنه : للداهیه ، وشرنبث بزنته : للغلیظ الکفین والرجلین ، وعصنصر بفتح المهملات وسکون النون : اسم جبل ، لأنها فی موضع لا تکون فیه مع المشتق إلا زائده ، کجحنفل بزنته أیضا ، وهو الغلیظ الشفه ، من الجحفله ، وهی لذی الحافر کالشفه للإنسان .

الثامن : وقوعه منها فی موضع تغلب زیادته فیه مع المشتق ، کهمزه أرنب وأفکل ، بفتحتین بینهما ساکن : للرّعده ، لزیادتها فی هذا الموضع مع المشتق ، کأحمر (3) .

التاسع : وجوده فی موضع لا یقع فیه إلا زائدا ، کنونات حنطأو ، بکسر فسکون ففتح فسکون : لعظیم البطن ، وکنتأو بزنته ، لعظیم اللحیه ، وسندأو وقندأو بزنه ما تقدم : لخفیفها .

وزاد بعضهم عاشرا - وهو الدخول فی أوسع البابین ، عند لزوم الخروج عن
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1- الزیاده هنا وسیله من وسائل نمو اللغه فمن الضرب نشتق یضرب ، أضرب ، تضرب ، ضارب ، مضروب . . . وأحرف المضارعه من هذا القبیل لأنّها تبیّن انتقال الحدث من الزمن الماضی إلی الزمن الحاضر أو المستقبل ، کما تدل بها علی الفاعل ، أهو مذکّر أم مؤنث ، مخاطب أم غائب .

2- تطّرد زیاده النون فی الأسماء الخماسیه إذا وقعت فیها ثالثه ساکنه کما فی ( عقنقل ، سجنجل ) .

3- تزاد الهمزه فی أوّل الکلمه ، أو فی حشوها ، أو فی آخرها . لکنّها تقع أکثر ما تقع فی أوّل الکلمه وبعدها ثلاثه أحرف أصلیه ، نحو : أحمر ، أعظم ، أرنب ، أفکل .




النظیر فیهما ، نحو : کنهبل ، بفتحتین فسکون فضم : شجر عظیم ، وقد تفتح باؤه ، فزنته بتقدیر أصاله النون : « فعلّل » ، وبتقدیر زیادتها « فنعلل » وکلاهما مفقود ، غیر أن أبنیه المزید أکثر ، فیصار إلیه .

ویحکم بزیاده الألف متی صاحبت أکثر من أصلین ، کضارب وعماد وحبلی (1) ، ویحکم بزیاده الواو (2) متی صحبت أکثر من أصلین ، ولم تتصدر ولم تکن کلمتها من باب سمسم ، کمحمود وبویع ، بخلاف نحو : سوط وورنتل ووعوعه .

ویحکم بزیاده الیاء (3) متی صحبت أکثر من أصلین ، ولم تتصدّر سابقه أکثر من ثلاثه أصول ، ولم تکن کلمتها من باب سمسم کیضرب فعلا ، ویرمع اسما ، بخلاف نحو : بیت ویؤیؤ لطائر ، ویستعور بزنه فعللول ، عضرفوط : اسم لدویبّه .

ویحکم بزیاده المیم (4) متی سبقت أکثر من أصلین ، ولم تلزم فی الاشتقاق ،
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1- هناک ضابط عام یحدّد زیادتها ، فإذا وجدت مع ثلاثه أحرف أصلیه فصاعدا ، ولیس فی الکلمه تکریر ، فهی حکما زائده وذلک کما فی : قاتل ، جاهد ، صادق ، تکاسل ، حزام ، مصانع ، مفتاح . وینوّع سبب زیاده الألف فقد تزاد للتأنیث کما فی حبلی وسلمی ، ولیلی وذکری . . . وقد تزاد للإلحاق کما فی أرطی ومعزی . وإذا وقعت حشوا أو طرفا وکان معها حرفان فقط لم یحکم علیها بالزیاده بل تکون منقلبه عن واو نحو : غزا أو عن یاء نحو : هدی یهدی .

2- الواو لم تقع زائده فی أوّل الکلمه ، وهی کالألف تزاد للإلحاق کما فی : کوثر وجوهر الملحقتین ب ( جعفر ) . وتزاد لغیر ذلک کما فی : عجوز ، وصبور ، وضروب ، وطروب وهی صفات علی وزن فعول . أمّا الواو فی قول فلیست زائده لأنها لم تجتمع مع ثلاثه أحرف فصاعدا ، وکذلک الأمر فی الوشوشه والوسوسه لأنّ فی الکلمه تکریرا ووزن الأولی والثانیه ( فعلله ) .

3- تقع الیاء زائده فی أول الکلمه کما فی الأفعال المضارعه یأکل ، یضرب ، یحمل . . . وفی بعض الأسماء ، نحو : یعمله للناقه ، ویلمع وهو السّراب . وتزاد للإلحاق کما فی بیطر وللبناء کما فی قتیل وصریع وسعید وعلیم . . . أما الیاء فی ( بیع ) فلیست زائده لأنها لم تجتمع مع ثلاثه أحرف فصاعدا ، وکذلک الأمر فی صیصیه ( قرن البقر ) لأنّ فی الکلمه تکریرا ووزنها فعلله . وإذا کان معها فی الکلمه حرفان فهی أصل نحو : غنی ، یبس ، بیت ، هدی .

4- تزاد المیم فی أوّل الکلمه إذا جاء بعدها ثلاثه أحرف أصلیه وهذا کثیر جدا ، نحو : ملعب ، مقاتل ، مجاهد . . . ودلّ الاستقراء علی أنّها لا تزاد فی أوائل الأسماء الرباعیّه المجرّده ، إلّا إذا کانت مشتقه جاریه علی أفعالها ، فهی زائده فی مدحرج لأنّه اسم مشتق جار علی فعله ، أمّا مرزجوش ( ضرب من النبات ) فالمیم فیه أصلیه لأنه لیس مشتقا ، بل هو أعجمی معرّب ووزنه فعللول . ودلّ الاستقراء أیضا علی أنّها لا تزاد حشوا ولا آخرا ، إلّا أنّ علماء العربیه وقفوا علی ألفاظ شذّت عن هذه القاعده فقد قالوا : درع دلامص وأسد هرماس . والمیم زائده فیهما لأن الاشتقاق یدل علی أن الأولی من الدلص والثانیه من الهرس ولقد قالوا : درع دلاص ووصفوا الأسد بأنه یهرس فریسته . وزیدت المیم شذوذا فی الآخر کما فی زرقم للأزرق ، ودلقم للناقه المسنّه ، وقالوا : ابنم فی ابن .




کمحمود ، ومسجد ، ومنطلق ، ومفتاح بخلاف نحو : مهد ومرعز ، بکسرتین بینهما سکون : اسم لما لان من الصوف ، فإنهم قالوا : ثوب ممرعز فأثبتوها فی الاشتقاق ، واستدلوا بذلک علی أصالتها ، خلافا لسیبویه القائل بزیادتها .

ویحکم بزیاده الهمزه مصدّره متی صحبت أکثر من أصلین ، ومتأخره بشرط أن تسبق بألف مسبوقه بأکثر من أصلین کأحفظ فعلا ، وأفضل اسما مشتقا ، وإصبع اسما جامدا ، وأفلس جمعا ، وکحمراء وصحراء (1) .

ویحکم بزیاده النون (2) متطرّفه إن کانت مسبوقه بألف مسبوقه بأکثر من أصلین ، کسکران وغضبان ، ومتوسطه بین أربعه أحرف ، إن کانت ساکنه غیر مضعفه کغضنفر وقرنفل ، أو کانت من باب الانفعال ، کانطلق ومنطلق ، أو بدأت المضارع .

ویحکم بزیاده التاء (3) فی باب التفعل کالتّدحرج ، والتفاعل کالتعاون ،
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1- أکثر ما تزاد الهمزه فی أوّل الکلمه وبعدها ثلاثه أحرف أصلیه ، فحکموا بزیادتها فی أصبع ، أفکل . . . أما همزتا إصطبل وإصطخر فلیستا زائدتین لأنه جاء بعدهما أربعه أحرف أصلیه لا ثلاثه . ولم تزد فی حشو الکلمه إلّا فی کلمات مسموعه قلیله ، نحو : شمأل . أما زیادتها فی آخر الکلمه فللتأنیث ، حمراء ، خضراء . . .

2- تطّرد زیاده النون فی الأسماء الخماسیّه ، إذا وقعت فیها ثالثه ساکنه کما فی سجنجل . کما تطّرد فی صیغه انفعل الدالّه علی المطاوعه ، انهزم ، اندحر ، انفعل . . . وتطّرد أیضا فی المثنی ( رجلان ، رجلین ) وفی جمع المذکر السالم ( طالبون ، طالبین ) . وإذا کانت للتوکید ( اذهبنّ إذهبن ) أو فی نهایه الأفعال الخمسه ( یذهبون ، یذهبون ، یذهبان ، تذهبان ، تذهبین ) ، أو وقعت فی آخر الصفات المشبّهه ، نحو : غضبان ، سکران ، جوعان . . . ویطّرد لصقها فی أول الفعل المضارع ( نضرب ، نهرب ، نأکل . . . ) .

3- التاء حرف کثیر الزیاده ، یظهر علی طریقه اللصق فی آخر الکلمه ( فی جمع المؤنث السالم ) أو المؤنث اللفظی حمزه ، طلحه ، معاویه أو طریقه اللصق فی أول الکلمه کما فی تاء المضارعه تکتب ، تأکل . . . وکذلک فی نحو : تسلیم ، تقدمه ، تقدّم . . . وتزاد حینا فی وسط الکلمه کما فی احترب ، استغفر . وهناک کلمات سمعت زیاده التاء فی آخرها مثل : ملکوت ، جبروت ، رحموت . . .




والافتعال کالاقتراب ، والاستفعال کالاستغراب والاستغفار ، وهو الموضع الذی یحکم فیه بزیاده السین . أو کانت التاء فی التفعیل أو التفعلل ، أو کانت للتأنیث کقائمه ، أو بدأت المضارع . وتزاد التاء سماعا فی نحو : ملکوت . وجبروت ورهبوت وعنکبوت . وتزاد السین (1) سماعا فی قدموس بزنه عصفور ، للالحاق به . وزیاده الهاء (2) واللام (3) قلیله ، ومثلوا للهاء بقولهم أهراق فی أراق ، وبأمهات فی جمع أم . ومن مثل لها بهاء السکت ردّ علیه بکونها کلمه مستقله .

ومثلوا للام بطیسل وزیدل وعبدل ، والأصل طیس وهو الکثیر ، وزید ، وعبد ، ومن مثّل لها بلام ذلک وتلک ، ردّ علیه بردّ هاء السکت .
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1- زیاده السین قیاسیه فی صیغه ( استفعل ) وما تصرّف عنها من أسماء الفاعلین والمصادر .

2- تزاد الهاء قیاسا فی هاء السّکت والغایه منها المحافظه علی حرکه الحرف الذی یسبقها مثل : لمه ، إرمه . وتزاد سماعا فی أمّهات . وقیل إنها أضیفت لتمییز العاقل من غیر العاقل فأمّهات لما یعقل وأمّات لغیر العاقل . وسمعت زیادتها فی أهراق بمعنی أراق .

3- تزاد اللام زیاده غیر قیاسیه فی أسماء الإشاره نحو : ( ذلک وأولالک فی ذاک وأولاک ) . وتزاد غیر قیاسیه فی زیدل وعبدل والأصل زید وعبد .





فصل فی همزه الوصل

همزه الوصل : هی التی یتوصل بها إلی النطق بالساکن ، وتسقط عند وصل الکلمه بما قبلها (1) .

ولا تکون فی حرف غیر أل ، ومثلها أم لغه حمیر ، ولا فی فعل مضارع (2) مطلقا ، ولا فی ماض ثلاثی کأمر وأخذ ، أو رباعیّ کأکرم وأعطی ، بل فی الخماسیّ کانطلق واقتدر ، والسّداسیّ کاستخرج واحرنجم ، وأمرهما ، وأمر الثلاثیّ الساکن ثانی مضارعه لفظا کاضرب ، بخلاف نحو : هب وعد وقل . ولا فی اسم إلا فی مصادر الخماسیّ والسداسیّ ، کانطلاق واستخراج ، وفی عشره أسماء مسموعه ، وهی : اسم ، واست ، وابن ، وابنم ، وابنه ، وامرؤ ، وامرأه ، واثنان ، واثنتان ، وأیمن المختصه بالقسم ، وما عدا ذلک فهمزته همزه قطع .

ویجب فتح همزه الوصل فی أل ، وضمها فی نحو : انطلق واستخرج مبنیین
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1- هی همزه ثابته ابتداء ، ساقطه وصلا ، فهی تکتب وتقرأ إذا لم تسبق بشیء ، نحو : ابن الأکارم ، ولا تقرأ إن سبقت بحرف أو بکلمه ، نحو : وابن الأکارم . والأفضل عدم کتابتها والاکتفاء ، بحرکتها إذا لم تکن مسبوقه بشیء ، نحو : ابن الأکارم وهی علی نوعین : أ - سماعیه فی الأسماء العشره : ابن ، ابنه ، امرؤ ، امرأه ، اسم ، اثنان ، اثنتان ، است ، أیم اللّه ، وابنم . ب - قیاسیه : ترد قیاسا فی : - أوّل فعل الأمر غیر الرّباعی إذهب . - أوّل الأفعال الماضیه الخماسیه والسداسیه ومصادرها ، نحو : اعتمد علی نفسه اعتمادا کلیّا ، واستقلّ بقراره استقلالا کاملا . - أل التعریف ، وشذت فی لفظ ( البته ) إذ عدّت فیها همزه قطع . * تصبح همزه قطع فی لفظ الجلاله ( اللّه ) إذا کان مسبوقا بحرف النداء ( یا ) یا أللّه .

2- قد أثبتها ابن مالک وابنه فیه ، متی کان مبتدأ بتاءین ، وأرید إدغامهما ، نحو : اتجل ، کما سیأتی فی الإدغام .




للمجهول (1) ، وأمر الثلاثی المضموم العین أصاله ، کأدخل وأکتب ، بخلاف امشوا واقضوا مما جعلت کسره عینه ضمه لمناسبه الواو ، فتکسر الهمزه بخلاف عکسه ، مما جعلت ضمه العین فیه کسره لمناسبه الیاء ، کاغزی ، فیترجح الضم علی الکسر ، کما یترجح الفتح علی الکسر فی أیمن وأیم ، والکسر علی الضم فی اسم ، ویجوزان مع الإشمام فی نحو : اختار وانقاد مبنیین للمجهول . ویجب الکسر فیما بقی من الأسماء العشره ، والمصادر ، والأفعال .

وتحذف لفظا لا خطا إن سبقت بکلام ، ولفظا وخطا فی « ابن » مسبوق بعلم ، وبعده علم بشرط کونه صفه للأول ، والثانی أبا له ، ما لم یقع أول السطر ، وفی بسم اللّه الرحمن الرحیم ، قال بعض الشعراء مشیرا إلی ذلک . [ الطویل ]

ش : 60 أفی الحق أن یعطی ثلاثون شاعرا

ویحرم ما دون الرضا شاعر مثلی

کما سامحوا عمرا بواو مزیده

وضویق « باسم اللّه » فی ألف الوصل (2) 

وإن وقعت بعد همزه استفهام ، فإن کانت مکسوره حذفت نحو : أَتَّخَذْناهُمْ سِخْرِیًّا (3) ، أَسْتَغْفَرْتَ لَهُمْ (4) ؟ أبنک هذا ؟ أسمک علیّ ؟ بخلاف ما إذا کانت مفتوحه ، فإنها تبدل ألفا ، وقد تسهل نحو : آللَّهُ أَذِنَ لَکُمْ (5) . کما تحذف همزه « أل » خطا ولفظا إذا دخلت علیها اللام الحرفیه ، سواء کانت للجر ، أو لام القسم والتوکید ، أو الاستغاثه ، أو للتعجب ، نحو : قوله تعالی : لِلْفُقَراءِ وَالْمَساکِینِ (6) . وَإِنَّهُ لَلْحَقُّ مِنْ رَبِّکَ (7) . وَلَلْآخِرَهُ خَیْرٌ لَکَ مِنَ الْأُولی (8) .

وکقول الشاعر : [ البسیط ]

ش : 61 یا للرّجال علیکم حملتی حسبت (9) 
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1- إذا کان الماضی مبدوءا بهمزه وصل ضمّ أوّله وثالثه ، وکسر ما قبل آخره ، نحو : أبتدیء ، أستغفر .

2- یبدو أنّ هذین البیتین لشاعر محدث لأنهما غیر موجودین فی معجم شواهد العربیه وغیره من معاجم الشواهد النحویه واللغویه .

3- سوره ص ، الآیه : 63 .

4- سوره المنافقون ، الآیه : 6 .

5- سوره یونس ، الآیه : 59 .

6- سوره التوبه ، الآیه : 60 .

7- سوره البقره ، الآیه : 149 .

8- سوره الضحّی ، الآیه : 4 .

9- لم نهتد إلی قائله .




ونحو : یا للماء والعشب . ولا تحقق مطلقا إلّا فی الضروره ، کقوله :

[ الطویل ]

ش : 62 ألا لا أری اثنین أحسن شیمه * علی حدثان الدّهر منّی ومن جمل (1) 
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1- حقّقت الهمزه فی ( اثنین ) لضروره الشّعر وإلّا فهناک خلل عروضی . وعدّ العروضیون إحلال همزه القطع محلّ همزه الوصل من الضرائر المستحبّه ، والمقبوله ، والبیت من قصیده لجمیل ( دیوانه ص 99 ) دار صادر . أهمل المؤلف همزه القطع ، ونری إضافه بعض أحکامها المساعده علی فهم همزه الوصل . فهمزه القطع هی التی تقع فی أوّل الکلمه ، وینطق بها ابتداء ووصلا . وترد فی الأسماء ، والأفعال ، والحروف . أهم مواضعها : - فی ماضی الفعل الرباعی ، نحو : أکرم ، وأمره ، نحو : أکرم ومصدره فإکرام الوالدین واجب . - فی کل فعل مضارع ، نحو : أدرس ، أصلّی ، أستغفر . . . - فی الحروف المبدوءه بهمزه ، نحو : إنّ ، أنّ ، إلی ، ألا ، أیا . . . - فی صیغتی التعجّب القیاسیتین ، نحو : ما أجمل الدین ! أجمل به وأکرم ! - فی صیغه التفضیل ، نحو : الصّبر أجمل من التهوّر . - فی الأسماء المبدوءه بهمزه مفرده کانت ، نحو : أسد ، أو مجموعه ، نحو : أبطال ، إذا لم تکن مصادر لأفعال خماسیه أو سداسیه . - فی ماضی الثلاثی والرباعی المهموزین ، نحو : أکل ، أکرم .





الإعلال والإبدال


اشاره

الإعلال : هو تغییر حرف العلّه للتخفیف ، بقلبه ، أو إسکانه ، أو حذفه ، فأنواعه ثلاثه : القلب ، والإسکان ، والحذف .

وأمّا الإبدال : فهو جعل مطلق حرف مکان آخر (1) . فخرج بالإطلاق الإعلال بالقلب (2) ، لاختصاصه بحروف العله ، فکل إعلال یقال له إبدال ولا عکس ، إذ یجتمعان فی نحو : قال ورمی ، وینفرد الإبدال فی نحو : اصطبر وادّکر . وخرج بالمکان العوض (3) ، فقد یکون فی غیر مکان المعوّض منه وکتاءی عده واستقامه وهمزتی ابن واسم . وقال الأشمونیّ . قد یطلق الإبدال علی ما یعم القلب ، إلا أن الإبدال إزاله ، والقلب إحاله ، والإحاله لا تکون إلا بین الأشیاء المتماثله ، ومن ثمّ اختص بحروف العله والهمزه ، لأنها تقاربها بکثره التغییر (4) .
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1- لاحظ أن الإبدال لا یختصّ بأحرف العلّه ، سواء أکان للإدغام أم لم یکن ، وسواء أکان لازما أم غیر لازم ، ولا بدّ فیه من أن یکون الحرف المبدل فی مکان الحرف المبدل منه .

2- للعلماء ثلاث طرق فی تفسیر القلب هی : 1 - جعل أحرف العلّه والهمزه بعضها مکان بعض ، وهو علی هذا التفسیر یشمل تخفیف الهمزه فی نحو : بیر وراس ، ویخرج منه إبدال الواو والیاء تاء فی اتّعد واتّسر . 2 - جعل حرف مکان حرف العلّه للتخفیف ، فیکون المقلوب حرف علّه ، ویکون القلب للتخفیف ، فیخرج عنه تخفیف الهمزه فی نحو : بیر وراس ، ویدخل فیه قلب الواو والیاء تاء فی نحو : اتعد واتّسر ، وهمزه أواصل . 3 - جعل أحرف العلّه بعضها مکان بعض فیخرج عنه تخفیف الهمزه ، وقلب حرف العله تاء أو همزه أو غیرهما من الحروف الصحیحه ، ویدخل هذان النوعان فی الإبدال .

3- التعویض : جعل الحرف خلفا عن الحرف وللعلماء فیه مذهبان : أ - یشترط کون الحرف المعوّض فی غیر مکان الحرف المعوّض منه ، وهذا الشرط ضعیف . ب - یجوز أن یکون الحرف المعوّض فی غیر مکان المعوّض منه ، وهو الغالب الکثیر ، نحو : صفه وعده ، ونحو : ابن واسم ، ویجوز أن یکون المعوّض فی مکان المعوّض منه کالتاء فی أخت وبنت .

4- یستخلص من أقوال الصرفیین ما یأتی : أ - بین الإبدال والقلب عموم وخصوص مطلق ، إذ یجتمعان فی إبدال أحرف العلّه والهمزه ، وینفرد الإبدال فی اذّکر والطجع ونحوهما ممّا لیس فی أحرف العلّه والهمزه . ب - بین الإبدال والقلب العموم والخصوص المطلق أیضا ، إذ یجتمعان فی نحو : قال وباع ، وینفرد الإبدال فی نحو : تقضی وأصیلال ونحوهما . ج - بین الإبدال والقلب العموم والخصوص المطلق . إذ یجتمعان فی نحو : قال وباع ، وینفرد الإبدال فی نحو : دینار وقیراط وعلج . د - بین الإبدال والتعویض التباین ، إذ یشترط فی الإبدال کون المبدل فی مکان المبدل منه ، ویشترط فی التعویض أن یکون العوض فی غیر مکان المعوّض منه . وعلی غیر المشهور یکون بینهما العموم والخصوص المطلق فکل إبدال تعویض ولا عکس إذ یجتمعان فی نحو : فرازیق ، وینفرد التعویض فی نحو : عده وزنه وابن . ه - بین الإعلال وتخفیف الهمزه التباین ، إذ الإعلال خاص بأحرف العلّه ، وتخفیف الهمزه خاص بالهمزه . و - بین الإعلال والتعویض التباین .




واعلم أن الحروف التی تبدل من غیرها ثلاثه أقسام :

1 - ما یبدل إبدالا شائعا للإدغام ، وهو جمیع الحروف إلا الألف ، وما یبدل إبدالا نادرا ، وهو ستّه أحرف : الحاء ، والخاء ، والعین المهمله ، والقاف ، والضاد ، والذال المعجمتان ، کقولهم فی وکنه ، وهی بیت القطا فی الجبل :

وقنه ، وفی أغنّ أخنّ ، وفی ربع ربح ، وفی خطر غطر ، وفی جلد جضد ، وفی تلعثم تلعذم .

2 - وما یبدل إبدالا شائعا لغیر إدغام ، وهو اثنان وعشرون حرفا ، یجمعها قولک « لجد صرف شکس أمن طی ثوب عزته » والضروریّ منها فی التصریف تسعه أحرف ، یجمعها قولک : « هدأت موطیا » .

3 - وما عداها فإبداله غیر ضروریّ فیه ، کقولهم فی أصیلان : تصغیر أصلان بالضم ، علی ما ذهب إلیه الکوفیون ، جمع أصیل ، أو هو تصغیر أصیل ، وهو الوقت بعد العصر : أصیلال ، وفی اضطجع إذا نام : الطجع ، وفی نحو :

علیّ علما ، فی الوقف أو ما جری مجراه : علجّ بإبدال النون لاما فی الأول ، والضاد لاما فی الثانی ، والیاء جیما فی الثالث .

قال النابغه : [ البسیط ]

ش : 63 وقفت فیها أصیلالا أسائلها

أعیت جوابا وما بالرّبع من أحد (1) 
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1- دیوانه ص 30 دار صادر وهو من قصیده یمدح بها النعمان وهی من اعتذاریاته .




وقال منظور بن حبّه الأسدی فی ذئب : [ الرّجز ]

ش : 64 لمّا رأی أن لا دعه ولا شبع

مال إلی أرطاه حقف فالطجع (1) 

وقال آخر : [ م الرّجز ]

ش : 65 خالی عویف وأبو علجّ

المطعمان اللّحم بالعشجّ (2) 

یرید أبا علیّ والعشیّ ، وتسمی هذه اللغه عجعجه قضاعه . واشترط بعضهم فیها أن تکون الجیم مسبوقه بعین ، کما فی البیت ، وبعضهم یطلق ، مستدلا بقول بعض أهل الیمن : [ م الرّجز ]

ش : 66 لا همّ إن کنت قبلت حجّتج (3)

فلا یزال شاحج یأتیک بج

أقمر نهّات ینزّی وفرتج (4) 


1 - الإعلال فی الهمزه

1 - تقلب الیاء والواو همزه وجوبا فی أربعه مواضع :

الأول : أن تتطرفا بعد ألف زائده ، کسماء وبناء ، أصلهما سماو وبنای ، بخلاف نحو : قال ، وباع ، وإداوه ، وهی المطهره ، وهدایه ، لعدم التطرف ، ونحو :

دلو وظبی ، لعدم تقدّم الألف ، ونحو : آیه ورایه ، لعدم زیادتها .

وتشارکهما فی ذلک الألف ، فإنها إذا تطرفت بعد ألف زائده أبدلت همزه ،
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1- هو الشاهد 116 من شواهد شرح الشافیه 2 / 324 . والدّعه : خفض العیش ، والتاء فیه بدل من الفاء الذاهبه فی أوّله . والطجع : أصله اضطجع ، فأبدل الطاء ضادا .

2- البیتان من شواهد سیبویه ( الکتاب 4 / 182 ) وهما فی شرح شواهد الشافیه 4 / 212 وقال : بعض بنی سعد یبدلون الیاء ، شدیده کانت أو خفیفه ، جیما فی الوقف وإنما حرّکها الشاعر هنا لأنّه أجری الوصل مجری الوقف . وقد نسبهما ابن جنی فی ( سرّ الصناعه ) إلی رجل من أصل البادیه لم یذکر اسمه .

3- البیت الأوّل کما فی شرح شواهد الشافیه 4 / 215 علی الوجه الآتی : یا ربّ إن کنت قبلت حجّتج وأبدلت الجیم من الیاء الخفیفه والأصل : حجّتی وبی ووفرتی بیاء المتکلّم فی الثلاثه .

4- الشاحج : البغل إذا صوت . والأقمر : الأبیض . والنهات : النهاق . ینزی : یحرک والوفره : الشعر إلی شحمه الأذن ، والظاهر أن هذه لغات لقبائل ، ولیست من الإبدال .




کحمراء ، إذ أصلها حمری کسکری ، زیدت ألف قبل الآخر للمدّ ، کألف کتاب ، فقلبت الأخیره همزه .

الثانی : أن تقعا عینا لاسم فاعل فعل أعلّتا فیه ، نحو : قائل وبائع ، أصلهما قاول وبایع ، بخلاف نحو : عین فهو عاین ، وعور فهو عاور ، لأن العین لما صحت فی الفعل ، خوف الإلباس بعان وعار ، صحت فی اسم الفاعل تبعا للفعل .

الثالث : أن تقعا بعد ألف « مفاعل » وشبهه وقد کانتا مدتین زائدتین فی المفرد ، کعجوز وعجائز ، وصحیفه وصحائف ، بخلاف نحو : قسور ، وهو الأسد ، وقساور ، لأن الواو لیست بمده ، ومعیشه ومعایش ، لأن المده فی المفرد أصلیه ، وشذّ فی مصیبه مصائب ، وفی مناره منائر بالقلب ، مع أصاله المده فی المفرد ، وسهّله شبه الأصلیّ بالزائد .

وتشارکهما فی ذلک الحکم الألف ، کرساله ورسائل ، وقلاده وقلائد .

الرابع : أن تقعا ثانیتی لینین (1) بینهما ألف « مفاعل » ، سواء کان اللّینان یاءین ، کنیائف جمع نیّف ، وهو الزائد علی العقد ، أو واوین ، کأوائل جمع أوّل ، أو مختلفین ، کسیائد جمع سیّد ، أصله سیود ، وأما قول جندل بن المثنّی الطّهویّ : [ م الرّجز ]

ش : 67 وکحّل العینین بالعواور (2) 

من غیر قلب ، فلأن أصله بالعواویر کطواویس ، وقد تقدم جواز حذف یاء « مفاعیل » ، ولذا صحّح .

وتختص الواو بقلبها همزه إذا تصدرت قبل واو متحرکه مطلقا ، أو ساکنه متأصله الواویه ، نحو : أواصل وأواق ، جمعی واصله وواقیه ، ومنه قول مهلهل :

[ الخفیف ]

ش : 68 ضربت صدرها إلیّ وقالت

یا عدیّا لقد وقتک الأواقی (3) 

ونحو : الأولی أنثی الأوّل ، وکذا جمعها وهو الأول ، بخلاف نحو : هوویّ
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1- یعنی : أن تقع إحداهما ثانی حرفین لینین بینهما ألف مفاعل سواء کان اللینان یاءین أو واوین ، أو مختلفین .

2- هو الشاهد 566 من شواهد ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 316 ، والشاهد 143 من شواهد الرّضی فی شرح الشافیه 3 / 131 .

3- البیت من قصیده للمهلهل بن ربیعه ( دیوانه ص 58 ) وفیه : ضربت نحرها وقال الشارح : للبیت روایه أخری ( صدرها ) بدل نحرها .




ونوویّ ، فی النسبه إلی هوی ونوی ، لعدم التصدر ، وووفی ووعد مجهولین ، لعدم تأصل الثانیه .

وتبدل الهمزه من الواو جوازا فی موضعین :

أحدهما : إذا کانت مضمومه ضما لازما غیر مشدده ، کوجوه وأجوه ، ووقوت وأقوت : فی جمع وقت ووجه ، وأدور وأدؤر ، وأنور وأنؤر : جمعی دار ونار ، وقئول وصئول : مبالغه فی قائل وصائل ، فخرجت ضمه الإعراب ، نحو :

هذا دلو ، وضمه التقاء الساکنین ، نحو : وَلا تَنْسَوُا الْفَضْلَ بَیْنَکُمْ (1) ، وخرج بغیر مشدّده ، نحو : التعوّذ والتحوّل .

ثانیهما : إذا کانت مکسوره فی أول الکلمه ، کإشاح وإفاده وإساده ، فی وشاح ، ووفاده ووساده .

وتبدیل الهمزه من الیاء جوازا إذا کانت الیاء بعد ألف ، وقبل یاء مشدّده ، کغائیّ ورائیّ : فی النسبه لغایه ورایه .

وجاءت الهمزه بدلا من الهاء فی ماء ، بدلیل تصغیره علی مویه ، وجمعه علی أمواه .

( ب ) فصل فی عکس ما تقدّم

وهو قلب الهمزه یاء أو واوا ، ولا یکون ذلک إلّا فی بابین :

أحدهما : باب الجمع الذی علی زنه « مفاعل » ، إذا وقعت الهمزه بعد ألف ، وکانت تلک الهمزه عارضه فیه ، وکانت لامه همزه أو واوا أو یاء ، فخرج باشتراط عروض الهمزه المرائی : فی جمع مرآه ، فإن الهمزه موجوده فی المفرد ، وبالأخیر سلامه اللام ، فی نحو : صحائف وعجائز ورسائل ، فلا تغیّر الهمزه فیما ذکر ، والذی استوفی الشروط یجب فیه عملان : قلب کسره الهمزه فتحه ، ثم قلب الهمزه یاء فی ثلاثه مواضع ، وواوا فی موضع واحد . فالتی تقلب یاء یشترط فیها أن تکون لام الواحد همزه ، أو یاء أصلیه ، أو واوا منقلبه یاء ، والتی تقلب واوا یشترط فیها أن تکون لام الواحد واوا ظاهره فی اللفظ ، سالمه من القلب یاء .

فهذه أربعه مواضع تحتاج إلی أربعه أمثله :

1 - مثال ما لامه همزه خطایا (2) جمع خطیئه ، أصلها خطاییء ، بیاء
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1- سوره البقره ، الآیه : 237 .

2- وزن ( خطایا ) مسأله من مسائل الخلاف بین البصریین والکوفیین وقد تحدّث عن رأی کلّ من المدرستین ابن الأنباری فی الإنصاف المسأله 116 . راجع : الإنصاف 2 / 805 وما بعدها .




مکسوره ، هی یاء المفرد ، وهمزه بعدها هی لامه . ثم أبدلت الیاء المکسوره همزه ، علی حد ما تقدم فی صحائف ، فصار خطائیء بهمزتین ، ثم الهمزه الثانیه یاء ، لأن الهمزه المتطرّفه إثر همزه تقلب یاء مطلقا ، فبعد المکسوره أولی ، ثم قلبت کسره الهمزه الأولی فتحه للتخفیف ، کما فی المداری والعذاری ، ثم قلبت الیاء ألفا ، لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، فصار خطاءا بألفین بینهما همزه ، والهمزه تشبه الألف ، فاجتمع شبه ثلاث ألفات ، وذلک مستکره ، فأبدلت الهمزه یاء ، فصار خطایا ، بعد خمسه أعمال .

2 - ومثال ما لامه یاء أصلیه : قضایا جمع قضیه ، أصلها قضایی بیاءین ، أبدلت الیاء الأولی همزه ، علی ما تقدم فی نحو : صحائف ، فصار قضائی ، قلبت کسره الهمزه فتحه ، ثم الیاء ألفا ، فصار قضاءا ، ثم قلبت الهمزه المتوسطه یاء لما تقدّم ، فصار قضایا ، بعد أربعه أعمال .

3 - ومثال ما لامه واو قلبت یاء فی المفرد : مطیّه ، إذ أصلها مطیوه من المطا ، وهو الظهر ، أو من المطو وهو المدّ ، اجتمعت الواو والیاء وسبقت إحداهما بالسکون ، فقلبت الواو یاء وأدغمتا ، کما فی سیّد ومیّت ، وجمعها مطایا ، وأصلها : مطایو ، قلبت الواو یاء ، لتطرّفها إثر کسره ، فصار مطایی ، ثم قلبت الیاء الأولی همزه کما تقدّم ، ثم أبدلت الکسره فتحه ، فصار مطاءی ، ثم الیاء ألفا ، ثم الهمزه المتوسطه یاء ، فصار مطایا بعد خمسه أعمال .

4 - ومثال ما لامه واو ظاهره سلمت فی المفرد : هراوه ، وهی العصا ، وجمعها هراوی ، أصلها هرائو . وذلک أن ألف المفرد قلبت فی الجمع همزه ، کما فی رساله ورسائل ، فصار هرائو ، ثم أبدلت الواو یاء ، لتطرّفها إثر کسره ، فصار هرائی ثم فتحت کسره الهمزه ، فصار هراءی ، ثم قلبت الیاء ألفا ، لتحرّکها وانفتاح ما قبلها ، فصار هراءا ، بهمزه بین ألفین ، ثم قلبت الهمزه واوا ، لیتشاکل الجمع مع المفرد ، فصار هراوی بعد خمسه أعمال .

ش : 69 وشذ من هذا الباب قوله : [ الطویل ]

« حتّی أزیروا المنائیا » (1) 
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1- هنا جزء من بیت شعر لعبیده بن الحارث بن عبد المطلب ، قاله فی غزوه بدر ، وهو : فما برحت أقدامنا فی مقامنا ثلاثتنا حتّی أزیروا المنائیا 




والقیاس المنایا ، و « اللهم اغفر لی خطائئی » والقیاس خطایای ، وهداوی جمع هدیه ، والقیاس هدایا .

* * * ثانیهما : باب الهمزتین الملتقیتین فی کلمه واحده ، والتی تعلّ هی الثانیه ، لأن الثقل لا یحصل إلّا بها ، فلا تخلو الهمزتان : إما أن تکون الأولی متحرکه والثانیه ساکنه ، أو بالعکس ، أو تکونا متحرکتین .

فإن کانت الأولی متحرکه والثانیه ساکنه ، أبدلت الثانیه من جنس حرکه الأولی ، نحو : آمنت أومن إیمانا ، والأصل أأمنت أؤمن إئمانا ، وشذّ قراءه بعضهم : إئلافهم ، بتحقیق الهمزه الثانیه .

وإن کانت الأولی ساکنه والثانیه متحرکه ، ولا تکونان إلّا فی موضع العین أو اللام ، فإن کانتا فی موضع العین ، أدغمت الأولی فی الثانیه ، نحو : سأّال مبالغه فی السؤال ، ولأّال ورأّاس ، فی النسب لبائع اللّؤلؤ والرّؤوس . وإن کانتا فی موضع اللام ، أبدلت الثانیه یاء مطلقا ، فتقول فی مثال قمطر من قرأ قرأی ، فی مثال : سفرجل منه : قرأیأ .

وإن کانتا متحرکتین ، فإن کانتا فی الطّرف (1) أو کانت الثانیه مکسوره (2) أبدلت یاء مطلقا . وإن لم تکن طرفا وکانت مضمومه (3) ، أبدلت واوا مطلقا ، وإن کانت مفتوحه ، فإن انفتح ما قبلها أو انضم (4) أبدلت واوا ، وإن انکسر (5) أبدلت یاء .

ویجوز فی نحو : رأس ولؤم وبئر ، إبقاؤها وقلبها من جنس حرکه ما قبلها . وفی نحو : وضوء ومجیء ، یجوز إبقاؤها وقلبها من جنس ما قبلها مع الإدغام .
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1- کأن تبنی من قرأ مثل جعفر أو زبرج أو برثن .

2- کأن تبنی من أم ، بفتح الهمزه وشد المیم ، مثل أصبع : بفتح الهمزه أو کسرها أو ضمها ، والباء فیهن مکسوره ، فتقول فی الأول أأمم بهمزه مفتوحه فساکنه ، تنقل حرکه المیم الأولی إلی واو ، الهمزه الثانیه ، ثم تدغم المیم الأولی فی المیم الثانیه ، ثم تبدل الهمزه یاء ، وکذا فی الباقی .

3- کأوب : جمع أب ، وهو المرعی ، أصله أأبب ، بوزن أفلس ، فنقلوا وأبدلوا الهمزه وادغموا أحد المثلین فی الآخر .

4- کأواده وأویدم ، فی جمع وتصغیر آدم .

5- کأن تبنی من أم علی وزن أصبع ، بکسر الهمزه ، وفتح الباء .





2 - الإعلال فی حروف العله


( أ ) قلب الألف والواو یاء

تقلب الألف یاء فی مسألتین :

الأولی : أن ینکسر ما قبلها ، کما فی تکسیر وتصغیر نحو : مصباح ومفتاح ، تقول فیهما : مصابیح ومفاتیح ، ومصیبیح ومفیتیح .

الثانیه : أن تقع تالیه لیاء التصغیر ، کقولک فی غلام غلیّم .

وتقلب الواو یاء فی عشره مواضع :

أحدها : أن تقع بعد کسره فی الطّرف ، کرضی وقوی وعفی مبنیا للمجهول ، والغازی والدّاعی ؛ أو قبل تاء التأنیث ، کشجیه وأکسیه وغازیه وعریقیه : تصغیر عرقوه ؛ وشذّ سوا سوه : جمع سواء ، أو قبل الألف والنون الزائدتین ، کقولک فی مثال قطران ، بفتح فکسر ، من الغزو : غزیان (1) .

ثانیها : أن تقع عینا لمصدر فعل أعلّت فیه ، وقبلها کسره ، وبعدها ألف ، کصیام وقیام وانقیاد واعتیاد ، فخرج نحو : سوار وسواک ، بکسر أولهما ، لانتفاء المصدریه ، ولواذ وجوار ، لعدم إعلال عین الفعل فی لاوذ وجاور ، وحال حولا وعاد المریض عودا ، لعدم الألف فیها ، وراح رواحا لعدم الکسر . وقلّ الإعلال فیما عدم الألف ، کقراءه بعضهم : جَعَلَ اللَّهُ الْکَعْبَهَ الْبَیْتَ الْحَرامَ قِیاماً لِلنَّاسِ (2) .

وشذّ التصحیح مع استیفاء الشروط فی قولهم : نارت الظّبیه تنور نوارا ، بکسر النون ، أی : نفرت ، وشار الدابه شوارا بالکسر : راضها ، ولا ثالث لهما (3) .

ثالثها : أن تکون عینا لجمع صحیح الّلام ، وقبلها کسره ، وهی فی مفرده إما معتلّه ، کدار ودیار ، وحیله وحیل ، ودیمه ودیم ، وقیمه وقیم ، وشذّ حوج بالواو فی حاجه ؛ وإما شبیهه بالمعلّه ، وهی الساکنه ، بشرط أن یلیها فی الجمع ألف ،
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1- تابع المؤلّف فی هذه المسأله ابن هشام متابعه تامّه إذ استعار منه القاعده والأمثله من غیر أیّ تغییر . راجع أوضح المسالک 3 / 327 .

2- سوره المائده ، الآیه : 97 . والذی قرأ بهذه القراءه کما ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 327 هو : ابن عامر .

3- ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 327 « نارت الظبیه نوارا » وعلّق علی ذلک بقوله : « ولم یسمع له نظیر . وأضاف المؤلّف شار وعلّق بقوله : ولا ثالث لهما . وفی اللسان ( شور ) وشارها یشورها شورا وشوارا وشوّرها وأشارها . قال ( ثعلب : وهی قلیله کلّ ذلک . راضها أو رکبها عند العرض علی مشتریها . وعلیه تکون زیاده المؤلف صحیحه ومنطقیه ) .




کسوط وسیاط ، وحوض وحیاض ، وروض وریاض . فإن عدمت الألف صحت الواو ، نحو : کوز وکوزه ، وشذّ ثیره جمع ثور . وکذا إن تحرکت فی مفرده ، کطویل وطوال ، وشذّ الإعلال فی قول أنیف بن زیّان النّبهانیّ الطّائیّ : [ الطویل ]

ش : 70 تبیّن لی أنّ القماءه ذلّه

وأنّ أعزّاء الرّجال طیالها (1) 

وتسلم الواو أیضا إن أعلّت لام المفرد ، کجمع ریّان وجوّ ، فیقال فیهما :

رواء ، وجواء ، بکسر الفاء وتصحیح العین ، لئلا یتوالی فی الجمع إعلالان : قلب العین یاء ، وقلب اللام همزه .

رابعها : أن تقع طرفا ، رابعه فصاعدا بعد فتح ، نحو : أعطیت وزکّیت ، ومعطیان ومزکّیان ، بصیغه اسم المفعول ، حملوا الماضی المزید علی مضارعه ، واسم المفعول علی اسم الفاعل (2) .

خامسها : أن تقع متوسطه إثر کسره ، وهی ساکنه مفرده ، کمیزان ، ومیقات ، فخرج نحو : صوان ، وهو وعاء الشیء ، وسوار ، لتحرّک الواو فیهما ، ونحو :

اجلوّاذ ، وهو إسراع الإبل فی السیر ، واعلوّاط وهو التعلّق بعنق البعیر بقصد الرکوب ، لأن الواو فیهما مکرره لا مفرده .

سادسها : أن تکون الواو لاما لفعلی « بضم فسکون » وصفا ، نحو : الدّنیا والعلیا .

وقول الحجازیین القصوی شاذّ قیاسا ، فصیح استعمالا ، نبّه به علی أن الأصل الواو ، کما استحوذ والقود ، إذ القیاس الإعلال ، ولکنه نبّه به علی الأصل ، وبنو تمیم یقولون : القصیا علی القیاس . فإن کانت « فعلی » اسما لم تغیّر کحزوی : لموضع .

سابعها : أن تجتمع هی والیاء فی کلمه ، والسابق منهما متأصل ذاتا وسکونا ، نحو :

سیّد ومیّت ، وطیّ ولیّ ، مصدری طویت ولویت ، فخرج نحو : یدعو یاسر ، ویرمی واقد ، لکون کل منهما فی کلمه ، ونحو : طویل وغیور ، لتحرّک السابق ، ونحو : دیوان ، إذ أصله دوّان « بشد الواو » ، وبویع ، إذ أصل الواو ألف فاعل ، ونحو : قوی « بفتح فسکون » مخفف قوی « بالکسر » للتخفیف . وشذّ التصحیح مع استیفاء الشروط ، کضیون للسّنّور الذکر ،
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1- البیت هو الشاهد 570 من شواهد أوضح المسالک 3 / 328 . والشاهد فیه ( طیالها ) إذ الأصل طوالها بالواو لکونه جمع طویل ، فقلب الواو یاء لانکسار ما قبلها . وهو لأنیف بن زبان کما فی الحماسه البصریه 1 / 35 وشرح شواهد الشافیه ص 385 .

2- ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 329 أنّ سیبویه سأل الخلیل عن وجه إعلال نحو : تغازینا وتداعینا ؛ مع أنّ المضارع لا کسر قبل آخره ، فأجاب بأن الإعلال ثبت قبل مجیء التاء فی أوّله - وهو غازینا داعینا - حملا علی نغازی ونداعی ، ثم استصحب بعدها .




ویوم أیوم : حصلت فیه شدّه ، وعوی الکلب عویه ، ورجاء بن حیوه (1) .

ثامنها : أن تکون الواو لام « مفعول » الذی ماضیه علی « فعل » بکسر العین ، نحو : مرضیّ ومقویّ علیه ، فإن کانت عین الفعل مفتوحه صحت الواو ، کمدعوّ ومغزوّ . وشذّ الإعلال فی قول عبد یغوث الحارثیّ من الجاهلیین (2) : [ الطویل ]

ش : 71 وقد علمت عرسی ملیکه أنّنی

أنا اللّیث معدیّا علیّ وعادیا (3) 

تاسعها : أن تکون لام « فعول » بضم الفاء جمعا (4) ، کعصیّ ودلیّ وقفیّ ؛ ویقل فیه التصحیح ، نحو : أبوّ وأخو جمعی أب وأخ ، ونجوّ جمع نجو ، وهو السحاب الذی هراق ماءه . وأما المفرد فالأکثر فیه التصحیح ، کعلوّ وعتوّ ، ویقلّ فیه الإعلال ، نحو : عتا الشّیخ عتیّا : إذا کبر ، وقسا قلبه قسیّا .

عاشرها : أن تکون عینا « لفعّل » بضم الفاء وتشدید العین ، جمعا صحیح اللام ، غیر مفصوله منها ، کصیّم ونیّم ، والأکثر تصحیحه ، کصوّم ونوّم . ویجب تصحیحه إن أعلت اللام ، لئلا یتوالی إعلالان ، کشوّی ، وغوّی ، جمعی شاو وغاو ، أو فصلت من العین ، نحو : صوّام ونوّام ، وشذّ قول ذی الرّمّه (5) : [ الطویل ]

ش : 72 ألا طرقتنا میّه ابنه منذر

فما أرّق النّیّام إلا سلامها (6) 
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1- ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 331 أنّه شذّ عمّا ذکر ثلاثه أنواع هی : أ - نوع أعلّ ولم یستوف الشروط کما فی قراءه بعضهم : إِنْ کُنْتُمْ لِلرُّءْیا تَعْبُرُونَ [ یوسف : 43 ] فقرأ بعضهم ( للرّیّا ) بالإبدال والإدغام . ب - ونوع صحّح مع استیفائها ، نحو : ضیون وأیوم وعوی الکلب عویه . ج - ونوع أبدلت فیه الیاء واوا وأدغمت الواو فیها ، نحو : عوّه ونهوّ عن المنکر واطرد فی تصغیر ما یکسر علی مفاعل ، نحو : جدول وأسود الإعلال والتصحیح .

2- البیت هو الشاهد 572 من شواهد أوضح المسالک 3 / 331 . والشاهد فیه ( معدیّا ) حیث أعلّه بقلب واوه یاء ، وأصله معدووا بواوین أولهما واو مفعول والثانیه لام الکلمه . وهو لعبد یغوث فی الخزانه 2 / 101 .

3- أقرأ ترجمه عبد یغوث بن وقاص الحارثی فی خزانه الأدب للبغدادی ( 1 : 313 - 317 ) .

4- وذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 332 أنه إذا کان فعول مفردا وجب التصحیح ، نحو : عتوا عتوّا ، ولا یریدون علوّا ، ونما المال نموّا ، وسما زید سموّا .

5- ذکر الشیخ خالد الأزهر فی شرح التصریح علی التوضیح 2 / 383 أنّه لأبی النجم الکلابی . وفی « معجم شواهد العربیه 1 / 344 » أنّ البیت لأبی الغمر الکلابی . وفی دیوان ذی الرمّه بیت شبیه بهذا البیت وهذا الشّبه ضلّل المؤلف علی ما یبدو .

6- وبیت ذی الرّمه ( دیوانه 2 / 1003 ) : ألا خیّلت میّ وقد نام صحبتی فما نفّر التهویم إلّا سلامها وقد ذکر المحقق ( ح : 4 ) أنه ( فی المخصص والتصریف والمنصف وشرح المفصّل روایه ملفقه لهذا البیت . والروایه الملفقه هی التی أثبتها المؤلّف .





( ب ) قلب الألف واوا

تقلب الألف واوا إذا انضم ما قبلها ، کبویع وضورب وضویرب (1) .


( ج ) - قلب الیاء واوا 

(2)

1 - وتقلب الیاء واوا إن کانت الیاء ساکنه مفرده مضموما ما قبلها فی غیر جمع ، کموقن وموسر ، ویوقن ویوسر . فخرج بساکنه نحو : هیام ، وبمفرده نحو :

حیّض جمع حائض ، و « بمضموما ما قبلها » : ما إذا کان مفتوحا أو مکسورا أو ساکنا ، وبغیر جمع : ما إذا کانت فیه کبیض وهیم ، جمعی أبیض وبیضاء ، وأهیم وهیماء . ویجب فی هذه الحاله قلب الضمّه کسره .

2 - وکذا تقلب الیاء واوا إذا انضم ما قبلها ، وکانت لام « فعل » بفتح فضم کنهو الرجل وقضو ، أو کان ما هی فیه مختوما بتاء بنیت الکلمه علیها ، کأن تصوغ من الرّمی مثل مقدره ، فإنک تقول مرموه ، أو کانت هی لام اسم ختم بألف ونون مزیدتین ، کأن تصوغ من الرمی أیضا مثل سبعان ، بفتح فضم : اسم موضع ، فإنک تقول رموان .

3 - وکذا تقلب واوا إن کانت لاما « لفعلی ، بفتح الفاء ، اسما لا صفه ، کتقوی وشروی ، وهو المثل ، وفتوی . « وشذّ التصحیح فی سعیا : لمکان ، وریّا :

للرائحه » .

4 - وکذا إن کانت الیاء عینا « لفعلی ، بضم الفاء » اسما کطوبی ، أو صفه جاریه مجری الأسماء ، وکانت مؤنث أفعل ، کطوبی وکوسی وخوری ، مؤنثات أطیب وأکیس وأخیر ، فإن کانت « فعلی » صفه محضه ، وجب تصحیح الیاء ، وقلب الضمه کسره ، ولم یسمع منه إلا قِسْمَهٌ ضِیزی (3) أی : جائره ، ومشیه حیکی : أی
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1- ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 334 أنّ إبدال الواو من الألف یتم فی مسأله واحده هی هذه المسأله التی ذکرها المؤلف .

2- ذکر ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 334 أنّ إبدالها من الیاء یتمّ فی أربع مسائل سنرقّمها بالأعداد تباعا .

3- سوره النجم ، الآیه : 22 .




یتحرّک فیهما المنکبان . وقال بعضهم : إن کانت « فعلی » وصفا : فإن سلمت الضمه قلبت الیاء واوا ، وإن قلبت کسره بقیت الیاء ، فتقول : الطّوبی والطّیبی ، والضّوقی والضّیقی ، والکوسی والکیسی (1) .


( د ) قلب الواو والیاء ألفا

تقلب الواو والیاء ألفا بعشره شروط :

الأول : أن یتحرکا (2) .

الثانی : أن تکون الحرکه أصلیه (3) .

الثالث : أن یکون ما قبلها مفتوحا (4) .

الرابع : أن تکون الفتحه متصله فی کلمتیهما (5) .

الخامس : أن یتحرّک ما بعدهما إن کانتا عینین ، وألّا یقع بعدهما ألف ولا یاء مشدده إن کانتا لامین ، فخرج بالأول القول والبیع لسکونهما ، وبالثانی جیل وتوم « بفتح أولهما وثانیهما » مخففی جیأل وتوءم « بفتح فسکون ففتح فیهما » ، الأول اسم للضّبع ، والثانی للولد یولد معه آخر . وبالثالث العوض والحیل والسّور ، « بالکسر فی الأوّلین والضم فی الثالث » ، وبالرابع ضرب واقد ، وکتب یاسر ، وبالخامس بیان وطویل وخورنق : اسم قصر بالعراق ، لسکون ما بعدهما ، ورمیا وغزوا وفتیان وعصوان ، لوجود الألف ، وعلویّ وفتویّ ، لوجود یاء النسب ، المشدّده .

السادس : « ألا تکونا عینا لفعل بکسر العین » ، الذی الوصف منه علی أفعل ، کهیف فهو أهیف ، وعور فهو أعور . وأما إذا کان الوصف منه علی غیر أفعل ، فإنه یعلّ ، کخاف وهاب .

السابع : ألّا تکونا عینا لمصدر هذا الفعل ، کالهیف وهو ضمور البطن ، والعور ، وهو فقد إحدی العینین .

الثامن : ألّا تکون الواو عینا لافتعل الدّال علی التشارک فی الفعل ، کاجتوروا
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1- توکأ المؤلف فی هذه المسأله والمسائل التی سبقتها علی ما ورد فی أوضح المسالک 3 / 335 .

2- قال ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 336 « فلذلک صحّتا فی القول والبیع لسکونهما » .

3- « ولذلک صحّتا فی جیل وتوم مخفّفی جیئل وتوءم » أوضح المسالک 3 / 336 .

4- « ولذلک صحّتا فی العوض ، والحیل ، والسّور » م ن ، ص ن .

5- « ولذلک صحّتا فی ضرب واحد ، وضرب یاسر » م ن ، ص ن .




واشتوروا ، بمعنی تجاوروا وتشاوروا ، فإن لم یدل علی التشارک وجب إعلاله ، کاختان بمعنی خان ، واختار بمعنی خار . وأما الیاء فلا یشترط فیها عدم الدلاله علی ذلک ، ولذلک أعلّت فی استافوا : بمعنی تسایفوا ، أی : تضاربوا بالسیوف ، لقربها من الألف فی المخرج .

التاسع : ألّا تکون إحداهما متلوّه بحرف یستحق هذا الإعلال . فإن کانت کذلک صحّت الأولی ، وأعلّت الثانیه ، نحو : الحیا والهوی ، وربّما عکسوا بتصحیح الثانیه وإعلال الأولی ، کآیه أصلها أییه کقصبه ، تحرکت الیاء ، وانفتح ما قبلها ، فقلبت ألفا فصار آیه . وإلی ذلک أشار ابن مالک بقوله : [ الرّجز ]

ش : 73 وإن لحرفین ذا الإعلال استحقّ

صحّح أوّل وعکس قد یحقّ (1) 

العاشر : ألّا تکونا عینین لما آخره زیاده مختصه بالأسماء ، کالألف والنون ، وألف التأنیث ، نحو : الجولان والهیمان (2) مصدری جال وهام ، والصّوری اسم محل ، والحیدی : وصف للحمار الحائد عن ظلّه .

وشذّ الإعلال فی ماهان (3) وداران ، والأصل : موهان ودوران ، بفتحات فیهما .


فصل فی فاء الافتعال وتائه

1 - إذا کانت فاء الافتعال واوا أو یاء أصلیه ، أبدلت تاء ، وأدغمت فی تاء الافتعال ، وکذا ما تصرّف منه ، نحو : اتّعد واتصل واتّسر ، من الوعد والوصل والیسر ، وإن کانت الیاء أو الواو بدلا من همزه ، فلا یجوز إبدالها تاء ، وإدغامها فی تاء الافتعال ، فی نحو : إیتزر من الإزار ، لأن الیاء لیست أصلیه ، ونحو : أوتمن من الأمن ، لأن الواو لیست أصلیه . وشذّ فی « افتعل » من الأکل اتّکل (4) .

2 - وإذا کانت فاؤه صادا ، أو ضادا ، أو طاء ، أو ظاء ، وتسمی أحرف
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1- راجع : شرح ابن عقیل بشرح أحمد الحمصی ومحمد قاسم ، طبعه جروّس برس ص 702 .

2- هذا قول سیبویه . وزعم المبرد أن القیاس فیما کان مختوما بألف ونون الإعلال ، وشذ عنده الجولان والهیمان ، والصحیح الأول .

3- وقیل إنهما اسمان أعجمیان ، فلا یردان علی القاعده .

4- وقال ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 339 « وقول الجوهری فی اتّخذ إنّه افتعل من الأخذ » وهم ، وإنّما التاء أصل ، وهو من تخذ کاتّبع من تبع .




الإطباق ، وجب إبدال تائه طاء فی جمیع التصاریف (1) ، فتقول فی « افتعل » من الصبر : اصطبر ، ولا یجوز فی الفصیح الإدغام (2) . ومن الضرب ، اضطرب ، بلا إدغام أیضا ، وجاء قلیلا اصّلح واضّرب ، بقلب الثانی إلی الأوّل ، ثم الإدغام ، وتقول من الطّهر « بالطاء المهمله » اطّهّر ، وفی هذه الحاله یجب الإدغام لاجتماع المثلین ، وسکون أوّلهما . ومن الظلم بالمعجمه اظطلم ، بمعجمه فمهمله (3) .

ویجوز لک فیه ثلاثه أوجه : إظهار کل منهما علی الأصل ، وإبدال الظاء المعجمه طاء مهمله مع الإدغام ، فتقول : اطلم بالمهمله . وإبدال الطاء المهمله ظاء والإدغام أیضا ، فتقول : اظلم بالمعجمه . وقد روی قول زهیر یمدح هرم بن سنان : [ البسیط ]

ش : 74 هو الجواد الّذی یعطیک نائله

عفوا ، ویظلم أحیانا فیظّلم (4) 

فیطّلم بتشدید المهمله ، ویظّلم بتشدید المعجمه ، ویظطلم بالإظهار .

3 - وإذا کانت فاؤه دالا ، أو ذالا ، أو زایا ، أبدلت تاؤه دالا مهمله ، فتقول فی « افتعل » من دان : ادّان بالإبدال والإدغام ، لوجود المثلین وسکون أوّلهما ، ومن زجر ازدجر ، بلا إدغام ، ومن ذکر اذدکر .

ولک فی هذا المثال ثلاثه الأوجه المتقدمه فی اظطلم ، فتقول أذدکر وادّکر واذّکر . وقریء شاذا فَهَلْ مِنْ مُدَّکِرٍ (5) بالذال المعجمه والإدغام (6) .
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1- ولا تدغم لأنّ الصّفیری لا یدغم إلّا فی مثله .

2- لأنّ الضاد حرف مستطیل .

3- رأی ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 340 ثلاثه أوجه فی ( ظلم ) هی الإظهار ، والإدغام مع إبدال الأوّل من جنس الثانی ، ومع عکسه .

4- البیت فی دیوانه ص 152 من قصیده یمدح فیها هرم بن سنان . وفیه : یظّلم : یحتمل الظّلم ، وأصله یظطلم ، وهو یفتعل من الظلم ، قلبت التاء طاء لمجاورتها الظّاء ، فإذا أدغم فمنهم من یقلب الظاء طاء ثم یدغم الطاء فی الطاء علی القیاس فتصیر یطّلم بطاء غیر معجمه ، ومنهم من یکره أن یدغم الأصل فی الزائد فیقول اظلم بظاء معجمه . والبیت یروی علی الوجهین ( عن الأعلم ) .

5- سوره القمر ، الآیه : 15 .

6- فائده : إذا کانت فاء الافتعال ثاء مثلثه ، جاز إبدالها تاء وإدغامها ، فتقول فی افتعل من الثغر : اتغر بالمثناه مشدده ، ولک قلب التاء ثاء مثلثه والإدغام ، فتقول اثغر ، بالمثلثه المشدده ، وسمع ادغر أیضا . ا ه . منه .




وسمع إبدال تاء الافتعال صادا مع الإدغام ، وعلیه قراءه وَهُمْ یَخِصِّمُونَ (1) أی : یختصمون .


فصل إبدال المیم من الواو ومن النون


اشاره

1 - تبدل المیم من الواو وجوبا فی « فم » (2) ، إذا لم یضف إلی ظاهر أو مضمر ؛ ودلیل ذلک تکسیره علی أفواه ، والتکسیر یردّ الأشیاء إلی أصولها ، وربما بقی الإبدال مع الإضافه ، کقوله صلّی اللّه علیه وسلّم : « لخلوف فم الصائم أطیب عند اللّه من ریح المسک » . وقول رؤبه : [ م الرّجز ]

ش : 75 یصبح ظمآن وفی البحر فمه (3) 

2 - ومن النون ، بشرط سکونها ووقوعها قبل باء من کلمتها أو من غیرها ، نحو : قوله تعالی : إِذِ انْبَعَثَ أَشْقاها (4) وقوله : مَنْ بَعَثَنا مِنْ مَرْقَدِنا (5) ؟ .

وأبدلت المیم من النون شذوذا فی قول رؤبه : [ م الرجز ]

ش : 76 یا هال ذات المنطق التّمتام

وکفّک المخضّب البنام (6) 

أصله البنان .

وجاء العکس کقولهم : أسود قاتن : أی قاتم ، بإبدال المیم نونا .



الإعلال بالنقل

تنقل حرکه المعتلّ إلی الساکن الصحیح قبله ، مع بقاء المعتل إن جانس الحرکه ، کیقول ویبیع ، أصلهما یقول کینصر ، ویبیع کیضرب ، وإلا قلب حرفا یجانسها ، کیخاف ویخیف ، أصلهما یخوف کیعلم ، ویخوف کیکرم .
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1- سوره یس ، الآیه : 49 .

2- أصله فوه بدلیل جمعه علی أفواه .

3- البیت لرؤبه من قصیده طویله ( دیوانه ص 159 ) .

4- سوره الشمس ، الآیه : 12 .

5- سوره یس ، الآیه : 52 .

6- الصدر مطلع قصیده لرؤبه ( دیوانه ص 144 ) یمدح فیها مسلمه بن عبد الملک . لکنّ العجز مختلف عما أورده المؤلف وهو هناک : کأنّ وسواسک بالنّمام وعلی روایه الدیوان لا شاهد فی البیت .




ویمتنع النقل إن کان الساکن معتلا ، کبایع ، وعوّق ، وبیّن ، بالتشدید فیهما ، کما یمتنع أیضا إن کان فعل تعجب ، نحو : ما أبینه وأقومه : أو کان مضعّفا ، نحو :

ابیضّ واسودّ ، أو معتل اللام نحو : أحوی وأهوی .

وینحصر الإعلال بالنقل فی أربعه مواضع :

الأول : الفعل المعتل عینا کما مثّل .

الثانی : الاسم المشبه للفعل المضارع وزنا فقط ، بشرط أن یکون فیه زیاده یمتاز بها عن الفعل ، کالمیم فی مفعل ، أو زیاده لا یمتاز بها ، فالأول کمقام ومعاش ، أصلهما : مقوم ومعیش علی زنه مذهب ، فنقلوا وقلبوا . وأما مدین ومریم (1) فشاذّان ، والقیاس : مدان ومرام ؛ وعند المبرد (2) لا شذوذ ، لأنّه یشترط فی مفعل أن یکون من الأسماء المتصله بالأفعال . والثانی کأن تبنی من البیع أو القول اسما علی زنه « تحلیء » ، بکسرتین بینهما ساکن ، وآخره همزه : اسم للقشر الذی علی الأدیم ، مما یلی منبت الشعر ، فإنک تقول تبیع وتقیل ، بکسرتین متوالیتین ، بعدهما یاء فیهما ، فإن أشبهه فی الوزن والزیاده نحو : أبیض وأسود ، خالفه فیهما نحو : مخیط ، وجب التصحیح .

الثالث : المصدر الموازن للإفعال والاستفعال ، نحو : إقوام واستقوام .

ویجب حذف إحدی الألفین بعد القلب ، لالتقاء الساکنین ، وهل المحذوف الأولی أو الثانیه ؟ خلاف ، والصحیح أنها الثانیه ، لقربها من الآخر ، ویؤتی بالتاء عوضا عنها ، فیقال إقامه واستقامه ، وقد تحذف کأجاب إجابا ، وخصوصا عند الإضافه ، نحو : وَإِقامَ الصَّلاهِ (3) ، ویقتصر فیه علی ما سمع . وورد تصحیح إفعال واستفعال وفروعهما ، نحو : أعول إعوالا ، واستحوذ استحواذا ، وهو إذن سماعیّ أیضا .

الرابع : صیغه « مفعول » کمقول ومبیع ، بحذف أحد المدّین فیهما ، مع قلب
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1- قال الرضی فی شرح الشافیه : وأما مریم ومدین فإن جعلتهما فعیلا فلا شذوذ ، إذ الیاء للإلحاق ، وإن جعلتهما - مفعلا فشاذان . وقال الأشمونی : وأما مدین ومریم ، فقد تقدم فی حروف الزیاده أن وزنهما فعلل لا مفعل ، وإلا وجب الإعلال ، ولا فعیل ، لفقده فی الکلام ا ه .

2- فی شرح الشافیه 3 / 145 « وعند المبرّد یشترط مع الموازنه والمخالفه المذکورتین شرط آخر ، وهو أن یکون من الأسماء المتّصله بالأفعال ؛ فلذا لم یعلّ مریم ومدین ، ولیسا عنده بشاذین » .

3- سوره الأنبیاء ، الآیه : 73 .




الضمه کسره فی الثانی ، لئلا تنقلب الیاء واوا ، فیلتبس الواوی بالیائیّ (1) ، وبنو تمیم تصحح الیائیّ ، فیقولون مبیوع ومدیون ومخیوط ، وعلیه قول العبّاس بن مرداس السّلمیّ : [ الکامل ]

ش : 77 قد کان قومک یحسبونک سیّدا

وإخال أنّک سیّد مغیون (2) 

وعلی ذلک لغه عامه المصریین ، فی قولهم : فلان مدیون لفلان .

وربما صحّح بعض العرب شیئا من ذوات الواو (3) ، فقد سمع ثوب مصوون ، وفرس مقوود ، وقول مقوول ، ومسک مدووف ، أی مبلول .


الإعلال بالحذف

الحذف قسمان : قیاسیّ ، وهو ما کان لعله تصریفیه سوی التخفیف ؛ کالاستثقال والتقاء الساکنین ؛ وغیر قیاسیّ ، وهو ما لیس لها ، ویقال له الحذف اعتباطا . فالقیاسیّ یدخل فی ثلاث مسائل :

الأولی : تتعلق بالحرف الزائد فی الفعل .

والثانیه : تتعلق بفاء الفعل المثال ومصدره .

والثالثه : تتعلق بعین الفعل الثلاثیّ ، الذی عینه ولامه من جنس واحد ، عند إسناده لضمیر الرفع المتحرک .

المسأله الأولی : إذا کان الماضی علی وزن « أفعل » فإنه یجب حذف الهمزه من مضارعه ووصفیه ، ما لم تبدل ، کراهه اجتماع الهمزتین فی المبدوء بهمزه
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1- فی شرح الشافیه 3 / 147 « واعلم أنّ أصل مقول مقوول ، نقلت حرکه العین إلی ما قبلها ؛ فاجتمع ساکنان ، فسیبویه یحذف الثانیه دون الأولی ، وإن کان القیاس حذف الأولی إذا اجتمع ساکنان والأولی مدّه ، وإنّما حکم بذلک لأنّه رأی الیاء فی اسم المفعول الیائی ثابتا بعد الإعلال نحو : مبیع » .

2- هو الشاهد 116 من شواهد شرح الشافیه 3 / 149 والشاهد 579 من شواهد أوضح المسالک 3 / 434 والبیت للعبّاس بن مرداس السّلمی قاله لکلیب بن عیینه السّلمی . ویروی ( معیون ) کما فی أوضح المسالک ومعناه : المصاب بالعین من عانه یعینه ، والقیاس أن یقال : هو معین . وروی ( مغیون ) کما فی شرح الشافیه من قولهم : غین علیه ، إذا غطی وفی الحدیث : إنّه لیغان علی قلبی . والشاهد فی البیت مغیون حیث تمّم اسم المفعول من الأجوف الیائی وهی لغه تمیمیه .

3- فی شرح الشافیه 3 / 149 ، 150 « وحکی الکسائی خاتم مصووغ ، وأجاز فیه کلّه أن یأتی علی الأصل قیاسا » .




المتکلم ، وحمل غیره علیه ، نحو : أکرم ویکرم ونکرم وتکرم ومکرم ومکرم ؛ وشذّ قوله : [ م الرّجز ]

ش : 78 فإنّه أهل لأن یؤکرما (1) 

فلو أبدلت همزه « أفعل » هاء ، کهراق فی أراق ، أو عینا کعنهل الإبل : لغه فی أنهلها ، أی : سقاها نهلا ، لم تحذف ، وتفتح الهاء والعین فی جمیع تصاریفهما .

وأما المسأله الثانیه : فقد تقدمت فی حکم المثال ، فارجع إلیها إن شئت .

والمسأله الثالثه : متی کان الفعل الماضی ثلاثیا مکسور العین ، وکانت هی ولامه من جنس واحد ، جاز لک فیه عند إسناده للضمیر المتحرّک ثلاثه أوجه :

الإتمام ، وحذف العین منقوله حرکتها للفاء ، وغیر منقوله ، کظللت بالإتمام ، وظلت بحذف اللام الأولی ، ونقل حرکتها لما قبلها ، وظلت ، محذوف اللام بدون نقل ، فإن زاد علی ثلاثه تعیّن الإتمام ، نحو : أقررت ، وشذّ أحست فی أحسست ، کما یتعیّن الإتمام لو کان ثلاثیا مفتوح العین ، نحو : حللت ، وشذ همت فی هممت .

وأما إن کان الفعل المکسور العین مضارعا أو أمرا اتصل بنون نسوه ، فیجوز فیه الوجهان الأوّلان فقط ، نحو : یقررن ویقرن ، واقررن وقرن ، لأنه لما اجتمع مثلان وأوّلهما مکسور ، حسن الحذف کالماضی ، قال تعالی : وَقَرْنَ فِی بُیُوتِکُنَّ (2) ، فإن کان أول المثلین مفتوحا کما فی لغه قررت أقرّ بالکسر فی الماضی ، والفتح فی المضارع ، قلّ النقل ، کقراءه نافع وعاصم « وقرن فی بیوتکنّ » .

وأما القسم الثانی من القیاسیّ ، وهو الحذف لالتقاء الساکنین ، فسیأتی له باب مستقلّ إن شاء اللّه .

وأما غیر القیاسیّ فکحذف الیاء من نحو : ید ودم ، أصلهما یدی ودمی ، والواو من نحو : اسم وابن وشفه ، أصلها : سمو وبنو وشفو ، والهاء من نحو :

است ، أصله سته ، والتاء من نحو : اسطاع ، أصله استطاع فی أحد وجهین .
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1- هو الشاهد 580 من شواهد أوضح المسالک 3 / 346 وفیه أنّه لأبی حیّان الفقعسی . یؤکرم : أراد یکرم بصیغه المجهول . وقد جاء الشاعر به علی الأصل ولم یحذف الهمزه کما یحذفها أهل اللسان تخفیفا ، وذلک حین اضطر إلی إقامه الوزن عروضیا .

2- سوره الأحزاب ، الآیه : 33 .





الإدغام

بسکون الدّال وشدّها . والأولی عباره الکوفیین ، والثانیه عباره البصریین ، وبها عبّر سیویه . وهو لغه : الإدخال (1) . واصطلاحا : الإتیان بحرفین ساکن فمتّحرک (2) ، من مخرج واحد بلا فصل بینهما (3) ، بحیث یرتفع اللسان وینحطّ بهما دفعه واحده ، وهو باب واسع لدخوله فی جمیع الحروف ، ما عدا الألف اللینه ، ولوقوعه فی المتماثلین والمتقاربین ، فی کلمه وفی کلمتین .

وینقسم إلی ممتنع ، وواجب ، وجائز .

1 - فمن الممتنع ما إذا تحرک أول المثلین وسکن الثانی ، نحو :

ظللت ، أو عکس وکان الأول هاء سکت ، نحو : مالِیَهْ هَلَکَ عَنِّی سُلْطانِیَهْ (4) ، لأن الوقف منویّ ، وقد أدغمها ورش علی ضعف ، أو کان مدّه فی الآخر ، کیدعو واقد ، ویعطی یاسر ، لفوات الغرض المقصود وهو المدّ ، أو کان همزه مفصوله من فاء الکلمه ، کلم یقرأ أحد . والحقّ أن الإدغام هنا ردیء ، أو تحرکا وفات بالإدغام غرض الإلحاق ، کقردد وجلبب ، أو خفیف اللبس بزنه أخری ، نحو : درر کما سیأتی .

2 - ویجب إذا سکن أول المثلین وتحرّک الثانی ، ولم یکن الأول مدّا ولا همزه مفصوله من الفاء کما تقدم ، نحو : جدّ وحظّ وسأآل ورأآس ، بزنه فعّال ، وکذا إذا تحرکا معا بأحد عشر شرطا .
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1- قال الرّضی الأستراباذی ( شرح الشافیه 3 / 235 ) « والإدغام فی اللغه : إدخال الشیء فی الشیء ، یقال : أدغمت اللّجام فی فم الدّابه : أی أدخلته فیه ، ولیس إدغام الحرف فی الحرف إدخاله فیه علی الحقیقه ، بل هو إیصاله به من غیر أن یفکّ بینهما » .

2- المراد من هذا الکلام أنّ الإدغام لا یکون إلّا مع سکون الأوّل ؛ لأنّه لو کان متحرّکا والحرکه بعد الحرف فلا یتأتی النطق بالحرفین دفعه واحده ؛ لأنّ الحرکه فاصله بینهما .

3- لا بدّ من وصل الحرفین فی النطق لئلا تسکت بعد نطقک بالحرف الأوّل ، ولذا قال ابن الحاجب ( شرح الشافیه 3 / 233 ) الإدغام : أن تأتی بحرفین ساکن فمتحرک من مخرج واحد من غیر فصل » .

4- سوره الحاقّه ، الآیتان : 28 ، 29 .




أحدها : أن یکونا فی کلمه کمدّ وملّ وحبّ ، أصلها مدد بالفتح ، وملل بالکسر ، وحبب بالضم ، وأما إذا کانا فی کلمتین ، فیکون الإدغام جائزا ، نحو :

« جعل لکم » (1) .

ثانیها : ألّا یتصدّر أحدهما کددن ، وهو : اللهو (2) .

ثالثها : ألّا یتّصل (3) بمدغم کجسّس جمع جاسّ .

رابعها : ألّا یکونا فی وزن ملحق بغیره کقردد : لجبل ، فإنه ملحق بجعفر ، وجلبب فإنه ملحق بدحرج ، واقعنسس فإنه ملحق باحرنجم .

خامسها وسادسها وسابعها وثامنها : ألّا یکونا فی اسم علی وزن « فعل » بفتحتین کطلل : وهو ما بقی من آثار الدیار ، أو « فعل » بضمتین کذلل جمع ذلول :

ضد الصعب ، أو « فعل » بکسر ففتح کلمم جمع لمّه : وهی الشعر المجاوز شحمه الأذن ، أو « فعل » بضم ففتح کدرر جمع درّه : وهی اللؤلؤه . فإن تصدّر أو اتصل بمدغم ، أو کان الوزن ملحقا ، أو کان فی اسم علی زنه فعل ، أو فعل ، أو فعل ، أو فعل ، امتنع الإدغام .

الشرط التاسع : ألّا تکون حرکه إحداهما عارضه ، کاخصص أبی واکفف الشرّ (4) .

العاشر : ألّا یکونا یاءین لازما تحریک ثانیهما (5) ، کحیی وعیی .

الحادی عشر : ألّا یکونا تاءین فی « افتعل » کاستتر ، واقتتل (6) .

3 - وفی الصور الثلاث الأخیره یجوز الإدغام والفک (7) .
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1- إذا کان الحرفان فی کلمتین کان الإدغام جائزا لا واجبا .

2- فی اللسان ( ددن ) « والدّدن والدّد ، محذوف من الدّدن ، والدّدا محوّل عن الدّدن : اللهو واللّعب » .

3- أی : لا یتّصل أوّلهما بمدغم . والجاسّ : المفتّش عن بواطن الأمور ، وأکثر ما یقال فی الشرّ ( اللسان : جسس ) .

4- أصلهما کما یقول ابن هشام ( أوضح المسالک 3 / 349 ) أخصص واکفف بسکون الآخر ، ثمّ نقلت حرکه الهمزه إلی الصّاد ، وحرّکت الفاء لالتقاء الساکنین .

5- المقصود هنا : أن لا یکون المثلان یاءین لازما تحریک ثانیهما .

6- المقصود أن لا یکون المثلان تاءین فی وزن ( افتعل ) .

7- المقصود أنّه فی هذه الشروط الثلاثه الأخیره ( التاسع والعاشر والحادی عشر ) یجوز الإدغام وفکّ الإدغام .




کما یجوز أیضا فی ثلاث أخر :

إحداها : أولی التاءین الزائدتین فی أول المضارع ، نحو : تتجلّی وتتعلم . وإذا أدغمت جئت بهمزه وصل فی الأول ، للتمکن من النطق ، خلافا لابن هشام فی توضیحه ، حیث ردّ علی ابن مالک وابنه بعدم وجود همزه وصل فی أول المضارع (1) ، ولکنّهما حجّه فی اللغه العربیّه ، تقول فی إدغام نحو : استتر (2) واقتتل ستّر وقتّل یستّر ستّارا ، بنقل حرکه التاء الأولی للفاء ، وإسقاط همزه الوصل ، وهو خماسیّ ، بخلاف نحو : ستّر بالتضعیف کفعّل ، فمصدره التفعیل ، وتقول فی نحو : تتجلّی ، وتتعلم : أتّجلی ، وأتّعلّم .

وإذا أردت التخفیف فی الابتداء ، حذفت إحدی التاءین وهی الثانیه ، قال تعالی : ناراً تَلَظَّی (3) ، وَلَقَدْ کُنْتُمْ تَمَنَّوْنَ الْمَوْتَ (4) . وقد تحذف النون الثانیه من المضارع أیضا ، وعلیه قراءه عاصم وَکَذلِکَ نُنْجِی الْمُؤْمِنِینَ (5) أصله ننجّی بفتح الثانی .

ثانیها وثالثتها : الفعل المضارع المجزوم بالسکون ، والأمر المبنیّ علیه ، نحو : وَمَنْ یَرْتَدِدْ مِنْکُمْ عَنْ دِینِهِ (6) یقرأ بالفکّ ، وهو لغه الحجازیین ، والإدغام ، وهو لغه التمیمیین ، ونحو : قوله تعالی : وَاغْضُضْ مِنْ صَوْتِکَ (7) ، قول جریر یهجو الراعی النّمیریّ الشاعر : [ الوافر ]

ش : 79 فغضّ الطرف إنّک من نمیر

فلا کعبا بلغت ولا کلابا (8) 

وقد تقدّم ذلک فی حکم المضعّف . والتزموا فکّ « أفعل » فی التعجّب ، نحو :
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1- یردّ هنا علی ابن هشام الذی قال فی ( أوضح المسالک 3 / 349 ) « ولم یخلق اللّه همزه وصل فی أوّل المضارع ، وإنّما إدغام هذا النوع فی الوصل دون الابتداء » مع العلم أنّه تابع ابن هشام فی أکثر ما ذهب إلیه من قواعد وشواهد فکأنّه اتّخذه قدوه ومثالا .

2- تمثیل للإدغام فی المسأله قبلها .

3- سوره اللیل ، الآیه : 14 .

4- سوره آل عمران ، الآیه : 143 .

5- سوره الأنبیاء ، الآیه : 88 .

6- سوره البقره ، الآیه : 217 .

7- سوره لقمان ، الآیه : 19 .

8- هو الشاهد 582 من شواهد أوضح المسالک 3 / 350 والشاهد من قصیده لجریر هجا فیها الراعی النمیری ( دیوانه ص 64 ) .




أحبب بزید ، وأشدد ببیاض وجه المتقین ، وإدغام هلمّ لثقلها بالترکیب ، ولذا التزموا فی آخرها الفتح ، ولم یجیزوا فیها ما أجازوه فی نحو : ردّ وشدّ ، من الضمّ للاتباع ، والکسر علی أصل التخلص من التقاء الساکنین ، فهما مستثنیان من فعل الأمر ، واستثناؤهما منه فی الأول بحسب الصوره ، لأنه فی الحقیقه ماض ، وفی الثانی علی لغه تمیم ، لأنه عندهم فعل أمر غیر متصرّف تلحقه الضمائر ، بخلاف الحجازیین ، فإنه عندهم اسم فعل أمر لا یلحقه شیء ، وبلغتهم جاء التنزیل . قال تعالی : هَلُمَّ إِلَیْنا (1) . هَلُمَّ شُهَداءَکُمُ (2) .

تنبیه

إذا ولی المدغم حرف مدّ ، وجب تحریکه بما یناسبه ، نحو : ردّوا وردّی وردّا ؛ وإذا ولیه هاء غائبه وجب فتحه ، لخفاء الهاء ، فکأن الألف ولیته ، ویجب الضم إذا ولیه هاء غائب ، خلافا لثعلب . وأما إذا ولیه ساکن أو لم یله شیء فیثلث آخره فی المضارع المجزوم والأمر ، إذا کانا مضمومی الفاء ، نحو : ردّ القوم . ولم یغضّ الطرف . فإذا کانا مفتوحی الفاء أو مکسوریها نحو : عضّ وفرّ ، ففیه وجهان فقط : الفتح والکسر ، علی خلاف فی بعض ذلک بین البصریین والکوفیین .

وإذا اتصل المدغم بضمیر رفع متحرّک وجب فکّ الإدغام ، نحو : نَحْنُ خَلَقْناهُمْ وَشَدَدْنا أَسْرَهُمْ (3) . وقد یفکّ شذوذا فی غیر ذلک ، نحو : ألل السّقاء : أی تغیّرت رائحته ، وفی الضروره ، نحو : قول أبی النجم العجلیّ : [ الرّجز ]

ش : 80 الحمد للّه العلّی الأجلل (4) 

فصل فی إدغام المتقاربین

1 - حیث إنّ التقارب ینقسم إلی تقارب فی المخرج ، وتقارب فی الصفه ، لزم أن نبین أوّلا مخارج الحروف وصفاتها ، لیکون الطالب علی بصیره ، فنقول :

مخارج الحروف أربعه عشر (5) تقریبا :
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1- سوره الأحزاب ، الآیه : 18 .

2- سوره الأنعام ، الآیه : 150 .

3- سوره الإنسان ، الآیه : 28 .

4- هذا الشاهد بیت من أرجوزه طویله لأبی النجم العجلی . راجع : خزانه الأدب 2 / 390 .

5- جعلها ابن الحاجب سته عشر مخرجا تقریبا . راجع : شرح الشافیه 3 / 250 . وقولهما علی التقریب یعنی أنّ الزیاده والنقصان فی عددها واردان . وقد احتاط ابن الحاجب للخلاف فی العدد بقوله : « وإلّا فلکلّ مخرج » .




1 - أقصی الحلق : للألف ، والهمزه ، والهاء .

2 - ووسطه : للحاء ، والعین المهملتین .

3 - وأدناه : للخاء والغین المعجمتین .

4 - وأقصی اللسان مع ما فوقه من الحنک : للقاف والکاف (1) .

5 - ووسطه مع ما فوقه من الحنک : للجیم والشین (2) .

6 - وإحدی حافتیه مع ما یلیه من الأضراس : للضاد .

7 - وما دون طرفه إلی منتهاه مع ما فوقه من الحنک : للام ، فمخرج اللام قریب من الضاد ، وهی أوسع الحروف مخرجا .

8 - وللراء من اللسان وما فوقه ما یلیهما ، فهی أخرج من اللام .

9 - وللنّون ما یلیه الخیشوم ، وهو أقصی الأنف .

10 - وللطاء والدال المهملتین والتاء المثناه طرفه ، مع أصول الثنایا العلیا ،

وهی الأسنان المتقدمه ، ثنتان من أعلی ، وثنتان من أسفل .

11 - وطرفه مع الثنایا للصاد ، والزای ، والسین .

12 - وطرفه مع طرف الثنایا : للظاء ، والذال ، والثاء المثلثه .

13 - وباطن الشفه السّفلی مع طرف الثنایا العلیا : للفاء .

14 - وما بین الشفتین : للباء ، والمیم ، والواو .

وصفاتها : جهر ، وهمس ، ورخاوه ، وشدّه ، وتوّسط بینهما ، وإطباق ، وانفتاح ، واستعلاء ، واستفال ، وذلاقه ، وإصمات ، وصفیر ، ولین (3) .

1 - فالمجهور : ما ینحصر جری النّفس مع تحرّکه لقوّته ، وقوّه الاعتماد علیه فی مخرجه ، فلا یخرج إلّا بصوت قویّ ، یمنع النّفس من الجری معه (4) .

2 - والمهموس : بخلافه ، وحروفه مجموعه فی قوله : « فحثّه شخص سکت » . وما عداها فهو المجهور (5) .
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1- قال ابن الحاجب « وللقاف أقصی اللسان وما فوقه من الحنک ، وللکاف منهما ما یلیهما » راجع : شرح الشافیه 3 / 250 .

2- أضاف ابن الحاجب إلیهما ( الیاء ) أیضا .

3- أضاف ابن الحاجب الصفات الآتیه : « ومنها حروف القلقله والمتحرف والمکرّر والهاوی والمهتوت » راجع : شرح الشافیه 3 / 257 .

4- حدّدها ابن الحاجب بقوله : « وهی ما عدا حروف ستشحثک خصفه » شرح الشافیه 3 / 257 .

5- قال ابن الحاجب « وخالف بعضهم فجعل الضّاد والظاء والذال والزای والعین والغین والیاء من المهموسه ، والکاف والتاء من المجهوره » شرح الشافیه 3 / 257 ، 258 .




3 - والشدید : ما ینحصر جری الصوت عند إسکانه . وأحرفه : « أجدک قطّبت » .

ومن هذه الأحرف خمسه تسمی أحرف القلقله ، إذا کانت ساکنه ، وهی « قطب حد » .

4 - والرّخو : ضدّه . والذی بینهما ما لا یتم له الانحصار ولا الجری ، وأحرفه : « لم یروعنا » .

5 - والمطبق : ما ینطبق معه اللسان علی الحنک ، فینحصر الصوت بین اللسان وما یحاذیه من الحنک ، وأحرفه : الصاد ، والضاد ، والطاء ، والظاء .

6 - والمنفتح : بخلافه .

7 - والمستعلی : ما یرتفع به اللسان إلی الحنک . وأحرفه أحرف الإطباق ، والخاء والغین المعجمتان ، والقاف (1) .

8 - والمستفل : ما عداها (2) .

9 - والذّلاقه : الفصاحه والخفّه فی الکلام . وحروفها : « مر بنفل » . ولخفه أحرفها لا یخلو رباعیّ أو خماسیّ لثقلهما من أحدها إلا نادرا ، کالعسجد ، وهو الذهب ، والزّهزقه ، بزایین مفتوحتین ، بینهما هاء ساکنه ، وهی شده الضّحک .

10 - والمصمته : ما عداها .

11 - وأحرف الصّفیر (3) : الزای ، والسین ، والصاد .

12 - وأحرف اللین : الألف ، والواو ، والیاء (4) .

والقیاس فی إدغام ما یدغم من تلک الحروف : قلب الأول إلی الثانی ، لا العکس ، إلا إذا دعا الحال لذلک ، نحو : ادّکر واذّکر .

ولإدغام الحروف المتقاربه فی بعضها ثلاثه أحکام : الوجوب ، والامتناع ، والجواز .
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1- أحرف الاستعلاء سبعه هی : الخاء ، والصاد ، والضاد ، والطاء ، والظاء ، والغین ، والقاف . تلفظ جمیعا مفخّمه .

2- أی بقیّه حروف الألفباء باستثناء السبعه التی هی أحرف الاستعلاء .

3- وهی ما یصفر بها .

4- أضاف ابن الحاجب أحرف القلقله وهی : ما ینضمّ إلی الشدّه فیها ضغط فی الوقت ، ویجمعها : قد طبج . کما أضاف المنحرف : « اللام لأنّ اللسان ینحرف به ، والمکرّر الراء ، لتعثّر اللسان به ، والهاوی الألف ، لاتساع هواء الصوت به ، والمهتوت التاء ، لخفائها » . راجع : شرح الشافیه 3 / 258 .




فالوجوب فی لام التعریف مع أحد الحروف الشمسیه ، وهی : التاء ، والثاء ، والدال ، إلی الظاء ، واللام ، والنون ، وفی اللام الساکنه غیرها مع الراء ، نحو :

بَلْ رَفَعَهُ اللَّهُ (1) . وفی النون الساکنه مع سته : أربعه فیها بغنّه : وهی أحرف « ینمو » ، واثنان بلا غنّه ، وهما اللام والراء . وتقلب میما مع الباء کما تقدّم ، وتظهر مع حروف الحلق ، وتختفی مع الباقی ، فلها خمس حالات :

والامتناع فی إدغام أحرف « ضوی مشفر » فیما یقاربها ، لأن استطاله الضاد ، ولین الیاء والواو ، وغنّه المیم ، وتفشّی الشین والفاء ، وتکرار الراء ، تزول مع الإدغام ، وإدغام نحو : سیّد ومهدیّ لا یرد ، لأن الإعلال جعلهما مثلین .

والجواز فیما عدا ذلک ، نحو : إدغام النون المتحرکه فی حرف من حروف « یرملون » ، ونحو : التاء والثاء والدال والذال والطاء والظاء بعضها فی بعض ، أو فی الزای والسین والصاد ، کأن تقول سکت ثّابت أو دارم أو ذاکر أو طالب أو ظافر أو زید أو سالم أو صابر ، أو تقول لبث تّاجر أو دارم . . . الخ ، أو تقول : حقد تّاجر أو دارم .


التقاء الساکنین

1 - إذا التقی ساکنان فی کلمه أو کلمتین ، وجب التخلص منهما : إمّا بحذف أولهما ، أو تحریکه ، ما لم یکن علی حدّه ، کما سیأتی :

فیجب إن کانا فی کلمه حذف الأوّل لفظا وخطا إذا کان مده ، سواء کان الثانی جزءا من الکلمه أو کالجزء منها ، نحو : قل ، وبع ، وخف ، ونحو : أنتم تغزون وتقضون ، ولترمنّ ولتغزنّ یا رجال . وأنت ترمین وتغزین ، ولتر منّ ولتغزنّ یا هند ، ویحذف لفظا لا خطا إن کانا فی کلمتین ، وکان الأوّل مده أیضا ، نحو :

یغزو الجیش ، ویرمی الرجل ، و « رکعتا الفجر خیر من الدّنیا وما فیها » ، و أَطِیعُوا اللَّهَ وَأَطِیعُوا الرَّسُولَ وَأُولِی الْأَمْرِ مِنْکُمْ (2) .

ویجب تحریکه إن لم یکن مده إلّا فی موضعین :

أحدهما : نون التوکید الخفیفه ، فإنها تحذف إذا ولیها ساکن کما تقدّم .

ثانیهما : تنوین العلم الموصوف بابن مضاف إلی علم ، نحو : محمد بن عبد اللّه والتحریک إمّا بالکسر علی أصل التخلص من التقاء الساکنین ، وهو الأکثر ، وإما بالضم وجوبا عند بعضهم فی موضعین :
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1- سوره النساء ، الآیه : 158 .

2- سوره النساء ، الآیه : 59 .




الأول : أمر المضعّف المتصل به هاء الغائب ، ومضارعه المجزوم ، نحو :

ردّه ، ولم یردّه ؛ والکوفیون یجیزون فیه الفتح والکسر أیضا ، کما تقدم فی الإدغام .

الثانی : میم جماعه الذکور المتصله بالضمیر المضموم ، نحو : کُتِبَ عَلَیْکُمُ الصِّیامُ (1) و لَهُمُ الْبُشْری (2) ویترجح الضم علی الکسر فی واو الجماعه المفتوح ما قبلها ، نحو : أخشوا اللّه ، وَلا تَنْسَوُا الْفَضْلَ بَیْنَکُمْ (3) ، لخفه الضمه علی الواو ، بخلاف الکسره .

ویجوز الضم والکسر علی السواء : فی میم الجماعه المتصله بالضمیر المکسور ، نحو : بهم الیوم ، وفیما ضمّ التالی لثانیهما أصلّی ، وإن کسر للمناسبه ، نحو : قالت اخرج ، وقالت اغزی ، و أَنِ اقْتُلُوا أَنْفُسَکُمْ أَوِ اخْرُجُوا مِنْ دِیارِکُمْ (4) .

وإما الفتح وجوبا وذلک فی تاء التأنیث إذا ولیها ألف الاثنین ، نحو : قالتا ، وفی نون من الجاره إذا دخلت علی ما فیه أل ، نحو : من اللّه ، ومن الکتاب ، بخلافها مع غیر أل ، فالکسر أکثر ، نحو : من ابنک ، وفی أمر المضعف المضموم العین ، ومضارعه المجزوم مع ضمیر الغائبه ، نحو : ردّها ولم یردّها . وأجاز الکوفیون فیه الضم والکسر أیضا ، کما تقدم فی الإدغام .

ویترجح الفتح علی الکسر فی نحو : ألم * اللَّهُ (5) ویجوز الفتح والکسر علی السواء فی مضموم العین من أمر المضعف ومضارعه سوی ما مر .

2 - ویغتفر التقاء الساکنین فی ثلاثه مواضع :

الأول : إذا کان أول الساکنین حرف لین ، وثانیهما مدغما فی مثله ، وهما فی کلمه واحده ، نحو : وَلَا الضَّالِّینَ (6) ، ومادّه ، ودابّه ، وخویصّه . وتمودّ الحبل .

الثانی : ما قصد سرده من الکلمات ، نحو : جیم میم ، قاف ، واو ، وهکذا .
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1- سوره البقره ، الآیه : 178 .

2- سوره یونس ، الآیه : 64 .

3- سوره البقره ، الآیه : 237 .

4- سوره النساء ، الآیه : 66 .

5- سوره آل عمران ، الآیتان : 1 ، 2 .

6- سوره الفاتحه ، الآیه : 7 .




الثالث : ما وقف علیه من الکلمات ، نحو : قال ، وزید ، وثوب ، وبکر ، وعمرو ، إلّا أن ما قبل آخره حرف صحیح ، یکون التقاء الساکنین فیه ظاهریا فقط ، وفی الحقیقه أن الصحیح محرک بکسره مختلسه جدا . وأما ما قبل آخره حرف لین ، فالتقاء الساکنین فیه حقیقیّ ، لإمکانه وإن ثقل . وأخف اللین فی الوقف : الألف ، ثم الواو والیاء مدّین ، ثم اللّینان بلا مدّ ، کثوب وبیت .
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الإماله 

وتسمی الکسر ، والبطح والإضجاع

هی لغه مصدر أملت الشیء إماله : عدلت به إلی غیر الجهه التی هو فیها ، واصطلاحا : أن تذهب بالفتحه إلی جهه الیاء ، إن کان بعدها ألف کالفتی ، وإلی جهه الکسره إن لم یکن ذلک ، کنعمه وبسحر (1) .

أصحابها : بنو تمیم ، وأسد ، وقیس ، وعامه نجد ؛ ولا یمیل الحجازیون إلا قلیلا (2) .

ولهذا أسباب وموانع . فأسبابها سبعه (3) :

أحدها : کون الألف مبدله من یاء متطرفه حقیقه ، کالفتی ، واشتری ؛ أو تقدیرا ، کفتاه لتقدیر انفصال تاء التأنیث ، لا نحو : باب (4) ، لعدم التطرف .

ثانیها : کون الیاء تخلفها فی بعض التصاریف ، کألف ملهّی ، وأرطی ، وحبلی ، وغزا وتلا ، وسجی ، لقولهم فی تثنیتها : ملهیان ، وأرطیان ، وحبلیان ، وفی بناء الباقی للمجهول : غزی ، وتلی ، وسجی .

ثالثها : کون الألف مبدله من عین فعل یؤول عند إسناده للتاء إلی لفظ فلت
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1- عرّفها ابن الحاجب بقوله : « أن ینحی بالفتحه نحو : الکسره ، وسببها قصد المناسبه لکسره أو یاء ، أو لکون الألف منقلبه عن مکسور أو یاء ، أو صائره یاء مفتوحه ، وللفواصل أو لإماله قبلها علی وجه » شرح الشافیه 3 / 4 .

2- قال الرّضی : « ولیست الإماله لغه جمیع العرب ، وأهل الحجاز لا یمیلون ، وأشدّهم حرصا علیها بنو تمیم ، وإنّما تسمّی إماله إذا بالغت فی إماله الفتحه نحو : الکسره ، وما لم تبالغ فیه یسمّی « بین اللفظین » و « ترقیقا » . والترقیق إنّما یکون فی الفتحه التی قبل الألف فقط » . شرح الشافیه 3 / 4 .

3- جعلها ابن هشام فی أوضح المسالک 3 / 297 ثمانیه أسباب .

4- الأرجح وقوع خطأ هنا لأنّ ألف باب لیست مبدله من یاء بدلیل قولنا فی جمعه ( أبواب ) . وأکبر الظنّ أنّه مثّل ب ( ناب ) لأنّ ألفه مبدله من یاء بدلیل قولنا فی جمعه أنیاب . والمؤلّف هنا یتابع ما ورد فی أوضح المسالک 3 / 297 والمثال هناک ناب لا باب .




بالکسر (1) ، کباع وکال وهاب وکاد ومات ، إذ تقول : بعت ، وکلت ، وهبت ، وکدت ، ومتّ ، علی لغه من کسر المیم ، بخلاف نحو : طال .

رابعها : وقوع الألف قبل الیاء ، کبایعته وسایرته .

خامسها : وقوعها بعد یاء متصله أو منفصله بحرف أو حرفین أحدهما الهاء ، نحو : عیان وشیبان ، ودخلت بیتها (2) .

سادسها : وقوع الألف قبل کسره مباشره کسالم (3) ، أو بعدها منفصله منها بحرف : ککتاب ، أو بحرفین کلاهما متحرّک ، وثانیهما هاء ، وأولهما غیر مضموم ، کیرید أن یضربها ، دون هو یضربها ، أو أوّلهما ساکن کشملال ، أو بهذین وبالهاء کدرهماک .

سابعها : إراده التناسب بین کلمتین أمیلت إحداهما لسبب متقدّم ، کإماله والضّحی ، فی قراءه أبی عمرو ، لمناسبه سجی وقلی ، لأن ألف الضّحی لا تمال ، إذ هی منقلبه عن واو .

ویمنعها شیئان :

أحدهما : الراء بشرط کونها غیر مکسوره ، وأن تکون متصله بالألف قبلها کراشد ، أو بعدها نحو : هذا الجدار ، وبنیت الجدار ، وبعضهم جعل المؤخره المفصوله بحرف ککافر کالمتصله . وألا یجاور الألف راء أخری ، فإن جاورتها أخری لم تمنع الأولی ، نحو : إِنَّ الْأَبْرارَ (4) .

ثانیهما : حروف الاستعلاء السبعه ، وهی : الخاء ، والغین ، والصاد ، والضاد ، والطاء ، والظاء ، والقاف متقدمه أو متأخره . ویشترط فی المتقدم منها ألّا یکون مکسورا . فخرج نحو : طلاب وغلاب وخیام . وأن یکون متصلا بالألف ، أو
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1- أضاف ابن هشام ( أوضح المسالک 3 / 298 ) « سواء کانت تلک الألف منقلبه عن یاء ، نحو : باع وکال وهاب ، أم عن واو مکسوره کخاف وکاد ومات فی لغه من قال متّ بالکسر ، بخلاف نحو : قال وطال ومات فی لغه الضمّ » .

2- ما قاله ابن هشام ( أوضح المسالک 3 / 298 ) أکثر وضوحا وهو : « وقوعها بعد الیاء ، متّصله کبیان ، أو منفصله بحرف کشیبان ، وجادت یداه ، أو بحرفین أحدهما الهاء ، نحو : دخلت بیتها » .

3- جمع المؤلف هنا شرطین علی خلاف ما فعل ابن هشام لذلک قال وأسباب الإماله سبعه فی حین جعلها ابن هشام ثمانیه .

4- سوره الإنسان ، الآیه : 5 .




منفصلا عنها بحرف واحد ، کصالح ، وضامن ، وطالب ، وظالم ، وغالب ، وخالد ، وقاسم ، وکغنائم . وألّا یکون ساکنا بعد کسره ، فخرج نحو : مصباح وإصلاح ومطواع . وألّا یکون هناک راء مکسوره مجاوره ، فخرج نحو : وَعَلی أَبْصارِهِمْ (1) إِذْ هُما فِی الْغارِ (2) ویشترط فی المتأخر الاتصال أو الانفصال بحرف أو حرفین کساخر وخاطب ، وکنافخ وناعق ، وکمواثیق ومناشیط .


تنبیهات

الأول : شرط الإماله التی یکفّها المانع ألّا یکون سببها کسره مقدره کخاف ، فإن ألفه منقلبه عن واو مکسوره ، ولا ألفا منقلبه عن یاء کطاب ، فسبب إماله الأول الکسره المقدره ، والثانیه الیاء التی انقلبت ألفا ، لأن السبب المقدّر هنا أقوی من السبب الظاهر ، لأن الظاهر إما متقدّم علی الألف ، کالکسره فی کتاب ، والیاء فی بیان ، أو متأخر عنها نحو : غانم وبایع ، والذی فی نفس الألف أقوی من الاثنین ، ولذلک أمیل نحو : طاب وخاف ، مع تقدّم حرف الاستعلاء ، وحاق وزاغ مع تأخره .

الثانی : سبب الإماله لا یؤثر إلا إذا کان مع الممال فی کلمه ، لأن عدم الإماله هو الأصل ، فیصار إلیه بأدنی شیء ؛ فلا یمال نحو : لزید مال ، لوجود الألف فی کلمه ، والکسره فی کلمه .

وأما المانع فیؤثر مطلقا ، لأنه لا یصار إلی الإماله التی هی غیر الأصل إلا بسبب قویّ ، فلا تمال ألف کتاب ، من نحو : کتاب قاسم ، لوجود حرف الاستعلاء ، وإن کان منفصلا (3) .

الثالث : تمال الفتحه قبل حرف من ثلاثه :

أحدها : الألف وقد تقدّمت . وشرطها ألا تکون الفتحه فی حرف ، ولا فی اسم یشبهه ، إذ فی الإماله نوع تصرف ، والحرف وشبهه بریء منه ، فلا تمال فتحه إلّا ، ولا علی ، ولا إلی ، مع السبب المقتضی فی کلّ ، وهو الکسره فی الأول ، والرجوع إلی الیاء فی الثانی ، وکلاهما فی الثالث . واستثنوا فی ذلک ضمیری « ها » و « نا » فقد أمالوهما عند سبق الکسره أو الیاء ، لکثره استعمالها .
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1- سوره البقره ، الآیه : 7 .

2- سوره التوبه ، الآیه : 40 .

3- قال ابن هشام ( أوضح المسالک 3 / 299 ) « یؤثر مانع الإماله إن کان منفصلا ، ولا یؤثر سببها إلّا متّصلا ؛ فلا یمال نحو : أتی قاسم لوجود القاف ، ولا : لزید مال لانفصال السبب » .




ثانیها : الراء ، بشرط کونها مکسوره ، وکون الفتحه فی غیر یاء ، وکونهما متصلین ، نحو : من الکبر ، أو منفصلتین بساکن غیر یاء ، نحو : من عمرو ، بخلاف نحو : أعوذ باللّه من الغیر ، ومن قبح السّیر ، ومن غیرک .

ثالثها : هاء التأنیث فی الوقف خاصه ، کرحمه ونعمه ، شبهوا هاء التأنیث بألفها ، لاتفاقهما فی المخرج ، والمعنی ، والزیاده ، والتطرف ، والاختصاص بالأسماء ، وأمال الکسائی قبل هاء السکت نحو : کتابیه ، ومنعها بعضهم ، وهو الأصحّ .
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مسائل للتمرین

التمرین : مصدر مرّنه علی کذا ، مأخوذ من قولهم مرن علی الشیء مرونا ومرانه : إذا اعتاده واستمر علیه ، وهو هنا بمعنی تعوید الطالب تطبیق المسائل علی القواعد الصرفیه التی علمها .

وکثیرا ما یقولون : المطلوب أن تبنی من کذا لفظا بزنه کذا ، فیجب أن نبحث أوّلا عن معنی هذه العباره ، حتی یعمل سامعها بمقتضاها ، فنقول :

إنهم قد اختلفوا فی ذلک علی أقوال : أصحها هو أن المعنی : صغ من لفظ ضرب مثلا ما هو بزنه جعفر ، بمعنی أن تعمل فی هذه الزنه الفرعیه ما یقتضیه القیاس ، من القلب ، أو الحذف ، أو الإدغام مثلا ، إن کان فی هذه الزنه الفرعیه أسباب تقتضیها .

فإذا کان فی الأصل حرف زائد مثلا ، فلا خلاف فی أن یزاد مثله فی الفرع إلّا إذا کان الحرف الزائد عوضا عن حرف فی الأصل ، کما فی نحو : اسم ، فإن همزه الوصل فیه عوض عن أصل ، هو لام الکلمه أو فاؤها ، ففیه خلاف ، وإذا حصل قلب فی الأصل ، فلا خلاف فی حصوله فی الفرع ، فإذا أردنا أن نبنی من الضرب مثالا بزنه إیس قلنا رضب .

وإن وجد فی الفرع ما یقتضی عدم الإدغام مثلا ، عمل به ، کما إذا لزم علیه لبس أو ثقل ، لرفض العرب ذلک فی کلامهم ، وإن وجد فی الأصل سبب إعلال لحرف لم یوجد فی الفرع ، فلا خلاف فی أنه لا یقلب فی الفرع ، فیقال علی وزن أوائل من القتل : أقاتل .

تنبیه

یجوز عند سیبویه أن یصاغ علی وزن ثبت فی کلام العرب وإن لم ینطقوا به فی الفرع المطلوب ، فیصح أن یصاغ من ضرب علی زنه شرنبث ، فیقال ضرنبب مع أنهم لم ینطقوا به . ولا محذور فیما قاله سیبویه ، إذ الغرض التمرین فقط ، ولا یقال إنه یلزم إثبات صیغ لم تنطق بها العرب فی کلامهم . وأما نحو : جالینوس ومیکائیل فلا یصاغ علی زنتهما ، لعدم ثبوتهما فی کلامهم .
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تطبیق

1 - إذا أردت أن تصوغ من باع وقال علی وزن عنسل بمهملتین مفتوحتین ، بینهما نون ساکنه : للناقه السریعه ، قلت فیه « بنیع وقنول » بلا إدغام ، مع أن هنا حرفین متقاربین ، لأنه یشترط فی إدغام المتقاربین ألّا یحصل لبس ، ووجه اللبس هنا أنک لو أدغمت لقلت : قوّل وبیّع ، فیلتبسان بمضعّفی . قال وباع .

2 - وإذا أردت أن تصوغ من قال وباع بوزن « قنفخر بکسر فسکون ففتح فسکون : للرجل العظیم الجثه » قلت قنولّ وبنیعّ بلا إدغام ، مع أن هنا حرفین متقاربین ، هما النون والواو ، والنون والیاء ، حذرا من أن یلتبس بنحو : علکدّ ، ومعناه البعیر الغلیظ ، فلا یدری : أهو مثله ، أو مثل قنفخر وأدغم : ولا یجوز أن تصوغ من نحو : کسر وجعل علی وزن جحنفل ، فلا تقول کسنرر ولا جعنلل ، فإنک إن لم تدغم حصل الثقل ، وإن أدغمت التبس بنحو : سفرجل ، فیظن أنه خماسیّ الأصول .

3 - وإذا قیل کیف تبنی من نحو : ضرّب مضعّف العین علی زنه محویّ ، بضم ففتح فکسر فیاء مشدده ، قلت مضرّبیّ لا مضربیّ . وذلک أن لفظ محویّ اسم فاعل منسوب إلیه ، من قولهم حیّی بثلاث یاءات ، أدغمت الأولی فی الثانیه ، فأصل محویّ قبل النسب محیّی بثلاث یاءات ، علی وزن مطرّز ، فللنسب إلیه یلزم حذف الیاء الأخیره ، کما تحذف من نحو : المشتری ، ثم حذف إحدی الیاءین الباقیتین ، وقلب الأخری واوا ، وفتح ما قبلها ، فیصیر بعد النسب محویّا ، وحیث أن هذه الأسباب الموجبه للتغییر فی الأصل لم توجد فی الفرع ، الذی هو مضرّبیّ نطق به علی حاله ، أی : علی زنه محویّ لو لم یحصل فیه تغییر .

4 - وإذا قیل : صغ من « آءه » اسم شجره أو ثمره ، علی زنه مسطار : اسم للخمر ، قلت : مستآه لا مسآه ، لأنه لا یحذف من الفرع إلا ما اقتضاه فی نفسه ، لا بالنظر إلی أصله ، إذ أصله مستطار ، من « ط ی ر » ، ولو قدّر أنه من « س ط ر » لقیل مؤواء .

5 - وإذا قیل کیف نبنی من « وأیت » بزنه کوکب ، حال کون المصوغ مخففا مجموعا جمع سلامه ، مضافا إلی یاء المتکلم ؟ قلت فیه « أویّ » بفتح فکسر ، فیاء مشدده مفتوحه . وذلک أنک أوّلا تبنی من وأی بزنه کوکب فتقول : « ووأی » ثم یعلّ إعلال فتّی ، فیقال ووأی . فإذا خففت همزته بنقل حرکتها إلی ما قبلها ، قلت فیه :

« ووی » بزنه فتی ، ثم تقلب الواو الأولی همزه ، فیصیر أوی ، وجوّز بعضهم عدم
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القلب . فإذا جمعته جمع سلامه ، قلت فیه : أوون کفتون . فإذا أضفته إلی یاء المتکلم قلت : أووی ، ثم تقلب الواو الثانیه یاء ، وتدغم فی الیاء ، وتکسر الواو الأولی لمناسبه الیاء ، فیصیر أویّ .

6 - وإذا قیل کیف تبنی من « وأیت » بزنه أبلم ، وهو خوص المقل ، قلت فیه « أوء » بضم أوله ، وذلک لأن أصله أوؤی ، ثم أعلّ إعلال قاض ، فصار أوء .

7 - وإذا قیل صغ من « أویت » بزنه أبلم ؟ قلت فیه « أوّ » . أصله : « أؤوی » قلبت الهمزه الثانیه واوا ، وأدغم المثلان . ثم أعلّ إعلال قاض ، فصار أوّ .

8 - وإذا قیل کیف تبنی من « وأیت » بزنه إوزّه ؟ قلت « إیئاه » بهمزه فیاء فهمزه . وذلک لأن أصل إوزّه : إوززه ، فحینئذ یکون أصل إیئاه : إوأیه ، بهمزه مکسوره ، فواو ساکنه ، فهمزه مفتوحه ، فیاء مفتوحه . قلبت واوه یاء ، لوقوعها إثر کسره ، فصار إیأیه ، ثم قلبت الیاء الثانیه ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، فصار إیئاه کسعلاه .

9 - وإذا بنیت من « أویت » مثل إوزّه قلت « إیّاه » بهمزه مکسوره فیاء مشدده .

وذلک لأن أصله إئویه . أما الهمزه الأولی فهی زائده ، وأما الثانیه فهی فاء الکلمه ، وأما الواو فهی عینها ، ولوقوع الهمزه الثانیه إثر کسره تقلب یاء ، ثم یقال :

اجتمعت الواو والیاء ، وسبقت إحداهما بالسکون ، قلبت الواو یاء وأدغمتا . وحینئذ اجتمعت ثلاث یاءات ، قلبت الأخیره ألفا ، لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، فصار إیّاه .

10 - وإذا قیل کیف تبنی من : قال وباع بزنه « عنکبوت » ؟ قلت : بیعموت وقوللوت ، لا بنیعوت وقنولوت ، لأن الصحیح أن النون لا تزاد ثانیه ساکنه إلّا بضعف .

11 - وإذا قیل کیف تبنی من « بعت » علی زنه اطمأن ؟ قلت « ابیععّ » بإدغام العین الثانیه فی الثالثه ، بعد نقل حرکتها إلی العین الأولی .

12 - وإذا قیل کیف تبنی من قال علی زنه « اغدودن » مبنیا للمعلوم ؟ قلت « اقووّل » ، بإدغام الواو الثانیه فی الثالثه وجوبا .

13 - وإذا قیل کیف تبنی من قال وباع بزنه « اغدودن » مبنیا للمجهول ؟ قلت اقووول وابیویع بلا إدغام وجوبا ، لأن الواو الثانیه فی اقووول ، والواو فی ابیویع حرفا مدّ زائدان ، فلا إدغام فیهما .

14 - وإذا قیل کیف تبنی من « قوی » بزنه « بیقور » وهو اسم جمع البقره ؟

قلت فیه « قیّوّ » بیاء مشده مضمومه ، فواو مشدده . والأصل : « قیووو » قلبت الواو
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الأولی یاء لاجتماعها مع الیاء ، وسبق إحداهما بالسکون ، وأدغمتا ، ثم أدغمت الواو الثانیه فی الثالثه ، ولم تقلبا یاءین مع وقوعهما طرفا ، لأن لذلک مواضع قد تقدم ذکرها ، ولیس هذا منها . ولم تنقل حرکه العین التی هی الواو الأولی إلی ما قبلها ، کما فی مبیوع ، لأن العین لا تعلّ إذا کانت هی واللام حرفی عله ، سواء أعلّت اللام کما فی « قوی » أو لم تعلّ کما فی هوی .

وعلی هذا القیاس یکون التمرین .
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الوقف

1 - هو قطع النطق عند آخر الکلمه . ویقابله الابتداء الذی هو عمل . فالوقف استراحه عن ذلک العمل . ویتفرّع عن قصد الاستراحه فی الوقف ثلاثه مقاصد ، فیکون لتمام الغرض من الکلام ، ولتمام النظر فی الشعر ، ولتمام السجع فی النثر .

وهو إما اختیاریّ « بالیاء المثناه من تحت » ، أی : قصد لذاته ، أو اضطراریّ عند قطع النّفس ، أو اختباریّ « بالموحده » ، أی قصد لاختبار شخص هل یحسن الوقف علی نحو : بم و « ألا یا سجدوا ، أم ما اشتملت علیه أرحام الأنثیین » ، أولا ؟

والأول إما استثباتی وهو ما وقع فی الاستثبات ، والسؤال المقصود به تعیین مبهم ، نحو : منو ، وأیّون ؟ لمن قال : جاءنی رجل أو قوم . وإما إنکاریّ لزیاده مده الإنکار فیه ، وهو الواقع فی سؤال مقصود به إنکار خبر المخبر ، أو کون الأمر علی خلاف ما ذکر . وحینئذ فإن کانت الکلمه منونه کسر التنوین ، وتعینت الیاء مده ، نحو :

أزیدنیه بضم الدال ، وأزیدنیه بفتحها ، وأزیدنیه بکسرها ، وکسر النون فی الجمیع ، لمن قال : جاء زید ، أو رأیت زیدا ، أو مررت بزید . وإن لم تکن منونه أتی بالمد من جنس حرکه آخر الکلمه ، نحو : أعمروه وأعمراه ، وأحذامیه ، لمن قال : جاء عمر ، ورأیت عمر ، ومررت بحذام .

وإما تذکّریّ ، وهو المقصود به تذکر باقی اللفظ ، فیؤتی فی آخر الکلمه بمدّه مجانسه لحرکه آخرها ، کقالا ، ویقولوا ، وفی الدّاری .

وإما ترنمیّ کالوقف فی قول جریر : [ الوافر ]

ش : 81 أقلّی اللّوم عاذل والعتابن (1) 

وإما غیر ذلک وهو المقصود هنا .

2 - والتغییرات الشائعه فی الوقف سبعه أنواع ، نظمها بعضهم فقال : [ البسیط ]

ش : 82 نقل وحذف وإسکان ویتبعها

التّضعیف والرّوم والإشمام والبدل 
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1- هذا صدر بیت لجریر ( دیوانه ص 64 ) وعجزه : وقولی إن أصبت لقد أصابن 




فیبدل تنوین الاسم بعد فتحه ألفا ، کرأیت زیدا ، وفتی ، ونحو : ویها وإیها بکسر الهمزه ، وکذلک تبدل نون التوکید الخفیفه ألفا ، ویردّ ما حذف لأجلها فی الوقف کما تقدّم ، وشبّهوا « إذن » بالمنّون ، فأبدلوا نونها ألفا فی الوقف مطلقا (1) ، وبعضهم یقف علیها بالنون مطلقا ، لشبهها بأن ولن (2) ، وبعضهم یقف علیها بالألف إن ألغیت ، وبالنون إن أعملت .

ویوقف بعد غیر الفتحه بحذف التنوین ، وإسکان الآخر ، کهذا زید ، ومررت بزید ، ومطلقا عند ربیعه . وأما الأزد فتقلبه واوا بعد الضم ، ویاء بعد الکسر ، فیقولون : جاء زیدو ، ومررت بزیدی ، وإن وقف علی هاء الضمیر حذفت صلته ، أی مدّته ، بعد غیر الفتح ، نحو : به وله ، إلّا فی الضروره کقول رؤبه : [ الرّجز ]

ش : 83 ومهمه مغبرّه أرجاؤه

کأنّ لون أرضه سماؤه (3) 

بخلاف نحو : بها ومنها ، فتبقی الصله ، وقد تحذف علی قله ، کقوله :

« وبالکرامه ذات أکرمکم اللّه به » .

أراد : بها ، فحذف الألف ، وسکن الهاء ، بعد نقل حرکتها إلی ما قبلها .

وإذا وقف علی المنقوص ثبتت یاؤه ، إذا کان محذوف الفاء ، کما إذا سمیت بمضارع نحو : وفی : تقول هذا یفی (4) ، أو کان محذوف العین ، کما إذا سمّیت باسم الفاعل من رأی ، فإنک تقول هذا مری ؛ إذ لو حذفت اللام منهما لکان إجحافا ، وکان إذا کان منصوبا منوّنا نحو : رَبَّنا إِنَّنا سَمِعْنا مُنادِیاً (5) أو غیر منوّن مقرونا بأل ، نحو : کَلَّا إِذا بَلَغَتِ التَّراقِیَ (6) فإن کان غیر منصوب جاز الإثبات والحذف ، ولکن یترجح فی المنوّن الحذف ، نحو : هذا قاض ، ومررت بقاض ، وقرأ ابن کثیر : وَما لَهُمْ مِنْ دُونِهِ مِنْ والٍ (7) وفی غیر المنوّن یترجّح الإثبات ، کهذا القاضی ، ومررت بالمنادی ، وقرأ الجمهور : الْکَبِیرُ الْمُتَعالِ (8) .
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1- هذا قول الجمهور .

2- هذا رأی ابن عصفور .

3- هو مطلع قصیده لرؤبه ( دیوانه ص 3 ) یصف فیها المفازه والسّراب . غیر أنّ روایه الصدر مختلفه فی الدیوان وهی کالآتی : وبلد عامیه أعماؤه

4- وتعلیل الإثبات کون أصلهما یوفی فحذفت فاؤه فلو حذفت لامها لکان الحذف إجحافا .

5- سوره آل عمران ، الآیه : 193 .

6- سوره القیامه ، الآیه : 26 .

7- سوره الرّعد ، الآیه : 11 .

8- سوره الرّعد ، الآیه : 9 .




ویوقف علی هاء التأنیث بالسکون ، نحو : فاطمه ، وعلی غیرها من المتحرک بالسکون فقط ، أو مع الرّوم ، وهو إخفاء الصوت بالحرکه ، والإشاره إلیها ولو فتحه ، بصوت خفیّ ، ومنعه الفرّاء فیها (1) ، أو الإشمام ، وهو ضمّ الشّفتین والإشاره بهما إلی الحرکه بدون صوت ، ویختص بالمضموم ، ولا یدرکه إلّا البصیر ؛ أو التّضعیف ، نحو : هذا خالدّ ، وهو یضربّ ، بتشدید الحرف الأخیر ، وهی لغه سعدیه . وشرط الوقف بالتّضعیف ألّا یکون الموقوف علیه همزه کرشاء ، ولا یاء کالراعی ، ولا واوا کیغزو ، ولا ألفا کیخشی ، ولا واقعا إثر سکون کزید وبکر ، أو مع نقل حرکه الحرف الموقوف علیه إلی ما قبله ، کقراءه بعضهم :

وَتَواصَوْا بِالصَّبْرِ (2) ، بکسر الباء ، وسکون الراء ، بشرط أن یکون ما قبل الآخر ساکنا غیر متعذر ، ولا مستثقل تحریکه ، وألّا تکون الحرکه فتحه ، وألّا یؤدّی النقل إلی عدم النظیر . فخرج نحو : جعفر ، لتحرّک ما قبله ، ونحو : إنسان ویشدّ ، لأن الألف والمدغم لا یقبلان الحرکه ، ویقول ویبیع ، لاستثقال الضمه إثر کسره أو ضمه ، ونحو : : هذا علم ، لأنه لا یوجد فعل بکسر فضم فی العربیه . والشرطان الأخیران مختصان بغیر المهموز ، فیجوز النقل فی نحو : یُخْرِجُ الْخَبْءَ (3) وإن کانت الحرکه فتحه ، وفی نحو : هذا ردء ، وإن أدی إلی عدم النظیر ، لأنهم یغتفرون فی الهمزه ما لا یغتفرون فی غیرها .

ویوقف علی تاء التأنیث بدون تغییر إن کانت فی حرف ، کثمّت وربّت ، أو فی فعل : کقامت ، أو اسم وقبلها ساکن صحیح ، کأخت وبنت . وجاز إبقاؤها علی حالها وقبلها هاء ، إن کان قبلها حرکه کثمره وشجره ، أو ساکن معتلّ کصلاه ومسلمات ، ویترجح إبقاؤها فی الجمع وما سمی به منه ، تحقیقا أو تقدیرا ، وفی اسمه کمسلمات وأذرعات وهیهات ، فإنها فی التقدیر جمع هیهیه کقلقله ، سمّی بها الفعل ، ونحو : أولات . ومن الوقف بالإبدال قولهم کیف الإخوه والأخواه ، وقولهم : « دفن البناه ، من المکرماه » ، وقریء هیهاه . ومن الوقف بترکه وقف بعضهم بالتاء فی قوله تعالی : إِنَّ شَجَرَهَ (4) وقوله : [ الرّجز ]

ش : 84 کانت نفوس القوم عند الغلصمت

وکادت الحرّه أن تدعی أمت (5) 
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1- وأکثر القرّاء یوافقون الفرّاء فی منعه .

2- سوره العصر ، الآیه : 3 .

3- سوره النّمل ، الآیه : 25 .

4- سوره الدّخان ، الآیه : 43 .

5- البیت هو الشاهد 556 من شواهد أوضح المسالک 3 / 291 ، 292 وهو من کلام أبی النجم العجلی . والشاهد فیه قوله : الغلصمت وأمت حیث لم یبدل تاء التأنیث فی الوقف هاء بل أبقاها علی حالها . وهو فی ( دیوانه ص 47 دار صادر 1998 ) .




ویوقف بهاء السکت جوازا علی الفعل المعلّ لاما بحذف آخره ، نحو : لم یغزه ولم ترمه ، ولم یخشه . وتجب الهاء إن بقی علی حرف واحد ، نحو : قه ، وعه (1) وقال بعضهم : وکذا إذا بقی علی حرفین أحدهما زائد ، نحو : لم یقه ، ولم یعه . وردّ ب لَمْ أَکُ (2) و آمَنَتْ قَبْلَهُمْ (3) ، بدون هاء عند إراده الوقف .

ویترجّح الوقف بها علی ما الاستفهامیه المجروره بالحرف ، نحو : لمه ، وعمّه .

ویجب إن جرّت باسم ، نحو : مجیء مه . وعلی کلّ فیجب حذف ألفها فی الجر مطلقا . وأما قول حسان رضی اللّه عنه : [ الوافر ]

ش : 85 علی ما قام یشتمنی لئیم

کخنزیر تمرّغ فی تراب (4) 

بإثبات الألف ، فضروره .

وقال الشاطبیّ : حذف الألف لیس بلازم ، فیما جرت باسم ، فیجوز مجیء ما جئت ؟ ولکن الأجود الحذف .

وکذا یوقف بها علی کلّ کلمه مبنیه علی حرکه بناء لازما ، ولیست فعلا ماضیا ، نحو : هو وهی ویاء المتکلم عند من فتحهن فی الوصل ، وکیف ، وثمّ ، ولحاقها لهذا النوع جائز مستحسن . فلا تلحق اسم « لا » ولا المنادی المضموم ، ولا ما قطع لفظه عن الإضافه ، کقبل وبعد ؛ ولا العدد المرکّب کخمسه عشر ، لشبه حرکاتها بحرکات الإعراب ، لعروضها عند المقتضی ، وزوالها عند عدمه ، فیقال فی الوقف علی هو : هوه ، قال حسان : [ المتقارب ]

ش : 86 إذا ما ترعرع فینا الغلام

فما إن یقال له من هوه (5) 

وفی هی : هیه ؛ ومنه قوله تعالی : وَما أَدْراکَ ما هِیَهْ (6) وفی کیف وثمّ :
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1- وهما الأمر من : وقی : ق ووعی : ع .

2- سوره مریم ، الآیه : 20 .

3- سوره غافر ، الآیه : 9 .

4- البیت لحسّان بن ثابت ( دیوانه ص 79 ) وقافیته هناک دالیه ( کخنزیر تمرّغ فی رماد ) . وقد ذکر البغدادی ( الخزانه 6 / 102 ) أنّ الرواه حرّفوا قافیته .

5- البیت لحسّان بن ثابت الأنصاری ( دیوانه ص 258 ) والشاهد فیه قوله ( هوه ) حیث ألحق هاء السّکت بالضمیر لکونه مبنیا علی حرکه لتبقی حرکه البناء علی حالها .

6- سوره القارعه ، الآیه : 10 .




کیفه ، وثمّه . وفی غلامی وکتابی : غلامیه ، وکتابیه . قال تعالی : فَأَمَّا مَنْ أُوتِیَ کِتابَهُ بِیَمِینِهِ فَیَقُولُ هاؤُمُ اقْرَؤُا کِتابِیَهْ (1) واللّه أعلم .

وصلّی اللّه علی سیدنا محمد النبیّ الأمّیّ وعلی آله وصحبه وسلم .

قال المؤلف حفظه اللّه : وکان الفراغ من تبییضه یوم الاثنین ، لعشر خلت من شوّال عام أحد عشر بعد ثلاثمائه وألف هجریه ، علی صاحبها أفضل الصلاه وأزکی التحیه .
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1- سوره الحاقه ، الآیه : 19 .





تقاریظ الکتاب

قرّظ هذا الکتاب بعد الاطلاع علیه بعض العلماء الأفاضل ، فأحببنا إثبات تقاریظهم ، اعترافا بفضلهم ، وشکرا لعملهم .

1

قال حضره الأستاذ الجلیل ، والشاعر الناثر النبیل ، رئیس التصحیح بالمطبعه الأمیریه سابقا ، المرحوم الشیخ طه قطریّه ، مقرّظا ومؤرّخا عام طبعه الأول :

[ الکامل ]

العلم أحسن ما به ظفرت ید

عظمت علیّ به لأستاذی ید

روحی فدا لمعلّم تحیا به

روحی ویحسن مصدری والمورد

ویطبّنی من داء جهلی بالّذی

یعیا بصنعته الطبیب الأوحد

العلم بیت والمعلم سلّم

من أین ترقی البیت لولا المصعد

فاعرف له حقّا فأنت به عرف

ت الحقّ إذ غصن الشّبیبه أملد

والعلم إن أنصفت لا تعدل به

عرضا من الدّنیا یزول وینفد

واعذر بنی الدّنیا فإنّ زیوفها

جادت بأعینهم وزاف الجیّد

لا تطلب الشّهوات تقلیدا لهم

فمن البهائم ما تراه یقلّد

یا جامعا للمال یدعی سیّدا

من غیر بذل أین منک السّؤدد

المجد موقوف علی کفّ ند

من کان یجمد کفّه لا یمجد

فانهض إلی کسب العلوم منزّها

للنفس عن خلق یشین ویفسد

فإذا فعلت فأنت شهم سیّد

تسعی لخدمته الملوک وتجفد

نمّت به أوصافه الغرّا کما

نمّ « الشّذا » فینا بفضلک « أحمد »

هذا الکتاب غنیمه الصّرفیّ من

زمن به « دار العلوم » تشیّد

لم ألق أطیب من « شذا العرف » الّذی

أهدی إلینا ذا الهمام الأمجد 
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یا قوم دونکم الشّذا فتمسّکوا

بمداده وبه إلی الصّرف اهتدوا

وبه افرقوا بین الصّحیح وما بدا

فیه اعتلال وهو منه مجرّد

وبه ثقوا ، وله اسمعوا قولا ، وعوا

وإذا قضی أمرا فلا تتردّدوا

فمباحث التصریف قد أضحت به

کالشّمس ضاحیه علیها فاشهدوا

لا تعجبوا للصّرف مجتمعا به

شملا فأصل الجمع هذا المفرد

فارغب إلیه وقف علی أبوابه

تصدر أخی عنها وأنت مزوّد

وکأنّنی بفتی تعرّض سائلا

من ذا الّذی تثنی علیه وتحمد

باللّه خبّرنی ، فقلت مؤرّخا :

من فاح طیب شذاه أحمد أحمد

سنه 1312 ه * 90 89 21 1006 53 53 

2

وقال التقیّ النقیّ ، الورع الذکیّ ، محتد الکمال الأستاذ الفاضل الشیخ علی غزال ، المدرّس بالأزهر المعمور ، رحمه اللّه :

بسم اللّه الرحمن الرحیم الحمد للّه وحده ، والصلاه والسّلام علی من لا نبیّ بعده ، وعلی آله وأصحابه ، وجمیع أحبابه .

وبعد : فقد اطلعت علی الکتاب الموسوم « بشذا العرف ، فی فن الصرف » ، الذی ألفه العالم الفاضل ، والهمام الکامل ، الشیخ أحمد الحملاویّ ، فوجدته کتابا بدیعا ، لکثره فوائده ، وتحریر مقاصده ، مع سهوله عباراته ، ولطف إشاراته ، وقد احتوی علی مهمات هذا الفن ، مع تحریر حسن متقن ، فجزی اللّه مؤلفه أحسن الجزاء ، ونفع بالمؤلف والتألیف ، إنه سمیع الدعاء آمین .

وصلّی اللّه علی سیدنا محمد النبیّ الأمیّ ، وعلی آله وصحبه وسلم .

3

وقال العلامه الفاضل ، العالم العامل ، مظهر المجد ، الأستاذ الشیخ سلیمان العبد ، المدرس بالأزهر المعمور ، ومدرسه دار العلوم الخدیویه سابقا ، رحمه اللّه :
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بسم اللّه الرحمن الرحیم

نحمدک یا مصدر الأسماء والأفعال ، سبحانک صحّحت إیماننا ، وخلّصته من شوائب الاعتلال ، ونثنی علیک ، صرفت قلوبنا إلی التحلّی بحلیه المعارف ، وأسبغت علینا ظلّ إنعامک الوارف ، ونصلّی ونسلّم علی سید العرب والعجم ، أفصح من نطق بالضاد من حروف المعجم ، سیدنا ومولانا محمد ، المشهور فی الصحف الأولی بأحمد ، والداعی إلی الصراط المستقیم والمنهج الأحمد ، وعلی آله وصحبه ما تحلی جید الزمان العاطل ، بوجود العلماء الأفاضل .

وبعد ، فإنه لما زالت عن قلبی الغصص ، ونالت بغیتی أجلّ الفرص ، بمطالعه الکتاب المسمی « شذا العرف ، فی فن الصرف » ، فوجدته سفرا کالعروس تشتاق إلیه جمیع النفوس ، ویخجل قسّ الفصاحه بفصاحته ، ویرینا نهج البلاغه ببلاغته ، فصرت أستخرج من بحاره الدّرر ، وأشکر فضل جامعه ، حیث انتقی فیه أحسن الغرر ، فما زال یبدی من برج سعود قرطاسه بدورا وشموسا ، ویدیر علینا من خمر لذه معانیه کؤوسا ، فاز من کان جلیسا له ، فإنه لم یر فی فنه مجموعا عادله ، فلذلک أرّخته ، ولحسنه قرّظته ، فقلت : [ الطویل ]

کتاب کبدر التّمّ حسنا فإنّه

یضیء بأنوار عجاب غرائب

ففاق سواه فی المحاسن والبها

وسرّت به الطّلّاب من کلّ جانب

وقلّد جید الدّهر جامعه به

قلائد فخر من أجلّ المناقب

ومن طیب مبناه أقول مؤرّخا

شذا العرف نبراس بدیع المطالب

سنه 1894 م * 1382 313 86 113 

فلله درّ مؤلفه الذی رفعت له بین العلماء الأعلام ، وسجدت له طوعا الأقلام ، العالم العامل ، واللوذعیّ الکامل ، الذی هو فی الشعر والنثر ، وأعمال القلم ، أشهر من نار علی علم ، من هو لکل فضل وکمال راوی ، حضره الشیخ أحمد الحملاوی ، حفظه اللّه .

ص: 202





الفهارس العامه


اشاره
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1- فهرس الآیات القرآنیه


اشاره

الآیه / رقمها / الصفحه



سوره الفاتحه

ولا الضّالّین / 7 / 185



سوره البقره

وعلی أبصارهم / 7 / 189

کیف تکفرون باللّه وکنتم أمواتا فأحیکم / 28 / 95

ولا تکونوا أوّل کافر به / 41 / 94

ولتجدنّهم أحرص النّاس علی حیاه / 96 / 94

سیقول السّفهآء من النّاس ما ولّئهم عن قبلتهم الّتی کانوا علیها / 142 / 33

وإنّه للحقّ من رّبّک / 149 / 158

کتب علیکم الصّیام / 178 / 185

وأن تصوموا خیر لّکم / 184 / 33

سل بنی إسرائیل / 211 / 68

من یرتدّ منکم عن دینه / 217 / 180

ولا تنسوا الفضل بینکم / 237 / 164 - 185



سوره آل عمران

ألم * اللّه / 1 ، 2 / 185

شهد اللّه أنّه لا إله إلّا هو / 18 / 58

لن تنالوا البرّ حتّی تنفقوا ممّا تحبّون / 92 / 26 - 33
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وأنتم الأعلون / 139 / 110

ولقد کنتم تمنّون الموت / 143 / 180

ولئن مّتّم أو قتلتم لإلی اللّه تحشرون / 158 / 65

إن ینصرکم اللّه فلا غالب لکم / 160 / 33

رّبّنا إنّنا سمعنا منادیا / 193 / 196


سوره النساء

أطیعوا اللّه وأطیعوا الرّسول وأولی الأمر منکم / 59 / 184

أن اقتلوا أنفسکم أو اخرجوا من دیرکم / 66 / 185

لّا یحبّ اللّه الجهر بالسّوء من القول / 148 / 33

بل رّفعه اللّه / 158 / 184


سوره المائده

جعل اللّه الکعبه البیت الحرام قیما للنّاس / 97 / 167


سوره الأنعام

ولو ردّوا لعادوا لما نهوا عنه / 28 / 60

وعنده مفاتح الغیب / 59 / 125

وکذلک جعلنا فی کل قریه أکبر مجرمیها / 123 / 94

هلمّ شهداءکم / 150 / 181

أو عجبتم أن جاءکم ذکر مّن رّبّکم / 63 / 58


سوره الأنفال

واتّقوا فتنه لّا تصیبنّ الّذین ظلموا منکم خآصّه / 25 / 64

وإمّا تخافنّ من قوم خیانه / 58 / 63


سوره التوبه

قل إن کان آباؤکم وأبناؤکم / 24 / 93
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إذ هما فی الغار / 40 / 189

للفقراء والمسکین / 60 / 158


سوره یونس

ء آللّه أذن لکم / 59 / 158

لهم البشری / 64 / 185


سوره یوسف

لیوسف وأخوه أحبّ إلی أبینا منّا / 8 / 93

إنّی لیحزننی أن تذهبوا به / 13 / 33

لیسجننّ ولیکونا مّن الصّغرین / 32 / 26 - 62

إن کنتم للرّءیا تعبرون / 43 / 58

هذه بضعتنا ردّت إلینا / 65 / 60

تاللّه تفتؤا تذکر یوسف / 85 / 65


سوره الرعد

الکبیر المتعال / 9 / 196

وما لهم مّن دونه من وال / 11 / 196


سوره إبراهیم

ولا تحسبنّ اللّه غفلا عمّا یعمل الظالمون / 42 / 63


سوره الکهف

أنا أکثر منک مالا وأعزّ نفرا / 34 / 93


سوره مریم

ولم أکن / 20 / 198

فإمّا ترینّ من البشر أحدا فقولی إنّی نذرت / 26 / 63

وما کانت أمّک بغیّا / 28 / 99
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سوره الأنبیاء

وتاللّه لأکیدنّ أصنمکم / 57 / 63

وإقام الصلاه / 73 / 175


سوره النور

فلیحذر الّذین یخالفون عن أمره / 63 / 58


سوره الفرقان

واجعلنا للمتّقین إماما / 74 / 128


سوره النمل

یخرج الخبء / 25 / 197


سوره القصص

قالت إنّ أبی یدعوک / 25 / 26


سوره لقمان

واغضض من صوتک / 19 / 180

وما تدری نفس مّاذا تکسب غدا / 34 / 33


سوره الأحزاب

هلمّ إلینا / 18 / 181

وقرن فی بیوتکنّ / 33 / 177


سوره یس

وهم یخصمون / 49 / 174

من بعثنا من مّرقدنا / 52 / 174


سوره الصافات

یإبراهیم قد صدّقت الرّؤیآ / 104 ، 105 / 26


سوره ص

وإنّهم عندنا لمن المصطفین / 47 / 110
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أتّخذنهم سخریّا / 63 / 158


سوره غافر

ربّنا وسعت کل شئ رّحمه وعلما / 7 / 26

آمنت قبلهم / 9 / 198


سوره الزخرف

فإمّا نذهبنّ بک / 41 / 63


سوره الدخان

إنّ شجرت / 43 / 197


سوره الذاریات

والسّماء ذات الحبک / 7 / 76


سوره النجم

قسمه ضیزی / 22 / 170

إن هی إلّآ أسماء سمّیتموهآ / 23 / 29


سوره القمر

فهل من مّدّکر / 15 / 173

سیعلمون غدا مّن الکذّاب الأشر / 26 / 91


سوره المنافقون

استغفرت لهم / 6 / 158


سوره الطلاق

وأولات الأحمال أجلهنّ أن یضعن حملهنّ / 4 / 115


سوره الحاقه

فأمّا من أوتی کتبه بیمینه / 19 / 199

فی عیشه رّاضیه / 21 / 86
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مالیه * هّلک عنّی سلطنیه / 28 ، 29 / 178


سوره نوح

ومکروا مکرا کبّارا / 22 / 86


سوره القیامه

لا أقسم بیوم القیامه / 1 / 65

کلّا إذا بلغت التّراقی / 26 / 196

ولو ألقی معاذیره / 15 / 125


سوره الإنسان

إنّ الأبرار / 5 / 188

نّحن خلقنهم وشددنا أسرهم / 28 / 181


سوره المرسلات

کأنّه جملت صفر / 33 / 126


سوره الأعلی

سنقرئک فلا تنسی / 6 / 26

قد أفلح من تزکّی / 14 / 26

والآخره خیر وأبقی / 17 / 93


سوره الفجر

یأیّتها النّفس المطمئنّه * ارجعی إلی ربّک راضیه مّرضیّه / 27 ، 28 / 26


سوره الشمس

إذ أنبعث أشقها / 12 / 174


سوره اللیل

نارا تلظّی / 14 / 180


سوره الضحی

وللآخره خیر لّک من الأولی / 4 / 158
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ولسوف یعطیک ربّک فترضی / 5 / 26 - 33 - 65


سوره القارعه

وما أدرئک ماهیه / 10 / 198


سوره العصر

وتواصوا بالصّبر / 3 / 197


سوره الإخلاص

لم یلد ولم یولد / 3 / 26 - 34


سوره الناس

من شرّ الوسواس / 4 / 83
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2- فهرس الشواهد الشعریه 

(1)

رقم الشاهد / المطلع / القافیه / البحر / القائل / الصفحه

1 / الحمد للّه / من عدم / البسیط / 25

2 / لو شئت / غلیلا / الکامل / جریر / 42

3 / کما برقت / وتجلّت / الطویل / 49

4 / لیس الغبیّ / المتغابی / الکامل / 52

5 / ولما تعامی / ومقاصده / الطویل / الحریری / 52

6 / تمرّون الدیار / حرام / الوافر / جریر / 57

7 / تبلت فؤاده / بسّام / الکامل / حسّان / 58

8 / لیت وهل / فاشتریت / الرّجز / رؤبه / 59

9 / حوکت علی / تشاک / م الرّجز / 60

10 / وما لباع / حب / الرّجز / ابن مالک / 60

11 / دامن سعدک / جانحا / الکامل / 62

12 / أقائلن / الشهودا / الرّجز / رؤبه / 62

13 / یا صاح إمّا / شیمی / البسیط / 63

14 / لا یبعدن / الجزر / الکامل / خرنق / 63

15 / هلّا تمنّن / ذی سلم / البسیط / 63

16 / فلیتک یوم / هائم / الطویل / 63

17 / أفبعد / قبیلا / الکامل / 64

18 / إذا مات منهم / شکیرها / الطویل / 64

19 / قلیلا ما / مغنما / الطویل / حاتم / 64

20 / ربّما أوفیت / شمالات / المدید / جذیمه / 64
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1- نظّمت الشواهد بحسب تسلسل ورودها ولیس بحسب نظام الرّوی .




21 / یحسبه الجاهل / معمّما / م الرجز / 65

22 / من تثقفن / شافی / الکامل / بنت مرّه / 65

23 / یمنیا لأبغض / یفعل / المتقارب / 65

24 / فصل حبال / إن قطعه / المنسرح / الأضبط / 67

25 / وإیّاک والمیتات / فاعبدا / الطویل / الأعشی / 67

26 / إن الخلیط / وعدوا / البسیط / الفضل بن عباس / 69

27 / بات ینزّی / صبیّا / الرّجز / 83

28 / دع المکارم / الکاسی / البسیط / الحطیئه / 86

29 / وحبّ شیء / ما منعا / البسیط / الأحوص / 91

30 / بلال / وابن الأخیر / الرجز / 91

31 / أبعد بعدت / من الظّلم / البسیط / المتنبی / 92

32 / ولست / للکاثر / السّریع / الأعشی / 93

33 / کأن صغری / من الذّهب / البسیط / أبو نواس / 94

34 / یا جارتا / جاره / م الکامل / الأعشی / 95

35 / أعبدا حلّ / واغترابا / الوافر / جریر / 100

36 / یسقون من / السّلسل / الکامل / حسّان / 100

37 / لا بدّ / السّفر / الرجز / 105

38 / سیغنینی / غناء / الوافر / 105

39 / فما وجدت / وأحمرینا / الوافر / حکیم الأعور / 108

40 / وحمّلت / یدان / الطویل / عروه / 112

41 / لکلّ دهر / أشهبا / الرّجز / حمید بن ثور / 114

42 / کأنّهم / الأثر / البسیط / 114

43 / ماذا تقول / شجر / البسیط / الحطیئه / 115

44 / وأنکرتنی / النّجل / البسیط / أبو سعد المخزومی / 116

45 / أبصارهنّ / صدّاد / البسیط / القطامی / 118

46 / ثیاب بنی / غرّان / الطویل / امرؤ القیس / 123

47 / سوابیغ / النّبل / الطویل / زهیر / 125

48 / فویق جبیل / وتعملا / الطویل / أوس / 129
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49 / یا ما أمیلح / والسّلم / البسیط / العرینی / 129

50 / أو تحلفی / الصبیّ / الرجز / رؤبه / 136

51 / ولست بنحوی / فأغرب / الطویل / 141

52 / تزوّجتها / من الرزق / الطویل / 142

53 / إذا المرئی / وعارا / الوافر / ذو الرمّه / 142

54 / یعدّ الناسبون / کبارا / الوافر / جریر / 143

55 / وتضحک منیّ / یمانیا / الطویل / عبد یغوث / 143

56(1) / دع المکارم / الکاسی / البسیط / الحطیئه / 146

57 / وغررتنی / تأمر / م الکامل / الحطیئه / 146

58 / لست بلیلیّ / أبتکر / م الرّجز / الحطیئه / 146

59 / هناء وتسلیم / وتسهیل / الطویل / ابن مالک / 151

60 / أفی الحقّ / مثلی / الطویل / 158

61 / یا للرّجال / حسبت / البسیط / 158

62 / ألا لا أری / جمل / الطویل / جمیل / 159

63 / وقفت فیها / من أحد / البسیط / النابغه / 161

64 / لمّا رأی / فالطجع / الرّجز / منظور / 162

65 / خالی عویف / بالعشج / م الرّجز / 162

66 / لا همّ / حجّتج / م الرجز / 162

67 / وکحّل العینین / بالعواور / م الرّجز / 163

68 / ضربت صدرها / الأواقی / الخفیف / مهلهل / 163

69 / حتّی أزیروا / المنائبا / الطویل / عبیده / 165

70 / تبیّن لی / طیالها / الطویل / أنیف / 168

71 / وقد علمت / وعادیا / الطویل / عبد یغوث / 169

72 / ألا طرقتنا / سلامها / الطویل / ذو الرمّه / 169

73 / وإن لحرفین / قد یحق / الرّجز / ابن مالک / 172

74 / هو الجواد / فیظّلم / البسیط / زهیر / 173
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1- تقدم ذکره فی الشاهد 28 .




75 / یصبح ظمآن / فمه / م الرجز / رؤبه / 174

76 / یا هال / البنام / م الرّجز / رؤبه / 174

77 / قد کان / مغیون / الکامل / العبّاس / 176

78 / فإنّه أهل / یؤکرما / م الرجز / الفقعسی / 177

79 / فغضّ / ولا کلابا / الوافر / جریر / 180

80 / الحمد للّه / الأجلل / الرجز / أبو النجم / 181

81 / أقلّی اللوم / والقابن / الوافر / جریر / 195

82 / نقل وحذف / والبدل / البسیط / 195

83 / ومهمه / سماؤه / الرّجز / رؤبه / 196

84 / کانت نفوس / أمت / الرّجز / أبو النجم / 197

85 / علی ما / تراب / الوافر / حسّان / 198

86 / إذا ما / هوه / المتقارب / حسّان / 198

ص: 215






3- فهرس المصادر والمراجع

1 - القرآن الکریم

2 - الأحوص ، دیوان الأحوص ، تحق عادل جمال - الهیئه المصریه العامه 1970 .

3 - الأزهری ، خالد ، شرح التصریح علی التوضیح ، دار إحیاء الکتب العربیه - لات .

4 - الأعشی ، دیوان الأعشی ، شرح محمد قاسم - المکتب الإسلامی بیروت 1994 .

5 - امرؤ القیس ، شرح دیوانه للسندوبی - ط 3 سنه 1953 .

6 - ابن الأنباری ، الإنصاف فی مسائل الخلاف ، دار الفکر - بیروت 1982 .

7 - ابن الأنباری ، البلغه فی الفرق بین المذکّر والمؤنّث - دار الکتب بالقاهره 1970 .

8 - أوس بن حجر ، دیوانه . دار صادر بیروت 1979 .

9 - البغدادی - خزانه الأدب ، دار الکاتب العربی القاهره 1967 .

10 - التبریزی : شرح حماسه أبی تمام ، المطبعه الأمیریه . لات .

11 - ثعلب ، شرح دیوان زهیر بن أبی سلمی ، مصوّر عن دار الکتب بالقاهره سنه 1944 . الدار القومیه للطباعه القاهره 1964 .

12 - الجرجانی ، الشریف ، کتاب التعریفات ، مکتبه لبنان 1978 .

13 - جریر ، دیوانه ، تحق . محمد أمین طه ، دار المعارف بمصر 1969 .

14 - جمیل بثینه ، دیوانه - دار صادر .

15 - ابن جنیّ ، سر صناعه الإعراب ، تحق . حسن هنداوی - دار القلم 1985 .

16 - ابن جنیّ ، الخصائص ، تحق . محمد علی النجّار ، دار الکتاب العربی .

17 - حاتم الطائی ، دیوانه - دار صادر بیروت 1981 .

18 - حسان بن ثابت ، دیوانه - طبعه دار صادر بیروت 1966 .
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19 - الحطیئه ، دیوان الحطیئه ، تحق . نعمان أمین طه ، مطبعه البابی الحلبی - القاهره 1958 .

20 - ذو الرمه - دیوانه ، تحق . عبد القدوس أبو صالح ، مؤسسه الإیمان بیروت 1982 .

21 - رؤبه - دیوان رؤبه ، تحق . ولیم بن ألدرو البروسی - دار الآفاق الجدیده بیروت 1979 .

22 - الرضی الاستراباذی ، شرح شافیه ابن الحاجب - دار الکتب العلمیه بیروت 1975 .

23 - الرضی الأستراباذی ، شرح الکافیه - تحق . یوسف حسن عمر - منشورات جامعه قاریونس بنغازی 1996 .

24 - الزمخشری ، المفصل فی علم العربیه ، دار الجیل - بیروت .

25 - ابن السرّاج ، رساله الاشتقاق ، تحق . محمد علی الدرویش - مصطفی الحدری دمشق 1973 .

26 - سیبویه - الکتاب - تحق . عبد السّلام هارون - الهیئه المصریه العامه 1977 .

27 - السّیوطی ، کتاب الاقتراح فی علم أصول النحو ، جروس برس 1988 .

28 - السیوطی : شرح شواهد المغنی - لجنه التراث العربی - دمشق 1966 .

29 - السیوطی : همع الهوامع ، دار البحوث العلمیه - الکویت 1977 .

30 - عروه بن حزام ، دیوانه ، دار صادر - دار بیروت لا . ت .

31 - العسکری ، أبو هلال ، جمهره الأمثال ، دار الجیل بیروت ط / 2 .

32 - ابن عقیل ، شرح ألفیّه ابن مالک - جروس برس 1990 .

33 - العکبری ، شرح دیوان المتنبی - دار المعرفه بیروت .

34 - الفرّاء ، المذکّر والمؤنث ، تحق . رمضان عبد التواب ، دار التراث القاهره 1975 .

35 - قاسم ، محمد أحمد ، النحو الجامع - جروس برس 1998 .

36 - قاسم ، محمد أحمد ، معجم المذکّر والمؤنث فی اللغه العربیه - دار العلم للملایین بیروت 1989

37 - الکفوی ، أبو البقاء ، معجم الکلیّات - وزاره الثقافه دمشق 1981 .
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38 - مجمع اللغه بالقاهره ، المعجم الوسیط .

39 - ابن منظور ، لسان العرب ، دار المعارف بمصر لا . ت .

40 - المیدانی ، نزهه الطرف فی علم الصّرف ، دار الآفاق الجدیده .

41 - النابغه الذبیانی ، دیوانه ، دار صار 1963 .

42 - أبو النجم العجلی ، دیوانه ، دار صادر بیروت 1998 .

43 - أبو نواس ، دیوانه ، دار الکتاب العربی بیروت .

44 - هارون ، عبد السّلام ، معجم شواهد العربیه - مکتبه الخانجی 1972 .

45 - ابن هشام ، مغنی اللبیب ، تحق . الأفغانی وآخرین دار الفکر 1979 .

46 - ابن هشام ، أوضح المسالک إلی ألفیه ابن مالک ط / 2 سنه 1956 .

47 - ابن هشام ، شرح قطر الندی وبلّ الصدی ، دار الفکر - لا . ت .

ص: 218






4- فهرس الموضوعات

- تقدیم 7

- تعریف بمؤلف الکتاب 13

- خطبه الکتاب 21

- مقدمه فی تعریف الصرّف 23

- تقسیم الکلمه 25

- المیزان الصرّفی 27

- الباب الأول : فی الفعل 31

- التقسیم الأول للفعل : ماض ومضارع وأمر 33

- التقسیم الثانی للفعل : الصحیح والمعتل 35

- التقسیم الثالث للفعل : المجرّد والمزید 37

فعل یفعل 37

فعل یفعل 38

فعل یفعل 38

فعل یفعل 39

فعل یفعل 40

فعل یفعل 40

تنبیهات 40

أوزان الرباعی المجرّد وملحقاته 44

أوزان الثلاثی المزید فیه 44

أوزان الرباعی المزید فیه وملحقاته 46

فصل فی معانی صیغ الزوائد 48

1 - أفعل 48
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2 - فاعل 49

3 - فعل 50

4 - انفعل 50

5 - افتعل 51

6 - افعلّ 51

7 - تفعّل 51

8 - تفاعل 52

9 - استفعل 52

- التقسیم الرابع للفعل : الجامد والمتصرّف 54

- التقسیم الخامس للفعل : المتعدّی واللازم 56

- التقسیم السادس للفعل : من حیث بناؤه للفاعل ، أو المفعول 59

- التقسیم السابع للفعل : من حیث کونه مؤکّدا أو غیر مؤکّد 62

- تتمه : فی حکم الأفعال عند إسنادها إلی الضمائر ونحوها 68

- الباب الثانی : فی الکلام علی الاسم 73

- التقسیم الأوّل للاسم : من حیث التجرّد والزیاده 75

- التقسیم الثانی للاسم : من حیث الجمود والاشتقاق 78
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